
LA INVITACIÓN que le hizo Claudia Sheinbaum
a Alejandro Encinas para sumarse a su campaña...
parece ser más bien una salida de emergencia.
Y ES QUE para integrarse al equipo de la candidata
morenista, evidentemente tendría que renunciar a la
subsecretaría de Gobernación. De esa forma, de paso,
Encinas podría zafarse del entrampamiento en el que
se ha metido por tratar de hacer bien su chamba.

ACTUALMENTE trae varios frentes: quedó muy tocado
por la renuncia de Karla Quintana a la Comisión
Nacional de Búsqueda; está enfrentado con el
Ejército por el caso Ayotzinapa, y las críticas presi
denciales al GIEI lo dejaron muy mal parado tanto
con asociaciones de víctimas como con grupos de
derechos humanos.

PARA el gobierno federal y los legisladores de Morena,
hay fideicomisos diabólicos y fideicomisos benditos.
Los primeros, los malos, son los que ya existían cuando
llegaron al poder. Y los buenos son aquellos que han
creado para la militarización de México.

MIENTRAS la mayoría morenista despoja al Poder
Judicial de más de 15 mil millones de pesos satanizan
do sus fideicomisos, al mismo tiempo pretende crear
nuevos cochinitos para el Ejército y la Marina.
AHORA buscan cobrar un "diezmo" con los ingresos
brutos de concesionarios privados de aeropuertos,

para financiar así las terminales aéreas que adminis
tran los militares.

ESE DINERO se sumaría, entre otros, al fideicomiso
que ya existe para que la Sedeña se haga cargo del
Tren Maya; así como al jugoso fideicomiso por casi
100 mil millones de pesos de los militares.

BUENA SACUDIDA se registró en el panismo de
Aguascalientes, pues Jorge López Martín renunció
a sus más de 20 años de militancia albiazul. Y no lo
hizo suavemente, sino con una carta tronante para
Marko Cortés. El ahora ex panista fue colaborador
cercano en la gubernatura de Martín Orozco.

CURIOSAMENTE, no había terminado de correr la
noticia en aquel estado, cuando López Martín ya estaba
en un céntrico café dejándose ver con Ricardo Barba,
conocido dirigente de Morena.

EL QUE de plano ya no se mide es Ricardo Monreal,
quien anda diciendo que el despojo de los recursos
del Poder Judicial es culpa de los ministros de la
Suprema Corte... por no "colaborar" con AMLO.

PARA el senador morenista, las y los ministros tendrían
que haber optado por una postura conciliadora, que
en términos de la 4T significa renunciar a la autono
mía de la SCJN y a la división de Poderes. ¡Tan fácil
como eso!
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Más vale tarde...
El arte de cortar el pelo tonso

rial art, decían con elegancia
los peluqueros americanos del

pasado siglo es muy difícil arte. No
$e domina sino después de un largo y
pzaroso aprendizaje. Aquel señor fue
con su peluquero de confianza, don
^Tricótomo, pues traía el cabello ya
jmuy largo. "Perdóneme se discul
pó el barbero. Tengo varios clientes
jantes que usted. Pero aquí está mi hi
jo, que ha empezado a trabajar con
migo. Él puede atenderlo". No muy
1 convencido se sentó el señor en el
sillón del mozalbete. Lo hizo porque
! su esposa le había dicho: 'Ta pareces
pandillero", y temía su regaño si otra
vez volvía greñudo a casa A las pri
meras de cambio el muchacho le cla
vó una punta de la tijera en el cogote.
El señor exclamó: "¡Ay!". El maestro
peluquero se volvió airado hacia su
hijo, tomó la tabla que se ponía como

i asiento para los niños y fue a golpear
! con ella al novel fígaro. El chico se es
{ condió tras el sillón y los tablazos ca
| yeron sobre la cabeza del señor, que
ni siquiera se pudo proteger de los

, golpes, pues la sábana que lo cubría
i le estorbaba todo movimiento defen
| sivo. "Perdone usted se apenó el pe
¦ luquero Este muchacho tonto me
j encorajinó". Siguió el tal muchacho

cortándole el pelo al lacerado clien
te, y a poco le dio un tijeretazo en la
nuca: "¡Ay!" volvió a proferir, doli
do, el pobre hombre. Otra vez el de
la peluquería tomó el tablón y fue a
golpear con él a su hijo. Éste eludió
con habilidad los golpes, que de nue
va cuenta cayeron en la cabeza del in
defenso cliente, el cual quedó lleno de
cardenales y sangrante. "Discúlpeme,
señor repitió el maestro peluquero.
Me ciega la torpeza de este zonzo". El
tal zonzo reanudó la tarea, con tan
mala fortuna que ahora le cortó con
la tijera una oreja al infeliz señor. Ca
yó la oreja al suelo, y el señor le dijo
muy apurado al muchacho: "¡Rápido!
¡Tápala con el pie, porque si la ve tu
padre me matará a tablazos!"... Otro
cuento en cierto modo parecido vie
ne a cuento. Un tipo le dijo a su mu
jer: "Ahorita vengo. Voy a la peluque
ría". Salió el sujeto, y ya no regresó.
Pasó la tarde, transcurrió la noche, y
ni traza del marido. Lo esperó la se
ñora todo el día siguiente. En vano
fue la espera. Lo buscó luego en hos
pitales, tabernas y comisarías. Inútil
igualmente fue la búsqueda. Enton
ces la atribulada esposa acudió a la
policía y denunció la desaparición de
su consorte. Lo buscaron los jeníza
ros en las 345 fosas clandestinas que

había cerca, y tampoco lo encontra
ron. Así, todos lo dieron por perdido.
Pasaron cinco años, y un buen día el
tipo se apareció en su casa muy cam
pante, quitado de la pena. "¡Chencho!
clamó su esposa (el hombre se lla
maba Ausencio). ¿Qué te sucedió?
¡Cinco años estuviste ausente! ¿Dón
de andabas?". Respondió el sujeto al
tiempo que juntaba por la punta los
dedos de la mano en el ademán que
sirve para indicar abundancia: "La
peluquería estaba así". En casos co
mo éste es aplicable el dicho según
el cual más vale tarde que nunca El
INE prohibió a Claudia Sheinbaum
que siga haciendo reuniones multi
tudinarias. En forma por completo
ilegal la señora andaba ya en plena
campaña por la Presidencia, y dis
frazaba sus acciones con artimañas,
simulaciones y añagazas muy al es
tilo del máximo titiritero, experto en
chicanas de todo orden y desorden
para evadir el cumplimiento de la ley.
Lento fue aquí el proceder del oiga
nismo electoral, hasta el punto en que
por su tolerancia dio la impresión de
que estaba en connivencia con la 4T,
pero debemos esperar que su pro
hibición sea efectiva Digamos aquí
también lo ya antes dicho: más vale
tarde que nunca.. FIN.
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Soneto con presagio
La flor sobre el armario tus perfumes aspira.
El cristal de tu carne retrata los espejos.

Y tú me miras, miras, y me miras, me miras,

y yo te beso, beso, y te beso, te beso.

Espejo y flor se vuelve tu integridad rendida.

En resplandor y aromas se diluye tu cuerpo.
Y no sé si es de vidrios la luz de tus pupila
y si lo que acaricio es la carne o el pétalo.

Por fin tus muslos se hacen lápida de agonías.
Tu delirio de lirio se agota. Sobre el pecho
se me queda tu larga cabellera dormida.

Entonces pienso la hora en que, muerta la vida,

no quedará en la alcoba, de todo lo que hoy veo,
más que un azogue roto y una flor derruida.

AFA. 1965.

¡Hasta mañana!...
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Jugar con trenecitos
Ta confianza es ignorancia.

Si te sientes arrogante, es porque hay
algo que no conoces".

Eoin Colfer, Artemis Fowl

El Presidente debe haber tenido
una infancia miserable... solo así
se explica su insistencia de jugar

con trenecitos. Lo que es divertido en
un juego de infancia, sin embargo, pue
de ser un desastre si se convierte en po
lítica pública.

Este 17 de octubre López Obrador
pidió a las empresas ferroviarias que re
vivan el servicio de pasajeros. "Es muy
importante el regresar a los trenes de
pasajeros... Estoy por terminar de ha
cer un memorándum para enviarlo a
quienes tienen las concesiones de las
vías férreas, a las empresas, informán
doles que vamos a explorar la posibi
lidad de utilizar las vías férreas para
trenes de pasajeros, las vías existentes".
Si no aceptan, le encargaría el servicio
a la Marina

Revivir los trenes de pasajeros es
una ocurrencia que solo puede tener
alguien que nunca ha trabajado en una
empresa productiva. Quien no conoce
el negocio ferroviario piensa que es muy
fácil operar estos trenes: basta con elec
trificar vías y construir carros de ferro
carril en Ciudad Sahagún, ¡tan simple
como clavar un popote en el suelo para
que brote petróleo! AMLO tiene la ino
cencia del niño que adora sus trenecitos,
pero no entiende por qué los de pasaje

ros desaparecieron desde hace décadas
en nuestro país.

Casi todos los ferrocarriles de pasa
jeros del mundo pierden dinero porque
no son competitivos frente al autotrans
porte carretero, aunque en países ricos,
con gran densidad de población y vías
férreas tendidas desde el siglo XIX, las
pérdidas pueden ser cuando menos ma
nejables. El ferrocarril de caiga, en cam
bio, suele ser rentable debido a su capa
cidad para transportar grandes pesos.

El servicio de pasajeros de Ferroca
rriles Nacionales "cerró cuando la gente
ya se había bajado del tren", explicaba
en 2000 el entonces director de la em
presa, Ramiro Sosa, en una entrevis
ta con Mireya Cuéllar de La Jornada.
"Nunca ganó velocidad y no pudo com
petir con el autotransporte. Había gran
des pérdidas; por cada peso que ingre
saba, costaba 12 operarlo". En los años
setenta todavía 30 millones de personas
se transportaban en tren anualmente en
México; en 1997, último año en que se
ofreció el servicio, solo fueron 1.2 mi
llones. La decisión fue de los pasajeros.

Las empresas de ferrocarril no es
tán interesadas en regresar a un servicio
con pérdidas ya que no pueden ofrecer
ni los precios ni la flexibilidad de los au
tobuses. Los únicos dos recorridos que
quedan, el Chepe, ChihuahuaPacífico,
y el Tequila Express en Jalisco, son tu
rísticos y no realmente de pasajeros. Las
ferroviarias prefieren concentrarse en el
negocio de carga, en el que son compe
titivas y rentables.

A los políticos, sin embargo, les gus
ta jugar con trenes. Enrique Peña Nie
to empezó a construir el interurbano
MéxicoToluca, pero lo dejó inconclu
so. También contrató la construcción
de un MéxicoQuerétaro con la Chi
na Railway Construction Corporation,
por casi 60 mil millones de pesos; pe
ro cuando canceló el proyecto por el
costo, ningún inversionista privado se
interesó en rescatarlo. López Obrador
está construyendo ahora el Tren Maya
con un presupuesto de 156 mil millo
nes de pesos, pero terminará costando
500 mil millones. No hay forma de que
seá rentable

La ocurrencia de incorporar trenes
de pasajeros a las vías de carga solo se
explica por ignorancia Los ferrocarri
les de carga avanzan a una veldcidad
menor y entorpecen un servicio de pa
sajeros. Los usuarios difícilmente acep
tarán pagar más por un servicio más
lento. Quizá esto sea difícil de enten
der para un político sin experiencia en
el ramo. Por eso puedo recomendarle
al Presidente, si realmente necesita ju
gar con trenes, unos maravillosos mo
delos a escala

• FIDEICOMISOS

Los diputados aprobaron ya la extinción
de 13 fideicomisos del Poder Judicial.
La iniciativa ha pasado al Senado. Es
un acto de venganza Es falso que los
fideicomisos cubran lujos de los minis
tros. El gobierno simplemente quiere
castigar a la Corte por su independencia
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Insensatez
Habrá justicia pronta y
expedita cuando se destinen
recursos suficientes para
el correcto funcionamiento

del Poder Judicial, que hoy
está saturado de asuntos y
cuenta con poco personal
(administrativo, secretarios,
jueces, etcétera).

Plantear, como lo hizo
AMLO, que sus integrantes
cambien de trabajo si quieren
ganar más es el epítome
de la insensatez que ha
caracterizado a este gobierno.

Oswaldo Mendoza

Ciudad de México
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SI SORPRENDE la
cantidad de personas
de la Oposición que
buscan la candidatura
a la Alcaldía
Cuauhtémoc, asombra
ver cuántos quieren
lo mismo, pero desde
Morena y sus aliados.
DE ENTRADA, la ex
Delegada Dolores
Padierna quiere

repetir.
EL DIPUTADO
local Texnistocles
Villanueva tiene la
mano levantada, lo
mismo que el Senador
verde y devoto de la
Luz del Mundo, Israel
Zamora.

DEL LADO del
Gabinete, quien está
apuntada es Dunia
Ludlow, subsecretaría
de Programas
de Alcaldías y
Reordenamiento de la
Vía Pública.

TAMBIÉN, Salvador
Guerrero, quien desde

el Consejo Ciudadano
para la Seguridad
Pública lleva meses
quedando bien con la
4T... y ya se vio por qué.
Y QUIENES creían
que esta vez no
habría Monreal en la
lista, se equivocan,
pues Caty —la hija
del zacatecano—
finalmente no buscará
escaño alguno, sino la
demarcación.

¿ALGUIEN más?
• • •

¿QUIERE impresionar
en Halloween, pero río
sabe cómo?

COPIELE al priista
Fausto Zamorano,
quien logró disfrazar
una certeza y hacer
que parezca duda.
CUANDO preguntan
al diputado si votará
a favor o en contra
de la ratificación de
Ernestina Godoy,
asegura que aún no
lo ha decidido, pero
inmediatamente
después no hay quién '
lo pare desviviéndose

|QUÉ hoiforxie
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Gustavo Petro e Israel
El Presidente de Colombia,
Gustavo Petro, parece te
ner una obsesión con Israel
y sus habitantes: a menudo
pasa más tiempo arreme
tiendo contra Israel en su
cuenta de X (antes Twitter)
que tuiteando sobre su pro
pio país.

La cosa ha llegado a tal
extremo que Tel Aviv lo ha
denunciado por "avivar el
antisemitismo".

Es difícil saber si el
Mandatario colombiano es
un racista o un ignorante, o
ambas cosas. Pero sus con
tinuos comentarios compa
rando a Israel con los nazis
son obscenos. Entre otras
cosas, trivializan el Holo

causto nazi y son una ofensa
para millones de judíos des
cendientes de sus víctimas.

Petro escribió o retui
teó en su cuenta de X más
de 100 mensajes contra Is
rael durante la primera se
mana tras el ataque terroris
ta de Hamas del 7 de octu
bre, según un recuento del
diario colombiano El Tiem
po. O sea, más de diez tuits
por día

En todos sus mensa
jes en la red social, el Presi
dente de Colombia se abs
tuvo de condenar inequívo
camente a Hamas como lo
que es: un grupo terroris
ta. ¿Hay alguna duda de que
Hamas lo es? Los terroristas

se infiltraron a Israel con el
propósito de matar civiles, y
asesinaron a mas de mil 500
personas, la mayoría civiles,
entre ellos 260 jóvenes que
asistían a un festival de mú
sica electrónica

También se llevaron a
Gaza a casi 200 rehenes,
muchos de ellos abuelos y
bebés, y amenazaron con
ejecutarlos uno a uno si Is
rael intentaba rescatarlos.

Pero Petro, en lugar de
denunciar a Hamas por ini
ciar esta nueva ronda de vio
lencia, pidió que ambas par
tes depusieran las armas. En
otras palabras, exigió que Is
rael se abstuviera de ejercer
su derecho a la autodefensa
y persiga a los terroristas pa
ra evitar nuevos ataques en
el futuro. Y encima de eso,
amenazó con suspender las
relaciones con Israel.

El Presidente de Colom
bia tuiteó el 15 de octubre
refiriéndose a Israel que "no
apoyamos genocidios" y que
"Hitier será derrotado por el
bien de la humanidad".

El portavoz del Minis
terio de Asuntos Exterio
res israelí, Lior Haiat, emi
tió un comunicado diciendo
que las declaraciones de Pe
tro "reflejan un apoyo a las
atrocidades cometidas por
los terroristas del Hamas" y
"avivan el antisemitismo".

En una entrevista, pre
gunté a Haiat por qué cree
que Petro está tan obsesio

nado con su país.
Haiat me respondió que

no es psicólogo, pero que
"después de los actos barbá
ricos del sábado 7 de octu
bre, si una persona no con
dena a Hamas, primero, no
tiene corazón. Y segundo,
creo que no entiende la si
tuación".

Haiat añadió que los te
rroristas de Hamas son ase
sinos que matan bebés, y
que "si uno no condena esto,
está dando luz verde a este
tipo de comportamiento en
cualquier parte del mundo".

Varios colombianos críti
cos de Petro me dijeron que
quizás el Presidente esté tui
teando tan frenéticamente
sobre Israel porque quiere
ganar visibilidad internacio
nal para mejorar su deterio
rada imagen en Colombia

El índice de popularidad
del Mandatario en Colom
bia ha caído al 30 por ciento,
según una encuesta reciente
de Opinómetro.

"Creo que tiene una ob
sesión de convertirse en un
líder mundial", me dijo la
ex Vicepresidenta colom
biana Marta Lucía Ramírez.
Añadió que esta obsesión
"lo está llevando a come
ter errores muy negativos"
y "declaraciones que se han
convertido en un hazme
rreír".

No hay nada malo en
que Petro exija a Israel que
trate de minimizar las vícti

mas civiles. Pero el uso que
hace de las palabras "nazis",
"holocausto" y "genocidio" al
hablar de Israel es un dispa
rate total.

Es una comparación to
talmente desproporcionada,
por razones que van mucho
más allá del hecho de que
los nazis mataron a 6 millo
nes de judíos, casi tres veces
la población total de Gaza
Las bajas gazatíés en el mo
mento de escribir este artí
culo son 3 mil, según funcio
narios palestinos.

Mientras que el Holo
causto fue una política nazi
deliberada para exterminar
a todo un pueblo, la política
de Israel es atacar blancos
militares y reducir al míni
mo las víctimas civiles.

Si alguien está matan
do inocentes, es el grupo
terrorista Hamas. Atacó de
liberadamente a civiles que
estaban en un concierto en
Israel, se esconde detrás de
la población civil de Gaza y
oculta sus armas debajo de
escuelas y hospitales.

Si Petro quiere contra
rrestar las acusaciones de
que es un racista, debería
dejar de hablar de nazismo
y pedir disculpas a los so
brevivientes del holocausto
y sus descendientes, por tri
vializar una de las mayores
tragedias de la historia De
lo contrario, como dice Is
rael, está "avivando el antise
mitismo".
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¿Quien inmortalizará a AMLO?
::::: Nos comentan que al parecer la Oficina de
Presidencia de la República no está muy al pen
diente de lo que ocurre en torno al presidente An
drés Manuel López Obrador, o de plano, está
escondiendo información pública. Nos detallan
que, apegado a la Ley de Transparencia, un parti

cular preguntó a la dependencia
federal el nombre del artista que
está pintando el retrato del Pre
sidente, el cual, se deberá colo
car, como es la tradición, en la
Galería de los Presidentes en Pa
lacio Nacional. Sin embargo, co
mo ya es costumbre, la oficina
de la Presidencia afirmó que no

Andrés Manuel tenía información sobre el artis
López Obrador ta encargado de "inmortalizar"

en óleo y tela al mandatario, y
añadió que no había localizado evidencia docu
mental. Lo raro, nos recuerdan, es que fue el pro
pio presidente López Obrador quien el 14 de sep
tiembre reveló que un "artista joven" ya estaba
pintando el cuadro. ¿Dónde quedó el lema de que
"la vida pública debe de ser cada vez más pública"
y que la "transparencia es la regla de oro"?

NalUe tiene reunión de trabajo.
¡pero ya no es funcionaría!
::::: Ayer, los titulares de la Auditoría Superior de la
Federación David Colmenares Páramo, y de la
Secretaría de la Función Pública, Roberto Salcedo
Aquino, sostuvieron una reunión con Rocío Na
hle. Lo que llama la atencióa es que ella ya no es
la secretaria de Energía. El encuentro que denomi
naron "de trabajo" en todo caso debió realizarse
con Miguel Ángel Maciel, el nuevo secretario.
Quizá a don David y a don Roberto se les olvidó
que doña Rocío ya es aspirante a la gubernatura de
Veracruz, y quisieron ponerse al día con las cuen
tas en Sener, pero resulta que quien es ahora el
responsable de ese rubro es el señor Maciel, quien
al parecer no fue invitado a la junta de trabajo.

htega Sheiibaum a su equpo a
exmtentros del gabinete presidencial
::::: Nos comentan que funcionarios y exfünciona
rios del del actual gobierno podrían tener una pre
sencia importante en el próximo sexenio si la vir
tual candidata presidencial de Morena logra impo
nerse en los comicios del próximo 2 de junio. Al
gunos de estos personajes, nos dicen, han sido lla
mados a las filas de Claudia Sheinbaum para
acompañarla en su lucha por la Presidencia. Entre
los convocados está Alejandro Encinas, actual
subsecretario de Gobernación, quien aseguran se
sumará al equipo de doña Claudia. Otra que ha si
do llamada es la exsecretaria de Gobernación, y ac
tual senadora por Morena, Olga Sánchez Corde
ro, quien participa en un grupo para formar el
plan de gobierno, el cual ya está en los últimos de
talles. Y muy pronto, según nos adelantan, se su
mará Tatiana Clouthier, exsecretaria de Econo
mía y excoordinadora de la campaña presidencial
de Andrés Manuel López Obrador.

MC en proceso de acoger
a senadora de Morena
::::: Luego de que su partido, Morena, la dejó fue
ra de la competencia por la gubernatura de Mo
relos, la senadora Lucía Meza, está cerca de de
jar las filas del partido oficial para irse a los bra
zos de Movimiento Ciudadano, nos dicen. La le
gisladora fue bajada por la dirigencia morenista
del proceso interno bajo el argumento de que es
cercana al actual fiscal Uriel Carmona. Tras la
decisión de excluirla de la contienda, la more
lense, nos comentan, ha tenido acercamientos
con líderes de varias fuerzas políticas, sin embar
go, todo indica que será Movimiento Ciudadano,
quien la reciba, y desde luego, la considere para
ser candidata a la gubernatura. De concretarse la
integración de doña Lucía, MC seguirá fiel a su
tradición de levantar a los políticos que otros
partidos desechan.
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Tropieza INM de Baja California con
albergue de mujeres y migrantes
::::: El que está "en el ojo del huracán" en Baja Ca
lifornia, nos platican, es el nuevo delegado del Ins
tituto Nacional de Migración (INM), David Pérez
Tejada (Morena), pues le tocó "un buen tropezón".

Nos relatan que la crítica se le
fue con todo, luego de que agen
tes del IMN y de la Guardia Na
cional (GN) realizaron un opera
tivo en el que irrumpieron ¡en
un albergue con mujeres y niños
desplazados por violencia y mi
grantes!, en busca de una su
puesta red de tráfico de perso
nas, a pesar del letrero en la
puerta que claramente indicaba
"refugio para migrantes" y todo

porque en un reporte se mencionaba que en esa
zona se reunían traficantes. Ahora don David, nos
señalan, prefiere no mencionar el tema, pues co
mo dicen, "si no lo vi, no pasó". ¡Qué tal!

¡Vaya bienvenida morenista!
::::: Donde comenzaron los "golpes bajo la mesa",
nos cuentan, es en Morena de Yucatán y más con
tra las últimas adquisiciones de la 4T. Nos indican

que el pasado fin de semana, la
aspirante presidencial morenista
Claudia Sheinbaum se topó
en su traslado con nuevos es

pectaculares con las fotos juntas
del diputado federal expanista
Rommel Pacheco Marrufo y
del senador expriista Jorge Car
los Ramírez Marín con la le
yenda: "Los verdaderos more
nistas no aceptamos chapuli
nes". Nos dicen que, en respues

ta, don Rommel intensificó la colocación de videos
y fotos en los que le dan la bienvenida, mientras
que don Carlos minimizó los anuncios. ¡Zas!
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"Dejan en visto' a funcionario
::::: Nos comparten que el secretario de Salud de
Guanajuato, Daniel Díaz Martínez (PAN), "anda
sentido" con el gobierno federal porque "lo deja
ron en visto" sobre el lote de vacunas contra el
Covid19 que le enviarán al estado y la fecha en la
que caducarán. Nos indican que don Daniel ha
preguntado en varias ocasiones a su contraparte
federal sobre las dosis, las condiciones de refrige
ración y almacenaje, pues teme que le "vayan a
dar gato por liebre", pero lo peor es que pidió pa
ra la entidad Sputnik, la cual tiene retrasos en su
entrega. ¡Mal y de malas!
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ALLITOCAB

Ya hay dinero para restaurar
el Monumento a La Raza
::::: Nos cuentan que autoridades del Gobierno ca
pitalino ya cuentan con el presupuesto, en este

caso de parte del INBAL, para
la rehabilitación del Monumen

to a La Raza, que como le infor
mamos en estas páginas está en
el abandono. Nos detallan que
luego de que el jefe de Gobierno
de la Ciudad, Martí Batres,
instruyó al consejero jurídico de
la Ciudad de México, Néstor
Vargas, que revisara el tema le
gal para darle atención, en esa
área arrastraron el lápiz y nos

aseguran que ya hay recursos públicos federales
para iniciar la rehabilitación, y es muy probable
que en las próximas semanas ya se vean los tra
bajos de remozamiento.

Regresa Chíguil a la GAM. pero
ya no ai Comité Estatal de Morena
::::: Nos cuentan que mañana será el último día
que Clara Bragada, aspirante a la Coordinación
de la Defensa de la Transformación en la Ciudad
de México, tendrá coordinador de campaña. Y es

que, nos recuerdan, la licencia
que solicitó Francisco Chíguil
al Congreso capitalino para tra
bajar con doña Clara vence este
20 de octubre, por lo que tendrá
que regresar a su caigo a la al
caldía Gustavo A. Madero. Du
rante estos 14 días de licencia,
don Francisco acompañó a la
también edil con licencia en Iz
tapalapa a todos sus recorridos
y fue muy crítico en sus mensa

jes, al asegurar que ya la Ciudad una vez se equi
vocó con un policía, por lo que no debía repetir
ese error. Nos comentan que también se separó
de su cargo como presidente del Comité Estatal
de Morena, por lo que en los próximos días los
morenistas escogerán a su relevo, pues no podrá
regresar a ese puesto.
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Desde cero, el plan de cámaras
de vigilancia en el transporte
público en Edomex
::::: Parece que no tienen fin las anomalías que es
tán hallando los nuevos secretarios del gobierno
mexiquense, que encabeza Delfina Gómez. Aho
ra es el caso de las cámaras de videovigilancia
que fueron obligatorias para unidades de trans
porte público, pero no estaban conectadas al Cen
tro de Control, Comando, Comunicación, Cómpu
to y Calidad (C5), por lo que el titular de la Secre
taría de Movilidad, Daniel Sibaja, planea reini
ciar el programa, pues incluso cobraban a trans
portistas por algo que no era 100% funcional.
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Contracorriente
Falacias para ahorcar
al Poder Judicial

MAITE AZUELA
La polarización en nuestro país ha llegado

al grado de utilizar argumentos falaces
para demostrar que son indispensables

los actos llevados a cabo por el gobierno de Ló
pez Obrador. Desde la semana pasada comenzó
a gestarse el acorralamiento al Poder Judicial de
la Federación; quienes intentan defender el gol
pe afirman que las peras son lo mismo que las
manzanas para convencer a la población.
Hace un año, al referirse a la eliminación de la

prisión preventiva oficiosa por parte de la Supre
ma Corte, el presidente de México afirmaba que
eso abriría la puerta a la impunidad, porque no
se puede "liberar a diestra y siniestra, y, además,
hay delitos graves".
El pasado martes el presidente cambió su pos

tura, creo, sin darse cuenta de que caía en una
contradicción. Bajo la línea argumentativa de de
fender la desaparición de 13 de los 14 fideicomi
sos, el presidente lanzó la queja: "Hay miles de
personas que tienen 10 años sin sentencia".
¿De verdad el presidente cree que esos años sin

sentencia se deben a que el personal del Poder
Judicial se va de vacaciones? No se da cuenta de
que la razón es, precisamente, la existencia de la
prisión preventiva oficiosa Pero claro, el argumen
to puede ser utilizado a favor y en contra siempre
y cuando sea para atacar al Poder Judicial.
Ayer en el programa Ciro Gómez Leyva por la

mañana el opinador Epigmenio Ibarra refirió
que "para la inmensa mayoría de las y los mexi
canos, sobre todo los más pobres y vulnerables
que han estado en contacto con el Poder Judi
cial y de eso hablan los miles que esperan sen
tencia desde hace años en los reclusorios no es
sorpresa que el Poder Judicial no funciona como
debiera, que la justicia tiene precio en nuestro
país y que, por tanto, no es justicia".
Epigmenio tiene razón en algo: los más po

bres y vulnerables son quienes están en prisión.
La pregunta es, ¿acaso es culpa del Poder Judi
cial? Se les olvida un actor en la ecuación de la
impunidad: la Fiscalía General de la República y
las fiscalías estatales. Pero claro, como Alejandro

Gertz Mañero es compadre del presidente, no se
le toca. Todo el presupuesto para la FGR.
Que la Suprema Corte o los tribunales de menor

rango no se ajusten a lo que dice el presidente no
quiere decir que no trabajea Hay un cambio evi
dente en la relación del Poder Judicial con el Eje
cutivo después de la salida de Zaldívar como presi
dente, pues él sí se ajustaba, Piña no.
Ojalá que el diagnóstico deje de utilizar fala

cias sobre la impunidad y los más vulnerables.
Ojalá que si tanto les importa que no haya per
sonas en prisión, volteen a ver al Ejército para
exigirle cuentas, limpien las fiscalías y eliminen
figuras violatorias de derechos humanos como el
arraigo o la prisión preventiva oficiosa. La desa
parición de los fideicomisos no tiene nada que
ver con esto, sino con el enojo y autoritarismo
del presidente. •

@MaiteAzuela

La desaparición de fideicomi
sos tiene que ver con el enojo y
autoritarismo del presidente.

Fecha: 19/10/2023

Página: 14

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Maite Azuela

Costo: 26,662

Página 3 de 190 Índice



Rebelión en la granja
La posible candidatura de

Ornar García Harfuch como
aspirante de Morena al go

bierno de la CDMX ha desatado una
verdadera convulsión se diría que un
terremoto, al interior de Morena y en
el entorno de sus simpatizantes.
En solo una semana, unos 800 es

critores, investigadores, artistas, activis
tas e intelectuales han firmado desple
gados de apoyo a la candidatura de la
exalcaldesa de Iztapalapa ClaraBruga
da, y algunos de ellos han manifestado
por distintas vías su repudio ante la po
sibilidad de que "un policía al que apo
ya la derecha, gobierne la ciudad".
En el desplegado que se publicó

ayer en La Jornada, personajes como
Pablo Gómez, Elena Poniatowska,
Juan Villoro, Lorenzo Meyer, Olga
Sánchez Cordero, Bruno Bichir, Enri
que Semo y Horacio Franco se pro
nunciaron en favor de Brugada de

quien dijeron que no se trata "de una
figura improvisada o mediática, sino
de una dirigente distinguida" que ha
formado parte de las batallas "por la
vivienda y los servicios públicos, por
la escuela y el empleo, así como de
aquellas exigencias del movimiento
feminista y de la diversidad sexual y
de género, a favor del desarrollo so
cial, la seguridad, los servicios cultu
rales y el apoyo a los más pobres".
Los abajofirmantes agregaron que,

como alcaldesa de Iztapalapa Bruga
da "encabezó uno de los gobiernos lo
cales más destacados en la imple
mentación del programa de la Cuarta
Transformación logrando cambiar
positivamente las condiciones de vi

da de millones de personas".
Aunque el desplegado le hace ca

ravanas a Claudia Sheinbaum, "tam
bién militante de larga trayectoria
que realizó un extraordinario trabajo

al frente del gobierno de la Ciudad de
México", sostiene que "es momento
de elegir mujeres de izquierda, con
secuentes, honestas, defensoras de
los derechos y verdaderas impulso
ras de la transformación".
Quienes celebraron la entrega del

"bastón de mando" a la exjefe de go
bierno de la CDMX como garantía de
continuidad "en ^transformación de
México", hoy tratan de contrarrestar
"el desequilibrio en la cobertura infor
mativa" entre el elegido de Shein
baum y la exalcaldesa de Iztapalapa
Hace unas semanas, diversos co

lumnistas hicieron referencia a una
cena celebrada en un departamento
de Polanco, a la que fueron invitados,
entre activistas y gente del medio ar
tístico, así como de la farándula, co
municadores en la prensa escrita, el
radio y la televisión.
Lo que parecía una cena para dia

logar y conocer a una posible candí
data (algo normal en tiempos electo
rales), terminó con la abrupta petición
a los comunicadores de que se com
prometieran a abrir espacios a Bruga
daensus respectivos medios. Algunos
se prestaron a hacerlo y hubo quien se
comunicó con su director en ese pre
ciso instante, a fin de darle curso a la
petición Otros, sin embargo, sintieron
así lo han expresado al columnista
que habían caído en una trampa Se
pidió a los asistentes confidencialidad

aunque varios, escandalizados, la
rompieron al minuto siguiente.
Desde principios de año, y desde la

oficina de comunicación de la presi
den^ el vocero Jesús Ramírez Cuevas
pidió a sus plumas afines, y a sus plu
mas por encarga que dejaran de men
cionar a García Harfuch como posible
candidato al gobierno de la ciudad
Su destape, con la venia de Shein

baum, e incluso acontracorriente del
ánimo del presidente López Obra
dor, sacudió el avispero en Morena
por los antecedentes faftiiliares y
profesionales del candidato, foguea
do en la Policía Federal de Genaro
García Luna y Luis Cárdenas Palomi
no, e involucrado por el subsecretario
Alejandro Encinas en la construc
ción de la llamada "verdad histórica"
del caso Ayotzinapa
En el equipo de Sheinbaum se

ha detectado que desde la jefatura
de gobierno a cargo de Martí Batres
se está operando tambiéh la can
didatura de Brugada, según confir
man fuentes cercanas a ésta.
¿Hay una rebelión en la granja ó el

propio Presidente ha decidido meter
una cuña por debajo del agua? En to
do caso, todo se resolverá en unos
días, mientras en el equipo de Shein
baum de todo se toma nota; quienes
conocen a la doctora, sostienen que
se trata al igual que su jefe, de una
persona bastante rencorosa
En todo caso, el duelo de venci

das no es solo contra García Har
fuch: por más caravanas que se le
hagan, ahora el duelo de vencidas
es también contra Sheinbaum. •
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Del macaneo al juego sin hit
Hay algo en lo que la opo

sición debería copiar al
Presidente: en cómo ser

un buen opositor. Durante todo el
tiempo que Andrés Manuel estuvo
luchando contra Fox, Calderón o
Peña Nieto, difícilmente les dejaba
pasar una. Para ponerlo en lengua
je beisbolero, las bateaba todas.
Hits, dobles, triples y varios jonro
nes. Los presidentes le pitcheaban
y AMLO conectaba. Para poner de
rodillasala administración pasada
le bastaron dos escándalos: Ayot
zinapa y la Casa Blanca.
Ahora López Obrador es el pit

cher. Es el que provee de escán
dalos para que la oposición pueda
tomar el bar y lucirse. Pero no hay
bateo. La pólvora está mojada.

El negocio de la cancelación del

aeropuerto de Texcoco se lo que
daron los amigos de Andy López
Beltrán Hubo800mil muertos en
la pandemia y los análisis dijeron
que 200 mil de esas muertes fue
ron culpa de las malas políticas del
gobierno. En Segalmex se robaron
15 mil millones de pesos, dinero
para dar de comer a los más po
bres. El país se quedó sin medi
cinas. Es el sexenio de más asesi
natos en la historia. El Instituto
Nacional de Migración dejó morir
a 40 migrantes en el incendio de
Juárez porque les cerró la puerta
PíoyMartinazo López Obrador vi
deograbados recibiendo sobres
amarillos con dinero en efectivo.
José Ramón López Beltrán vivien
do enHouston en lalujosacasade
un contratista de Pemex. Las 23

casas de Bárdete Los viajes de lujo
con cargo al erario del secretario
de la Defensa Los 27 vuelos fami
liares de Ana Gabriela Guevara
mientras se niega apoyo a los de
portistas. El Instituto para Devol
verle al Pueblo lo Robado que le
robaba al pueblo lodevueltaElAI
FA salió más caro que el aeropuer
to cancelado en Tfexcoco. La refi
nería ya costó el triple. El TrenMa
ya más del doble. Desapareció el
Seguro Popular y dejó a 30 millo
nes de mexicanos sin servicios de
salud. Fracasó el Insabi, fracasó
Gas Bienestar. El huachicol sigue
en esplendor y ahora hasta se ro
ban gas. El fraude millonario de
los cajeros automáticos del Banco
del Bienestar: no instalaron ni el
10% y el responsable ahí anda im
pune como aspirante a goberna
dor. La rife del avión que no se rifó,
y que luego se malbarató. La se
gunda del SAT y hermana del se
cretario de Gobernación, con su
clan del sureste con millonarios

contratos del gobierno de su espo
so en el pobre estado de Chiapas.
Los contratos de la prima Felipa
Obrador con Pemex. El carrusel de
cash donde el secretario particular
del Presidente se formaba varias
veces en las sucursales bancarias
para realizar depósitos y no repor
tarlos a Hacienda El privilegiado
trato con Redemsivir que se le dio
al Presidente cuando tuvo Co
vid, mientras al resto de mexi
canos se les restringía La Línea
12 del Metro donde descalifica
ron la investigación que ellos
mismos habían contratado. La
condecoración a Cienfuegos. La
nueva verdad histórica de Ayot
zinapa que es igual a la vieja El
aval al grupo terrorista Hamás.
Son decenas. Con dos de

esos, López Obrador hubiera
hecho milagros. Pero la oposi
ción de hoy no mete carreras.
Ataca y suelta Y así no van a ga
nar el partido. •

historiasreportero@gmail.com

Hay algo en lo que la oposición
debería copiar al Presidente:
en cómo ser un buen opositor.
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Pecado social
"El pecado es la única cosa que

hace que la vida sea interesante:'.
Oscar Wilde

Primero, lo obvio: esta
mos super mega polari
zados y, la verdad no vale

espantarse. En los próximos me
ses el nivel de radicalización su
birá como nunca, parece el país
de las antípodas; no hay canal de
comunicación, no hay diálogo,
sólo vive el pleito. Esto se pondrá
cada vez más feo.
En el marco de esta polariza

ción, López Obrador ha elegido al
Poder Judicial como su rival para
uno de los últimos rounds en su
sexenio, quien elija estar de su la
do ya no será solo un traidor a la
patria, un fifí, un reaccionario, un
conserva, sino que ahora se con
vertirá, también, en pecador.
Dice el presidente sobre quie

nes apoyan al Poder Judicial:
"Primero, decir que es lamenta
ble que estas cosas se estén ex
presando, manifestado que se
den estas protestas, porque es in
justo, es defender privilegios, es
pecado social. ¿Cómo se va a de
fender a quienes viven colmados
de atenciones, de privilegios?"
Karl Marx hablaba del "pecado

social" cuando se refería a la ex
plotación de la clase obrera, Mar
tin Luther King usó el concepto
para referirse al racismo, Charles
Dickens para señalar la explota
ción infantil en la industria textil
del siglo XIX. Incluso Greta
Thunberg consideró que el cam

bio climático era también un pe
cado social. Ahora AMLO lo de
senvaina contra jueces y magis
trados que fallan en su contra.
A López Obrador le gustaría te

ner el poder absoluto. A fin de
cuentas, es un admirador de mu
chas dictaduras a las que consi
dera rebeldes frente al imperialis
mo. Inclusive sus inicios políticos
datan del priato más recalcitrante
y rancio. Me imagino a Andrés
Manuel soñando entre desfiles
de confetis y aplausos como Ló
pez Portillo, como Echeverría,
hasta como Salinas. Así, el hom
bre Tlatoani, el todopoderoso,
aquel que convierte lababa de sus
palabras en destino nacional.
Pero llegan los mentados jueces

y le revientan la ensoñación, le ba
tearon sus reformas transforma
doras, como la de la industria eléc
tricaola electoral; le entorpecen la
construcción de sus trenes, de su
refineríay de su aeropuerto. Todos
los jueces, según él, viven para
mantener el poder de los conser
vadores y ¡encima se atreven a
ganar más dinero que él!, arro
gantes togados, igualados legu
leyos que impiden el progreso.
Defenderlos es un pecado,

¿quién puede defender fideico
misos que permitan pensiones
millonarias?, ¿quién puede po

nerse del lado del privilegio cuan
do pulula la venganza?, el pueblo
clama: ¡Yo no quiero tus privile
gios, lo que quiero es que todos
estemos igual de jodidos!, ¡Yo no
quiero tus fideicomisos, , lo que
quiero es que tú no lostengas!

v Quince mil millones de pesos
podrían pasar de las maños del
Consejo de la Judicatura a las de la
TfcsojériadelaFedteracfónydeahí
alós apoyos directos para el pueblo
bueno y sabio que podrá invertirlo
en regnamas o en despensas o en
algo que compense la justicia que
de todas maneras no tieneoparece
que nunca tendrá... Tbtal, los
quince mil millones se acabarán
muy pronto, pero apremia lo ur
gente, lo bailado que nadie quita.
Seguramente, los fideicomi

sos de la Corte van a extinguirse
en la próxima votación del Sena
do y seguramente también el te
ma terminará resuelto porla Cor
te a favor de la misma Corte. Eso
sí, la justicia en el país seguirá es
tando de la fregada, el estado de
derecho seguirá siendo un mal
chiste y la clase política seguirá
burlándose de todos.
DE COLOFÓN. Clara Bruga

da podría ser la candidata a la Ciu
dad deMéxico porun tema "de gé
nero", incluso si queda abajo de
García Harfúch, al menos eso di
cen sus simpatizantes. Lejos de po
rras y porrazos habrá una defini
ción clarita: Claudia Sheinbaum
optará entre la radicalización que
plantea un perfil como Brugada o
lamoderación que planteaun per
fil como García Haríuch.
De su decisión podemos damos

una idea de cuál sería el perfil de
la mismaSheinbaum si se convier
te en presidenta para el 2024.
Y todavía faltan ¡226 días! pa

ra las elecciones del 2024. •

Quien elija estar del lado del Poder
Judicial ya no será solo un traidor a la
patria, ahora se convertirá en pecador
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Rayuela
Y ahora, con el paro

judicial, a ver quién les
extiende sus amparos y
sus exoneraciones.
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ASTILLERO
Adiós de Encinas, adiós de proyectos //'
Desmontar esperanzas fí Corte"salvará"
fideicomisos 7/ Domingo en FIL del Zócalo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AYER, a LAS 10 de la mañana con
nueve minutos, Claudia Schein
baum escribió en su cuenta de
X, antes Twitter: "...platiqué con
Alejandro Encinas, compañero de

lucha de hace muchos años. Lo invité a que nos
apoyara en el proceso que se avecina y aceptó
gustosamente". El martes, a su vez, a las 17:12,
el todavía subsecretario de Gobernación había
recurrido a la misma plataforma de Internet:
"Hacemos público un adenclum al informe de la
#ComisiónAyotzinpa (sic) Conócelo".
ALAHORAde cerrar la presente columna no
se había precisado si el tuit de Sheinbaum impli
ca la inminente salida de Encinas de su cargo en
Bucareli, lo cual se ha venido mencionando en
pasillos del poder desde semanas atrás. Lo cier
to es que, al anunciarse tal aceptación gustosa
del subsecretario a una invitación a un proyecto
partidista, queda de inmediato en condiciones
poco propicias para continuar con la tarea que
tan fatigosamente ha tratado de cumplir.
LOS MOVIMIENTOS POLÍTICOS de Enci
nas tienen como contexto la incesante demo
lición de las instancias de credibilidad que se
construyeron en la actual administración para
ofrecer verdad y justicia en casos señeros como
los de Ayotzinapay de la guerra sucia, además
de muchos otros, relacionados con violacio
nes a los derechos humanos, que igualmente
quedan al garete, con nuevos titulares que no
tendrán tiempo ni condiciones favorables para
intentar avances reales en los puntos que a sus
antecesores les fueron vedados o cegados.

YA ANTES SE generaron circunstancias
intencionales para desalentar el trabajo del
Grupo Interdisciplinario de Expertos Indepen
dientes y llevar a sus integrantes a dejar el país,
siempre señalando al poder militar como prin
cipal obstructor de las investigaciones. Ya an
tes se generaron circunstancias intencionales
para echar fuera al fiscal especial para el caso

Ayotzinapa, Omar Gómez Trejo, y a su equipo,
y sustituirlo por burocracia manejable. Ahora

se invita a Encinas aun proyecto partidista y
con ello se cierra de facto la única ventana res
tante. Es una nueva versión del/Año de Hidal
go: tarugo el que de verdad investigue algo.

EL LITIGIO POLÍTICO por el control judi
cial, en específico en el tema de la extinción de
fideicomisos, avanza en el carril legislativo a
favor de la llamada Cuarta Transformación, ya
con la aprobación de los dipu tados y por venir
la de los senadores. Así estaba previsto y así
está transcurriendo. Pero aún no hay razón
para echar las campañas a vuelo, como ya lo
están haciendo algunos personajes morenis
tas: enseguida vienen las impugnaciones que
en cascada preparan legisladores de oposición
y trabajadores del Poder Judicial y que habrán
de resolver justamente los principales involu
crados en el tema, los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

LA ENCONADA ADJETIVACIÓN que se ha
producido a favor y en contra del paquete de
acciones en materia judicial, que incluye lo de
los fideicomisos y el presupuesto para 2024,
denota el carácter electoral que a fin de cuen
tas marca la citada batalla.

MORENA Y SUS aliados saben que los fidei
comisos podrían ser salvados por los ministros
y que el recorte presupuestal al Poder Judicial
Federal puede generar ebullición opositora
("La Corte no se toca", ya plantean en remem
branza de las movilizaciones anteriores en "de
fensa" del INE) y abiertas protestas de la buro
cracia del ramo, pero a fin de cuentas lo que se
busca es exhibir la reticencia al cambio de esos
segmentos acusados de mantener privilegios y
convertir tal resistencia opositora en bandera
electoral para incentivar el voto hacia la 4T
mediante un electoral plan C, que de lograrse
facilitaría reformas incluso para la elección
popular de ministros y magistrados.
Y, MIENTRAS ESTE domingo, de una a tres
de la tarde, se realiza un programa especial de
Astillero Informa en el foro Salvador Allende
de la Feria Internacional del Libro del Zócalo
(se transmitirá por Youtube, Facebook y Twit
ter: Astillero Informa), ¡hasta mañana!
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É Trabajadores deL Poder Judicial de La
Federación protestaron por tercer día
consecutivo en La sede de San Lázaro para

exigir eL respeto a sus derechos Laborales
ante La eliminación de sus fideicomisos.

Foto Alfredo Domínguez
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Que la Cámara de Dipu
tados, presidida por la priista
Marcela Guerra, perfiló para
este jueves otra maratónica se
sión a fin de discutir en lo par
ticular la Ley de Ingresos 2024,
pues los grupos parlamenta
rios del frente opositor tenían
anoche una lista de tres mil re

servas al dictamen, principal
mente sobre el billonario en
deudamiento propuesto para
el próximo año, la subestima
ción del precio del petróleo pa
ra presuntamente armar un co
chinito electoral y el aumento al
impuesto al ahorro.

Que iquien termina este jue
ves sus recorridos por las 16 al
caldías de Ciudad de México es

Sandra Cuevas y lo hará desde
Tepito, un día después de com
partir con el jefe de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava, un acto en
el que hubo payasos, regalos a
niños y una exhibición de cama
radería entre ambos aspirantes
a la candidatura a la Jefatura de

Gobierno de la oposición, quie
nes se apapacharon y portaron
gorras con la leyenda "aferra
dos". Ella resaltó: "somos polí
ticos jóvenes representativos
de la generación millennial y
formados en la brega política de
territorio". Bueno.

Que en oficinas del gobier
no federal cuentan que Evelyn
Salgado, gobernadora de Gue
rrero, reventó contra los man
dos de seguridad pública muni
cipales y estatales por el asesi
nato de Bruno Plácido Valerio,

líder de la Unión de Pueblos y
Organizaciones de Guerrero, no
solo porque ya son varios críme
nes cometidos en esa convulsa

entidad, sino porque las conde
nas y reclamos pegaron direc
tamente en sus oficinas y ahora
debe buscar apoyo supraestatal
para reforzar la seguridad.

Que la elección del candi
dato de Morena y sus aliados a
lagubernatura de Chiapas pin
ta competida con el senador
Eduardo Bamírez, su compa
ñera legisladora Sasil de León
y el secretario de Salud local,
José Manuel Cruz, aunque el
partido guinda en aquella enti
dad considera que es necesario
aprovechar el empuje que tuvo
El Jaguar Negro como mando
de la Cámara alta con el fin de
no dejar la puerta abierta para
que ese respaldo ciudadano ter
mine en otra fuerza políticay en
rompimiento. A ver.
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SIN ATADURAS

Descubrir a México en
Madrid

AGUSTÍN
GUTIÉRREZ
CANET

Madrid. Para el curioso viajero re
presentó una agradable sorpresa
descubrir en Madrid obras de arte

mexicanas, poco conocidas en nuestro país.
En la exposición Antes de América, fuentes ori

ginarias en la cultura moderna, la Fundación Juan
March, en colaboración con el Museo Kaluz de Ciu
dad de México, admiramos unas 600 piezas contem
poráneas no solo mexicanas sino de varios países
americanos, inspiradas en culturas "que se remon
tan a mucho antes de que los europeos bautizaran
como América a todo un continente", según el catá
logo de la muestra.
Indica el programa que desde principios del siglo

XX surgió una dimensión identitaria americanista
con la reinterpretación de lo prehispánico, la cual
transformó el diseño gráfico, la arquitectura, la lite
ratura, el teatro, el cine, la música y la moda, entre
otras disciplinas.
El peso cultural de México sobresale en la exposi

ción debido al elevado desarrollo de las culturas ma

yay mexicay al talento de artistas como José María
Velasco, Carlos Chávez, Roberto Montenegro, Rufino
Tamayo o el mexicanoguatemalteco Carlos Mérida.
Elpintor del Valle de México destaca porun paisaje

al óleo de la Pirámide del Sol en Teotihuacán, cubier
ta de maleza, de menor tamaño que el expuesto en el
Museo Nacional de Arte (Munal), en Tacuba. Se exhi
be también en Madrid un Vaso azteca, acuarela sobre
papel, pintado por Velasco cuando era dibujante del
Museo Nacional. Ambas obras, ahora en préstamo,
forman parte de los fondos del Munal.
En la obra de teatro de Sergio Magaña, Moctezu

ma II, el rey mexica fue representado por el actor

Ignacio López Tarso, quien aparece en una fotogra
fía de pie sobre la cabeza de Quetzalcóatl en la pirá
mide de Tenayuca, Tlalnepantla.
Un cartel con la imagen estilizada de la carita son

riente de Veracruz ilustra el programa de una noche
mexicana ala que asistió como invitado de honor el
célebre tenor Enrico Caruso, el 31 de octubre de 1919
en el teatro Esperanza Iris.
En La bestia alucinada, Carlos Mérida pintó silue

tas de animales fantásticos o nahuales, y también ce
rámicas de personajes geométricos.
La calidez cromática del óleo sobre lienzo de Ru

fino Tamayo, Hombre rodeado de pájaros, vibra en
tre rojos y naranjas, con fondo difuminado entre
verde y gris.
En la exposición se puede escuchar música de au

tores como Carlos Chávez, en particular la Sinfonía
india, a través de una app a ser instalada en el celular,
en lo que llaman "Un mural sonoro".
Entre los extranjeros inspirados en temas prehis

pánicos destacan la fotografía de la bailarina estadu
nidense Martha Graliam caracterizando el papel de
Xóchitl, en el White Studio de Nueva York, en 1919.
El autor de las torres de Ciudad Satélite, Mathias

Goeritz, está representado por un cuadro en lámina
dorada con incisiones cuyas líneas forman rectángu
los simétricos.
No podía faltar la influencia del Chac Mool en las

figuras reclinadas del escul tor británico Henry Moo
re, presente en la muestra madrileña
Algunos expertos podrían encontrar omisiones

en la exposición An tes de América, pero es digno de
elogio el propósito didáctico de ayudarnos a recono
cer, aquí en Madrid, la aportación fundamental de las
sociedades precolombinas enla cultura moderna, sin
prejuicios maniqueos.
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Se va dejando tras
de s í un tiradero

Al día siguiente de que el subsecretario
de Derechos Humanos de Gobernación
quitaba la espoleta a una nueva granada

virtual contra el Ej ército, la precandidata presiden
cial de la 4T, Claudia Sheinbaum, exeó:
El día de ayer platiqué con Alejandro Encinas,

compañero de lucha de hace muchos años. Lo invité
a que nos apoyara en el proceso que se avecina y acep
tó gustosamente.
O sea que quien ha presidido la falsaria Comi

sión para la Verdad y Acceso a la Justicia del Ca
so Ayotzinapa dejará de encabezar la instancia que,
en complicidad con la Fiscalía General de la Repúbli
ca, hizo de la investigación un desastre, dejando im
posible de cumplir un compromiso vertebral del pre
sidente de la República.
Atrás dejaun tiradero de acusaciones, persecucio

nes, encarcelamientos e insidias carentes de sustento
en agravio de ex servidores públicos y militares.
¿Buscará una posición legislativa que le garantice

fuero para quedar a salvo de cualquier acción penal
que sus víctimas pudieran emprender?
El par de cargos que venía desempeñando lo aban

dona sin que se sepa lo que hizo para localizar alrede
dor de 44 mil desaparecidos en lo que va del sexenio,
pero sobre todo habiendo cometido la criminal omi
sión de incumplir una de las recomendaciones clave
de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos

(anterior a la facciosa de hoy): enviar al laboratorio
forense de Innsbruck 114 restos óseos que pudieran
corresponder a uno, a varios o a todos los 40 norma
listas de quienes falta conocer su paradero.

El añadido postrero sobre la matanza de hace nueve
años lo conforman 18 documentos del Centro Regio
nal de Fusión de Inteligencia del estado de Guerrero
que les fueron entregados alos padres de Los 43.
Según la Covaj, en ellos puede confirmarse que

la Secretaría de la Defensa Nacional conoció en to
do momento lo que sucedía el 26 de septiembre de
2014, y que con anterioridad tenía identificados a
varios delincuentes.

Ajá.
Encinas no puede ignorar que en ninguna de las

movilizaciones de estudiantes de Ayotzinapa inter
vino el Ejército por la sencilla razón de que se lo im
pedían la Constitucióny las leyes.
Del análisis de los folios, la comisión concluye que

todas las autoridades estaban enteradas de lo que
ocurría en Iguala y que desde 2009 uno de los estu
diantes, Julio César López, era militar.
Nada nuevo, pues.
Del soldado raso Julio, ya desde el gobierno peña

nietista se supo que quiso cursar también la carrera
de profesor y que no era un "infiltrado" del Ejército,
como se sabe también que fue uno de los j óvenes ase
sinados por Guerreros Unidos.
Entre lo rescatable del agregado está el recordato

rio de que los estudiantes habrían sido confundidos
por la "presunta infiltración de Los Rojos'', la narco
pandilla rival de los homicidas.
De sus compromisos clave, el presidente López

Obrador puede presumir sus programas sociales, pe
ro no de haber acabado con la violencia o la corrup
ción y menos aún, por culpa de Encinas, de haber lle
gado a una distinta verdad ala "histórica...".
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CdMxy las
consecuencias
de 2021

17
¦Ui n las elecciones legislativas

i y de renovación de alcaldías
de 2021 en CdMx, los parti

dos que constituyen hoy el frente opo
sitor (PAN, PRI, PKD) ganaron 45 por
ciento de los votos; si le aumentamos a
Movimiento Ciudadano, 48.
Morena y sus aliados del día de hoy,

PT y Verde, ganaron 43 por ciento del
voto; si le aumentamos partiditos que
jugaban con el partido en el poder co

mo el PES o Fuerza por México, junta
ron 47 por ciento.
El resultado tuvo un impacto político

múltiple. Después de 25 años dominada
por la izquierda partidista (PRD/Morena),
los votantes dieron un triunfo, pírrico pero
triunfo, a la oposición. Dentro de Morena
fue un golpe para Claudia Sheinbaum, des
de entonces la favorita del morenismo para
reemplazar a Andrés Manuel López Obra
dor enPalacio Nacional.

Sheinbaum y su
equipo señalaron a
Ricardo Monreal co
mo responsable de la
derrota en la alcaldía
Cuauhtémoc, lo que
hizo que el Presiden
te lo mandara a la congeladora dos años.
Sheinbaum ajustó algunas estrategias y
piezas de su equipo cercano. Y de alguna
manera, dados los análisis de aquella vo
tación, es que Omar García Harfuch co
menzó a ser una posibilidad para susti
tuirla enla Jefaturade Gobierno.

El resultado en CdMx dio un poco
de oxígeno a la oposición que se había
acostumbrado a perder elecciones des

de2018.Ademáserala capital,donde Ló
pez Obrador había iniciado en serio el ca
mino que lo tenía en la Presidencia Los
partidos vieron por primera vez en años
la oportunidad de arrebatarle algo a Mo
renaysí,elnombre deXóchitl Gálvez co
menzó a sonar y a crecer enlas encuestas.
Hasta la mitad de este año todo indi

caba que con la senadora de candidata, la
oposición podría dar ungolpe simbólico
importante a la 4T y su proyecto. Tanto

así queyano sucedió.
El crecimiento de

Xóchitl hizo que em
Pezara a escuchar su"
gerencias de que fuera
pQr ¡a gran¿e> que pQ.
día En marzoy abrilla

hoycandidataalaPresidencia argumen
taba que para qué se la jugaba a una pro
babilidad más remota si la ciudad real
mente podíaserganada
Pero al final fue por la presidencial.
Hoy el frente y sus candidatos a la ca

pital parecen débiles frente a García
Harfuch y el camino de Gálvez de aquí a
la elección no será nada sencillo. Cosas
que se empezaron a fraguar en 2021.

El frente y SUS aspirantes
parecen débiles frente a

tt A 1
niCll
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Los muertos

no importan

Quienes invocan de mane

ra fanática las ideologías
para imponer a los demás

su visión de las cosas, desconocen, las
más de las veces, la realidad del dolor
humano que las doctrinas reparten fe
rozmente por el mundo.
Ese punto ciego es muy extraño,

aparte de inquietante, porque uno pen
saría que la mera existencia de la opre
sión, laviolenciay la injusticia debiera
despertar, en el corazón de nuestros

congéneres, la natural empatia que
merece el sufrimiento ajeno, por no
hablar del rechazo frontal a los perpe
tradores de los atropellos.
Ocurre, sin embargo, que la preemi

nencia de los dogmas es punto menos
que avasalladora: el seguidor de un cre
do no sólo no atiende razones ni admite

evidencias cuando confronta a alguien
que cuestiona sus posturas sino que
responde, paradójicamente, atribu
yéndole al antagonista los mismos pe
cados que se le imputan a su causa.
En esas contien

das personales para
establecer quién es
el más innoble e ig
nominioso —el neo
liberal o el comunis
ta, el demócrata o el
autoritario, el creyente o el infiel— los
participantes suelen ser simples mili
tantes de a pie pero detrás de ellos se
yergue la figura del gran engañador, a
saber, el primerísimo promotor de la
entelequia y, justamente por ello, el
supremo beneficiario en su condición
de mandamás de turno.
Ellos, los jerarcas, sí que saben de

amaños y ardides. Están al tanto del
costo humano y perfectamente dis
puestos a la ejecución de las más in
fames canalladas, a diferencia de la
tropa fanatizada de adherentes que se
cree todavía los cuentos de hadas del

mito primigenio.
Unos y otros, hay que decirlo, son

cómplices, por acción u omisión, de las
atrocidades cometidas en nombre de

la fe profesada: el comisario socialista,
trabaj ando para el aparato represor de
un régimen dictatorial, es el encargado

directo de denunciar

y encarcelar al vecino
revoltoso pero el co
munista de sobreme

sa, a miles de kilóme
tros de allí, es también
un copartícipe del ho

rror al sacralizar la existencia de un sis

tema que ha exterminado a millones
de seres humanos, lo mismo que el is
lamista que festeja las masacres per
petradas por Hamás o el extremista is
raelí que se complace de que los civiles
sean bombardeados en Gaza.

La muerte, en este planeta, sigue te
niendo millones de patrocinadores..

Unos y otros son
cómplices de las

atrocidades cometidas
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Poder Judicial,
la última línea

No les vayan con el cuento de
que la verdad es la verdad.

Florestán

\ \ o hay registro de que un presiden
\ te de la República haya lanzado una

_L ^ ofensiva contra el Poder Judicial de
la magnitud de la emprendida por Andrés Ma
nuel López Obrador donde la causa, más que la
justicia, que dice no imparte, ni los privilegios,
que les atribuye, es motivada por haberse con
vertido en un dique a sus decisiones a partir del
fin de la gestión de su ministro Arturo Zaldívar al
frente de la Corte.

Tampoco hay antecedentes de un asalto así de
un poder, el Ej ecutivo, usando a otro, el Legislati
vo, en contra de un tercero, el Judicial.
Y menos aún de un ataque como el de la ma

ñanera de ayer, en la que a lo largo de 45 minu
tos cargó con todos sus recursos contra el Poder
•Ti.i/].ic:iaLa/iis;mdí)]í)jj/u^u:nin(;ión,ipí:fi(:iem:ia..,
despilfarro, tortuguismo, privilegios y de liberar
a todo tipo de delincuentes y, ya en el púlpito, de
cometer un nuevo pecado: el pecado social.
Todo se dio al celebrar que la noche anterior

sus bancadas en la Cámara de Diputados extin
guieron 13 fideicomisos del Poder Judicial que
ha considerado como parte de sus ilegítimos
privilegios que, repite, son en beneficio de los
ministros y no del Poder Judicial, todo, cerca de
60 mil personas.
La minuta fue enviada al Senado que la remitió

a comisiones, donde la dictaminarán sin tocarle
una coma y su pie no la ratificará, lo que llevará a
una serie de recursos legales que López Obrador
llama conspiración, que no es otra cosa que los

recursos previstos en la ley suprema: el amparo
y la acción de inconstitucionalidad que el mismo
pleno de la Corte resolverá.
Por lo demás, seguirá el acoso y en diciembre

le recortarán al presupuesto solicitado por el
mismo Poder Judicial, 84 mil millones de pesos,
que los diputados del régimen, con línea presi
dencial, podrían recortar a la mitad y así acabar
de asfixiar a ese incómodo poder, la última línea
deresistenciaalaprolongacióndelproyectodela
cuarta transformación.
Es cuestión de tiempo. De muy poco tiempo.

RETALES
1. PLAZO. Morena levantará este fin de sema
na las encuestas en las nueve entidades en que
hay elecciones, Ciudad de México incluida, para
elegir a su candidato(a) el día 30. Mientras, en el
frente opositor, nada de nada, dejando todo el es
cenario ái régimen;
2. CUMRRE. López Obrador confirmó lo que le
había adelantado de sus invitados ala cumbre del
domingo en Palenque sobre migración y desta
can dos dictadores: Miguel DíazCanel, de Cuba,
y Nicolás Maduro, de Venezuela. A solas habla
rán de todo menos de migración; y
3. ABANDONO. Alejandro Encinas abandónala
Subsecretaría de Gobernaciónparairse de campa
ña con Claudia Sheinbaum y deja el tema de Ayo
tzinapa, cuya investigación ya encabeza el mismo
López Obrador, y el de los 44 mil desaparecidos.
¿Empezarán a contar apartir del borrón?

Nos vemos mañana, pero en privado
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Con el ábaco

macuspano

C , á
e consumo en la Camarade

i % j Diputados el despojo de re
IC. W cursos al Poder Judicial de
la Federación por 15 mil millones de
pesos.
Es una grosería política.
Todos sabemos que la razón para

disminuir el presupuesto ajueces y tra
bajadores del Poder Judicial es que la
Corte no le dio la razón política al Pre
sidente en fallos de naturaleza legal.

La constitucionalidad que hay en
la cabeza del Presidente es oriunda

de su pueblo Tepetitán, de Macuspa
na, Tabasco.
Nunca se creyeron ahí el cuento de

que la ley es la ley. Lo que aprendie
ron en la escuela es que la ley es el que
manda.

El pecado de la Corte fue no actuar
como parte del mundo macuspano
que encarna el Presidente. Actuó se
gún su criterio consti
tucional, derivado de
las normas que rigen
a México.
La Corte y el Po

der Judicial han si

do tratados según la
constitucionalidad macuspana. Por
eso, lo decidido en la cámara queda
rá en suspenso al primer amparo que
gestionen los afectados por fuera de
la lógica macuspana.
También, desde luego, cuando la

querella j urídica llegue a la propia Cor
te, que no vive ni sesiona en el incons
ciente colectivo jurídico de Tabasco.
De ese inconsciente colectivo vinie

ron los votos contra los fideicomisos

del Poder Judicial, y por ahí se irán.
Lo mismo que el desvarío de decir

que si el Poder Judicial va a la huelga
estaremos mejor, pues los jueces libe
rarán a menos criminales.
Hay jueces que dejan salir gente

que debería estar presa, sin duda. Pero
quienes no contienen ni detienen a los
miles de homicidas que asolan Méxi
co no son los jueces sino los militares, a

los que la constitucio
nalidad macuspana
entregó el cuidado de
la segl"ldad Públlca
Si alguien no cum

ple sus tareas de segu
ridad pública en este

país son las fuerzas armadas. Pero el
ábaco macuspano no les ha quitado un
peso de sus fideicomisos. Por el contra
rio, se los han aumentado en mil 770%.
De 5 mil 300 millones en 2018 a

99 mil 426 millones en 2023 (en @
Juan_OrtizMX).
Al Poder Judicial de la Federación le

han quitado, en cambio, 15 mil millones.
El ábaco macuspano.

Si alguien no cumple
sus tareas de seguridad
r i
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Gaza y la realidad

La ira olvida el peso que le
carga a las palabras. Des
pués, diluye responsabili

dades sobre las acciones. Hemos visto

a la demagogia más violenta prescindir
de sus consecuencias.
Tras la firma de los acuerdos de Os

lo, Hamás festejó que las Aguilas Ro
jas, el grupo armado de Fatah, se inte
graron a sus filas. Usufructo de quie
nes buscaron secuestrar las causas

palestinas. Hoy parece que lo consi

guieron. Hablan de una paz prover
bial, actúan opuestos a ella. Su objeti
vo no es la coexistencia.

Ningún asomo ético se espera de
Hamás, no está en sus raíces. La retó
rica silvestre asegura que los destruirá
con la fuerza. Sabe que no ocurrirá. La
estrategia no funcionó con al Qaeda o
el daesh, sólo están en lugares que no
estorban tanto. Se han ignorado miles
de páginas sobre la construcción de
anticuerpos sociales para menguar el
fanatismo.

Eiasedioylosbom
bárdeos de Israel so

ron en el eufemismo

que cubre las dificul
tades de su incursión

por tierra.
No importa si la falta de infraestruc

tura palestina le hace dependiente al
agua que controla Israel. Importa que
la realidad de la población es su depen
dencia. En Gaza, arriba del 90% del
agua tiene algún grado de contamina
ción que la hace no potable.
Un Estado debería guardar la cali

dad moral que carecen los fundamen

talistas. De lo contrario, les alimenta.
La explosión en el hospital AlAhli,

con su infinidad de versiones e irres

ponsabilidades, así como los efectos
que han generado, reflej ala imposibili
dad de proteger civiles en Gaza.
Una dosis de cautela anticipa que

cuando hay bombardeos, se usarán po
líticamente las llamas y ocultará la ver
dad bajo ellos. Esa es la primera razón
para evitar nuestro escenario. Ya ahí, lo
urgente es frenar el deterioro.
Murió un niño de seis años, él y su

madre fueron apu
ñalados por ser mu
siiimanes; en nonÍDre
del daesh asesinaron
a dos ciudadanos en
Bruselas. Las conse
cuencias de la sobres

implificación construyen entornos.
Si se equiparan las causas palesti

nas con las de Hamás, si esa confu
sión lleva a la islamofobia, el antise
mitismo, y arroja en una identidad la
insensatez de un gobierno, habremos
caído en el juego que da réditos a Ha
más y a Netanyahu. Tiempos de Agui
las Rojas.

Ningún asomo ético se
espera de Hamás, no
está en sus raíces
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Si ambos resuelven su contrato prenupcial y consiguen una votación atractiva, pueden cosechar un amplio poder de
decisión; 40 o 50 diputados conducidos por Marcelo convertirán a esta fuerza en fiel de la balanza de leyes y presupuestos

Un matrimonio de
conveniencia, Ebrard y MG

Ninguno de los dos lo
quería, pero no pa
rece quedarles más
remedio que jun
tarse. Para Marce

lo Ebrard y para Movimiento
Ciudadano cualquier alterna
tiva sin el otro resulta peor que
el maridaje al que les está ori
llando las circunstancias.
Movimiento Ciudadano

actuó con toda lógica al de
cidir lanzar su propia can
didatura presidencial. Si
MC desea ser considera
do una tercera vía frente

a la polarización domi
nante, no tiene senti
do sumarse a alguna de
las dos candidaturas,
la oficialista o la de la

oposición. Construir
esa narrativa le exi

ge presentar candida
to propio, al margen de
"la clase política" y de los
partidos tradicionales.
Salvo por un riesgo: una
votación muy baja desnu
daría al partido y terminaría
haciendo de la candidatura

independiente un autogol. De
allí la necesidad de conseguir un
abanderado atractivo.
MC necesitaría alcanzar una

votación superior a 10 por ciento
(15 sería un éxito) para ser perci
bido como una verdadera fuerza

emergente. Por el contrario, una
votación de 5 o 6 por ciento, que
es la intención de voto que hoy
genera MC en las encuestas, lo
dejaría en los márgenes que du
rante años mantuvo sin mayor
pena ni gloria el PVEM, es decir,
un recurso para vender alianzas,
no para gobernar. Así que todo
depende del candidato apostular.
Las cartas propias por las que

podría haber apostado Movi
miento Ciudadano eran intere
santes: Luis Donaldo Colosio,
presidente municipal de Monte
rrey y heredero del exitoso ape
llido, y Samuel García, polémi
co e hiperactivo gobernador de
Nuevo León. Pero el primero se
descartó de manera categórica,
entendiendo que su trayectoria
política apenas comienza. Por su
parte, eljovengobernador nue
voleonés lo intentó pero su Con
greso local, dominado por adver
sarios, se lo habría rehusado y las
autoridades electo

rales federales prefirie
ron no intervenir al respecto.
En suma, súbitamente MC se
quedó sin novio para la boda. El
resto de los precandidatos pro
pios no convence a nadie y podría
comprometer los obj etivos míni
mos enla votación presidencial.
Con tal panorama, a MC le

quedan prácticamente dos me
ses para encontrar una figura in

dependiente, un personaje po
pular que quiera incursionar en
la política; eso, o Marcelo Ebrard.
Dante Delgado, el mandamás del
partido, ha sostenido la conve
niencia de reclutar al ex canci

ller, pero los principales alfiles de
la organización Samuel García y,
sobre todo, Enrique Alfaro, go
bernador de Jalisco, habían ex
ternado su rechazo a la incorpo
ración de Ebrard temiendo que
el peso de su grupo modifique
la correlación de fuerzas dentro

del partido. En los últimos días
ambos han levantado el "veto".
Alfaro, tras muchas reticencias
reconoció este martes, y por vez
primera, que Marcelo también
podría ser candidato de MC. Al
buen entendedor.

Por lo que respec
ta a Marcelo Ebrard, sus

escenarios también se han ido
cerrando. El confiaba que, de al
guna manera, enlarectafinal po
dría vencer a Claudia Sheinbaum
y obtener la candidatura de Mo
rena. Obviamente no fue así, y
podemos dar por sentado que la
campaña de cuestionamientos
que ha abierto Ebrard contra el
proceso interno no cambiará
el resultado. Más aún, la severi
dad de sus críticas en contra del

partido destruye de facto la po
sibilidad de que se convierta en
el coordinador de Morena en el
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Senado el próximo sexenio, posi
ción que le garantizaba su segun
do lugar en la encuesta interna.
Es evidente que, habiendo per
dido la candidatura de Morena,
no se ve dentro del movimiento.

Sus palabras dicen una cosa, pe
ro sus actos políticos son justa
mente lo contrario.

Estos llevan a pensar que Mar
celo tej e una narrativa que le per
mitalegitimar la salida del proyec
to obradorista atribuyéndolo a las
prácticas incorrectas de la organi
zación. En esta lógica, su indigna
ción habría agotado las instancias
de protesta institucionaly su "sen
tido de responsabilidad" le lleva
ría a intentar buscar una sociedad
más democráticay equitativa por
otra vía Es decir, unajustificación
moral y política, pero también la
construcción de una carta de pre
sentación conveniente alos ojos
de otra organización. Una que
cuestione las prácticas de los po
líticos tradicionales y apueste por
los ciudadanos. Es decir, MC.

Insisto, quizá ambas partes

habrían querido otra cosa.
Pero tanto en el caso de MC

como el de Ebrard, sumar
esfuerzos es hoy en día
más redituable que la al
ternativa. Según las po
cas encuestas disponi
bles, aunque ninguna
corresponde a las em
presas importantes,
Marcelo obtendríapa
ra MC mayor votación
que Samuel García, ya
no digamos cualquier
otro abanderado dis

ponible en el mercado
político. Para Ebrard
tampoco hay otro plan B
a la vista: no hay partidos
disponibles y ya venció el
plazo para apuntarse como
candidato independiente;

queda la posibilidad de fundar
una nueva organización desde
cero, pero ya lo intentó con Ma
nuel Camacho hace 25 años con

resultados muy magros y eso
que era másjoveny el partido en
el poder (PRI) mucho más débil.
Los matrimonios de conve

niencia no suelen ser propicios

para la pasión amorosa, pero pue
den ser muy efectivos para fusio
nar intereses poderosos, como
sabemos desde tiempos inmemo
riales. Si MC y Marcelo resuelven
su contrato prenupcial y consi
guenuna votación atractiva enju
nio, podrían cosechar un número
significativo de legisladores, ver
dadero objetivo inmediato de es
te partido. Cuarenta o cincuenta
diputados de MC conducidos por
Ebrard convertirían a esta fuerza
en fiel de labalanza de proyectos,
leyes y presupuestos el próximo
sexenio. Nada despreciable como
punto de partida para el México
de reacomodos que nos espera
tras la partida de Andrés Manuel
López Obrador, factótum de los
últimos años. El asunto promete
boda Veremos.

Es evidente que,
habiendo perdido
la candidatura de
Morena, el ex titular
de la SRE no se ve
en el movimiento
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Elecciones en

Argentina

17
ste domingo 22 de octubre habra

i elecciones en Argentina. El voto,
 .dáfl allá, es un derecho, pero también

una obligación para todos los ciudadanos, más de
35 millones de los cuales acudirán, previsiblemen
te, a las urnas. Votarán por su próximo presidente,
por los gobernadores de las provincias y por los di
putados del Congreso. El candidato presidencial
necesita obtener 45 por ciento del voto —o 40 por
ciento, con una ventaja de al menos 10 puntos por
centuales frente al candidato más próximo para
ser elegido en la primera vuelta. Si eso no ocurre,
una segunda vuelta tendrá lugar en noviembre,
entre los dos candidatos punteros. Las elecciones
ocurren en el 40 aniversario de la restauración de
la democracia en el país (en 1983, en efecto, llegó a
su fin la dictadura militar que ejerció el poder des
de el golpe de Estado de 1976).
El 13 de agosto tuvieronlugar las elecciones llama

das PASO en Argentina (Primarias Abiertas, Simul
táneasy Obligatorias). Desde entonces, tres coalicio
nes se han mantenido a la cabeza en las encuestas:

La Libertad Avanza (de Javier Milei), Juntos por el
Cambio (de Patricia Bullrich) y Unión por la Patria
(de Sergio Massa). El presidente electo tomará pose
sión el 10 de diciembre por un periodo que puede ser
hasta de dos cuatrienios, pues la reelección consecu
tiva está permitida en Argentina.
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Estuve en Buenos Aires

hace un mes. Los argentinos
con los que platiqué estaban
aterrados con la posibilidad
de un triunfo de Javier Milei,
quien ganó las PASO en 16 de
los 24 distritos electorales

de Argentina. "Si gana Milei
y no cumple, se levanta una
parte del país", dij o uno, "y si
gana y cumple, se levanta la otra parte". Milei es,
desde 2021, diputado nacional por la Ciudad Au
tónoma de Buenos Aires. Fue apenas entonces que
inició su carrera política. Economista y profesor,
agresivo y soez, es identificado como un político de
extrema derechapor los medios, aunque él mismo
se define como "anarcocapitalista". Muchas de sus
posiciones políticas son ultraconservadoras: está
en contra del aborto y de la educación sexual en las
escuelas, apoya la libre portación de armas y niega
la existencia del calentamiento global. Patricia Bu
llrich, a su vez, representa la opción de la derecha.
Ha sido ministra de Seguridad, ministra de Traba
jo y ministra de Seguridad Social. Desciende de dos
familias prominentes en la historia de su país: los
Bullrich y los Pueyrredón y, como muchas de ellas,
fue montonera durante la dictadura militar (estu
vo exiliada en México). Sergio Massa, en fin, es la
opción peronista y progresista. Fue presidente de
la Cámara de Diputados de 2019 a 2022, y es minis
tro de Economía desde julio de 2022. Pero con él
al frente de la economía, la inflación en su país su
peró 124 por ciento. ¿Por qué esperar que las cosas
mejoren con él como presidente?
Las encuestas más recientes dan más de 30 por

ciento de la intención de voto a Milei, seguido de
cerca por Massa con 29 por ciento. Es decir, habrá
una segunda vuelta el miércoles 22 de noviembre.
Bullrich tiene 24 por ciento. Es difícil que rebase a
Massa, conlo que seguramente ganaríalaPresiden
cia Pero tiene la capacidad de decidir quién ganará
en la segunda vuelta.

Los próximos
comicios ocurren en
el 40 aniversario de
la restauración de la
democracia
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IPapa caliente. La iniciativa del diputado Ignacio
• Mier para extinguir 13 de los 14 fideicomisos

del Poder Judicial fue aprobada en la Cámara baja.
Morena y aliados avalaron el golpe a los fondos de
ese Poder. Las consecuencias ya se ven. Por tercer
día consecutivo, trabajadores del Poder Judicial
realizaron movilizaciones y cierres de oficinas en
diferentes puntos de la capital. "Reanudaremos
labores hasta que se resuelva favorablemente esta
situación", dijo Juan Alberto Prado, secretario
general del sindicato. Van a paro nacional hasta el 24
de octubre. Se veía venir.

2Reencauzado. Enrique Alfaro, gobernador
• de Jalisco, se reencontró con Dante Delgado,

líder de Movimiento Ciudadano, luego de que en
julio pasado se distanció de su partido debido ala
decisión de no querer sumarse al Frente Amplio
por México. Después de resolver las diferencias que
hicieron püblicas, el mandatario optó por reponer
la relación con MC. Y mientras se decide quién
será el abanderado presidencial naranja. Alfaro se
concentra en lo que sabe hacer, gobernar. Arrancó la
renovación de "Mi Macro Calzada, obra que se hizo
hace 15 años y uno de los pendientes que teníamos
con la movilidad de la ciudad", dijo. Todo a su tiempo.
3 Seriedad. El gobernador electo de Coahuila,

•Manolo Jiménez, demuestra visión al realizar
una gira por Asia antes de asumir su cargo el 1B de
diciembre. Su objetivo es atraer inversiones para el
estado y así aprovechar la tendencia del nearshoring.
Su proyecto estrella, la mesa de Coahuila Global,
busca impulsar el desarrollo económico y la creación
de empleos bien remunerados, Los resultados de esta
gira son prometedores, con la perspectiva de recibir
inversiones por 400 millones de dólares y la creación
de dos mil empleos en la industria automotriz.
Sorprende. Jiménez sienta ya las bases para un
futuro próspero en Coahuila. Cátedra de anticipación
estratégica.

3 Seriedad. El gobernador electo de Coahuila,
•Manolo Jiménez, demuestra visión al realizar

una gira por Asia antes de asumir su cargo el 1B de
diciembre. Su objetivo es atraer inversiones para el
estado y así aprovechar la tendencia del nearshoring.
Su proyecto estrella, la mesa de Coahuila Global,
busca impulsar el desarrollo económico y la creación
de empleos bien remunerados, Los resultados de esta
gira son prometedores, con la perspectiva de recibir
inversiones por 400 millones de dólares y la creación
de dos mil empleos en la industria automotriz.
Sorprende. Jiménez sienta ya las bases para un
futuro próspero en Coahuila. Cátedra de anticipación
estratégica.

4AlaPoncio Pilatos. Ayer, el Tribunal Electoral
• del Poder Judicial de la Federación informó

que dejó en manos del Congreso de Nuevo León,
la resolución de la posible licencia al cargo de
gobernador de Samuel García para buscar la
candidatura a la Presidencia por Movimiento
Ciudadano. Si García decide solicitarla, será el pleno
del Congreso local el que analice y dé resolución a
la petición. El resultado ya lo sabemos, la oposición
le negará el permiso. Sin embargo, se dice que ahí
sí, con el antecedente interpuesto, el fallo del TEPJF
podría ser distinto, ¿será?

5 Mal plan. Alfredo Ramírez Bedolla
• gobernador de Michoacán, y Keith Creel,

CEO de Canadian Pacific Kansas City, coordinarán
trabajo conjunto en iniciativas para atraer inversión
extranjera a Michoacán y garantizar la seguridad en
las zonas urbanas donde circula el tren. Sin embargo,
al mandatario se le olvida que la entidad está bajo el
asedio del crimen organizado. Por otra parte, 93 de
los 113 municipios tienen sequía, por lo que emitió
una declaratoria de emergencia y las afectaciones
por la escasez de aguaya son evidentes en varias
localidades. ¿Y así quiere llevar inversiones?
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Escupir al cielo
Desde el inicio de la actual escalada del conflicto entre Israel

y la organización terrorista Hamás, el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha fijado una postura personal al
respecto que se ha quedado corta de la expresada por la
Secretaría de la Relaciones Exteriores mediante frases que
no rebasan una decena de palabras cada una.

Algunas de ellas son las siguientes: "Nosotros somos par
tidarios de la paz"; "México está en contra de las guerras";
"Lo más importante es que no haya pérdidas de vidas"; "No
queremos la confrontación, no queremos la violencia"; "Hay
que pensar en garantizar el derecho a la vida"; "Que en la
ONU se busquen acuerdos de paz", y "No queremos víctimas
por las guerras".

Obvio, no está mal condenar la guerra y desear la paz.
Nadie que haga público un planteamiento así puede meter
se en problemas. Se trata de un lugar común, digno de un
certamen de belleza.

Además, es mucho más fácil proponer la paz cuando uno
proviene de un lugar que sufre poco los estragos de la vio
lencia, porque la sociedad en la que vive ha construido las
condiciones para vivir en paz. Por eso, el premio Nobel de la
Paz se entrega en Oslo. Seria un contrasentido hacerlo en Cali,
Ciudad del Cabo, Nueva Orleans o Zacatecas.

No sé si el mejor lugar para hablar de paz sea México. A
juzgar sólo por el número de víctimas, seria más lógico que
el primer ministro de Israel y el presidente de la Autoridad
Palestina expresaran su deseo de que México algún día la
alcance, en lugar de que sea el mandatario mexicano quien
desee lo mismo para las naciones de Oriente Medio.

Y es que han muerto asesinadas más personas en nuestro
país en los últimos cinco años que en un siglo de conflictos
entre árabes e israelíes. De acuerdo con datos de la Jewish
Virtual Library compilados a partir de fuentes como el Mo
nitor Palestino de Derechos Humanos, el sitio Wars Of the
World y el diario británico The Guardian en los conflictos
entre árabes e israelíes que ha habido desde 1920. mucho
antes de la fundación del Estado de Israel, han muerto por
la violencia del otro bando 116 mil 342 personas (24 mil 981
Israelíes y 91 mil 361 árabes). Durante el gobierno del presi
dente López Obrador han sido víctimas de asesinato doloso,
hasta el 12 de octubre pasado, 168 mil 175 personas (fuente;
TResearch), sin considerar a los desaparecidos que proba
blemente no vayan a ser encontrados Con vida (unos 44 mil).

Es cierto, la población de México es muy superior a la de
los países de la región (Israel tiene 9.2 millones de habitantes;
los territorios palestinos de Cisjordaniay Gaza, 5.4 millones;
Líbano, 5.1 millones, y Siria, 23.2 millones. La cosa sólo se
empareja si sumamos en la ecuación a Egipto, como país que
peleó las guerras de 1967 y 1973). Sin embargo, el plazo en el
que México acumuló esos 168 mil asesinatos es veinte veces
más corto que él lapso en el que el conflicto arabeisraélí
acumuló sus 116 mil víctimas.

Con esa realidad, el llamado a la paz en Oriente Medio que
ha venido haciendo el Presidente mexicano corre el riesgo de
que los involucrados y los observadores le pregunten "¿y qué
está haciendo México para lograr la paz y qué resultados ha
dado su estrategia?". El gobierno podrá convencerse a sí mis
mo de que va por la ruta correcta, y podrá tratar de engañar
a otros, pero los números no mienten; en este país se sigue
asesinando a más de 80 al día.

No sólo eso; pese a que en los últimos 12 días hemos visto
imágenes terribles que llegan de Oriente Medio como is
raelíes asesinados después de ser mutilados y quemados, y
palestinos aplastados por los escombros de edificios bombar
deados, todavía no hemos sabido de situaciones en que las
partes en conflicto obliguen asüs víctimas a asesinarse entre
ellas. Como sucedió hace dos meses en Lagos de Moreno.
Con lo que ocurre en Michoacán, Zacatecas, Chiapas,

Guerrero, Jalisco y Guanajuato, entre otros estados, México
no puede llamar a la paz sin lanzar un viscoso y maloliente
escupitajo al cielo.

¿O en esos lugares no hay que garantizar el derecho a la
vida?
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Quitan recursos a
Migración; los dan
al Tren Maya
Ni 24 horas habían pasado desde que Morena y remoras en la
Cámara de Diputados dieron luz verde a la extinción de 13 fidei
comisos del Poder Judicial, que suman más de 15 mil millones de
pesos, cuando llegó el golpe al Instituto Nacional de Migración.

I.ns diputados oficialistas aprobaron la creación de un nuevo
fideicomiso para el Tren Maya, por alrededor de 17 mil millones
de pesos, que será administrado por una empresa del Ejército.

La bronca és que para fondear el nuevo fideicomiso se van
a utilizar recursos que se cobran a los turistas extranjeros por
derecho de ingreso. Esos recursos sumaron el año pasado 24
mil 435 millones de pesos. El 20% de este total se destinó al
INM para respaldar su encomienda de garantizar la seguridad
y los derechos humanos de los migrantes que entran a México.

Morenistas, verdes y petistas reformaron la ley para cancelar
la disposición de otorgar ese porcentaje al instituto^

Cuesta trabajo creer que ese golpe al INM se haya producido
en plena crisis migratoria y a cuatro días de que se realice, en
Palenque, Chiapas, la cumbre Por una Vecindad Fraterna y con
Bienestar, promovida por AMLO.

A ese encuentro están invitados: Gustavo Petro, Colombia;
Miguel DíazCanel, Cuba; Xiomara Castro, Honduras; Ariel
Henry, Haití; Nicolás Maduro, Venezuela; Guillermo Lasso,
de Ecuador, y Ale jandro Giammattei, Guatemala

El Presidente no predica con el ejemplo. Su gesto nos mues
tra que es más grande su obsesión por el Tren Maya que velar
por la seguridad y el bienestar de los migrantes.
"López Obrador, por cierto, quiere mandar al purgatorio a los
trabajadores del Poder Judicial que, por tercer día consecutivo,
tomaron las calles para protestar contra el despojo de los 15 mil
millones de pesos. "Defender privilegios es pecado social", dijo
ayer desde su mañanero pulpito, al tiempo que pidió nueva
mente a los trabajadores no dejarse "engañar".

"No son privilegios, Son nuestros derechos," reviran los tra
bajadores en sus consignas y mantas. Esos recursos, según la
SCJN, están asociados con pensiones complementarias, gra
tificaciones de fin de año y apoyos médicos extraordinarios.

Los trabajadores del PJ en todo el país anunciaron ayer un
paro nacional hasta el 24 de octubre.

El ministro de la SCJN, Luis María Aguilar, también le reviró

a AMLO. En un video difundido por JusticiaTV, dijo.
"La Constitución es realmente nuestra guía, no los intereses

particulares y momentáneos de la política o de ciertos grupos
sociales. Lo que nos interesa es hacer cumplir la Constitución,
que es la verdadera voz del pueblo de México".
"Alejandro Armenla, aspirante al gobierno de Puebla, va dere
chito al purgatorio por haber cometido "pecado social". El sena
dor del Grupo Plural, Germán Martínez, afirmó en tribuna que
el anterior presidente de la Mesa Directiva ganaba mensualmen
te 927 mil pesos. Lo desglosó así; dieta, 120 mil pesos; apoyo a
asesores, 130 mil pesos; subvención del grupo parlamentario,
206 mil pesos; subvención variable en especie, 132 mil pesos;
asesores, 200 mil pesos; gastos inherentes al cargo, 140 mil.

"Eso no lo gana ningún ministro de la Corte", subrayó.
Germán le envió a Ana Lilia Rivera, sucesora de Armenta

en la presidencia de la Mesa Directiva, un oficio en el que so
licita le haga saber el gasto relativo al techo presupuestal que
gozó, a título personal, el senador Armenta, durante el año
legislativo que presidió la mesa.

"Espero que no sea motivo, para negar mi solicitud, que el
pleno del Senado pueda haber aprobado el ejercicio presupues
tal correspondiente. No busco la validez del gasto, sino la ren
dición de cuentas", dice el oficio de Germán. En corto nos dijo
que el gasto anualizado de la Mesa Directiva era Armenta
fue de 100 millones de pesos. Reconoció que hay disposición
de la morenista Rivera de atender su petición de transparencia.

Armenta fue interrogado en Puebla sobre los señalamien
tos de Germán. Luego de pedir "amor y paz" a los reporteros,
les dijo; "Ustedes trabajan paraNacho (Mier), tranquilos".
"Entre tantas malas, una buena. No subirá el impuesto al ahorro
de 0.1518 a 2.48% propuesto en el paquete económico 2024,
que envió el Ejecutivo al Congreso. Diputados marcelistas
aseguran que la SHCP y la bancada de Morena ya autoriza
ron la modificación del Proyecto de Ley de Ingresos para
que esa propuesta desaparezca. El diputado Carol Antonio
Altamirano adelantó que el bloque oficialista presentará una
reserva a esa ley que elimina el incremento al impuesto sobre
el ahorro. Aseguró que la propuesta se diseñó en una mesa téc
nica en la que participaron funcionarios de la SHCP e Ignacio
Mier, coordinador de la bancada guinda en San Lázaro.

Fecha: 19/10/2023

Página: 4

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 18,630

Página 37 de 190 Índice



Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

Tiempos, géneros y candidaturas
• En la Ciudad de México es muy difícil que Clara Brugada pueda revertir
la candidatura de Ornar García Harfuch. La diferencia entre ambos en

expectativa de votos es demasiado amplia.

La decisión del INE de que sean cinco mujeres y cuatro hom
bres los que se dividan en el tema de género las candida
turas a las nueve gubernaturas que se disputarán en junio
próximo, alterará la ruta que se habían fijado los partidos,
y es un adelanto de cómo se plantearán también las cuotas
de género en las diputaciones, senadurías y otros cargos de
elección popular.

No habrá cambios en la decisión porque, evidentemente,
ni Claudia Sheinbaum ni Xóchitl Gálvez pueden entrar a un
debate de género de esas características, aunque sus partidos,
y quizás ellas mismas, hubieran pensado en una distribución
diferente.

Lo cierto es que eso obligará sobre todo a Morena (porque el
Frente Amplio por México resulta evidente que está esperando
que el oficialismo agote sus tiempos para así ver cómo juega
sus cartas) a realizar cambios: todo indica que la gubernatura
de Chiapas será para la senadora Sasil de León, que además
tiene todo el apoyo de Manuel Velasco y puede ser entendi
da como una cuota para el Partido Verde que tiene su mayor
espacio electoral en ese estado.

Rocío Nahle será la candidata en Veracruz. No creo que
haya otras mujeres definidas en Morena, aunque el veto que
se le impuso a Lucy Meza en Morelos (senadora por Morena
que estaba arriba en las preferencias, pero muy enfrentada con
Cuauhtémoc Blanco, quien la acusa de estar relacionada con
el fiscal Uriel Carmona) posiblemente los obligue a recurrir a
una candidata mujer, aunque no se ve a ninguna cerca de ser
muy competitiva (quizás Margarita González). En Puebla hay
buenas posibles opciones, pero no parece que ninguna tenga
más posibilidades que el senador Alejandro Armenia, mucho
más arriba en las encuestas internas.

En Tabasco, se abren posibilidades, en un estado muy di
vidido dentro de Morena, para una mujer, Rosalinda López
(funcionaría del SAT, esposa del gobernador de Chiapas Rutilio
Escandón y hermana de Adán Augusto López, el exsecretario
de Gobernación), aunque allí ya está apuntado desde hace se
manas el exdirector del Fonatur, Javier May. Son de dos grupos
políticos opuestos en el estado.

En Guanajuato se ha registrado por tercera ocasión Ricardo
Sheffield, pero Antares Vázquez o Martha Lucía Mícher (de
pende lo que pase con Ebrard) pudieran aparecer, en un es
tado que, en principio, tendría asegurado el PAN con Libia
Denisse García. En jalisco, con una sobrepoblación de as
pirantes de Morena, en un estado con fuerte predominio de
Movimiento Ciudadano, no aparecen en los primeros lugares
mujeres, mientras que en Yucatán la candidatura parece ase
gurada para Joaquín Díaz Mena. En la Ciudad de México es
muy difícil que Clara Brugada pueda revertir la candidatura

de Ornar García Harfuch, La diferencia entre ambos en ex
pectativa de votos es demasiado amplia.

Es mucho lo que habrá que decidir en Morena, incluso más
allá de las encuestas y no serásin divisiones y tensiones inter
nas que. en parte, se tendrán que sostener con negociaciones
posteriores de senadurías y diputaciones.

Queda pendiente el tema, dentro de Morena, de Marcelo
Ebrard. En lo personal sigo teniendo mis dudas sobre si el
excanciller romperá o no con su partido. Muchos en Movi
miento Ciudadano dejan trascender que así será, pero quedan
dudas por despejar. Por ejemplo. Movimiento Ciudadano votó
en contra de la reforma présupugstal para desaparecer los fi
deicomisos del Poder judicial. El grupo de diputados de Mo
rena que siguen a Ebrard votaron a favor de la desaparición.
Si Ebrard hubiera querido marcar una diferencia (sobre todo
cuando se dijo que tiene un grupo de 40 diputados y senado
res que le son fieles) ésta hubiera sido una oportunidad en un
tema que ha polarizado como pocos a la sociedad por el peso
político que tiene. ¿Podrá ser Marcelo candidato presidencial
de un partido que ha votado en forma tan diferente en un tema
tan trascendente? Es pregunta.
Porque, además. Movimiento Ciudadano parece haber

llegado a un acuerdo interno muy pragmático después de la
reunión que sostuvieron Dante Delgado y Enrique Alfaro.
No sabemos los términos de ese acuerdo, pero bien podría
ser que Dante tenga mano en la elección de la candidatura
presidencial y que Enrique la tenga en la decisiva elección,
para su partido, de jalisco, Y repentinamente se ha dejado de
hablar de la aspiración de Samuel García por la candidatura
presidencial (quizás porque se comprobó que su separación
del cargo no garantiza que el gobierno estatal quede en manos
de MC, en realidad todo lo contrario).

En el Frente Amplio se han dado una suerte de compás de
espera que implica no sólo dejar que Morena avance prime
ro en las candidaturas, sino en recomponer su frente interno,
avanzar en la negociación entre los partidos y los grupos ciu
dadanos que integran el FAM y comenzar a integrar el equipo
de Xóchitl Gálvez, que está lejos de estar ya construido.

Han hecho un buen ejercicio en el tema del presupuesto
alterno, una vía que deberían explotar mucho más, pero aún
falta determinar los acuerdos que se establecerán en las gu
bernaturas pese a que resulta claro que el PAN tendrá preemi
nencia en estados como Guanajuato, Yucatán, Morelos y muy
probablemente la Ciudad de México, pero tanto el PR1 como
el PRD querrán cubrir sus cuotas legislativas a cambio de ello:
pero eso en el FAM será después, por lo pronto, en su caso, lo
primordial es terminar de armar el equipo y la estrategia de su
candidata presidencial.
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Juegos de poder
Leo Zuckermann
I eo@o pina r.co m.mx

Responsables de lo que dicen
• Qué fácil es manifestarse a favor de terroristas o racistas con la cara

oculta. No, señores, ustedes deben hacerse responsables de sus dichos
y hechos.

Veo el video de un profesor israelí de la Universidad de Co
lumbia quejándose porque las autoridades de dicha institución
permitieron una manifestación en el campus a favor del gru
po terrorista de Hamás. Esta organización tiene por objetivo
la aniquilación no sólo del Estado de Israel, sino además de
todos los judíos del mundo. El 7 de octubre pasado realizó un
ataque que le costó la vida a más de mil 400 personas, la gran
mayoría civiles.

En algún momento de su argumentación, el profesor pre
gunta si las autoridades universitarias también hubieran
autorizado un mitin, por ejemplo, del Ku Kux Klan, que con
sideraba racialmente inferiores a los negros y los asesinaba
con frecuencia.

El docente claramente estaba a favor de limitar

la libertad de expresión. Prohibirlas manifestacio
nes a favor de grupos extremistas —antisemitas,
xenófobos o racistas— con un discurso de odio.

Yo no estoy de acuerdo.
Creo que los individuos tienen todo el dere

cho de expresar sus puntos de vista en público
por más ridículos, odiosos y chocantes que sean.

Obviamente al autor de esta columna le pare
ce vomitivo que un grupo de estudiantes de Co
lumbia se manifiesten a favor de U3s terroristas
de Hamás, máxime por haber estudiado en esa
institución.

Pero hay que dejarlos expresarse. Con una
sola condición: que enseñen su cara. Que sepa
mos quiénes son. Nada de máscaras. Taparse el
rostro, no sólo es una cobardía, sino que además
elude su responsabilidad.

Qué fácil es manifestarse a favor de terroristas
o racistas con la cara oculta. No, señores, uste
des deben hacerse responsables de sus dichos y
hechos.

Yo quiero saber quiénes son los estudiantes racistas que
están a favor del KKK o los antisemitas que apoyan a Hamás.

Ayer, el New York Times publicó un artículo sobre una aso
ciación judía que puso a circular un camión en las afueras de
la Universidad de Harvard con los nombres y fotografías de 30
estudiantes de esa institución que publicaron un desplegado
la noche del ataque de Hamás responsabilizando a Israel de la
violencia en la región. Estas personas eran presentadas como
"los líderes antisemitas de Harvard".

Uno de los estudiantes que firmó el manifiestoy apareció
en la lista se quejó porque "se arruinan las vidas de las perso
nas, se arruinan las carreras de las personas, se arruinan las
comunidades de personas".

Pues sí, ése es el costo de pensar estupideces.
No se vale tirar la piedra y esconder la mano. Si alguien

está a favor de Hamás, que lo diga y argumente por qué. Pero
luego no se queje porque lo exhiban por sus puntos de vista.

Los nombres de universitarios que han defendido a Hamás
en los campus estadunidenses han sido expuestos en un sitio
de Internet titulado Lista universitaria del terror, una guía útil
para empleadores. La idea es que las empresas puedan che
car si aparece el nombre de una persona que están apunto de
contratar antes de hacerlo.

Otra vez, me parece una idea correcta.
Usted piensa eso, pues dígalo públicamente y hágase

responsable.
¿Acaso no tiene derecho un empleador ju

dío de saber que está contratando a un posible
antisemita?

Tal y como lo tendría el dueño de un negocio
africanoamericano o mexicanoamericano con
un racista.

Como dice Maxwell Meyer, el creador de la
"lista universitaria del terror", esta gente tiene
"agencia", es decir, el control y capacidad para
decidir sus pensamientos y comportamientos.
Cada quien que ejerza su "agencia" a caba

lidad y se haga responsable de ella. Punto. No
hay más.

Sí, las palabras tienen consecuencias.
El término doxing en inglés viene de la forma

coloquial de referirse a la exposición pública de
documentos. Se refiere a la recopilación de in
formación personal de una persona para publi
carla en línea y, así, generarle daño. El artículo
del NYT reporta que algunos de los nombres de
los manifestantes a favor de Hamás sufrieron de

doxing. Les publicaron información personal en
línea a ellos y familiares.

Esto sí me parece un exceso. Ya no es un asunto de libertad
de expresión, sino de venganza. Más que hacerlos responsa
bles por sus dichos, hay una clara intención de dañarlos ex
poniendo su vida personal.

Bienvenidas las manifestaciones de gente con ideas delez
nables, pero que den la cara y se hagan responsables de sus
actos. Los que pensamos diferente podremos saber quiénes
son para responderles las estupideces que pregonan.

Si alguien está a
favor de Hamás,
que lo diga
y argumente
por qué. Pero
luego no se
queje porque lo
exhiban por sus
puntos de vista.

Consulte Tiempo
de fantíScos.
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Choque de Poderes
y batallas en el desierto
de la justicia
El golpea las finanzas de la Judicatura escala la mayor con
frontación entre Poderes en décadas, como bandos contrarios.
Pero la mayor debilidad del judicial se debe no sólo a la asime
tría con la Presidencia fuerte de López Obrador y su mayoría
en el Congreso, sino también por vicios e inconsistencias en la
aplicación de la justicia que lo alejan de la sociedad.

El enfrentamiento viene ta crescendo en el sexenio y ahora
con visos de salirse de control, al calor de protestas, por la ex
tinción de fideicomisos del Poder Judicial y Un recorte presu
puesta! en ciernes en el Congreso. Por ese camino, el horizonte
es inestabilidad y debilitamiento institucional que, de por sí, ya
es una limitante al acceso a la justicia para la ciudadanía. Ante
el ataque como se filtró de una presentación de la presidenta
de la Corte, "el silencio no es inacción". La Judicatura anuncia
paro nacional hasta el 24 de octubre tras tres días en "pie de
guerra" por la intervención de sus arcas.

La arremetida con la desaparición de 13 fideicomisos se
encuadra en un debate de fondo sobre el significado de su
independencia, que se justifica en eliminar privilegios, altqs
salarios, gastos suntuarios y resistencia a la austeridad. Desde
1985, el consenso internacional en la ONU acordó estándares
mínimos sobre la independencia judicial, pero en las demo
cracias regresa la discusión ante liderazgos políticos que la
trasgreden con formas informales difíciles de detectar en EU,
con Trump, o en Israel, con Netanyahu, a través de refomias
ó cortes presupuéstales.

Es una discusión capital, porque el disenso sobre este prin
cipio puede llevar a desconsolidar la democracia. La ruptura
del consenso sobre límites y trasgresiones de la separación de
Poderes es clara en el rechazo de la Corte y la oposición a la
reforma judicial del Presidente para elegir a los ministros por
voto popular, sin ofrecer propuesta alterna contra la corrupción
y fallas en la justicia. La erosión avanza en la falta de respeto a
las diferencias, por ejemplo, Cón la quema de la efigie de López
Obrador en las protestas y, antes de la ministra Pifla, contra la
Corte/También en la politización de los fideicomisos con medias

verdades sobre los "guardaditos" para engordar a los ministros o
dobles mentiras sobre la lesión a derechos de los trabajadores.

La demagogia envenena. Son expresiones de degradación
política por encono e intransigencia en un debate de suma cero
que deja de lado el "para qué" de la independencia judicial. Bien
dice el ministro González Alcántara, sirve como condición
para salvaguardar el "tejido invisible" de la sociedad de atro
pellos entre particulares y abusos de autoridad para garantizar
paz y libertades. ¿El Poder Judicial lo está siendo? La respues
ta no puede venir de la extinción de fidecomisos como prue
ba irrefutable de un poder "podrido", como lo califica López
Obrador, pero tampoco de la defensa de privilegios como acto
de rebeldía contra la tentativa de someterlos a sus designios.

El judicial es un poder lejano a la sociedad no sólo por la
complejidad de sus sentencias o las ventajas de manipulación
del discurso político, sino porque la justicia en el país se ne
gocia más que aplicarse. Ahí, y no en los fideicomisos, está el
problema de la corrupción. En las oportunidades de acceder
a ella según el peso de la cartera, aceptar la fabricación de de
litos o fallos a modo del poder adquisitivo. A la independencia
judicial también la amenaza actuar con desapego a la ley, y no
sólo reformas legales. Su mayor riesgo es funcionar como un
poder "contra mayoritario" para salvaguardar los intereses de
minorias, no su reconocimiento y sus derechos.

La Judicatura tiene un camino largo en la necesidad de
transparentar sus sentencias y el manejo de recursos, lo que 110
significa rendirse ante ningún poder, aunque $é presente como
"encamación de la voz del pueblo". Por el contrario, se trata
de poner en el centro del debate sobre la independencia com
plicidades y entramados que la debilitan institudonalmente
bajo la opacidad o el nepotismo de magistrados y jueces; del
abuso del amparo en contra del interés colectivo o la aquies
cencia con poderes económicos o liberación inexplicable de
delincuentes.

Defender un poder demasiado caro no es asegurar su
independencia. Y reformar tampoco es sujetar a la Judicatura
a otro poder.
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México sin maquillaje
Gabriel Reyes Orona
greyes@imel.pro§

El segundo atraco
• La delgada piel de los integrantes del pleno de la
SCJN ahora sí acusa recibo, éstos se indignan ante
el inaceptable atropell

El primero indignó, sin embargo, fue ope
rado y concretado por la horda bárbara que
nos gobierna. La desaparición de decenas
de fideicomisos creados en provecho de los
mexicanos se llevó al cabo, ante la consabida
insensibilidad de los ministros de la SCJN. No
sólo ello, se ejecutó con la
dad del verdadero verdugo del Poder Judicial
de la Federación, Arturo Zaldívar. Ahora, la
hoz ha llegado a las puertas del oscuro pala
cio en el que reside el alto tribunal.

La delgada piel de los integrantes del ple
no de la SCJN ahora sí acusa recibo, éstos
se indignan ante el inaceptable
atropello. Poniendo en riesgo la

Laneutralidad y objetividad que
demanda el analizar un asunto esque será sometido a su jurisdic
ción, se han pronunciado, an
ticipando el fallo, el cual, debe
ser producto de un profundo y
serio análisis.

Debe decirse como lo es, el
extinguir fideicomisos para apo
derarse del patrimonio afecto a
un fin acorde a los intereses del
aportante, es robar, es hacerse
de lo que pertenece a otros
cima de un básico principio de
social, el respeto a la ley. Los
se basan en el concepto "fiducia",
bremente podemos traducir del
confianza". Lo que pisotea la
la legítima voluntad de quien
recursos para la realización de
anulando la encomienda hecha
sus cualidades, se estima confiable custodio.
La atrabiliaria extinción hace años fue

motivo de dolencia de la sociedad civil, y no
había ni hay razón, para que se extinguieran
los invaluables instrumentos financieros qué,
en distintos sectores de la actividad cultural,
económicay social, canalizaban importantes
sumas a actividades afines al interés comu
nitario. Se presentaron demandas y recla
mos, pero los togados voltearon hacía otro
lado, dejaron que en los sótanos del sistema
judicial se diluyeran los reclamos. Inexplica
blemente, no se pensó en atraer al pleno un

El primero indignó, sin embargo, fue ope
rado y concretado por la horda bárbara que
nos gobierna. La desaparición de decenas
de fideicomisos creados en provecho de los
mexicanos se llevó al cabo, ante la consabida
insensibilidad de los ministros de la SCJN. No
sólo ello, se ejecutó con la abierta complici
dad del verdadero verdugo del Poder Judicial
de la Federación, Arturo Zaldívar. Ahora, la
hoz ha llegado a las puertas del oscuro pala
cio en el que reside el alto tribunal.

La delgada piel de los integrantes del ple
no de la SCJN ahora sí acusa recibo, éstos
se indignan ante el inaceptable
atropello. Poniendo en riesgo la

Laneutralidad y objetividad que
demanda el analizar un asunto esque será sometido a su jurisdic
ción, se han pronunciado, an no debe
ticipando el fallo, el cual, debe comoser producto de un profundo y
serio análisis. debió

Debe decirse como lo es, el silencio
extinguir fideicomisos para apo

primerderarse del patrimonio afecto a
un fin acorde a los intereses del
aportante, es robar, es hacerse
de lo que pertenece a otros pasando por en
cima de un básico principio de convivencia
social, el respeto a la ley. Los fideicomisos
se basan en el concepto "fiducia", el cual, li
bremente podemos traducir del latín como
"confianza". Lo que pisotea la autoridad es
la legítima voluntad de quien ha destinado
recursos para la realización de un fin lícito,
anulando la encomienda hecha a quien, por
sus cualidades, se estima confiable custodio.
La atrabiliaria extinción hace años fue

motivo de dolencia de la sociedad civil, y no
había ni hay razón, para que se extinguieran
los invaluables instrumentos financieros qué,
en distintos sectores de la actividad cultural,
económicay social, canalizaban importantes
sumas a actividades afines al interés comu
nitario. Se presentaron demandas y recla
mos, pero los togados voltearon hacía otro
lado, dejaron que en los sótanos del sistema
judicial se diluyeran los reclamos. Inexplica
blemente, no se pensó en atraer al pleno un

asunto de tal relevanciay trascendencia, así
es, no se impidió que el gobierno nos pasara
encima.

Ahora, claro, es diferente, se toca lo into
cable. El silencio es abstención, sí, omisión
imperdonable, se guardó cuando los activos
pertenecían a la comunidad. Ahora, se dice
que el silencio no es omisión. Pero se dice,
con todas sus letras, que la extinción de los
fideicomisos judiciales no pasará, dado que
se afecta a terceros, quienes resultan ser le
gítimos derechohabientes, a los que no se
debe privar de lo que es suyo. Esta vez no

se trata de meras expectativas,
sino de actuales y presentes
derechos.

Este sexenio se han apro
bado absurdas y aberrantes
reformas constitucionales,pasar,
con el cómplice silencio de latampoco Comisión Interamericana de
Derechos Humanos. La únicaguardarse
cuestionada, es aquella que lien el
mita los sueldos que están por

atraco. encima de aquel que, sin justifi
cación alguna, cobra el residen

Miles y miles de
públicos han gozado de la pro

misma que ha hecho nu
arbitraria reforma constitucional,

a que la burocracia fue metida
en que se colocó a los impar

justicia.
que el reclamo debe ser trami

celeridad y eficiencia, decretando
la suspensión definitiva del

debe impedir que se dilapiden, en
dádivas electoreras, los recursos
cubrir prestaciones de orden la

Poder Judicial, dejando claro que,
dispone de esas cantidades, esta

en peculado. La extinción es
no debe pasar, como tampoco
silencio en el primer atraco.

es tiempo de decir que la justi
y selectiva, marca y mancha a

usar las potestades cons
en favor de todos, lo hace sólo

abuso le alcanza.

relevanciay trascendencia, así
impidió que el gobierno nos pasara

claro, es diferente, se toca lo into
silencio es abstención, sí, omisión

se guardó cuando los activos
pertenecían a la comunidad. Ahora, se dice
que el silencio no es omisión. Pero se dice,
con todas sus letras, que la extinción de los
fideicomisos judiciales no pasará, dado que
se afecta a terceros, quienes resultan ser le
gítimos derechohabientes, a los que no se
debe privar de lo que es suyo. Esta vez no

se trata de meras expectativas,
sino de actuales y presentes
derechos.

Este sexenio se han apro
bado absurdas y aberrantes
reformas constitucionales,pasar,
con el cómplice silencio de latampoco Comisión Interamericana de
Derechos Humanos. La únicaguardarse
cuestionada, es aquella que lien el
mita los sueldos que están por

atraco. encima de aquel que, sin justifi
cación alguna, cobra el residen
te de Palacio. Miles y miles de

servidores públicos han gozado de la pro
tección judicial, misma que ha hecho nu
gatoria la arbitraria reforma constitucional,
esto, gracias a que la burocracia fue metida
al mismo saco en que se colocó a los impar
tidores de justicia.

Es cierto que el reclamo debe ser trami
tado con celeridad y eficiencia, decretando
oportunamente la suspensión definitiva del
atraco. Se debe impedir que se dilapiden, en
caprichos y dádivas electoreras, los recursos
destinados a cubrir prestaciones de orden la
boral en el Poder Judicial, dejando claro que,
si la SHCP dispone de esas cantidades, esta
ría incurriendo en peculado. La extinción es
confiscatoria, no debe pasar, como tampoco
debió guardarse silencio en el primer atraco.

Por ello, es tiempo de decir que la justi
cia dispareja y selectiva, marca y mancha a
quien, debiendo usar las potestades cons
titucionales en favor de todos, lo hace sólo
cuando el abuso le alcanza.

La extinción
es confiscatoria,
no debe pasar,
como tampoco
debió guardarse
silencio en el

primer atraco.
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Avenida México
Jesús Sesma
sesmasuarez1@gmail.com

¡Medalla al M* rito
por la Defensa
de los Animales!

Gracias a su amplia diversidad en flora y fau
na, México es uno de los cinco países mega
diversos del mundo; sin embargo, también
destaca a nivel internacional como una de
las naciones donde más se cometen actos de

maltrato y crueldad hacíalos animales.
La riqueza de nuestro país en variedad de

especies ha hecho atractivo al territorio para
el comercio ilícito de vida silvestre, ante lo
cual, la Procuraduría Federal de Protección al
Ambiente (Profepa) actúa a nivel federal me
diante operativos de inspección y vigilancia
para prevenir y combatir el problema.
En lo que respecta a la ca

pital del país, la Procuraduría
Ambiental y del Ordenamiento El gasto
Territorial (PAOT), ejecuta di
versas acciones de supervisión
y aseguramiento de animales
en condiciones vulnerables,
pero el espectro es tan amplio a
nivel doméstico que represen
ta una grave problemática so
cial, lo que ha hecho que cada
vez se sumen más activistas y
asociaciones civiles dedicadas
a la protección de los seres vi
vos que no tienen voz para
acuerdo con datos del Instituto

Estadística y Geografía (Inegi),
mente, siete de cada 10 animales
sufren alguna forma de maltrato,
de la protección, las búsqueda del
la defensa de los derechos de los
trabajo permanente e imprescindible.
Actualmente, la ley reconoce

la labor de las organizaciones dedicadas a la
protección y defensa animal, mediante incen
tivos que pueden ser económicos, fiscales o
administrativos, sin embargo, los defensores
independientes que dedican gran parte de su
vida a esta noble labor, lo hacen totalmente
en el desamparo y prácticamente en el olvido.

De acuerdo con algunas investigaciones
independientes e información expuesta por
algunos medios de comunicación, con base
en datos de organizaciones civiles, el gasto
por cuidar y mantener a un solo perro, por
ejemplo, puede estar entre los dos mil 500

Gracias a su amplia diversidad en flora y fau
na, México es uno de los cinco países mega
diversos del mundo; sin embargo, también
destaca a nivel internacional como una de
las naciones donde más se cometen actos de

maltrato y crueldad hacíalos animales.
La riqueza de nuestro país en variedad de

especies ha hecho atractivo al territorio para
el comercio ilícito de vida silvestre, ante lo
cual, la Procuraduría Federal de Protección al
Ambiente (Profepa) actúa a nivel federal me
diante operativos de inspección y vigilancia
para prevenir y combatir el problema.
En lo que respecta a la ca

pital del país, la Procuraduría
Ambiental y del Ordenamiento El gasto
Territorial (PAOT), ejecuta di cuidar yversas acciones de supervisión

a un soloy aseguramiento de animales
en condiciones vulnerables, por ejemplo,pero el espectro es tan amplio a

puedenivel doméstico que represen
ta una grave problemática so los dos
cial, lo que ha hecho que cada

pesosvez se sumen más activistas y
asociaciones civiles dedicadas
a la protección de los seres vi
vos que no tienen voz para defenderse. De
acuerdo con datos del Instituto Nacional de

Estadística y Geografía (Inegi), aproximada
mente, siete de cada 10 animales domésticos
sufren alguna forma de maltrato, lo que hace
de la protección, las búsqueda del bienestar y
la defensa de los derechos de los animales, un
trabajo permanente e imprescindible.
Actualmente, la ley reconoce y respalda

la labor de las organizaciones dedicadas a la
protección y defensa animal, mediante incen
tivos que pueden ser económicos, fiscales o
administrativos, sin embargo, los defensores
independientes que dedican gran parte de su
vida a esta noble labor, lo hacen totalmente
en el desamparo y prácticamente en el olvido.

De acuerdo con algunas investigaciones
independientes e información expuesta por
algunos medios de comunicación, con base
en datos de organizaciones civiles, el gasto
por cuidar y mantener a un solo perro, por
ejemplo, puede estar entre los dos mil 500

pesos mensuales y el costo por mantener
un albergue con más de un canino o felino,
puede rondar entre los 40 mil y 70 mil pesos
mensuales, según la cantidad de animales y
las características del lugar. Ello deja más que
claro que las necesidades para estas perso
nas, son muchas.

En lo que a mí respecta, desde el lugar
que tengo el privilegio de ocupar en el Con
greso de la Ciudad de México, he insistido
en ello, solicitado mayores incentivos admi
nistrativos y fiscales, recursos económicos,
alimento y otros apoyos en especie, para que

las personas y organizaciones
protectoras de animales pue
dan seguir con esa importante
tarea que realizan y que muymantener pocos voltean a ver. Sin em

perro, bargo, en lo que respecta a los
defensores animalistas inde

pendientes, hay una limitante,
entre pues actualmente no existe en

la ley una norma que respalde500
dicha labor cuando se realiza

mensuales. de fórma personal, es decir,
  sin pertenecer a organización

alguna.
En honor y reconocimiento a todas y todos

discriminar la labor en colectivo,
puesto sobre la mesa dentro del

capitalino la propuesta de otorgar
Mérito por la Defensa de los

como una pauta para visibilizar y
labor.

decir que insistiré en ello, partien
que el primer paso para identifi
una situación es hacerla visible,
esta propuesta, que podría

paso un tanto simbólico, es real
forma de reconocer a las perso

organizaciones dedicadas a la defensa
animal, así como de sentar las
puertas para plasmar en la ley el

y apoyo a los defensores in
Estoy seguro que ello también

fortaleciendo la cultura del trato digno
que merecen los animales, que
difundirse en todos los rinco
sociedad.

y el costo por mantener
con más de un canino o felino,
entre los 40 mil y 70 mil pesos

según la cantidad de animales y
del lugar. Ello deja más que

necesidades para estas perso

a mí respecta, desde el lugar
privilegio de ocupar en el Con

de la Ciudad de México, he insistido
ello, solicitado mayores incentivos admi

nistrativos y fiscales, recursos económicos,
alimento y otros apoyos en especie, para que

las personas y organizaciones
protectoras de animales pue
dan seguir con esa importante
tarea que realizan y que muymantener pocos voltean a ver. Sin em

perro, bargo, en lo que respecta a los
defensores animalistas inde
pendientes, hay una limitante,

entre pues actualmente no existe en
la ley una norma que respalde500
dicha labor cuando se realiza

mensuales. de fórma personal, es decir,
  sin pertenecer a organización

alguna.
En honor y reconocimiento a todas y todos

ellos, y sin discriminar la labor en colectivo,
es que ya he puesto sobre la mesa dentro del
Congreso capitalino la propuesta de otorgar
la medalla al Mérito por la Defensa de los
Animales, como una pauta para visibilizar y
reconocer su labor.

Y debo decir que insistiré en ello, partien
do de la idea que el primer paso para identifi
car y atender una situación es hacerla visible,
de modo que esta propuesta, que podría
parecer un paso un tanto simbólico, es real
mente una forma de reconocer a las perso
nas y organizaciones dedicadas a la defensa
y protección animal, así como de sentar las
bases y abrir puertas para plasmar en la ley el
reconocimiento y apoyo a los defensores in
dependientes. Estoy seguro que ello también
seguirá fortaleciendo la cultura del trato digno
y respetuoso que merecen los animales, que
tanto necesita difundirse en todos los rinco
nes de nuestra sociedad.

El gasto por
cuidar y mantener
a un solo perro,
por ejemplo,
puede estar entre
los dos mil 500

pesos mensuales.
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Marko, Alito
y Zambrano traban
la alianza local
Los presidentes capitalinos del PAN, PRI y PRD están hasta
el gorro, pues todo mundo los acusa de llevar paso de tor
tuga en la definición del método para seleccionar a quien
encabezará la candidatura de la alianza por la Ciudad de
México en 2024.

Hacia dentro y hacia afuera las críticas son que los tres
dirigentes se están durmiendo en sus laureles, ya que mien
tras Morena promueve sin recato a sus aspirantes, los alian
cistas no existen.

Si es porque respetan los tiempos marcados por el INE,
los ciudadanos tachan a los opositores de ingenuos —si no
es que de chillones—, pues todo mundo se está moviendo,
menos ellos.

Están, como dijera el priista Adrián Rubalcava, tragan
do camote mientras los demás corren sin rienda, y las auto
ridades electorales hacen como que no ven. A los aliancistas
los perciben timoratósy les piden que al menos intenten
morirse de algo.
Pero la mayoría no sabe que a los dirigentes Andrés

Atayde, Nora Arias e Israel Betanzos, quienes los están
atorando son sus propios líderes nacionales, pues Marko
Cortés, Alejandro Alito Moreno
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Los dirigentes
locales se la

han pasado
intentando armar

una propuesta
para un gobierno
de coalición.

y Jesús Zambrano no dejan de
pelarse los dientes.

Está claro que si el PAN quie
re la candidatura a la Jefatura
de Gobierno, tiene que ceder
espacios, pues se trata de una
posición muy cotizada, ante la
posibilidad de triunfar el próxi
mo año.

Los dirigentes locales se la
han pasado intentando armar
una propuesta para un gobierno
de coalición. Es decir, un programa común elaborado por
los partidos de la alianza, que se deberá respetar plena
mente en caso de ganar.

Como hay un plazo perentorio para registrarlo ante el
INE, a fin de que sea legal, los equipos trabajan contra reloj,
pero no ha podido pasar de simples machotes, pues cada
día les cambian la jugada.
Y no tanto por las candidaturas a puestos de elección

popular, pues como quiera en ese rubro ya hay un diagra
ma dibujada^

Donde no se avanza es en el reparto del pastel en caso
de ganar la capital, pues desde ahora se tienen que regis
trar —con nombre, color y apellido—, quienes integrarían
el futuro gobierno, y qué puestos tendrían.

Es decir, debe quedar en blanco y negro quienes tendrán
Gobierno, Finanzas, Bienestar y las demás dependencias,
incluyendo el gabinete ampliado.
Cualquiera puede imaginar cómo es el día a día de

quienes arrastran el lápiz, pues si hoy un partido pide un
área, mañana otro puede pedir la misma. Pero lo más ri
dículo es que ni los propios partidos se ponen de acuerdo
al interior.

Y como en la coalición no puede registrarse sin nombre,
apellido y cargo, aquello debe ser un tiradero de tinta y
papel, debido al cambiadero de nombres que hay en cada
sesión.

Curioso que los nacionales se peleen por una pieza del
estofado, cuando ni siquiera han cazado al conejo.

CENTAVITOS

Tarde, pero sin sueño, dice el refrán popular que se le po
dría aplicar a Santiago Taboada, quien se tardó mucho
pero por fin ayer envió al Congreso de la Ciudad de México
su solicitud de licencia temporal como alcalde en Benito
Juáre2, a fin de lanzarse de lleno en busca de la candida
tura aliancista a jefe de Gobierno. Llama la atención que la
licencia sea solamente por 41 días, lo que podría indicar que
el panista no tiene la seguridad de ganar la contienda inter
na, o que no se retira definitivamente para evitar que Martí
Batres proponga al sustituto y que la mayoría de Morena
opere para que esa alcaldía pase a manos de un enemigo
de los suspiros azules. Como quiera, por fin Santiago se
soltará el pelo.
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Como lo del huevo y la gallina, ¿qué vino primero, la fruta o el
nombre "naranja"?
R. Le comparto que el nombre "naranja" para el color precedió
al uso del término para referirse a la fruta. Inicialmente, la pa
labra "naranja" se utilizaba para describir el color, y luego fue
adoptada para referirse a la fruta que comparte ese color. La
fruta naranja tiene su origen en Asia y fue traída a Europa en
tiempos antiguos. El término "naranja" en inglés y en muchos
otros idiomas proviene del término en sánscrito "naranga".
Este proceso de nombrar primero el color y luego aplicar ese
nombre ala fruta es un ejemplo de cómo el lenguaje evolucio
na a lo largo del tiempo para describir y categorizar el mundo
que nos rodea.

AY, HAY, AHÍ, (Y LA DIFERENCIA CON) ALLÍ
Don Alfredo, ¿me podría aclarar cómo se usan las palabras ahí.
ayy hay. y también la diferencia entre ahí y allí?
R. Con gusto le comparto lo siguiente, cortesía de la RAE:
Ahí, Es un adverbio demostrativo que significa "en ese lugar".
Hay. Es la forma impersonal del verbo haber.
Ay. Es una interjección que expresa diversos movimien
tos del ánimo, aflicción o dolor y un suspiro o quejido.
Quizá en algún momento le explicaron la diferencia entre estas
tres palabras con esta frase: "Ahí hay un hombre que dice ay",
pero a nosotros nos gusta este poema de Nicanor Parra, que

también puede servir como recordatorio de algunas formas:
A ver a ver/ tú que eres tan diablito, ven para acá/ ¿hay o
no hay libertad de expresión en este país? —La hay/ ¡ay!/

¡áaaaaaay!

El adverbio "allí" menciona un lugar alejado del que hablay del
que escucha, Cuando se refieran a un sitio que está próximo, use
"ahí", cuando señale uno que está un poco alejado use el "allí":
"Ahí dejo las llaves de la casa: ve ala farmacia de la esquina, allí
siempre encontrarás tu medicina".

AGUA BENDITA/ENRIQUE MANDUJANO

¿Contiene algo especial el "agua bendita" o sólo es agua de
uso bendecida?

R. Don Enrique, el agua bendita no contiene nada especial y sólo
es, como usted indica, "agua de uso bendecida".
Le comparto que en la tradición católica, los sacerdotes y obis
pos son los únicos ministros que tienen la autoridad para bende
cir y consagrar el agua bendita. Los laicos no pueden bendecirla.
Los sacerdotes realizan la bendición durante ritos especiales
invocando a Dios y santiguando el agua común. El agua bendita
se usa en eventos sacramentales como preparación para recibir
la gracia divina. La bendición del agua bendita generalmente
se lleva a cabo durante un rito especial en la Vigilia Pascual o
en la fiesta de la Epifanía. El sacerdote bendice el agua común
invocando a Dios y haciendo la señal de la cruz sobre ella.

UNIVERSIDADES

Sr. La Mont. hace poco leí que la UNAM estaba considerada en
tre las mejores universidades del mundo, por entre las 10 prime
ras. ¿Me puede confirmar esta información, así como la fuente?
R. Don Ramón, le comparto que esta información parece estar
equivocada. Una fuente confiable, Statista.com ngs dice lo si
guiente de acuerdo con análisis ajustado a este año:
La UNAM se encuentra entre el sitio 801 al mil mundial

El Tec de Monterrey está entre el 601 y el 800.
La UAS de Sinaloa entre el 1,201 y el 1,500
LaUAM entre el 1,202 y el 1,500
Las cinco mejores del mundo son: Oxford, Stanford, MIT, Har
vard y Cambridge.
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Nudo

gorc ano
Yuriria Sierra
yuriria_sierra@yahoo.com

Claudia Sheinbaum
en el frente global
Nadie sabe aún qué presidenta será Claudia Sheinbaum,
probablemente ni siquiera ella lo sepa aún con rotunda
claridad. La silla y la realidad (en éste y en cualquier otro
país) tienen el peso y la densidad propias de una máquina
depuradora y centrifuga del carácter, del temple y de la in
teligencia de quien la ocupa. El poder es, sobre todo, una
permanente báscula emocional para quien lo posee y lo
ejerce. Es celoso de una condición: que aquel o aquella que
lo conquiste, lo entienda a cabalidad, lo utilice con destreza,
pero sobre todo, con brújula y carta de navegación.

Quienes insisten en subestimarla lo hacen porque no
se han tomado la molestia ni el reto intelectual de leerla
como es debido, pero Claudia Sheinbaum lleva toda su
vida política construyendo ese camino. No solamente ha
sido la mejor lectora del mejor lector de la sociedad mexi
cana. Quizá nadie ha logrado entender con tanta nitidez
cuáles son los planes, las estrategias, los resortes y hasta
los puntos ciegos de Andrés Manuel López Obrador. Pero
también nunca ha perdido de vista todas las pistas de la
realidad que avanzan y se transforman de forma paralela
al movimiento político que hoy encabeza^
Quizá por su naturaleza y preparación científicas,

Sheinbaum asume que buscar la Presidencia requiere
atender un sinfín de frentes y de requisitos. Más en es
tos tiempos. Prueba de ello, son todas las entrevistas que
ha concedido (en años previos
y recientemente) a destacados
medios internacionales como

Reuters, Bloomberg, Financial Ti
mes, El País, The Economist o As
sociated Press (por mencionar las
que yo he ido viendo o leyendo),

Sheinbaum no sólo demostró
un excelente manejo del idioma
inglés al dialogar con estos me
dios y presentar sus propuestas
de cara a las elecciones de 2024,
sino que en todas ha ido esbo
zando con mucha claridad el tipo de puerto al que
llevar a México en la que sería la primera Presidencia de
una mujer mexicana.

Según Reuters y Bloomberg, Sheinbaum lidera holgada
mente las preferencias para suceder a López Obrador, con
más de 20 puntos de ventaja sobre sus contrincantes, ella
deja muy claro que si bien la búsqueda del bienestar social
y la lucha contra la desigualdad seguirán siendo los ejes
rectores de su proyecto, también la seguridad y la atracción
de inversión extranjera serán de absoluta prioridad.

En charla con el Financial Times, Sheinbaum resaltó la
importancia de atraer inversión privada para impulsar las
energías renovables en México. Mientras que con Nikkei
Asia enfatizó la necesidad de reorientar el gasto público
a proyectos productivos. Con Associated Press, se com
prometió a respetar la autonomía del Banco de México y a
mantener la disciplina macroeconómica, así como conti
nuar el rumbo actual de Morena. Sheinbaum habló sobre

sus planes para un México más sostenible y la transición
hacia las energías renovables. Subrayó la importancia de
atraer inversión privada en el sector de las energías limpias
y diversificar la economía del país.

Estas entrevistas revelan a una Claudia Sheinbaum más

pragmática y abierta al diálogo de lo que muchos habían
pronosticado. Son señales alentadoras de que Sheinbaum
busca proyectarse como una líder moderada ante la comu
nidad internacional. Yo, que personalmente la he entrevis
tado en varias ocasiones (y desde hace varios años), puedo
asegurar que Claudia Sheinbaum nunca le da la vuelta
a ninguna pregunta. Ojalá siga éste siendo el caso; con la
prensa nacional, pero también con la prensa extranjera. Eso
hablay hablará de su respeto a uno de los principales pila
res de toda democracia: la libertad de prensa.
Y ojalá también que en nuestras fronteras veamos lo

que los colegas de la prensa internacional ven con mayor
lucidez y amplitud que la nuestra.

zando con mucha claridad el tipo de puerto al que quiere
llevar a México en la que sería la primera Presidencia de
una mujer mexicana.

Según Reuters y Bloomberg, Sheinbaum lidera holgada
mente las preferencias para suceder a López Obrador, con
más de 20 puntos de ventaja sobre sus contrincantes, ella
deja muy claro que si bien la búsqueda del bienestar social
y la lucha contra la desigualdad seguirán siendo los ejes
rectores de su proyecto, también la seguridad y la atracción
de inversión extranjera serán de absoluta prioridad.

En charla con el Financial Times, Sheinbaum resaltó la
importancia de atraer inversión privada para impulsar las
energías renovables en México. Mientras que con Nikkei
Asia enfatizó la necesidad de reorientar el gasto público
a proyectos productivos. Con Associated Press, se com
prometió a respetar la autonomía del Banco de México y a
mantener la disciplina macroeconómica, así como conti
nuar el rumbo actual de Morena. Sheinbaum habló sobre

sus planes para un México más sostenible y la transición
hacia las energías renovables. Subrayó la importancia de
atraer inversión privada en el sector de las energías limpias
y diversificar la economía del país.

Estas entrevistas revelan a una Claudia Sheinbaum más

pragmática y abierta al diálogo de lo que muchos habían
pronosticado. Son señales alentadoras de que Sheinbaum
busca proyectarse como una líder moderada ante la comu
nidad internacional. Yo, que personalmente la he entrevis
tado en varias ocasiones (y desde hace varios años), puedo
asegurar que Claudia Sheinbaum nunca le da la vuelta
a ninguna pregunta. Ojalá siga éste siendo el caso; con la
prensa nacional, pero también con la prensa extranjera. Eso
hablay hablará de su respeto a uno de los principales pila
res de toda democracia: la libertad de prensa.
Y ojalá también que en nuestras fronteras veamos lo

que los colegas de la prensa internacional ven con mayor
lucidez y amplitud que la nuestra.

Con el Financial
Times, resaltó la
importancia de
atraer inversión

privada para
impulsar energías
renovables.
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¿Sin rumbo el Poder
Judicial?
/ i . r i i 1t»i t 1**1 r i

¿jjonae esta ei p oto en ei Foaer judicial, que pasa en la
crisis? ¿Por qué el silencio en el pleno? Jueces y magistrados
se sienten sin guía y dirección. La filosofía hasta ahora ha
sido que las sentencias hablen, pero pareciera que ahora
están mudas y ya no son suficientes los voceros. ¿Se podrá
establecer un rumbo claro?

Para echar más leña

al fuego
Como si no tuviera suficientes motivos el Presidente para
continuar con su andanada contra el Poder Judicial, en los
últimos días distintos jueces dieron una serie de reveses al
Ejecutivo. Y es que no sólo concedieron suspensiones defini
tivas contra la aplicación de la Ley Federal de Remuneración
de los Servidores Públicos, cuyo espíritu es que ningún
funcionario gane más que el mandatario, sino que también
desecharon las impugnaciones que López Obrador presentó
contra esas determinaciones. Se trata de decisiones que se
guro serán 'combustible' en la pugna que parece no tener fin.

El tren que llegará,..
"hasta Panamá"
Ayer la Cámara de Diputados aprobó, como parte de la
Ley Federal de Derechos, una reforma para que la Sedeña
pueda crear un fideicomiso con dinero que era del INM
para operar el Tren Maya. Y cómo no hacerlo, si "el Tren
Maya es una magna obra, para que entiendan, y va a hacer
un recorrido desde el istmo de Tehuantepec hasta el canal
de Panamá"... O al menos eso dijo en tribuna la diputada
petista Dionicia Vázquez García. Y hasta regañó a sus
compañeros legisladores: "Ustedes no saben qué obra tan
magnífica es. Nada más se les va en decir '¡no, que se están
robando el dinero, que se va a esto, que se va a lo otro..
Con esos recorridos que hará, ¡con razón hasta fideicomiso
le crean!
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Invitados incómodos
Al presidente López Obrador aún no le confirman dos invi
tados polémicos para el encuentro migratorio. Hablamos
de Nayib Bukele, presidente de El Salvador, quien tiene
pleito abierto con Nicolás Maduro, de Venezuela que sí ven
drá, así como Daniel Ortega, de Nicaragua, cuestionado
por su perfil dictatorial. Ya veremos.

Vuelven a las aulas

en Chihuahua
Después de días de controversia por los libros de texto en
Chihuahua, finalmente las cosas volvieron a la normalidad.
Maestros de esa entidad anunciaron ayer el fin del paro en
las escuelas, luego de que padres de familia desistieron de
dos amparos contra la distribución de los materiales. Así,
alrededor de 725 mil estudiantes de nivel básico regresarán
a las aulas. Hasta el presidente López Obrador felicitó a los
padres que se desistieron de los amparos. Todo sea por que
los alumnos no pierdan más clases.

El revés a Samuel
Pues el góber naranja de Nuevo León tendrá que esperar
a que los diputados locales le cumplan la amenaza de no
concederle licencia. Y es que el Tribunal Electoral estimó
que no hay evidencia de un acto de autoridad o hecho actual
que ponga en entredicho los derechos de Samuel García
a pedir licencia con la finalidad de competir en el proceso in
terno de su partido para buscar la candidatura presidencial.
O sea, que no se queje antes de tiempo, prácticamente.

Fecha: 19/10/2023

Página: 33

Area cm2: 295

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 77,349

Página 49 de 190 Índice



¿Rumbo
al desencuentro?

Debemos admitir que,
en gran medida, nues
tras críticas se vuelven

peticiones incondicionales al
poder. No vamos más allá y no
podremos hacerlo hasta que el
sistema político, de partidos y
representación, sea revisado y
radicalmente reformado.

Nada de esto se ha hecho

porque no se ha planteado con
claridad, rigor y amplitud a los
organismos de la sociedad que
nos dimos como vehículos por
excelencia de la representación,
la opinión o la queja ciudadana:
los partidos.

Estos no funcionan como

se les imaginó con las varias
reformas hechas al sistema polí
tico desde 1994, no obstante,
de que entre sus obligaciones se
contempla la tarea de promover
la educación política, entre sus
miembros y al conjunto ciuda
dano, mandato que antes de
volverse práctica, pasó a retiro
o a volverse rutina para unos
cuantos, aun cuando siguen
previstas en sus presupuestos
anuales sumas destinadas para
cumplir tal fin.

Sin rubor, la deliberación
que debería de referirse,
atender y entender, la cosa
pública, se reduce al grito y el
sombrerazo, el chiste o la mala
ocurrencia; burdos intercam
bios, cálculos entre pequeños
cenáculos nada o poco institu
cionales.

El silencio que impera en
los órganos representativos del
Estado, por ominoso que pueda
ser, no es amenaza inmediata.
Al frente de tanto secreto

siempre habra detentadores
de algunas, pocas, "verdades",
denigrando en los hechos la re
presentación nacional. El viejo
y oxidado esquema de comu
nicación entre cúpulas y bases
se reproduce sin rubor porque,
después de todo, el pueblo está
feliz, ¿o no?

Quedará para otro día la
reconquista del parlamento
como escenario insustituible del

intercambio, ejercicio y lucha
por el poder que los clásicos nos
describieron y la historia nos
cuenta. Los negocios tendrán que
volver a aprender aquellas viejas
costumbres de compra y venta de
protección y favores, hasta que
esos y otros negociantes se den
cuenta de que, en una sociedad
tan grande y compleja, como
es la mexicana, es imposible
pretender hacer buen gobierno,
de la economía y la política, sin
grandes trazos, miradas amplias,
palabras que convoquen a cons
trucciones comunes.

Dicho en breve: si no se

entiende la urgente, necesaria,
construcción de un Estado social

democrático, de derecho y dere
chos la transición se habrá con

sumado como la gran decepción.

"La deliberación que debería de referirse,
atender y entender, la cosa publica, se
reduce al grito y el sombrerazo, el chiste o
la mala ocurrencia'"'

"Si no se entiende la urgente, necesaria,
construcción de un Estado social
democrático..., la transición se habrá
consumado como la gran decepción'1''
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a Tuesteo país se
\ I encuentra en un

i. momento de re
fundación institucional", dice
la iniciativa de Morena por la
que se confiscan las reservas
financieras del Poder Judicial
de la Federación, recientemente
aprobada por la Cámara de
Diputados. La "vocación por lo
social", deslizan sus firmantes,
es la "nueva" razón de ser y,
por supuesto, también la causa
de perecer de las instituciones
del Estado. No es la procedencia
legal o el ejercicio debido de las
competencias y responsabilida
des asignadas. La función que
desempañan en la mecánica del
poder y de sus implicaciones
en los derechos y libertades. Lo
único que justifica su existencia
es el voto de obediencia a los

deseos de "su" pueblo.
La Suprema Corte de Justicia

necesita una "nueva legiti
midad", advierte la iniciativa
morenista. Una relación más
armónica, cordial, incluso dócil
con los otros poderes públicos,
porque su rol se ha extraviado.
Para el Presidente y su partido,
el Poder Judicial es un amasijo
de intereses que boicotean
constantemente la realización

del único proyecto legítimo de
país. Una facción de la mafia del

Asalto a Pino Suarez

poder que se atrinchera en el
cuento de que "la ley es la ley".
Detrás de un juez que hace valer
la Constitución o la ley frente
a un acto de autoridad, no hay
otra cosa que una conspiración
en marcha para frustrar la
transformación. Cada litigio es
una puñalada de los enemigos.

Cada sentencia incómoda es un

escupitajo a la mayoría. Cada
peso invertido en la judicatura,
un peso robado a los pobres.

El Presidente no engaña en
sus intenciones. Es una simpli
ficación peligrosa, a mi juicio,
relativizar la ofensiva contra el

Poder Judicial en la propaganda
de la austeridad o en la apropia
ción de ahorros disponibles para
completar prioridades presu
puéstales. No es una cuestión de

Fecha: 19/10/2023

Página: 38

Area cm2: 368

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Gil Zuarth

Costo: 81,990

Página 51 de 190 Índice



recursos o de escrupulo hacen
dado, sino de control político.
De reestablecer los viejos pode
res de trueque de la Presidencia
autoritaria para domesticar los
impulsos de autonomía e inde
pendencia. El Presidente incita a
la rebelión en la granja entre el
funcionariado judicial para de
bilitar el liderazgo y estresar el
sentido de cuerpo de la judica
tura. Es esa perversa pedagogía
del miedo a perderlo todo. Sigan
a Norma Piña y aténganse a las
consecuencias en su estabili

dad y futuro; pliégúense a mi
voluntad y el pueblo los habrá
salvado. Si no, pregúntenle a
Zaldívar.

Pero la andanada tiene, tam
bién, una motivación electoral.
El famoso plan C del Presidente
no es la discusión pública
sobre un modelo funcional de

organización de la justicia. Es
la construcción política de un
nuevo antagonismo que pola
rice a la sociedad, ahora, sobre,
la necesidad de una judicatura
robusta, eficaz e independiente.
En el paraíso de la democracia
pura, del gobierno directo del
pueblo, no se necesitan costo
sos aparatos para defender los
derechos y limitar al poder. El
pueblo es siempre justo, bueno,
prudente. El abuso del poder

por una mayoría temporal es
impensable ahí donde manda el
pueblo. La democracia popular
no necesita árbitros ni tutores.

La "juristocracia", como deno
minó R. T. Erdogan al Poder Ju
dicial turco antes de tomarlo por
asalto, sólo es una carga onerosa
que impide la realización de la
justicia social. Trece mil millo
nes de pesos en privilegios bien
valen un asalto a Pino Suárez.

"La democracia es un campo
de batalla, no un parque de
atracciones", dice Chantal Mou
ffe en El retorno de lo político.
Es el espacio en el que distintas
identidades políticas luchan
por edificar un orden social que
refleje sus valores y aspiracio
nes. El Presidente, Morena y su
candidata están empeñados en
someter a plebiscito la existen
cia misma de las contenciones
institucionales a la concentra

ción del poder, empezando por
la Corte. Su aspiración es clara:
pretenden poder sin controles ni
vigilancias,

La razón del poder limitado
necesita defensores activos. Ese

es el orden social que refleja me
jor la aspiración de la libertad.
No hay democracia sin dere
chos, ni derechos sin democra
cia. La historia sabe mucho de
eso.
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México, la apuesta
para Scotiabank
Interesante la competencia

que está dando el tema
del nearshoring entre los

bancos y empresas de todo el
mundo, y en donde los benefi
ciarios de esto serán aquellos
estados y municipios que
logren captar la instalación
de nuevos negocios, ya que la
creación de empleos crecerá y
el crédito de la mano de ella.

Los principales bancos están
más que metidos en el tema, y
el banco de origen canadiense
Scotiabank no es la excepción,
ya que se suma a esta tenden
cia, y nadie mejor para ver el
tema de cerca que el mismo
director global del banco, Scott
Thomson, quien como siem
pre de manera discreta estuvo
de visita en nuestra país para
reunirse con los principales em
presarios de México, y desde
luego con las diversas áreas

del banco, que aquí encabeza
Adrián Otero.

Fueron varias reuniones las

que se realizaron esta semana
y que tuvieron como tema
central conversar y explorar
sobre nuevas oportunidades
que permitan seguir potencia
fizando la economía nacional
a través de mecanismos de

financiamiento; recordemos
que muchas de las principales
empresas canadienses operan
en sectores claves como la ener

gía o minería.
El encuentro fue impor

tante, ya que también Thom
son, CEO global del banco
canadiense, agradeció la
confianza que los empresa
rios mexicanos han tenido

en su institución, sobre todo
ahora que el país se posiciona
como un jugador clave para
la esperada llegada de más de
200 empresas canadienses,

como respuesta del fenomeno
nearshoring, y en donde, la
iniciativa privada, gobierno y
sector financiero tienen un rol
vital para el desarrollo de la
región de Norteamérica.

Y es que la apuesta en el
país es muy importante, ya que
aseguró ante los empleados
del banco y empresarios que,
como parte de su compromiso
con mejorar la experiencia
de sus clientes, Scotiabank
México ya ha invertido cerca
de 600 millones de dólares

canadienses para integrar
nuevas soluciones tecnológicas
para poder estar a la par en la
competencia, pero sobre todo
porque ven oportunidades
de negocio en el corto plazo
entre México, Estados Unidos y
Canadá, ¿cómo ven?.

Y en el otro lado de la mo

neda, hay que seguir de cerca
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también la competencia en el
mundo de la consultaría legal
y es que tras varios años de
permanecer asociado a la firma
DLA Piper y haberla consoli
dado y tener bajo su dirección,
ahora Eduardo Gallastegui,
conocido por sus clientes y
amigos como "El Gallo", da el
positivo salto y ahora tendrá
su propio despacho Gallas
tegui y Asociados, esto sin
descuidar la función que ha
realizado durante varios años

como miembro del consejo de
administración de importantes
empresas e instituciones.

Si bien es un reto en el que
jóvenes abogados también se
integrarán a la nueva firma, la
experiencia de más de 40 años
en la abogacía es una garantía
en esta nueva etapa profesional,
ya que ha atendido desde temas
de regulación de la industria
farmacéutica en materia de me

dicamentos biotecnológicos, así
como de telecomunicaciones

y bancos; sin duda ,se augura
buen futuro a "El Gallo".

Y otra monedita a seguir es
la reciente alianza de Stori con

Sawi Financieros que crea
ron un producto de depósitos
que ofrece una tasa de 15 por
ciento de Ganancia Anual Total
Nominal (GAT Nominal) con
liquidez inmediata, sin duda
importante la tasa que ofrecen,
eso sí no hay que perder de
vista que al ser una Sociedad
Financiera Popular (Sofipo) el
seguro de protección es de sólo
25 mil Unidades de Inversión

(Udis) equivalente a cerca de
200 mil pesos, que ofrece el
Fondo de Protección de Socie
dades Financieras Populares y
Protección a sus Ahorradores

(Fondo de Protección), sin
duda, la tasa que ofrece levan
tará las cejas en varios competi
dores. Por lo pronto, la moneda
está en el aire.
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La exponencialidad
en los negocios
Las empresas exponenciales
liderarán el mercado. A partir
de ahora, aquellas compañías
que evolucionen de los modelos
tradicionales de negocios a la
disrupción e innovación, crece
rán 10 veces más rápido que sus
competidores, asegura Daniel
MarcoSy.CEO de Growth Insti
tute. Kellogg's, Televisa, Grupo
Modelo y BBVA Bancomer de
muestran la importancia de ser
exponencial, lo qu.e lograron con
la metodología Organizaciones
Exponenciales (ExO), impartida
en México por Marcos. Corteja,
los errores operativos se puedefi""
reducir hasta en 83 por ciento;
el ingreso de productos nuevos
o mejorados será más del 70 por
ciento sobre ventas y la retención
de clientes un 60 por ciento.
Salim Ismail, creador de ExO,
observó las estrategias de creci
miento de 100 empresas expo

nenciales en las que detecto 11
puntos que cualquier compañía
sin importar su sector puede
adoptar: tener un Propósito
Transformador Masivo, cuidar
a las personas, hacer aliada a la
tecnología, cambiar de mentali
dad, entre otros. Esto permitirá
alcanzar un nivel en menor

tiempo y costo.

Competencias
verdes

Y así como las compañías deben
ser cada vez más exponenciales,
los colaboradores no pueden
estar exentos de ello. La incorpo
ración de generaciones más jóve
nes al mercado laboral, recortes
presupuestarios y los avances
tecnológicos serán las variables
que cada vez más hagan evolu
cionar las competencias de em
presas y colaboradores. Janice
Burns, Chief Transformation
Officer de Degreed, plataforma
que presume conectar a orga

nizaciones y/o empleados con
habilidades empresariales para
que ambas partes tengan un ma
yor rendimiento, considera que
hoy las competencias verdes y
el conocimiento sobre la gestión
sostenible serán temas indispen
sables para mejorar.

En la antesala de
'Los Muertos'

La empresa de publicidad en
medios de transporte, Isa Cor
porativo, de Hugo Camou,
previo al Día de Muertos, decidió
reinventarse. Creó una inicia

tiva con la que quiere romper el
Récord Guinness proyectando la
ofrenda virtual de muertos más

grande del mundo en la estación
del Metro Bellas Artes, línea
8. La dinámica de la iniciativa
RECORDándolos, desarrollada
por Isa, implica que la población
envíe una foto de un ser querido
fallecido a su página recordándo
los. mx v su plataforma tecno
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lógica 'deepfake' realizara un
video. La exposición de las foto
grafías será a partir del próximo
1 de noviembre. La convocatoria

cierra el 22 de octubre. ¿Quiere
que su ser querido forme parte
del homenaje y sea parte de un
Récord Guinness?

Amazon dice adiós
a montacargas

La empresa líder en el ecom
merce a nivel mundial, Amazon,
parece estar ahora buscando la

manera de automatizar mas sus

almacenes y está probando dos
nuevas tecnologías. Una de ellas,
un robot humanoide creado por
Agility Robotics, la empresa en
la que el año pasado Jeff Bezos
invirtió 150 millones de dólares
para que empezará hacer sus
robots. Digit es un bípedo que
puede agacharse, doblarse y
agarrar objetos usando ganchos
que imitan las manos. La idea, ha
dicho Amazon, es quitarle a sus
colaboradores tareas repetidas y
evitar accidentes e incidentes.

Relevo en laAMECH
La Asociación Mexicana de

Empresas de Capital Humano
(AMECH) nombró a Fernando
Bermúdez Pire como su

nuevo presidente, en sustitución
de Héctor Márquez Pitol.
La asociación que aglutina a
empresas de recursos humanos
y que recientemente cumplió su
21 aniversario, busca reforzar
su objetivo de crear más empleo
formal y fomentar la inversión
en México, mediante el impulso
de servicios especializados.
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Liderazgo femenino en el agro: un paso
importante hacia la producción sostenible
México ocupa el duo

décimo lugar a nivel
mundial como país

productor de alimentos, teniendo
a más del 55% de la población
rural vinculada a las actividades

primarias, por lo que abordar los
desafíos del campo en nuestro
país es indispensable. En el marco
del Día Internacional de las

Mujeres Rurales celebrado cada
octubre, es importante visibilizar
a la población campesina, pero,
principalmente, a las mujeres que
trabajan en el campo.

En nuestro país viven más de
61 millones de mujeres, de las
cuales 8 millones lo hacen dentro
del sector rural, y donde cerca del
15% realizan actividades relacio
nadas con el campo. Sin importar
el sector, las mujeres han demos
trado ser líderes transformado

ras, y la industria agrícola no es la
excepción.
Actualmente, existen desa

fíos a los que ellas se enfrentan,
tales como la brecha salarial; la
falta de representación; el hecho
de que muchas mujeres no son
propietarias de tierras agrícolas
y que tampoco se encuentran
muy involucradas en la toma de

decisiones, así como tienen difi
cultades para acceder a créditos,
lo que ha creado barreras para la
igualdad de género en la pro
ducción agroalimentaria. Si esto
se revierte, las mujeres pueden
generar ese cambio significativo
en la producción de alimentos
para la población y hacer una
diferencia en la industria.

UN SECTOR QUE SE NUTRE CON

EL TRABAJO DE LAS MUJERES

En nuestro país, una de las

científicas más reconocidas fue la

Dra. Evangelina Villegas Moreno,
quien en la década de los años
50 creó el Centro Internacional
de Mejoramiento de Maíz y Trigo
(CIMMYT) con la finalidad de
desarrollar variedades de maíz

que tuvieran una mayor cantidad
de aminoácidos, mismos que el
cuerpo no produce y que ayu
dan a la nutrición de quien los
consume.

En la validación de compuesto
activos en fuentes vegetales mexi
canas como el maíz, frijol negro,
chile y agave, la Dra. Janet Gu
tiérrez, dirige cinco unidades del
Institute for the Obesity Research
en México, y ha validado a la gas
tronomía mexicana tanto por su
sabor como por los ingredientes
que se usan y que son benéficos
para la salud.

Este destacable trabajo ha mar
cado un antes y un después en el
desarrollo integral de la produc
ción de recursos agroalimentarios
y nos permite ejemplificar que,
tanto científicas como mujeres
campesinas, a pesar de la poca
visibilidad que se les daba, son, y
siempre fueron, un eje transversal
en este sector.
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El trabajo que realizan las mu
jeres ha sido fundamental para
mantener, restaurar y mejorar la
capacidad de la tierra, así como
reducir riesgos y amenazas en el
campo mexicano, de igual ma
nera, ven por la sustentabilidad
del suelo, el impacto del cambio
climático y los efectos que tiene
este sobre la industria agroali
mentaria.

LA TRANSICIÓN AGRÍCOLA HACIA
EL CRECIMIENTO

La modernización del campo ha
ampliado el panorama para las
mujeres. Es necesario que con
esto se promueva su empodera
miento a través de la transferen

cia de conocimiento y el acceso
a nuevas tecnologías. Miembros
del sector como nosotros tenemos

un compromiso constante para
que exista igualdad en cuanto al
acceso a la tierra, fínanciamiento,

capacitación y educación agrí
cola, así como en las condiciones
de trabajo adecuadas e igualdad
de oportunidades. Es un reto
amplio, pero consideramos que,
mediante las alianzas y esfuerzo
colaborativo podremos superar.

Lograr equidad en las condi
ciones tanto para hombres como
para mujeres es el siguiente reto
para que la tierra mexicana sea
próspera económica y social
mente a través del fínancia
miento, capacitación y educación
agrícola con condiciones de
trabajo adecuadas.

El apoyo apropiado a la
infraestructura del campo puede
y debe inspirar a más mujeres a
participar más activamente en
la prosperidad económica a sus
familias y aportar contribuciones
esenciales en la economía rural

de países en desarrollo como el
nuestro
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¿Cual es el futuro
del denostado García Harfuch?

Dos escenarios.
Primero:

Primer acto: Ornar

García Harfuch pierde ya
saben, el ponderador es velei
doso la encuesta por la candi
datura de CDMX. Reconoce la
decisión, o la cuota de género,
y se pliega al dictado de Mo
rena. Clara Brugada es virtual
candidata, los que se oponían al
policía celebran: la izquierda se
ha salvado.

Segundo acto: Claudia Shein
baum invita a Ornar a integrarse
a los trabajos de diseño de toda
vía no se puede decir con todas
sus letrasla política anticrimen
para todo el país. Se entiende
que lo querrá de secretario de
Seguridad, de contrapeso a los

generales, de su hombre contra
la violencia.

Tercer acto: qué dirán de
esa invitación quienes desde
el fílomorenismo hoy cuestio
nan a García Harfuch por sus
antecedentes familiares (¡?),
su paso por la Policía Federal
en tiempos de Peña Nieto (por
supuesta carencia de exámenes
de confianza, por Ayotzinapa,
etcétera), y porque no es de
izquierda...

Como nunca antes (ni
siquiera con una candidatura
cuestionada como la de Félix

Salgado Macedonio se dio una
revuelta interna de esta magni
tud), en el lopezobradorismo un
candidato propio es rechazado
con tal vehemencia que obliga a
cuestionar cómo llegó hasta aquí
y qué futuro le depara.

Porque no estamos entre dos
bandos, uno que prefiere a la
alcaldesa de Iztapalapa, Clara
Brugada, y otro que se inclina
por García Harfuch. No: se ha
cruzado una línea y será difícil
regresar las cosas a un nivel de
integración una vez que se dé
a conocer el resultado de la en

cuesta capitalina este fin de mes.
Porque el otro escenario es

todavía más retador:

Primer acto: Clara Brugada
reconoce que no pudo acercarse
en los sondeos al exjefe de la po
licía y que éste será el candidato

das del morenismo tienen que
ofrecer para los problemas de la
Ciudad de México.

En cambio, Morena elegirá
sin contrastar a su abanderado,
quien a su vez tiene una buena
oportunidad de ser la o el
próximo jefe de Gobierno. Y uno
de esos precandidatos disgusta,
y hasta preocupa, amorenistas
vocales. Y precisamente ése es
el más conocido, y parece que el
más popular también.

De ahí que el escenario
probable es el 2. Pero aun si el
futuro de Ornar no está en la

candidatura, si el ponderador o
el género lo manda al eventual
gabinete, será ya un personaje
con un estigma, bajo sospecha
de trampa, con un antecedente
de que genera profundo recelo.
Cortesía de los de Morena.

¿Como se tapa o borra todo
eso en caso de que García Har
fuch se vuelva brazo derecho
de Sheinbaum rumbo a la
Presidencia o incluso candidato

capitalino de Morena? Esta
carrera interna tiene ya un saldo
negativo.

de Morena a gobernar la capital.
Ella acepta ser coordinadora
de territorio de la campaña de
Omar y, disciplinada, promete
una movilización inédita a favor
de su vencedor.

Segundo acto: Harfuch,
que ha dicho con Ciro Gómez
Leyva, por ejemplo que son
unos cuantos quienes en Morena
protestan su candidatura, invita
a éstos a sumarse a su equipo
de trabajo sobre diagnósticos
y propuestas que, llegado el
momento, darán a conocer para
la capital.

Tercer acto: ¿los abajo
firmantes se suman a la cam
paña de García Harfuch? ¿Le
tramitan una membresía exprés
en la izquierda? ¿Borran tuits,
retiran sus denuncias, firman su
adhesión al nuevo jefe político
de la CDMX? ¿Entran en fase
de resistencia? ¿Mantienen sus
críticas? ¿Negocian? ¿Qué?

Qué bueno sería tener un
debate entre Brugada y García
Harfuch. La ciudadanía podría
escuchar de viva voz lo que las
precandidaturas más adelanta
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Lucha de poderes
Por tercer día consecu

tivo, los trabajadores del
Poder Judicial realizaron

protestas en todo el país contra
la desaparición de 13 de los 14
fideicomisos. Y por segundo
día consecutivo, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
los agredió, los descalificó y los
insultó. Las generalizaciones
del Presidente avivan la con

frontación entre dos poderes,
el Ejecutivo y el Judicial, que
sabemos cuándo empezó, pero
no cuándo ni cómo terminará.

Falta menos de un año para que
López Obrador termine su man
dato, lo mismo que le resta para
colonizar o destruir al Poder Ju
dicial. El reloj político avanzará
rápidamente.

La venganza de López Obra
dor contra el Poder Judicial es,
en realidad, una vendetta contra
los ministros de la Suprema
Corte de Justicia, con quienes
ha tenido temporadas de odio y
apaciguamiento, según tengan
posturas autónomas o con cabe
zas prácticamente a su servicio.
Sin embargo, la idea de cómo to
mar represalias contra la Corte,
ahogándolos con el presupuesto
y eliminando los fideicomisos, no
se le ocurrió a él, sino a su brazo
en la Cámara de Diputados, Igna
cio Mier, coordinador de la ban
cada de Morena, quien recibió
la felicitación y agradecimiento
del Presidente, que esperaría
que no se quede en palabras y se
materialice con la candidatura al

gobierno de Puebla.
El inicio de esta lucha de

poderes fue el 6 de septiembre,
cuando la fracción parlamen

taria de Morena en San Lazaro
presentó una iniciativa para
reformar el artículo 4 transitorio
de la Ley Orgánica del Poder
Judicial, para extinguir 13 de
los 14 fideicomisos seis de la
Suprema Corte, seis del Consejo
de la Judicatura y dos del Tri
bunal Electoral, por un monto
superior a los 15 mil millones de
pesos. En la exposición de moti
vos, Mier afirmó que se trataba
de construir un Poder Judicial
"independiente, imparcial, efi
caz, auditable y austero", lo cual
no tiene nada que ver con la ex
tinción de los fideicomisos, pero
entra en la narrativa embustera

del Presidente y su corifeo.
Los 13 fideicomisos que bus

can eliminarse se pueden dividir
en tres bloques.

Unos tienen que ver con fidei
comisos cuya extinción afectaría
a mandos medios y personal
administrativo, quienes aportan
quincenalmente recursos de su
salario para su retiro, jubilación
o despidos. Estos fideicomisos
no utilizan dinero público, sino
es de cada trabajador, por lo
cual la extinción de ellos sería el

equivalente a que, por decisión
del Congreso, les expropiarían,
por no decir robarían, dinero
que ya trabajaron para ganarlo.
Por ejemplo, en el caso de sus
pensiones, donde hay trabajado
res que las perderían al 100%, y
otros, la mayoría, que verían una
reducción de 15 a 50% de ellas.
No tiene nada que ver con privi
legios, como dice el Presidente, y
sí afecta a los trabajadores, y no
sólo a los ministros de la Corte,
como también señala.

Otros fideicomisos, cuya
eliminación también afectaría

a mandos medios y personal
administrativo, tiene que ver con
el otorgamiento de prestaciones
médicas complementarias a las
que brinda el ISSSTE, y apoyos
extraordinarios a los familiares

de los trabajadores en caso de
defunción del servidor público.
Como en el caso anterior, tam
bién impacta a los trabajadores,
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no solo a los ministros de la
Corte.

El tercer bloque de fideico
misos que se anularía es el que
tiene que ver los ahorros de
los recursos presupuestaos,
que beneficia únicamente a
ministros, magistrados, jueces
y mandos superiores del Poder
Judicial, que involucra pensio
nes adicionales a las otorgadas
por el ISSSTE, mantenimiento
de casashabitación a jueces y
magistrados, y apoyos cuando
se sobrepase el tope de gastos de
seguros médicos instituciona
les. Este es el único fideicomiso
donde la crítica de López Obra
dor se sostiene, aunque desde
2018, antes de que llegara a la
Presidencia, no se han aportado
recursos de los ahorros presu
puéstales, que en su esencia era
algo ilegal porque a diferen
cia de los fideicomisos que se
alimentan de los salarios de los

trabajadores, estos sí son dineros
públicos que tendrían que haber
sido reintegrados a la Secretaría
de Hacienda.

Las diferencias que hay en
los fideicomisos son relevantes,
pero para López Obrador todo es
lo mismo, porque es el recurso
retórico que alinea su discurso
de golpeteo y linchamiento
contra la Suprema Corte y, como
derivado, a jueces y magistrados,
a quienes ha acusado de manera
personalizada y señalándolos
como si estuvieran en la fila
de la muerte en una cárcel, en
la mañanera, como si fueran
los únicos responsables de las
deficiencias en la administración
y procuración de justicia, omi
tiendo el papel del Ministerio
Público como primer responsa
ble de las deficiencias y arbitra
riedades en la justicia mexicana.

La iniciativa de Mier, que sa
tisfizo la necesidad existencial

del Presidente para vengarse de
la Suprema Corte, es el primer
paso de una gran reforma que
quiere López Obrador para
que se modifique el método de
selección de ministros. Sería

una contrarreforma a la que
hizo el presidente Ernesto
Zedillo en 1994, donde se
quitó poder el Ejecutivo y se
lo transfirió al Judicial para
fortalecer los contrapesos en el
Estado mexicano. Aquella fue
una gran reforma democrá
tica, muy distante a lo que está
haciendo López Obrador, que
espera tener mayoría calificada
en el Congreso el próximo año
para terminar de liquidar a la
Corte que conocemos, que los
ministros sean electos, facili
tando el control de los partidos
y en particular del partido
suyo sobre ella.

La extinción de los fideico
misos fue aprobada el martes
por la Cámara de Diputados con
259 votos a favor, 205 en contra
y una abstención, y enviada al
Senado, donde no está claro su
destino. Pero de ser aprobada la
minuta, se inyectará más com
bustible a la lucha de poderes
que hay que ver en el mediano
plazo, cuando López Obrador y
muchos de los legisladores que
quieren acabar los fideicomisos
no tengan fuero. El resenti
miento va creciendo transver

salmente en el Poder Judicial, y
López Obrador y los legisladores
afínes han incurrido en tantas
ilegalidades, que los jueces y
magistrados no necesitarían
buscar venganza, sino aplicar
la ley cuando les lleguen las
denuncias y demandas que
invariablemente lloverán.
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Los 15 mil millones al PJ
v la. borrachera en Pemex
Qué manera de adornarse

los dirigentes de Morena
con el cuento de que com

baten "el derroche" en el Poder

Judicial, y por eso le quitan 15 mil
millones de pesos.

Para derroches, la borrachera
con petróleo.

Vamos a olvidar por un mo
mento el debate de fondo con el

recorte de 15 mil millones de pe
sos al Poder Judicial, que es para
asfixiarlo y ponerlo al servicio del
gobierno.

Hablemos de derroche.

El gobierno le dio a Pemex, en
estos cuatro años y medio, 715
mil millones de pesos como apor
taciones de capital.

La empresa ya tenía un capital
negativo en 2018: un billón 460
mil millones de pesos. Y ahora que
el gobierno le ha inyectado al ca
pital (715 mil millones de pesos),
el capital de Pemex es negativo
en un billón 720 mil millones de
pesos.

Más claro aún: el capital neto
de Pemex se deterioró, en estos
cuatro años y medio, en 260 mil
millones de pesos.

Sí, le metieron 715 mil millo
nes, para perder 260 mil millones
adicionales.

Ahí está el "rescate de la indus

tria petrolera".

Más ineptitud, ni estudiando
maestrías y doctorados en des
trucción.

La aportación de Pemex al
Estado fue, en estos cuatro años y
medio, de 10.8 dólares por barril
producido.

Y este mismo periodo (cua
trote] pagó a los tenedores de
bonos 12.1 dólares por barril
producido.

¿Entonces? ¿Para quién tra
baja Pemex?

Una empresa que tiene capital
positivo, éste pertenece a los
accionistas (al gobierno federal).
Pero una empresa con capital
negativo pertenece a los acree
dores.

Vaya manera de "rescatar a
Pemex".

Y de derrochar el dinero de los
mexicanos.

Cada día entregan un pedazo
más grande a extranjeros. No el
petróleo, que es una mercancía,
sino la empresa que dicen que
están rescatando.

En estos años de auge de los
precios del crudo, Pemex ostenta
la nada decorosa medalla de ser
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la única empresa petrolera en el
mundo que pierde dinero.

¿Cómo le hacen para despilfa
rrar así la riqueza del subsuelo?

Lo lograron con una combina
ción de ideología e ignorancia.

Con la reforma energética que
congelaron, el Estado no inver
tiría un peso por cada barril ex
traído por las empresas privadas,
y recibiría 80 centavos por barril
producido.

Adicionalmente al derroche

descrito, cabe mencionar que
Pemex, en estos cuatro años y
medio de pérdidas y despilfarro,
pagó por servicio de su deuda 695
mil millones de pesos.

Es decir, casi todo lo que el
gobierno federal le inyectó (715
mil millones de pesos).

Ahí hay derroche del bueno, no
bromitas.

El año pasado se le otorgaron a
Pemex 400 mil millones de pesos
en subsidios por la reducción del
IEPS a gasolina y diesel.

Como lo muestran las gráficas
de la OCDE, esos subsidios sirvie
ron para contener la inflación en

energeticos, pero no en alimentos.
México es de los países de la

OCDE con menor inflación en
energéticos, pero está entre las
naciones que ha tenido la infla
ción más alta en el precio de los
alimentos.

¿A qué se destinaron, entonces,
440 mil millones de pesos el año
pasado?

Se canalizaron a subsidiar el
consumo de energías fósiles.

En refinación, Pemex sigue
perdiendo hasta la camisa.

Más de 500 mil millones de

pesos tirados a la basura (literal)
por el gobierno en el chiste de la
refinación.

Cabe preguntarse: ¿de qué
derroche hablan?

Festejan haber gastado, en es
tos cuatro años y medio, un billón
300 mil millones de pesos en una
empresa que pierde dinero.

Y llaman derroche a 15 mil

millones de pesos en fideicomisos
del Poder Judicial que son apoyo
a la administración de justicia,
y una parte mínima para cubrir
derechos de sus empleados.

Fecha: 19/10/2023

Página: 34

Area cm2: 366

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 81,544

Página 63 de 190 Índice



Pactan Brugada
y García Harfuch
Para aquellos ilusos,

desinformados u opo
sitores que se relamían

los bigotes ante la posibilidad
de un rompimiento entre los
dos aspirantes más fuertes de
Morena a gobernar la CDMX, les
diremos que se quedarán con las
ganas, ya que el acuerdo político
y de civilidad que signaron por
indicaciones de quien ostenta el
bastón de mando, se garantiza
con el reparto de posiciones que
cerrará cualquier rendija por
donde se cuelen la discordia o el

choque de egos.
Una cosa es el pacto que sig

naron ante Mario Delgado todos
los suspirantes del partido en el
poder para evitar una escisión
en aras de buscar la guberna
tura en ocho entidades del país,
y otra, muy diferente, el acuerdo
alcanzado entre Clara Brugada y
Ornar García Harfuch.

El acuerdo firmado ante el lí
der nacional de Morena, tan solo
servirá para utilizarlo como pa

pel de baño por varios inconfor
mes que romperán lanzas ante
el manoseo en las encuestas.

El arte de la política, esa que
hace del diálogo y los acuerdos
su herramienta por antonoma
sia, logró que, independiente
mente de los resultados de las

encuestas que se aplicarán para
definir al candidato de Morena y
rémoras en la capital del país, se
mantengan unidos los precan
didatos en aras de conservar el

poder en el principal bastión de
la izquierda mexicana, ya que
desde 1997 con el ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas, inves

tido con la playera del PRD,
ganó esa posición y hasta la
fecha todos los sucesivos jefes
de Gobierno han sido de ese par
tido político y ahora de Morena.

En qué consiste el acuerdo al
canzado entre Brugada y García
Harfuch, simplemente en res
petar por parte del perdedor el
resultado al reconocer y alzarle
la mano a su contraparte para, a
partir de ese momento, trabajar
ambos para ganar la elección,
al tiempo de armar una ruta
crítica que contenga el periplo
en el cual las paradas serían la
jefatura de Gobierno, el Senado
y el gabinete de la próxima pre
sidenta de México.

Si gana García Harfuch —si
se respeta el resultado de las en
cuestas que lo dan como ganador
por dos dígitos— sería el candi
dato del oficialismo y gobernaría
la CDMX por un tiempo, mientras
que Clara Brugada sería nom
brada secretaria general de Go
bierno, para después de un breve
lapso, asumir el máximo cargo
político de la capital del país, con
grandes posibilidades de man
tenerse en esa posición al ganar
la elección a la que convocaría
el Congreso local para elegir al
sustituto de Ornar.
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La experiencia que ha tenido
la exalcaldesa de Iztapalapa es
invaluable y no se puede tirar a
la basura, es por ello que su des
tino, tarde que temprano, será
convertirse en la segunda mujer
que gobierne la megalópolis.
De igual manera, el destino

de García Harfuch y merced
a su experiencia y logros que
ha tenido en la administra

ción pública en el ámbito de la
seguridad pública, está marcado
y será al lado de la presidenta
como secretario de Seguridad
y Protección Ciudadana u otra
responsabilidad que tenga que
ver con este complejo tema.

No hay que descartar que
también existe la posibilidad
de su incorporación al Senado
de cualquiera de ellos, y ello
depende del acontecer de futu
ros movimientos políticos y la
coyuntura nacional.

Estamos ante el caso de dos

funcionarios públicos que no se
pueden desperdiciar en la lucha
por una candidatura en donde
necesariamente uno de los dos

perderá.
Lo que se tuvo que hacer con

Marcelo Ebrard para evitar su
ruptura con el actual régimen,
lo han hecho en la definición de

la candidatura para gobernar
la capital y ello, habla de que ya
imperan las nuevas formas para
hacer política y gobernar.

De los otros tres suspirantes
para la capirucha, Torruco,
Boy y LópezGatell, pues tan
solo diremos que el premio de
consolación que les espera será
más que bienvenido, principal
mente para el exsubsecretario
de Salud, quien por todos lados
busca el fuero que representa
ser diputado y con este escudo,
librarse de las acusaciones pena
les que existen en su contra por
el fracaso en su gestión como
principal responsable de enfren
tar a la pandemia por Covid19.

Miguel Torruco Garza estará
en la campaña y gobierno de
Claudia Sheinbaum y la ecolo
gista Mariana Boy, será acogida
en un área en donde su expertis
sea capitalizado.

Mientras que en Morena y
sus rémoras están a unos días de

tener precandidatos para com
petir por gobernar la capital del
país y en ocho entidades más; el
bloque opositor, apenas está afi
nando la convocatoria y el mé
todo de selección, provocando el
malestar de los suspirantes y el
rezago en la contienda.
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Israel y México: vidas paralelas

Antes de los inhumanos

ataques de Hamás en la
Franja de Gaza, la élite

política israelí estaba trenzada
en un pleito, alentado por su
presidente populista, Benjamín
Netanyahu, para neutralizar al
Poder Judicial de ese país como
un contrapeso al Poder Ejecu
tivo. En México, vivimos una rea
lidad paralela a la israelí, quizá
no tan notoria porque nuestro
territorio es mucho más grande.
En medio de una crisis de vio

lencia, violación de los derechos
humanos, incertidumbre para las
empresas y polarización política,
el presidente de la República está
dejando sin recursos al Poder
Judicial Federal, acusándolos
de corruptos, como un pretexto
para reducirlos a un mero apén
dice del poder presidencial.

Sí, la guerra de Israel es en
contra de Hamás y sus aliados,
Hezbollah y gobiernos como el
de Irán y Qatar. Y la guerra del
Estado mexicano es contra los

cárteles y organizaciones del
crimen organizado. Eso sí, hay
una diferencia: el Estado de

Israel parece estar consciente, al

menos desde su origen, hace 75
años, que de esa guerra depende
la posibilidad de su existencia.
Aquí ya claudicamos en pelearla.
Incluso, el Estado nos pide que la
asumamos como una especie de
normalidad.

Por eso, no debería ser sor
presa que la izquierda mexicana
en el poder no se manifieste en
contra de los ataques terroristas
de Hamás, y que a la posición
firme de la cancillería en el pri
mer instante le haya caído una
cubeta de agua fría con la reta
hila presidencial que aborrece la
guerra y no quiere la violencia,
pero que se niega a condenar el
terrorismo y ofrecer su apoyo al
gobierno israelí, a pesar de los
vínculos tan importantes entre
los dos países desde el origen
de Israel después de la segunda
guerra mundial, y a pesar de la
fuerte presencia de la comuni
dad judía e israelí en México.

La gran diferencia entre el
gobierno de Israel y el de México
hoy es que el de Israel al menos
aspira a ser una sociedad abierta,
como la definió el filósofo aus
tríaco Karl Popper en su libro

del siglo pasado, "La sociedad
abierta y sus enemigos". Las so
ciedades libres tienen que acep
tar todo tipo de ideas en su seno,
excepto aquellas que amenacen
su existencia como núcleos

abiertos y libres. El populista Ne
tanyahu, a pesar de su sed de po
der, parecida a la de AMLO, sabe
que tiene que combatir contra el
terrorismo de Hamás. El popu
lista AMLO hace como que no se
da cuenta que la connivencia del
Estado con los grupos criminales
no puede tolerarse más, aun si
las simbiosis entre ambos vienen

de larga data.
Los mexicanos estamos bajo

un gobierno que no solamente
quiere concentrar el poder: lo
quiere entregar a lo más sinies
tro y violento de nuestra socie
dad. No sé qué me preocupa
más del gesto molesto e incluso
asqueado del presidente de la
República cuando entregó una
caja con una condecoración
al general Cienfuegos. ¿Será
Cienfuegos un aliado del narco
tráfico, como sugería el gobierno
de Estados Unidos? ¿Será un
enemigo de aliados innombra
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bles de nuestro presidente, y por
eso estaba enojado? ¿Será que
entendió que claudicó ante el
poder de las Fuerzas Armadas,
y que les entregó partes neurál
gicas del Estado, yendo mucho
más lejos que su némesis, el
presidente Calderón?

A pesar de tener amenazas
externas diariamente desde

hace 75 años, y estar rodeado
de enemigos, Israel florece. Se
han convertido en una nación

empresarial, que vende tecno
logías muy avanzadas en todos
los campos. A pesar de tener
divisiones políticas internas,
como la que plantean los judíos
ortodoxos, que preferirían que
todos los israelíes vivieran como
vivían los israelitas hace mil

años o más, Israel se ha conso
lidado como una sociedad mo

derna y emprendedora, que ha
sido exitosa en vencer casi cual

quier reto que se les presente.
Su espíritu de supervivencia y
actitud ante la adversidad es

algo que los mexicanos tenemos
que entender e imitar.

Israel no es una sociedad

perfecta. México ciertamente no
lo es; Estados Unidos tampoco.
No lo son los países más avan
zados y libres del planeta. En
todas partes hay injusticias, y los
países democráticos con idearios
y leyes liberales tenemos mucho
que hacer por mejorar la situa
ción de los oprimidos en nues
tros territorios. Pero, debemos
empezar por no tolerar la vio
lencia terrorista. Como la de los
cárteles mexicanos, como la de
grupos terroristas como Hamás.
Tenemos que aprender de los
israelíes que tolerar la violencia
organizada de cárteles y grupos
terroristas siembra la semilla

segura de nuestra destrucción.
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Morena: rapiña y extorsion

"La rapiña
moralista, la
extorsión de

las campanas,
pretende exprimir
a las fundaciones
y asociaciones
civiles..."
Para los cientos de miles

de mexicanas y mexica
nos, millones tal vez, que

trabajan en el sector filan
trópico, que forman parte de
una fundación o de cualquier
Organización de la Sociedad
Civil, organización no guberna
mental (ONG), no es para nada
un secreto el golpeteo que esta
administración ha propinado
desde el día uno.

Bajo la premisa de que estas

organizaciones son "el brazo
político de los empresarios"
(sic, AMLO) o que representan
intereses oscuros de México y
del extranjero (también cita de
AMLO), a miles de estas organi
zaciones las acosaron, repri
mieron, hostigaron y auditaron
durante los últimos 5 años.

El propósito parecía encon
trar fondos escondidos pro
venientes de la CIA o del FMI

—todas insensateces conspira
cionistas de la 4T—.

En los hechos les retiraron,
desde enero del 2019, todo
apoyo económico para funcio
nar.

Gobiernos anteriores,
reconociendo su incapacidad
de cobertura y alcance para
muchas causas sociales, habían
abrazado mediante diversos me

canismos, la operación y contri
bución que estas organizaciones

realizan al bienestar social.

Madres solteras, adolescentes
en situación de calle, ancianos
desprotegidos y abandonados,
becas estudiantiles para buenos
y altos promedios, becas para
profesores y su capacitación en
México y el extranjero, tecno
logía en escuelas, suministros
para asilos y hospitales, en fin,
una larga e interminable lista de
causas, proyectos e iniciativas
de la sociedad civil organizada,
para tener un impacto favorable
en distintos sectores.

Gobiernos anteriores, federal
y estatales, otorgaban fondos,
logística, personal, transporte,
equipo de cómputo a muchas
ONG's para facilitar su trabajo,
ampliar su impacto y profesio
nalizar su servicio.

Es importante decir que
desde la Junta de Asistencia Pri
vada (reformada y fortalecida
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en la CDMX desde el gobierno
del ingeniero Cárdenas), se
administra un estricto control y
registro del impacto de estas or
ganizaciones. Existen métricas
establecidas para tener reportes
precisos de su efectividad, bene
ficio y penetración social.

Y las asociaciones civiles

entregan rigurosas cuentas de
sus recursos al SAT y a distintas
dependencias.

Todo esto para decir que el
gobierno de AMLO eliminó de
tajo todas estas partidas que
permitían trabajar a muchas
organizaciones civiles.

En 5 años, según el Cemefi
(Centro Mexicano para la Filan
tropía) desaparecieron entre un
35 y 40% del total de ONG's en
México a causa de esta cancela

ción gubernamental.
Otro de los perjuicios fue la li

mitación y eliminación también
de los registros de deducibilidad
de donativos económicos, que
impactó severamente al sector.
Al no poder recibir recursos de
empresas, de particulares y de
corporaciones por la incapa
cidad de emitir recibos dedu

cibles, otras muchas también,
se vieron forzadas a cerrar sus

puertas.
Pues resulta que ahora,

apenas un par de meses atrás,
múltiples organizaciones —las
sobrevivientes— recibieron

la amenaza y exigencia por
parte del gobierno capitalino
de realizar donaciones para las
campañas.
Escuche usted con atención,

porque es inaudito.
No sólo les exigieron can

tidades de dinero con cifras

concretas, según el tamaño de
la organización (3 millones de
una, otro millón y medio de las
pequeñas), sino que estipularon

que de no entregar esos donati
vos, sus registros como dona
tarias autorizadas correrían

riesgos.
La rapiña morenista, la extor

sión de las campañas, pretende
exprimir a las fundaciones y
asociaciones civiles a las que ya
les quitó en el pasado fondos y
registros. Ahora quiere que do
nen para las campañas, bajo la
amenaza de retirarles la capaci
dad de emitir recibos deducibles
a sus benefactores.

Es de verdad inaudito el

comportamiento de un gobierno
y de un partido que patea a la
sociedad civil organizada, para
luego pretender extorsionarla
con fines electorales.

Cínico, criminal, vergonzoso
de una autoridad que —sin nin
guna novedad en esta materia—
viole la ley al destinar recursos
etiquetados para las causas que
las ONG's se han fijado.

¿Lo sabrá la tan celebrada
Doctora Sheinbaum? ¿O será
como tantas aventuras morenis

tas, obra de algún improvisado
funcionario queriendo "lucirse"
frente a la candidata, al entre
garle —parcialmente, siempre
algo se queda en el camino—
una bolsa de recursos para su
campaña?

El único compromiso social
que al caudillo importa, es el
que reparte dádivas guberna
mentales que se traducen en
votos.

Él mismo ha afirmado que
esas organizaciones son sólo un
disfraz de los empresarios para
evadir impuestos.

México es el único país en el
mundo que no sólo no pro
mueve el fortalecimiento del

tercer sector, el filantrópico y de
compromiso social, sino que lo
extrangula, exprime y aniquila.
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¿En dónde quedó la recesión?
esde marzo del año pasado
que la Fed comenzó a subir

Día tasa de interés agresiva
mente, la probabilidad de
recesión en Estados Unidos,

de acuerdo con la encuesta trimestral

de economistas levantada por el Wall
Street Journal, comenzó a incrementar
se considerablemente.

La probabilidad de recesión, de
acuerdo con el consenso de estimados,
pasó de un mínimo postpandemia de
12% en julio del 2021, a un máximo
de 63% en octubre del 2022. Dicho ni

vel, se mantuvo prácticamente estable
hasta marzo de este año cuándo el con

senso se ubicó en 61 por ciento.
Sin embargo, de entonces a la fe

cha, la fortaleza de la actividad eco
nómica y del mercado laboral han ge
nerado un cambio importante en las
expectativas de los especialistas.

Primero vimos una disminución en la
encuesta de marzo de este año a 54%

y, en la encuesta de octubre, publica
da la semana pasada, la probabilidad
bajó a 48 por ciento. Esta es la primera
vez que el consenso asigna una proba
bilidad de recesión inferior a 50% des

de julio del 2022.
Juzgando por estos datos y el com

portamiento de los principales merca
dos accionarios en Estados Unidos, se
ría fácil llegar a la conclusión de que
la Fed va bien encaminada a lograr su
objetivo de reducir la inflación sin gene
rar una recesión, es decir el famoso soft
landing o aterrizaje suave.
Inclusive, hay quienes argumentan

que estamos ante un escenario de no
landing, en el cual la Fed está logrando
bajar la inflación sin ni siquiera provo
car una desaceleración.

Ahora que por primera vez en ca
si dos años parece descartado el esce
nario de hard landing, es decir aquel
en el que solamente se logra combatir
la inflación con una recesión, es impor

tante adoptar una visión de mediano
plazo.

Es cierto que la recesión que se pro
nosticó en el 2022 para el 2023 no se
materializó y que los especialistas están
convergiendo hacia un escenario en el
que la recesión tampoco llega en el
2024. Adicionalmente, es cierto que la
Fed ha logrado bajar la inflación con
siderablemente desde los máximos de

junio del 2022.
Sin embargo, podríamos estar ante

una situación en la que la recesión más
cantada de la historia simplemente se
ha pospuesto. La recesión del 2023 no
se materializó en gran medida porque,
a pesar de un endurecimiento sin pre
cedentes en la política monetaria (en
términos de magnitud de incrementos
en la tasa de fondeo para un periodo
tan corto), la política fiscal ha sido muy
expansiva.

El déficit fiscal más reciente es equi
valente a 9% del PIB, una cifra inédita

para una economía estadounidense en
expansión.

Por ahora, la magnitud del estímulo
fiscal ha avasallado al impacto restricti
vo de la política monetaria. Sin embar
go, el impacto de la restricción moneta
ria en la economía, que normalmente
se materializa con un rezago, se em
pieza a sentir.
Las tasas de interés de los créditos

al consumo ¡tarjetas, automotriz, prés
tamos personales) y los créditos hipote
carios están en sus niveles más altos en

casi dos décadas. Aunque muchos ho
gares obtuvieron sus hipotecas a largo
plazo a tasa fija a niveles históricamen
te bajos y no son afectados por el alza
en la tasa de créditos hipotecarios, no
se puede decir lo mismo de sus tarje
tas de crédito y sus créditos personales.
Asimismo, las empresas, que típica

mente se endeudan a tasa variable,
también están sintiendo el incremento

Fecha: 19/10/2023

Página: 17

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Joaquín López Dóriga Ostolaza

Costo: 261,239

Página 70 de 190 Índice



en los costos de financiamiento.

Por otro lado, las grandes reservas
de ahorro que los hogares acumula
ron durante la pandemia se han venido
acabando. Los ahorros en exceso (ex
cess savings) de las clases bajas y me
dias se han acabado y mantener sus
niveles de consumo, ante las presiones
inflacionarias, implica endeudamiento
nuevo a tasas de interés muy altas.
A pesar de esto, el mercado laboral

sigue en pleno empleo y la inflación en
servicios baja muy lentamente.
Para algunos especialistas, la úni

ca manera para lograr que la inflación
subyacente baje de los niveles actuales
entre 3 y 4% hacia la meta de 2% es
con una recesión. La Fed parece estar
consciente de que, en el contexto ac
tual, será necesario mantener las ta
sas de interés altas hasta ver mayores
avances en el frente inflacionario y es
to podría ser hasta la segunda mitad
del 2024.

Si adicionalmente consideramos el

impacto del alza en las tasas de largo
plazo y las consecuencias de esto en el
sistema financiero, no debiéramos sor
prendernos si hay una reedición de los
problemas de liquidez de algunos ban
cos regionales que usaron su exceso de
liquidez entre el 2020 y el 2022 para
comprar bonos del Tesoro a largo pla
zo que hoy están en sus balances con
minusvalías muy importantes.
Aunque el consenso de mercado es

que no habrá recesión en el 2024, la
llegada de la resaca podría darse en
el 2025.

La recesión más canta
da de la historia se ha pos
puesto. La recesión del
2023 no se materializó en
gran medida porque, la
política fiscal ha sido muy
expansiva.
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¿Y cuando vengan
por nosotros?

uando los nazis vinieron a buscar
a los comunistas, callé, no era co
munista/ vinieron por los sindica
listas, callé, no era sindicalista/ vi
nieron por los judíos, callé, no era

judío/ cuando vinieron por mí, no había nadie para
hablar por mí".
Estas palabras del pastor alemán Martín Niemo

ller, con toda su carga de culpa y remordimiento, po
dríamos repetirlas muchos si el Poder Ejecutivo Fede
ral logra doblegar al Poder Judicial de la Federación.

Hoy, como dice Roy Campos, a la mayoría no inte
resa el choque entre los Poderes, a pesar de que el Po
der Judicial es nuestra última línea de defensa contra
los abusos de la autoridad, cuando citemos a Niemó
ller, quizá sea tarde.

¿Cuántos niños fueron
a dormir sin comer?
A principios del actual sexenio, razones politiqueras
cancelaron el programa contra el hambre, pues en
vértigo de "revolucionar conciencias" a nadie se le
ocurrió que podrían reemplazarlo con algo adecua
do para atender el problema.
El director general de Coneval, José NaborCruz

Marcelo, ha revelado estadísticas que muestran que
cuando menos 20% de las familias de la República
están en lo que eufemísticamente llaman los técnicos
"carencia alimentaria".

Quizá es tarde ya en este sexenio, pero el tema de
biera ocupar, y preocupar, a todos y quizá hasta an
gustiarnos con la pregunta diaria: ¿cuántos niños se
fueron ayer a la cama sin cenar?

Necesita Claudia a los "puros"
Los "duros y puros" de Morena han llegado a creerse

su propia narrativa y a suponerse erróneamente ser los
dueños del alma del partido, suficientemente fuertes pa
ra retar al Fundadory a la doctora Claudia Sheinbaum,
candidato presidencial ungida el pasado septiembre.

Esa presunta fortaleza es la razón para que Alejan
dro Encinas, de irreprochables vinculaciones con las iz
quierdas, se incorpora a la campaña presidencial de
Morena, para "ser puente con los duros y apaciguarlos".
Uno se pregunta qué pasaría si la doctora Shein

baum ganara la Presidencia y el día de la toma de
posesión decidiera invitar a la crema y nata de More
na, incluidos los "duros y puros" a un besamanos en
Palacio, como en los viejos tiempos. ¿Cuántos duros
y puros rechazarían la invitación?

Notas en remolino
Ya está en el Senado la iniciativa que confiscó los fi
deicomisos del Poder Judicial de la Federación... El
senador de Morena, Cristóbal Arias Solís, retó a la
Presidente de la Suprema Corte de Justicia, Norma
Piña, a comparecer ante el Senado de la República a
defender los fideicomisos. Ni modo, a su edad, el ve
terano expriista, experredista y hoy morenista se dejó
llevar por tardía vocación... Ya confirmaron los man
datarios de Cuba, Colombia, Venezuela, Honduras,
Haití, Ecuador y Guatemala su asistencia a la Cumbre
sobre migración convocada por el presidente, Andrés
Manuel López Obrador... Se multiplica la violencia
política en Guerrero. En Tixtla atentaron contra un sa
cerdote que hace labores de defensa de derechos hu
manos. Salió ¡leso. Lo cual no logró uno de los fun
dadores de guardias comunitarias asesinado cerca
de Chilpancingo... A quienes están consumidos por
el rencor, dejó este consejo el poeta galo Michel de
Montaigne: "las arrugas del espíritu nos hacen más
viejos que las de la cara" ...
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La popularidad
de López Obrador

Apoco menos de un año de que termine su pe
ríodo presidencial, sin que en ello me vaya ma
yor cosa que hacer un ejercicio de reportero en
las redes sociales, quise dedicar esta columna
a documentar el lugar que ocupa el licenciado

Andrés Manuel López Obrador entre los mandatarios más
populares del mundo.
Advierto a las lectoras y a los lectores que en los busca

dores utilizados para mí ciberreportaje he tratado de en
contrar no únicamente el ranking de los mejores dignata
rios del planeta, sino también los peores. El sentido común
indica que se dedican más clasificaciones a los mejores
presidentes y/o primeros ministros que a los peores y, esa
misma capacidad de juicio, nos advierte que no todas las
páginas, portales o espacios informativos logran tener vera
cidad; algunos pueden ser pieza de comunicación de ma
los gobernantes, caer en ello se evita comparando las lis
tas auténticas donde, en diferente colocación, con una que
otra excepción, aparecen los mismos. Notados los resulta
dos encontrados son muy recientes, pero todos correspon
den al periodo de gobierno de nuestro actual mandatario.
Por último, como advierte Roy Campos: la aprobación no
significa buen gobierno. El objetivo de su medición es có
mo ve el gobernado al gobernante.
Comenzaré por la publicación de Forbes el 10 de junio

del 2019, en la que sitúa a los mandatarios del mundo así:
1 ° Nayib Bukeie de El Salvador, con 71 puntos de aproba
ción; 2o Marcelo Rebelo de Sousa de Portugal con 70 pun
tos; 3o Vladirnir Putin de Rusia con 66 puntos; 4° Andrés
Manuel López Obrador, con 64 y Danilo Medina de Repú
blica Dominicana con 62 puntos.
El 25 de octubre del 2021, el diario británico Financial

Times, publicó una encuesta de popularidad sobre los líde
res del mundo, realizada por Morning Cónsul, donde apa
rece en el primer lugar del elenco, el Primer Ministro de la
India, Narendra Modi con el 71 % de la aprobación ciu

dadana. El segundo lugar fue para Andrés Manuel López
Obrador con el 65 por ciento. El tercer lugar fue para Ma
rio Draghi presidente del Consejo de Ministros de Italia
con el 58 por ciento. A la canciller alemana, días después
de dejar su cargo, todavía la sociedad de su país le reco
noció con un 53% de aprobación. El quinto lugar fue para
Joe Biden, nuestro vecino, presidente de Estados Unidos de
Norteamérica que ni siquiera pasó de panzazo al obtener
únicamente el 46% de aprobación.

Directorio Legislativo, que se define como una organiza
ción apartidaría e independiente que promueve el fortaleci
miento de los sistemas democráticos de América Latina, ca
lificó así, entre los meses septiembre y octubre del 2022, a
los dignatarios de la región según el porcentaje de aproba
ción alcanzado: 1 ° Andrés Manuel López Obrador 59%;
Guillermo Petro, presidente colombiano, 54%; el bolivia
no Luis Arce 50%, Luis Alberto Lacalle Pou de la república
oriental de Uruguay 45%; el brasileño, Jair Bolsonaro, al
canzó el quinto lugar con un porcentaje de 40 por ciento.

En junio del presente año, Consulta Mitofsky en sociedad
con TResearch, colocó en su TopTen mundial a Nayib Bukeie
de el Salvador en primer lugar con 93 puntos de aprobación.
Seguido de Vladirnir Putin de Rusia con 83 puntos; Narendra
Modi, primer ministro de la India con 75; Rodrigo Chávez,
mandatario de Costa Rica obtuvo 71; Luis Abinader, nue
vo presidente de República Dominicana 63. Esta vez López
Obrador sólo alcanzó el sexto lugar con 61 puntos.

De las tres listas de los peores mandatarios que encontré
en mi navegación reporteril ninguna menciona al mexicano.
Ni siquiera alguna que se pudiera calificarcomo FakeNews.
Ahora bien, el hecho de que nuestro primer mandatario

ande compitiendo por las liguillas de la popularidad mun
dial no es para irnos al Ángel a festejar. Más que esas bue
nas calificaciones lo que me parece digno de presumir es
que la figura de nuestro presidente sea la única en el mun
do de la cual se ha hecho una piñata.
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S( I .\: nuevos criterios

Por doble vía la jurídica y la legislativa, a un
año del fin del cambio de poderes, actualmen
te transcurre una redefinición sobre la interrup
ción del embarazo. En la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, los ministros de la Prime

ra Sala han declarado inconstitucionales tres artículos

del Código Penal de Chihuahua, por ser violatorios de
los derechos de las mujeres y personas gestantes a la
salud y a la no discriminación.

El sistema normativo que penaliza al aborto en Chi
huahua —de acuerdo con la ponencia elaborada por
el ministro José Luis González Alcántara Carrancá al
amparo en revisión 666/023— atenta contra el dere
cho a la igualdad y no discriminación y del derecho hu
mano a la salud de las mujeres y las personas con ca
pacidad de gestar.
En primera instancia, un Juez de Distrito sobreseyó

una demanda tramitada por una quejosa, tras de con
siderar que carecía de interés legítimo: su sola condi
ción de mujer —consideró— era insuficiente para im
pugnar, pues para ello era necesario que se encontrara
embarazada o bien en alguna de las hipótesis sancio
nadas por la ley penal. El recurso de revisión tramita
do por la solicitante fue atraído por la Suprema Corte.
Los ministros de la Primera Sala apremiaron al Congre
so de Chihuahua a derogar los tres artículos del Códi
go Penal.

En el 2021, la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción declaró la inconstitucionalidad de la crimina

lización del aborto de manera absoluta y ordenó al
Congreso legislar para eliminar los artículos que crimi

nalizan el aborto voluntario en el Código Penal Fede
ral, lo que constituye una despenalización federal del
aborto voluntario por lo que las instituciones públicas
de salud deberán brindar el servicio de aborto seguro
a quien lo solicite.

Por la vía legislativa también en ciernes nuevas de
finiciones sobre los derechos sexuales y reproductivos.
La Gaceta del Senado ya divulgó el dictamen que pro
pone modificaciones a cinco ordenamientos federales:
la Ley General de Salud, la Ley General de Educación,
la Ley General de Derechos de Niños, Niñas y Adoles
centes, la Ley General de Acceso de las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia y el Código Penal Federal que
—según advierten organizaciones civiles comprome
tidas con el derecho a la vida—anularían el derecho

a la objeción de conciencia del personal médico y en
materia de salud sexual y reproductiva [aborto y anti
concepción) los adolescentes quedan fuera del cuida
do y protección de sus padres.

Esos mismos grupos han advertido otro terreno de
definiciones legislativas sobre estos temas: la nueva Ley
General de Población, que generó polémica por la pro
puesta de incorporar la CURP con fotografía y cuya dis
cusión en el Pleno de la Cámara Alta ha sido pospues
to. .. aunque no por mucho tiempo más.

Efectos secundarios
PARADOJAS. El Sindicato de Trabajadores del Nacio
nal Monte de Piedad ha emplazado a huelga, para
defender el contrato colectivo y la directiva de la vetus
ta institución de asistencia privada no hizo nada pa
ra evitarla, en busca de que las autoridades laborales
resuelvan sobre el conflicto de naturaleza económica

al que invocaron. Las partes estaban citadas ayer a
una audiencia conciliatoria, pero que fue prorrogada
un mes. De tal forma, hasta el 19 de noviembre será
la mediación de Alejandro Salafranca Vázquez, de la
STPS, aunque el Nacional Monte de Piedad no ha es
tado dispuesto a negociar ni ceder en sus pretensiones
ante el sindicato.
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Sean cíe izquierda o cíe
derecha, los populistas
buscan controlar al
Poder Judicial

Roma, Italia.  En nombre del pueblo, los go
biernos populistas, tanto de derecha como de
izquierda, atacan sistemáticamente la inde
pendencia judicial. Estos ataques se han inten
sificado en los últimos años, y han tenido un im

pacto significativo en el funcionamiento de los sistemas
judiciales en esos países y limitado la capacidad de los
tribunales para realizar su función de proteger los dere
chos humanos y la democracia.

El ataque más reciente contra un Poder Judicial con
el fin de someterlo al Ejecutivo ocurrió el martes pasado
en México, cuando la Cámara de Diputados votó a fa
vor de la extinción de 1 3 de los 14 fideicomisos del Po

der Judicial de la Federación. Con esa acción, que será
avalada por los senadores de la 4T, los 15,000 millones
de pesos que administran esos fideicomisos se destina
rán a proyectos que determine el gobierno populista de
izquierda del presidente Andrés Manuel López Obrador.
Algunos ejemplos de cómo gobernantes populistas

de izquierda han socavado la independencia de los po
deres judiciales de sus respectivos países:
Turquía: En 2023, el gobierno de RecepTayyip Er

dogan ha encarcelado a más jueces y fiscales críticos
con el gobierno.

El Salvador: El presidente Nayib Bukele sigue atacan
do al Poder Judicial y este año ha despedido a varios
jueces y fiscales críticos con su gobierno.
Nicaragua: Daniel Ortega continúa reprimiendo al

Poder Judicial y encarcelando a más jueces y fiscales crí
ticos con su gobierno.
Venezuela: El gobierno de Nicolás Maduro continúa

debilitando al poder judicial y este año designó a nue
vos jueces afines al régimen al Tribunal Supremo.

Rumania y Bulgaria: En ambos países, los gobiernos

presentaron iniciativas de ley que habrían limitado los
poderes del Poder Judicial.
Serbia: El gobierno sigue influyendo en el Poder Judi

cial y este año aprobó una ley que otorga al gobierno
el poder de nombrar a la mayoría de los miembros del
Consejo Judicial Supremo.
También los populistas de derecha buscan minar el

poder de sus tribunales:
Hungría: El gobierno de ViktorOrbán ha nombra

do a jueces leales al régimen en puestos clave, y ha
aprobado leyes que limitan los poderes del Tribunal
Constitucional.

Polonia: El gobierno del Partido Ley y Justicia (PiS)
aprobó recientemente una ley que otorga al gobierno el
poder de nombrar a la mayoría de los miembros del Tri
bunal Constitucional.

Filipinas: El gobierno ha presentado acusaciones de
corrupción contra jueces, y ha intentado interferir en las
investigaciones judiciales.
Estados Unidos: El gobierno de Donald Trump tuvo

un impacto duradero en la independencia judicial de su
país. Nombró a tres jueces conservadores a la Corte Su
prema, lo que la inclinó a favor de la derecha. También
utilizó el Departamento de Justicia para atacar a sus crí
ticos, y presionó a los jueces para que tomaran decisio
nes favorables a sus intereses.

Israel: El gobierno continúa con su campaña para so
cavar la independencia judicial y hace unos meses se
aprobó una ley que le otorga el poder de designar a la
mayoría de los miembros del Consejo Judicial Supremo,
que es responsable de la selección de jueces.
Sean de izquierda o de derecha, los gobernantes po

pulistas buscan concentrar en sus manos todo el poder,
dizque para beneficiar al pueblo.
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Proporcionalidad
La norma legal del principio de proporcio

nalidad en el marco de un conflicto béli

co es más un principio aspiracional que
una regla puesta en práctica en conflictos
armados. La invasión rusa a Ucrania y la

resistencia de esta última con el apoyo de Oc
cidente, no se rige por una especie de código
de guerra donde habría límites en las acciones
de unos y otros. Rusia ha masacrado a pobla
ción civil ucraniana, mientras que Kiev inten
ta sobrevivir a partir de respuestas que inclu
so han llegado al territorio ruso y hasta Moscú.
Cuando un grupo terrorista como Hamas,

que pretende desaparecer al Estado de Israel
y exterminar a los judíos que lo habitan para
construir un Estado Islámico Palestino, supone
poder recibir una respuesta proporcional a sus
actos de barbarie, estamos hablando enton
ces de un absurdo político y militar. Como la
guerra de los Estados Unidos contra Al Qaeda
después de los atentados del 1 1 de septiem
bre de 2001, la respuesta israelí a la masacre
del 7 de octubre está destinada a la elimina

ción de Hamas como organismo político mili
tar capaz de realizar acciones destinadas al
exterminio del pueblo judío.

Hamas es de facto el responsable de la vida

de 2,300,000 palestinos que habitan Gaza. La
demanda israelí de evacuar a la población ga
zatí hacia el sur de la Franja responde a la estra
tegia de evitar que el grupo terrorista los utilice
como escudo humano ante la operación terres
tre que se desarrolla. Por supuesto que esto afec
ta a esa población y que el bombardeo de la
aviación israelí contra los terroristas de Hamas

provoca muertes entre los residentes en la zona.
No es un tema de la inexistente proporcio

nalidad, sino del control que ejerce Hamas so
bre los habitantes de Gaza desde el 2007,
cuando tomaron el poder y eliminaron física
mente a los militantes de Fataj vinculados con
la Autoridad Nacional Palestina para crear lo
que se conoce como el Hamastán, o sea una
parte de Palestina controlada por el funda
mentalismo islámico sunnita. El liderazgo de
Ismail Hanye y Jaled Mashal, que viven entre
Líbano y Qatar, decidió convertir este operati
vo en la última batalla del grupo.
Un Estado israelí democrático, cuya so

ciedad ajustará cuentas con su liderazgo in
competente y corrupto una vez terminada la
guerra, no puede comportarse como sus ene
migos. Mientras el principio de valoración de
la vida humana está en sus orígenes como
parte de la cultura occidental, la exaltación de
la muerte por parte del fundamentalismo es la
base del objetivo de Hamas de aniquilar ju
díos sin distinción alguna.

En esto no puede haber proporcionalidad.
Estamos hablando de dos concepciones del
mundo antagónicas donde no es posible esta
blecer mediciones paralelas. Imposible.
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HOMBRE FUERTE. El go
bernador electo de CpahutH
la, Manolojiméneiestá rea
lizando una gira de trabajo
por Asia pora seguir posido
nando a SU entidad como

un polo atradivo para las in
versiones ante el nearsho
ring. Además, continúa tra
bajando en la generación
de la "Mesa de Coahuila

Global" comoeje de descr
rroIbeconómicQ, uno de los
principales proyectos para la
creación de empleos bien re"
munerados. Por lo pronto, de
rivado de esta gira, aponas
inicie su administración reci
birá a un par de empresas
automotrices interesados en
Coahuila, cón un potencial
de inversión por 400 millo
nes de dólares y que genera
rían 2,000 nuevíís empiece
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¿Quiénes fueron presidente?

Decir que no hay censom suena vano
tomando en cuenta que ya son más de
74 los profesionales de la comunicación
asesinados.

El Presidente fue más allá de sus

ataques contra determinados
periodistas, reveló que hay di
rectivos de medios que le han
ofrecido deshacerse de quienes

resulten incómos a su gobierno, el señala
miento fue general, a todos y a ninguno.
En su conferencia mañanera del miércoles
11 de octubre aseguró:
Hay veces que vienen algunos due

ños de medios de información, muy im
portantes por su poder económico y pa
ra buscar ¿No? Que se ¡es de un trato
privilegiado, insinúan que si tenemos un
periodista incómodo, un conductor de ra
dio, de televisión, un columnista que no
nos agrade, con una simple señal con un
gesto bastaría para que se deshicieran
de él, que lo corrieran. Nunca hemos he
cho eso, al contrario, no queremos que
se corra a nadie. Magínense (sicj si de re
pente ¿Cómo se llama el dueño de Ima
gen? que, desde luego, lo conozco, y es
mi amigo, Olegario Vázquez, si le
dijera, a ver Ciro ya nos estás afectando
mucho, porque no es buena la relación
con el gobierno, ya no es como antes.
No me lo ha planteado nunca Olegario,
pero si me lo planteara y se va Ciro ¡ma
gínense, primero es una injusticia eso es
contrario a nuestros principios, es contra
rio a la libertad y políticamente también

qué se diría, ya están censurando son
iguales No, no somos lo mismo. O que
le dijéramos al de Radio Fórmula, Jaime
Azcárraga, es muy molesto, muy molesto
muy molesto Joaquín LópezDóriga, vue
la para no decir otra cosa, como se dice
en el argot del periodismo, vuela mucho,
no, no, no, Joaquín es un periodista libre
y nosotros nunca nos atreveríamos ni si
quiera a otros más groseros, porque no
respetan, sí Loret, aunque Loretes muy ca
lumniador, pero no es grosero, hay unos
que mientan madre no voy hablar de
ellos, que viva la libertad.
Hay que recordar que hace algunas

semanas Carlos Loret comentó en su pro
grama de XEW que el presidente sabe las
causas de su salida de Televisa y que al
gún día las revelaría.

En sus conferencias siempre hace afir
maciones con un propósito, esta vez quiso
corresponder a los excesivos elogios que
le expresó el periodista español Ignacio
Ramonet, presente en la ocasión.
A quienes ve como sus adversarios el

presidente ha ofendido hasta el infinito.
Sus diatribas desde la tribuna más impor
tante de la nación contra periodistas, ana
listas, académicos o intelectuales, resultan
más ofensivas que una mentada.
¿A quienes se refiere presidente? A

Palacio Nacional han ¡do dueños y di

rectivos de medios nacionales e interna

cionales, por lo menos tres de ellos son
miembros de su consejo asesor. Con sus
palabras, López Obrador enlodó a direc
tivos y periodistas, para usar la frase de
Francis Bacon, calumnia que algo que al
go queda, o en palabras del mandatario
la calumnia cuando no mancha tizna.
No se necesita investigar mucho, a la

vista están medios que han ajustado sus
contenidos y equipo de colaboradores, los
que se han ¡do y quienes han llegado con
clara simpatía con el obradorato. Por lo
bajo se comentan las órdenes de algunos
directivos de tratar con suavidad al presi
dente o a su candidato.

Decir que no hay censura suena vano
tomando en cuenta que ya son más de
74 los profesionales de la comunicación
asesinados.

En su programa de Radio Fórmula Ciro
Gómez Leyva, al entrevistar al periodista
Marco Levario Turcot, director de la edito
rial Etcétera, que publicó el segundo tomo
de Los Farsantes de la 4T, expresó que,
"Somos los mismos que estábamos por lo
menos en la segunda mitad del gobierno
de Peña Nieto".

Con el cariño y aprecio que tengo por
Ciro le preguntaría ¿Somos los mismos?
Yo creo que no, en palabras de Neruda,
NOSOTROS LOS DE ENTONCES YA
NO SOMOS LOS MISMOS.
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Va contra la Universidad

Y si de transgresiones a la autonomía se habla, donde se acaban de encender las alarmas es en
Sinaloa, nos comentan. Porque resulta que por maniobras del gobierno estatal, a cargo de Rubén
Rocha Moya, un juez dio un resolutivo con el que fue removido de la rectoría de la Universi
dad Autónoma de Sinaloa Jesús Madueña, hecho que provocó que ayer cientos de integrantes
de la comunidad universitaria se movilizaran para exigir que se frene el abuso de poder y la
persecución. El rector cesado, a quien le abrieron casos por supuesta corrupción, advirtió que
emprenderá la lucha legal y llegará a la justicia federal, para ser reinstalado. Ha acusado además
el origen de la andanada a su rechazo a la ley de educación superior de la entidad. La duda, nos
cuentan, es si desde el Centro habrá solidaridad o si dejarán al gobierno estatal tomar a fuerzas
el control de la UAS. Uf.

Enrarecen proceso para la Rectoría
Y hablando de universidades, quienes siguen de cerca el proceso de relevo en la Rectoría de la
UNAM nos comentan que desde hace días se ha visto a un grupo de profesores y alumnos en
plena organización de una consulta a los universitarios precisamente sobre la sucesión en el
mayor de los cargos de la máxima casa de estudios. Sin embargo, nos hacen ver que se trata de
un ejercicio que podría considerarse patito, pues además de estar fuera de cualquier control ins
titucional, tampoco tiene asidero alguno en la legislación universitaria. Nos dice, además, que es
tan obvia su procedencia que en la comunidad ya se le conoce como la #Consultalmanol, y hasta
con ese hashtagha. sido bautizada. Estas consultas recuerdan a muchos otras similares realizadas
en tiempos recientes. Sólo que en este caso, también se están encendiendo focos amarillos para
que no se vaya a convertir en algo que enrarezca el proceso que hasta ahora ha sido impecable.
Pendientes.

Oposición en espera
Y donde ven saldo a favor para la oposición es en los estados donde a Morena se le puede ir la
unidad de las manos por dificultades en su proceso interno, porque resulta que no a todos los
aspirantes cayó bien la firma del acuerdo que impone como regla dejar a las mujeres cinco de los
nueve estados donde se realizarán elecciones el próximo año, con lo que, dicen, estarían quedan
do fuera cuadros políticos que tienen el respaldo social y que lideran las preferencias electorales.
Nos cuentan que varios de los convocados a la reunión se retiraron molestos, pues además de que
no hay respeto al legítimo derecho de aspirar de cada uno de ellos, tampoco se le da prioridad a
la voluntad popular, es decir, no se elegirá a quien tenga mayor apoyo de la gente. De hecho ya se
sienten los efectos en Morelos, donde la senadora Lucia Meza fue sacada de la contienda a pesar
de estar bien posicionada, y ya se está viendo en la oposición su postulación. Se ve que una o
varias fracturas internas podrían costarle gubernaturas a Morena. Atentos.
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Bioseriedel Cuau

Lo que faltaba, nos comentan. Y es que resulta que ahora el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, tiene en mente producir una bioserie sobre su paso por la política, en la cual contará
"todas las porquerías" que ha visto. En una entrevista para el diario deportivo Mediotiempo, nos
dicen, el Cuau afirmó que "la política está muy cabrona, no sabes en lo que te metes". Hay quien
cree que si el exfutbolista llegara a concretar su proyecto, seguramente en su novela no hablará
de las imágenes en las que aparece acompañado por varios líderes de grupos delictivos, ni del
estado en que dejó las finanzas del Ayuntamiento de Cuernavaca, como lo han documentado
organizaciones sociales. El Cuau tampoco contaría cómo fue que entró al mundo de la política
ni cómo le ha hecho para flotar en el mismo durante los últimos cinco años, mientras su entidad
es azotada sin tregua por la violencia. Uf.

Jala de una vez inversiones

Y quien se encuentra realizando desde ahora una gira por Asia para posicionar a Coahuila es el
gobernador electo Manolo Jiménez. El propósito, nos señalan, es que la entidad se aprecie entre
potenciales inversionistas como un polo muy atractivo en medio del proceso de relocalización
de empresas, conocido como nearshoring. Jiménez Salinas trabaja así en la generación de la "mesa
de Coahuila Global" como eje de desarrollo económico, uno de las principales proyectos para
la creación de empleos bien remunerados. Por lo pronto, derivado de esta gira, apenas inicie su
administración, recibirá a un par de empresas automotrices "interesadas en Coahuila", lo que
representaría la llegada de una inversión de 400 millones de dólares y 2 mil nuevos empleos, a
fin de continuar reforzando el tejido social. Ahí el dato.

El tren de Dionicia

Y fue la diputada Dionicia Vázquez Garda, del Partido del Trabajo, quien provocó ayer en San
Lázaro que muchos fruncieran el ceño pues, en una intervención en tribuna, cambió la ruta del
Tren Maya, le aumentó varios miles de kilómetros y hasta lo internacionalizó. Fue en su interven
ción ante el pleno que la legisladora dijo: "El Tren Maya es una magna obra, para que entiendan.
Es un tren, más bien son dos, uno que es de turismo y otro es de carga y va a hacer un recorrido
desde el Istmo de Tehuantepec hasta el Canal de Panamá. Ustedes no saben qué obra tan mag
nífica es. Nomás se les va en decir no, que nomás se está robando el dinero, que se va a esto, que
se va a lo otro". La realidad es que en su exposición lo que pudo haber ocurrido es que, nos dicen,
tomó apreciaciones sobre el Corredor Interoceánico que cruza por el Istmo de Tehuantepec el
Tren Maya, que pasará por Tabasco, Campeche, Quintana Roo, Yucatán y Chiapas y armó su
propio tren, y se convirtió en la comidilla de las benditas redes.
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NI LOS VEO NI LOS OIGO

El debate sobre la desaparición de los fideico
misos del Poder Judicial en el Congreso termi

nó como era de esperarse, con mido, gritos, acusa
ciones, protagonismos, desplantes lamentables y
con la maquinaria por delante.

Todo se remitió a los lugares comunes que les gustan y ne
cesitan alentar sobre cómo funciona el Poder Judicial y en par
ticular señaladísima la Corte. Una y otra vez se explicó cuáles
son las razones de ser de los fideicomisos, pero de nada sirvió,
porque desde la mañanera todo estaba establecido sobre lo que
se quería sin importar cómo se obtuviera.

El Presidente dijo lo que quería, cómo lo quería y bajo qué ar
gumentos lo quería. En el Congreso Morena poco o nada analizó
las cosas. Sobre todo, porque está establecido para qué servían
los fideicomisos. Una y otra vez se les dijo que no eran para be
neficio de las y los ministros con documentos en la mano

Poco valieron las razones. Los trabajadores del Poder Judicial
se están manifestando en las calles para reclamar lo que están
perdiendo y habían ganado como derechos adquiridos en tanto
que el Gobierno asegura, no vemos cómo, que no los perderán.

Ha quedado claramente definido para qué quieren el dinero,
será para las obras emblemáticas del sexenio cuales día con día
crecen en costo, y en el caso del Tren Maya no deja ni dejará de
ser controvertida.

SE TIENE que
revisar lo que se
está haciendo y
bien harían iasy
los legisladores
de Morena en
acercarse a los

trabajadores, que
al final repre

sentan, para que
conozcan sus mo

tivos y también
bien harían en

considerar la clase

que dio la Oficial
Mayor de la Corte
en el Congreso
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Una vez más, estamos en los terrenos en que el Gobierno im
pone su verdad sin importar realmente lo que sucede y lo que
piensan otros. El encono presidencial ha llegado a tales niveles
en que ha repetido en diferentes ocasiones que el Poder Judicial
no sirve de nada, cuestión que por obvias razones repiten sus
seguidores en los medios, en las redes y en el Congreso; se han
venido construyendo "verdades" desde la mañanera.

Los trabajadores del Poder Judicial han anunciado un paro
nacional, lo cual se acabará convirtiendo en un duelo de ven
cidas. Ayer le comentábamos que el Presidente asegura que los
trabajadores "están siendo manipulados" como si fuera tan sen
cillo hacerlo cuando pertenecen a una organización gremial con
un gran historial y que en muchas ocasiones se ha convertido en
un elemento crítico al interior del mismo Poder Judicial

Son los mismos trabajadores a los que se les pidió en 2018 su
voto y son los mismos trabajadores que le plantearon al candida
to una serie de demandas sobre las dificultades para desarrollar
su trabajo demostrándole la gran vocación de servicio, lo cual
es lo que ha fortalecido a lo largo de los últimos años al Poder
Judicial.

Para entender lo que sucede, hay que ponerse en el papel de
los trabajadores. No están en la calle porque quieran ser privile
giados, están en la calle porque quieren que se le respeten sus
derechos, y porque el Presidente con su mayoría en el Congreso
es precisamente lo contrario.

El Gobierno ha tomado muchas decisiones sin consultar. En

este caso la decisión le afecta directamente a los trabajadores
ante lo que no se entiende cómo no fueron consultados. De
menos pudieron haber organizado un Parlamento Abierto por
más que esté prevaleciendo la máxima de no cambiarle ni una
coma a lo que viene de Palacio Nacional.

Se viene un duelo de vencidas que no va a ser resuelto sólo
con la narrativa de la mañanera. Se tiene que revisar lo que se
está haciendo y bien harían las y los legisladores de Morena en
acercarse a los trabajadores, que al final representan, para que
conozcan sus motivos y también bien harían en considerar la
clase que dio la Oficial Mayor de la Corte en el Congreso.

Estamos en un capítulo más del voy derecho y no me quito
que en este caso puede tener secuelas.

RESQUICIOS.
Dos del Ejército. Las Fuerzas Armadas sabían lo que estaba pa
sando en el momento cuando secuestraron a los 43 normalistas

en Iguala. Ayer fueron sentenciados los soldados que dispararon
en contra de dos estudiantes al interior del Tec de Monterrey, lo
cual en su momento fue negado una y otra vez.

Twitter: @JavierSolorzano
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Nuestra empatia y compasión
son selectivas. La idea de un

niño masacrado no conmueve

igual de un lado u otro de un muro
fronterizo.

Los países musulmanes se solidarizan con los pales
tinos y muchos judíos en el mundo con los israelíes.
Mientras la mayoría de las poblaciones de antiguas
colonias (de México a Indonesia) se identifican emo
cionalmente con Palestina, personas que se autode
finen como defensores de valores occidentales (no
sólo la democracia o los derechos humanos, sino la
innovación tecnológica o la libertad sexual) optan
en mayor proporción por la solidaridad con Israel,
resintiendo las muertes por los bombardeos en Gaza
como una desgracia inevitable. No se trata de un fe
nómeno totalmente irracional, pues somos tribales.
David Hume sostenía que nuestras pasiones son los
verdaderos motores que nos impulsan a actuar. "La
razón es y debe ser esclava de las pasiones" sabemos
que escribió. Hume nos ayuda a entender por qué

personas de diferentes orígenes étnicos y culturales
sienten una profunda solidaridad con un lado u otro.
Nuestras emociones, como la solidaridad o la empa
tia, son fuerzas primordiales que nos llevan a apoyar
a un grupo en particular. Ellas eligen la causa y luego
la razón guía cómo lograr lo que han seleccionado.

Desde otro ángulo, la filósofa Martha Nussbaum
explica que las emociones están moldeadas por
nuestra crianza, cultura y experiencias personales.
Quien ha vivido toda su vida en un campo de refu
giados tendrá emociones distintas al que nació en
una familia binacional, entre París y Tel Aviv. Joseph
Henrich describe diferencias notables por país en
emociones como la paciencia y el sentido comunita
rio. Aparte, existen emociones propias a cada cultura,
como firgun, en hebreo, alegría desinteresada por
los logros de alguien más. O wajd, en árabe: éxtasis
espiritual del sufismo; intenso sentimiento de amor,
anhelo y conexión espiritual. Wajd abarca una mez
cla de abrumadoras emociones que incluyen alegría,
amor y aspiración de unirse con lo divino.

Así, nuestras emociones nos inclinan hacia cier
tas identificaciones y solidaridades, además de que
están moldeadas por nuestra cultura y nuestras ex
periencias. A pesar de ello, nos dice Immanuel Kant,
podemos darle un papel protagónico a la razón. Si
adoptamos la justicia como una pasión, entonces
tendremos que someter el resto de nuestras emocio
nes a un escrutinio. ¿Puedo convertir en una máxima
universal la de "matar infieles" o "vengarme a cual
quier costo"? No. ¿Realmente el pertenecer a un país
históricamente colonizado por los imperios español,
francés y estadounidense me imposibilita para con
denar el terrorismo de Hamas? No. ¿Ser occidentales
o haber sufrido por el islamismo radical supone que
no nos deba doler la muerte de cientos de inocentes

en un hospital de Gaza? No. En resumen, nuestras
pasiones están atadas a nuestro carácter de animales
de la tribu. Pero es posible concederle un papel emo
tivo y protagónico al sentido de justicia y, con él, a la
razón. Y, con ella, a la paz.

bernardo. bolanos@razon. com.mx
Twitter: @berriardobolanos
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Con una ciudadanía pasiva, ale
targada e indiferente, que igno

ra o no le preocupe que día a día se
viole flagrantemente lo establecido
en el artículo 49 de la Constitución

de que el Supremo Poder de la Fe
deración se divide para su ejercicio
en Legislativo, Ejecutivo y Judicial,
cuando el primero está cooptado
por el segundo que hoy tiene en la
mira al tercero y sea uno solo el que
concentre todo el poder, es preocu
pante lo que hoy ocurre en el país.
Ante la embestida mañanera de Palacio Nacional

contra el Poder Judicial de la Federación, tras la apro
bación por parte de las bancadas de mayoría y de sus
aliados para desaparecer 13 de los 14 fideicomisos de
éste, cuya minuta fue turnada al Senado para su ratifi
cación, como seguramente así será, los dirigentes del
Sindicato de Trabaj adores de ese Poder anunciaron un
paro nacional hasta el próximo martes.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El enfrentamiento del Presidente Andrés Manuel

López Obrador con la ministra presidenta de la Supre
ma Corte de Justicia, Norma Lucía Piña Hernández,

y siete de los 11 integrantes del alto tribunal, tras no
pasar su propuesta para que Arturo Zaldívar prolon
gara dos años más su gestión, está yendo más allá de
críticas y desaparición de fideicomisos.
Ayer anunció que "se revisará el patrimonio" de
los altos funcionarios del Poder Judicial, porque al
gunos de ellos tienen mansiones que ni con sus altos
sueldos podrían haber adquirido y ahora "quieren que
el pueblo siga manteniendo sus privilegios y se enojan,
protestan y mienten".
Sus críticas llegaron hasta los trabajadores por
las movilizaciones en esta capital y en el interior de
la República, a los que dijo que "si quieren ganar más,
vayan a despachos de abogados para defender a los
potentados, pero no vivir del presupuesto porque el
servicio público no es para hacerse rico o vivir con pri
vilegios sino para servir a los demás".
José Ramón Cossío, ministro de la Suprema
Corte de Justicia, presentó el primer amparo para
frenar la extinción de fideicomisos del Poder Judicial

de la Federación, para defender los derechos laborales
del personal y sumarse a ellos ante ataques y violencia
en su contra.

Sorprendió la invitación de Claudia Sheinbaum a
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Huma
nos de Gobernación, a formar parte de su equipo.
Avanza en encuestas, y con ventaja, el senador
morenista Alejandro Armenia, aspirante a la gubema
tura de Puebla, lo que de antemano le garantizaría a la
exjefa de Gobierno de CDMX más de millón y medio
de votos en la elección del año próximo.

fcardenas@pulsopolitico.com, mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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POR JACQUELINE L HOIST TAPIA•

Dentro de las creencias religiosas
está el gran tema sobre la vida y la

muerte, y siendo poseedor de nuestra
existencia siempre dios, él la da y la qui
ta y, por supuesto, dentro de las discu
siones filosóficas sobre la libertad, resal
ta la libertad sobre la muerte, donde se
dice que las personas en lo único que no
somos libres es en decidir cómo y cuán
do nos vamos a morir. Por supuesto que
sobre esta enunciación existen varios

matices que no vamos a tratar aquí. En
lo que sí vamos a apuntar es en la im
portancia de poder elegir una muerte
digna, es decir, el derecho ala eutanasia.
En días pasados se presentó una iniciativa en la Cámara de
Diputados para reformar la Ley General de Salud y así poder
regular la muerte asistida en algunos casos, como sufrir una
enfermedad terminal, una condición médica irreversible
que limite la autonomía y que genere dolor físico o emocio
nal y, el tercer caso, que es estar en agonía. Además, la pro
puesta de iniciativa contempla otras condiciones para que
la eutanasia o la muerte digna se pueda llevar a cabo, como
que las personas pacientes sean mayores de edad, que se en
cuentren en buen uso de sus facultades mentales y que la de
cisión se tome en libertad de cualquier influencia o presión.

Vale la pena entrar a la reflexión, a sabiendas que la eu
tanasia es un derecho muy controversial y actualmente en
México las leyes son muy estrictas al respecto, al grado de
considerarse como un delito de acuerdo con el Código Penal
Federal. En todo el mundo sólo ocho países la han legaliza
do: en Países Bajos, Bélgica, Luxemburgo, Canadá, Colombia,
España, Nueva Zelandia y Australia y es así porque cruza por
esta idea de preservar la vida lo más posible, cueste lo que
cueste y sobre todas las cosas, eliminando la posibilidad de
las personas de tomar decisiones sobre su muerte.

La Ciudad de México siempre va a la vanguardia y fue un
precedente a esta propuesta de ley, ya que desde el 2008 se
aprobó en la Ciudad de México la Ley de Voluntad Anticipa
da, que permite a las personas con enfermedades terminales
tomar la decisión de continuar o no con tratamientos que
alarguen su vida, pero con una pésima calidad de ésta. Da la
oportunidad además de evitar gastos altísimos que al final
no logran la recuperación, dejando a la familia desgastada
y desfalcada. En lo personal me tocó vivir con mi madre la
voluntad anticipada. A la fecha, sólo 14 entidades federativas
han aprobado esta ley. Los esfuerzos para garantizar el dere
cho a una muerte digna han sido pequeños y significativos.

Hoy estamos ante una disyuntiva que pocos países han
podido resolver a favor de la libertad, las personas tenemos
derecho de decir ¡hasta aquí, llego! Me parece que sí, saber
decir adiós dignamente y con la asistencia necesaria. Ante
esta situación debemos recordar el principio propersona y
cuestionamos de qué manera damos mayor protección a las
personas. La discusión entonces podrá encontrar mayor cla
ridad, debemos dejar a un lado los juicios morales basados
en construcciones que menoscaben la libertad.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Faceboolc Jacquelirie L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline. Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

La historia de nuestro país confor
mó una sociedad de privilegios;

es decir, el ejercicio efectivo de los
derechos políticos ha dependido de
la gran propiedad directa o indirecta
y de los vasos capilares de sus relacio
nes, no de un estatuto constitucional
de i gualdad jurídica.

Ayer, el latifundista controlaba la república; hoy, el
accionista del consejo de administración de un consorcio
de comunicaciones. Siempre, los lugartenientes del poder
privilegiado diseminados en áreas operativas como el
control del sistema de justicia. La estructura social de un
orden de privilegios es inequitativa y concentradora de
poder, corruptora de la democracia.

La 4T es la fase gubernamental de un movimiento po
pular asociado indefectiblemente a la trayectoria política
e intelectual de AMLO, articulador de un movimiento so
cial (no un partido político). El designio de este movimien
to/gobierno es el desquiciamiento del equilibrio de una
estructura social de privilegios, profundizada luego de
varios decenios, en la historia contemporánea de México
y, consecuentemente, el diseño de un equilibrio diferente.

Los mecanismos de un ejercicio político como el enca
bezado por AMLO no deberían llamar a sorpresa a nadie,
salvo a los ingenuos y los mendaces: la agitación constan
te de la opinión pública en busca de su controlada pola
rización; la identificación de la agenda de nuevos equili

brios con la persona del mandatario; la clave popular tanto
de la agitación como de la identificación... La estructura
de una sociedad privilegiada no se transforma solamente
con los votos electorales, sino con la intervención cons
tante de un poder público vigoroso en el debate político.

El episodio en curso, relativo a la extinción de fidei
comisos del Poder Judicial, se encuadra naturalmente
en esta teoría de la acción política. La respuesta de los to
gados ha sido dócilmente funcional con respecto de esta
estrategia de la movilización social encabezada por el
Ejecutivo. Quizá la sustancia de la iniciativa de extinción
no prospere a largo plazo: al Movimiento de Regeneración
Nacional no le importa en el fondo. En cambio, la praxis
política de la 4T prosperará de frente a las elecciones en
puerta. De hecho, ya rinde frutos.

La oposición proclama que la extinción de fideicomi
sos busca abatirla división de poderes constitucionales.
Una vez más, los estrategas del bloque opositor y sus
servidores mediáticos alzan la voz en defensa de insti

tuciones abstractas e ideales. Esta tesis implica soslayar
(ingenua o mendazmente) la estructura real, concreta
de relaciones y trayectorias de quienes imperan en una
determinada institución del orden político. Precisamente,
lo contrario que piensa la 4T como motor de intervención
transformadora en la sociedad: exhibir lealtades, desen
trañar compromisos cuya satisfacción ha redundado en
recompensas abundantes.

No hay un ataque a una institución abstracta de un
sistema republicano abstracto; por el contrario, hay un
embate no disimulado al equilibrio de un orden social de
privilegios, que reproduce la dominación directa e indi
recta de los propietarios sobre la mayoría de la comunidad
política, en menoscabo de un sector público poderoso y
autónomo respecto del poder privilegiado: único suelo
firme de una democracia concreta.
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Universitarios piden respeto a autonomía

UAS exige un alto a la
"persecución política"
MÁS DE 100 MIL ESTUDIANTES salieron a las calles de
20 municipios de Sinaloa para manifestarse contra el gobierno
de Rocha Moya; exrector Madueña demanda que lo reinstalen
Redacción
Más de 105 mil universitarios

en todo el estado, en cada
ciudad y comunidad don
de hay un plantel de la Uni

versidad Autónoma de Sinaloa (UAS),
tomaron las calles en una manifestación

nunca antes vista por la dignidad de la
máxima casa de estudios sinaloense,
por la defensa de la autonomía univer
sitaria y por todos aquellos que han sido
perseguidos y denostados por el gober
nador del estado, Rubén Rocha Moya.
"Fuera los protectores y acosadores

sexuales en el gobierno del estado, fue
ra los violadores de la Autonomía Uni

versitaria, la Universidad Autónoma de
Sinaloa hoy se planta en pie de lucha
porque ayer fuimos atropellados por la
mafia del poder del estado.
"Ayer una farsa de juez nos destituye

del cargo de rector; sin embargo, vamos
a seguir en la lucha hasta que la justicia
federal nos reinstale en el puesto que
fui electo por el Honorable Consejo
Universitario", expresó Jesús Madue
ña Molina ante los miles de universi
tarios reunidos frente al Emblemático
Edificio Central.

Manifestó que se tomó la plaza públi
ca en todo el estado para decir "ya bas
ta a una absurda persecución política"
emprendida por el gobernador Rubén
Rocha Moya y su "titiritero" Enrique In
zunza Cázarez, para defender la autono
mía y anunciar la extinción del Estado
de derecho, para decir que se negó a ser
cómplice del gobernador en la Ley de
Educación Superior del estado que viola

"Ayer una farsa de juez nos destituye
del cargo de rector; sin embargo, vamos
a seguir en la lucha hasta que la justicia
federal nos reinstale en el puesto que
fui electo por el Honorable Consejo
Universitario", expresó Jesús Madue
ña Molina ante los miles de universi
tarios reunidos frente al Emblemático
Edificio Central.
Manifestó que se tomó la plaza públi

ca en todo el estado para decir "ya bas
ta a una absurda persecución política"
emprendida por el gobernador Rubén
Rocha Moya y su "titiritero" Enrique In
zunza Cázarez, para defender la autono
mía y anunciar la extinción del Estado
de derecho, para decir que se negó a ser
cómplice del gobernador en la Ley de
Educación Superior del estado que viola

el principio sagrado para los universita
rios de autonomía.

Denunció la campaña de judiciali
zación de expedientes y lamentó que
la Justicia en Sinaloa está supeditada
a las órdenes a la Fiscalía y al goberna
dor y que no hay división de poderes
por eso se realizó la marcha, para dar
una lección de compromiso social por
que no se pueden tolerar estos abusos
donde además de la UAS también pa
decen problemas todos los sectores
productivos que son perseguidos por el
mandatario estatal.

"Estamos aquí para evidenciar la
falta de legalidad en Sinaloa, donde la
Auditoría Superior del Estado actúa por
consigna y la Fiscalía General, fabrica
delitos para perseguir a los opositores;
con la voz completa hoy le decimos a
todo México que en Sinaloa los jueces
reciben y acatan órdenes del Poder Eje
cutivo violando todo precepto consti
tucional; le decimos a la nación que en
Sinaloa se desacatan los amparos que
concede la Justica Federal y que la pre
sunción de inocencia y el debido proce

so son ignorados con descaro", enfatizó.
A las 8:30 de la mañana el doctor Je

sús Madueña Molina, llegó a encabezar
la marcha en el punto de partida citado
en Ciudad Universitaria Culiacán, y si
multáneamente en 50 puntos de toda
la entidad se reunían estudiantes, do
centes, investigadores y administrativos
para denunciar la persecución política
en contra de la UAS y sus autoridades.
En la capital del estado fueron cuatro

contingentes que salieron de puntos di
ferentes para encontrarse frente a Cate
dral y de ahí llegar al Edificio Central, en
un recorrido que inició poco antes de las
9:00 horas y a las 10:30 aún seguían lle
gando universitarios a la concentración
que reunió a 40 mil almas.
Los estudiantes sudaron la camiseta

por su Universidad, siempre con gritos
de vivas para la autonomía, para la UAS,
para la justicia, con "se ve, se siente, la
UAS está presente", además de "Madue
ña Somos Todos", "Madueña no está
solo", "Pueblo escucha, la UAS está en la
lucha", "Fuera Rocha" y "Madueña es el
Rector, el Consejo lo eligió".
AUTORIDADES de la Universidad Autóno

ma de Sinaloa aclararon que Jesús Madueña
Molina seguirá al frente de la institución edu
cativa hasta 2025, pese a orden de unjuez.

Eldato
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La intensa confrontación que se
ha venido dando desde el Po

der Ejecutivo con la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN),
quienes han defendido la autono
mía del Poder Judicial de la Federa

ción (PJF), es cada día más cruenta.
Así que avanza la discusión en el Congreso

de la Unión para desaparecer 13 de los 14 fideico
misos del Poder Judicial de la Federación, tras la
iniciativa presentada por el diputado de Morena,
Ignacio Mier, quien asegura que no se afecta a los
trabajadores.

La realidad es que el dinero de esos fideico
misos es ahorro que ha tenido el PJF para poder
hacerle frente a sus compromisos. Son casi 40
mil los trabajadores que serán afectados, y casi
ninguno de estos trabajadores son los que tienen
sueldos y prestaciones altas. Los recursos para
las pensiones de los ministros de la Suprema
Corte no se encuentran en estos fideicomisos,
que además son instrumentos financieros total
mente legales.

El diputado morenista Ignacio Mier ha insis
tido en que la extinción de estos fideicomisos
no trastoca los derechos laborales de los verda

deros empelados de este poder, pues asegura
que nunca impulsará una iniciativa que atente
contra los mexicanos. Es mentira, sí afecta direc
tamente a miles de trabajadores del Poder Judi
cial. Muchos de ellos, trabajadores jubilados, que
ya se encuentran en retiro y a quienes pretenden
dañar sus derechos de una jubilación digna.

Afectarán a todos aquellos que tienen un ser
vicio médico y que en estos momentos reciben
tratamientos por alguna enfermedad, debido a
que esos fideicomisos tienen los recursos que el
Poder Judicial utiliza para estas personas.

Pero también se afectará la manera en que se
pueda implementar la justicia con los cambios a
la reforma. Por ejemplo ¿con qué dinero se van
a construir las salas para los juicios orales? ¿Si a
un juez lo necesitan trasladar a otra entidad, re
quiere viáticos y recursos para su relocalización?

Si de por sí la justicia en México, sobre todo
después de la pandemia, es lenta, ¡imagínese
sin los recursos necesarios para operar! Porque
además el sistema de pensiones para jueces, ma
gistrados y ministros está hecho para que tengan
garantizado un ingreso digno a cierta edad que
dejen de trabajar y que no se corrompan pen
sando que tienen que garantizar su futuro o sus
servicios de salud.

En total eliminarán cinco fideicomisos al Con

sejo de la Judicatura Federal (CJF), dos al Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) y seis a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación. Más de la mitad de los recursos que
pretende quitar Morena están enfocados en pen
siones, y sólo uno de esos fideicomisos está des
tinado para mandos superiores y es el que menos
recursos reporta.

Así que avanza la discusión en el Congreso
de la Unión para desaparecer 13 de los 14 fideico
misos del Poder Judicial de la Federación, tras la
iniciativa presentada por el diputado de Morena,
Ignacio Mier, quien asegura que no se afecta a los
trabajadores.

La realidad es que el dinero de esos fideico
misos es ahorro que ha tenido el PJF para poder
hacerle frente a sus compromisos. Son casi 40
mil los trabajadores que serán afectados, y casi
ninguno de estos trabajadores son los que tienen
sueldos y prestaciones altas. Los recursos para
las pensiones de los ministros de la Suprema
Corte no se encuentran en estos fideicomisos,
que además son instrumentos financieros total
mente legales.

El diputado morenista Ignacio Mier ha insis
tido en que la extinción de estos fideicomisos
no trastoca los derechos laborales de los verda

deros empelados de este poder, pues asegura
que nunca impulsará una iniciativa que atente
contra los mexicanos. Es mentira, sí afecta direc
tamente a miles de trabajadores del Poder Judi
cial. Muchos de ellos, trabajadores jubilados, que
ya se encuentran en retiro y a quienes pretenden
dañar sus derechos de una jubilación digna.

Afectarán a todos aquellos que tienen un ser
vicio médico y que en estos momentos reciben
tratamientos por alguna enfermedad, debido a
que esos fideicomisos tienen los recursos que el
Poder Judicial utiliza para estas personas.

Pero también se afectará la manera en que se
pueda implementar la justicia con los cambios a
la reforma. Por ejemplo ¿con qué dinero se van
a construir las salas para los juicios orales? ¿Si a
un juez lo necesitan trasladar a otra entidad, re
quiere viáticos y recursos para su relocalización?

Si de por sí la justicia en México, sobre todo
después de la pandemia, es lenta, ¡imagínese
sin los recursos necesarios para operar! Porque
además el sistema de pensiones para jueces, ma
gistrados y ministros está hecho para que tengan
garantizado un ingreso digno a cierta edad que
dejen de trabajar y que no se corrompan pen
sando que tienen que garantizar su futuro o sus
servicios de salud.

En total eliminarán cinco fideicomisos al Con

sejo de la Judicatura Federal (CJF), dos al Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) y seis a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación. Más de la mitad de los recursos que
pretende quitar Morena están enfocados en pen
siones, y sólo uno de esos fideicomisos está des
tinado para mandos superiores y es el que menos
recursos reporta.

Hay tres fideicomisos relacionados con pensio
nes complementarias, es decir, montos de pensión
que se suman a los que asigna por ley el Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores
del Estado (ISSSTE) a funcionarios públicos.

Éstos son: pensiones complementarias para
mandos superiores, que van de director general
a secretario de estudio, aunque no considera a
ministras y ministros en retiro, con un saldo de
832 millones de pesos.

También está el de pensiones complemen
tarias para mandos medios y personal operativo,
con un saldo de dos mil 972 millones de pesos,
y uno más para magistrados y jueces jubilados
que cuenta con una bolsa de cuatro mil 722
millones de pesos.

Existe un fideicomiso del CJF para el desa
rrollo de infraestructura que implementa las
reformas constitucionales en materia de justicia
federal, con un saldo de cuatro mil 308 millones.

De acuerdo con un comunicado de la Corte,
esos recursos se utilizan para financiar la imple
mentación de obligaciones derivadas de refor
mas constitucionales y legales, como ocurre con
la reforma laboral y la suscripción de tratados
internacionales.

Otro fideicomiso ayuda a los magistrados
de circuito o a los jueces de distrito en activo a
tener una vivienda, pues ellos constantemente
son cambiados de residencia derivado de diver

sas circunstancias, que pueden incluir amenazas,
baja operatividad, entre otras.

Los fideicomisos son instrumentos finan

cieros en los que instancias públicas o privadas
guardan fondos en una bolsa destinada a un fin
específico, pero cuyos montos, mientras no sean
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gastados, también generan rendimientos.
Además de la eliminación de sus fideicomisos,

el PJF enfrenta otro reto pues en el mismo Con
greso buscarán reducir su presupuesto del próxi
mo año, con un recorte que podría ser superior a
32 por ciento del presupuesto ejercido este 2023

Con la extinción de estos fideicomisos y
la disminución al presupuesto del PJF se está
en riesgo la implementación de la justicia
en nuestro país.

Según morenistas y sus aliados, dicen que
se pretende "ahorrar" poco más de 15 mil 400
millones de pesos destinados a fondos del PJF
que, según ellos, serán destinados a "los más
necesitados".

Los trabajadores que llevan años laborando
no tienen por qué sacrificar sus derechos, lo que
sí es obligación del Estado es sancionar los actos
de corrupción. La pregunta es ¿qué más necesi
tados que los mexicanos que viven en pobreza
extrema y tienen hambre?

Pues a ellos se les quitó la posibilidad de tener
los elementos básicos por el fraude hecho en la
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex).
Son 15 mil millones de pesos que se han repor
tado, aunque el secretario de la Función Pública
dice que son nueve mil 500 millones de pesos.
Ahí sí hay corrupción, ahí sí hay fraude y no se
ha sancionado a los verdaderos responsables. Un
fraude que equivale al dinero que le pretenden
arrancar al PJF.

Hoy estamos en riesgo de que la justicia en
nuestro país se debilite aún más. Total "al dia
blo con las instituciones". En unos años, los
ciudadanos vamos a extrañar esas instituciones
fortalecidas.

gastados, también generan rendimientos.
Además de la eliminación de sus fideicomisos,

el PJF enfrenta otro reto pues en el mismo Con
greso buscarán reducir su presupuesto del próxi
mo año, con un recorte que podría ser superior a
32 por ciento del presupuesto ejercido este 2023

Con la extinción de estos fideicomisos y
la disminución al presupuesto del PJF se está
en riesgo la implementación de la justicia
en nuestro país.

Según morenistas y sus aliados, dicen que
se pretende "ahorrar" poco más de 15 mil 400
millones de pesos destinados a fondos del PJF
que, según ellos, serán destinados a "los más
necesitados".

Los trabajadores que llevan años laborando
no tienen por qué sacrificar sus derechos, lo que
sí es obligación del Estado es sancionar los actos
de corrupción. La pregunta es ¿qué más necesi
tados que los mexicanos que viven en pobreza
extrema y tienen hambre?

Pues a ellos se les quitó la posibilidad de tener
los elementos básicos por el fraude hecho en la
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex).
Son 15 mil millones de pesos que se han repor
tado, aunque el secretario de la Función Pública
dice que son nueve mil 500 millones de pesos.
Ahí sí hay corrupción, ahí sí hay fraude y no se
ha sancionado a los verdaderos responsables. Un
fraude que equivale al dinero que le pretenden
arrancar al PJF.

Hoy estamos en riesgo de que la justicia en
nuestro país se debilite aún más. Total "al dia
blo con las instituciones". En unos años, los
ciudadanos vamos a extrañar esas instituciones
fortalecidas.

Fecha: 19/10/2023

Página: 12

Area cm2: 554

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 78,751

Página 90 de 190 Índice



[ ¿SERÁ?
Home Office... ¿Y los taxis?
Resulta que la Camarade Diputados hizo un cambio en su re
glamento, permitiendo acualquierlegisladortrabajar desde
casa de manera semipresencial durante las sesiones delPleno:
sorprendió la rapidez con la que se tomó la decisión, pues con
375 votos afavory 69 en contra, de un día para otro, se modifi
có la forma de trabajo de los diputados y ayer mismo se publicó
en el DOF; mientras tanto, el proyecto para reducir la jornada
laborala40horas contínúaenellimbo legislativo. ¡Ah! Eso sí,
los legisladores no se recortaron los apoyos económicos que
se les otorgan para el traslado a San Lázaro... S alieron vivillos
desde chiquillos. ¿Será?

Tren de sueños
Los nervios, la pasión o vaya usted a saber qué cosa, traiciona
ron ayer a la diputada perista Dionicia Vázquez Garda al ha
cerusodela tribuna en San Lázaro al defender la Ley Federal
de Derechos. Resulta que la legisladora aseguró que el Tren
Maya llegará.... ¡ hasta Panamá LAesepasola obra insignia
del Gobierno de México ya no solo será maya, sino también
quechuay en una de esas hasta inca. Pero sobre lo que nadie
quiso hacer bromas, fue cuánto costaría eso, si de por sí el que
se inaugurará en diciembre multiplicó su presupuesto. ¿Será?

Prepara arranque
Nos dicen que el gobernador electo de Coahuila, Manolo
Jiménez Salinas, ya prepara el terreno para un arranque
sólido a partir del 1 de diciembre; actualmente realiza una gira
de trabajo por Asia para posicionar a su estado como un polo de

inversión atractivo para el nearshoring, yya hasta "amarró"
con un par de empresas automotrices inversiones por 400
millones de dólares y 2 mil nuevos empleos... Los esfuerzos
en la generación de la "mesa de Coahuila Global" como eje de
desarrolloeconómicoycreacióndeempleosbien remunera
dos, avanzan. Se prepara el terreno para un arranque firme de
Gobierno. ¿Será?

Se calientan los ánimos
Por cierto, nos dicen que allá en Chiapas, conforme pasan
los días, los ánimos suben de tono en el terreno político, yes
que se dice que de no respetarse las tendencias favorables a
Eduardo Ramírez para elegir al coordinador, Morena corre
el riesgo de perder la entidad y la oportunidad de sumar votos
a quien abandera el proyecto de la Cuarta Transformación a
nivel federal. ¿Será?

Temporada de aspirantes
Así como se asoman los aspirantes de Morena en los estados,
así también mueven sus piezas quienes quieren encabezar al
Frente Amplio por México a nivel estatal y hasta municipal.
Por ejemplo, en Veracruz los observadores dicen que la can
didatura de la 4T prácticamente es de Rocío Nahle, pero del
lado del frente poco a poco se asoma uno y otro aspirante. Los
nombres van desde Julen Rementería hasta Anilú Ingram,
pasando por José Yunes Zorrilla y Héctor Yunes, a los cuales
se unió Juan Bueno Torio, un empresario y exsenador que fue
directorde PemexRefinación. ¿Será?
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Estrategia para exhibir a ministros de la Corte

Mk nadie le quedan dudas.
/ El Senado aprobará casi de trámi

te la extinción de 13 de los 14 fidei
<Mm ^^comisos del Poder Judicial para dar
gusto al Presidente.
La mayoría oficialista dará así más de 15 mil

millones de pesos al Gobierno federal para su
gasto en 2024, año de campañas electorales.
La reacción opositora también está delinea

da: PRI, PAN, PRD y MC recurrirán a la Corte,
amén de amparos sindicalesy de trabajadores.
Esto no genera preocupación en Palacio

Nacional.

Al contrario: tiene delineada la estrategia
para ganar en medios y ante la sociedad esta
lucha y capitalizarla políticamente en víspera
de votaciones.

No se espera una decisión inmediata aun
que afecte a la Corte de Norma Lucía Piña,
cuya elección en enero en lugar de Arturo
Zaldívar no puede ser asimilada.
Fue ella quien desató la ira inclemente,

pues durante los cuatro años de Zaldívar ja

más se planteó estrangular económicamente
al aparato de justicia.
Por el contrario, por la obsecuencia de Zal

dívar el presidente López Obrador quiso
alargar dos años su presidencia, pero el inten
to se frenó por el rechazo general.

DATOS PERSONALES
¿Cuáles sonlos escenarios?
Desde el poder se concibe la posibilidad de

rechazar la desaparición de esos con el voto
de los 11 ministros, incluidos los incondicio
nales Arturo Zaldívar, Yasmín Esquivel y
Loretta Ortiz.
La respuesta del oficialismo será clara: la

cúpula judicial cuida sus privilegios, sus in
gresos millonarios y partidas injustificables
ante una población mayoritariamente pobre
y llena de carencias.
Y se difundirán datos personalesyprofesio

nales de ellos.
Otro escenario sería reconocer la conve

niencia de desaparecer o disminuir algunos
fondos, pero conservar digamos seis para no
perjudicar a los trabajadores.
Entonces se dirá: ya ven, teníamos razón

aunque los ministros solamente nos la hayan
concedido parcialmente.
Lo insólito a ojos del Ejecutivo sería el res

paldojudicial ala decisión de la mayoría legis
lativa el fin de todos los fideicomisos porque
entonces veríamos a una Corte sometida.

EL FRENTE YXÓCHITL
1. Los dirigentes de los partidos frentistas,
Alejandro Moreno Alito, Marko Cortés y
Jesús Zambraxio han iniciado el análisis de

los posibles candidatos en los ocho estados y
la Ciudad de México.

Lo sobresaliente es la incorporación de
Xóchitl Gálvez, quien como coordinadora
escucha, opinayanalizanombresyencuestas
a fin de estar en competencia.
En principio está decidido el método: ins

cripción de militantes de partidos interesados
y de profesionales o dirigentes de organiza
ciones sociales.

En cada entidad se organizarán foros y de
bates, para luego pasar a los sondeos y pre
sentarlos ante todos a fin de postular al mejor
posicionadoy garantizar la unidad del Frente
Amplio por México.
Y 2. Evelyn Salgado prepara su segundo

informe de gobierno y pretende centrarlo
en aspectos sociales de su administración en
Guerrero.

Con base en estadísticas oficiales (Inegi)
asegura haber reducido la pobreza en seis pun
tos a través del Programa Universal de Pensión,
Pensión Guerreroy Caravana de la Salud.
Las denuncias de violencia contra la mujer

han bajado 92 por ciento y a pesar de la cróni
ca policiaca el sector turístico se consolida con
17 por ciento de alza en pasajeros de avión.
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Diferencio sin precedentes
Unhistóricoymemorable diferendo

se cierne entre el Poder Legislativo
y el Poder Judicial de la Federación
(PJF). La mayoría del primero se

dispone a eliminar diversos fideicomisos a
cargo del segundo, los cuales ascienden a 15
mil millones de pesos.
En consecuencia, el sindicato del PJF hizo

un llamado a la base trabajadora a ejercer su
legítimo derecho a manifestar su inconformi
dad. En una democracia sana, la prerrogativa
de la protesta es fundamental y se debe res
petar, como un medio legítimo para que la
ciudadanía exprese descontento.
Sin embargo, resulta preocupante que en

algunas ocasiones estas manifestaciones se
vean empañadas por acciones de mofa y de
nostación de la figura presidencial, actos que
únicamente profundizan el encono y alejan
la posibilidad de un diálogo constructivo y
de un acuerdo que beneficie a todas y todos.
La estrategia adoptada por algunos mani
festantes socava la posibilidad de encontrar
soluciones a los desafíos que enfrentamos
como sociedad.

El PJF argumenta que el Legislativo se está
extralimitando en sus competencias al recor
tar el presupuesto de un poder autónomo.
Hasta aquí no hay problema para que este
desencuentro se dirima, porque la misma
Constitución provee y prevé los recursos lega
les para canalizar el diferendo.
Así, la acción de inconstitucionalidad y la

controversia constitucional surgen como pro
bables escenarios, ya que se vislumbra que 33
por ciento de lasylos legisladores federales de
oposición se unirán para activar ese recurso.
Pero este es, precisamente, el punto de ini

cio de un problema constitucional de gran
magnitud, pues quienes se encargan de co
nocer y resolver las acciones de inconstitu
cionalidad son las y los ministros del PJF, y el
problema radica en que esto los convierte en
jueces y partes.
La manera en que resolverán el caso es mo

tivo de preocupación. Existe una fuerte proba
bilidad de que fallen en su propio favor. Pero
cuando alguien esjuezyparte de una decisión
pública, y además resulta ser el principal be
neficiario, se considera que está inmerso en
un conflicto de interés.
En tal situación, el sentido común indica

desencuentro se dirima, porque la misma
Constitución provee y prevé los recursos lega
les para canalizar el diferendo.
Así, la acción de inconstitucionalidad y la

controversia constitucional surgen como pro
bables escenarios, ya que se vislumbra que 33
por ciento de lasylos legisladores federales de
oposición se unirán para activar ese recurso.
Pero este es, precisamente, el punto de ini

cio de un problema constitucional de gran
magnitud, pues quienes se encargan de co
nocer y resolver las acciones de inconstitu
cionalidad son las y los ministros del PJF, y el
problema radica en que esto los convierte en
jueces y partes.
La manera en que resolverán el caso es mo

tivo de preocupación. Existe una fuerte proba
bilidad de que fallen en su propio favor. Pero
cuando alguien esjuezyparte de una decisión
pública, y además resulta ser el principal be
neficiario, se considera que está inmerso en
un conflicto de interés.
En tal situación, el sentido común indica

ría que la persona en cuestión (en este caso,
las y los ministros) se debe excusar, es decir,
declinar de conocer el caso y de votar por su
resolución, debido ala parcialidad que puede
implicar su participación. Sin embargo, no
existe otra instancia para resolver este asun
to, lo cual lleva a un vacío constitucional sin
precedentes.
Existen dos vías para resolver este dilema.

La primera, endógena, que consiste en que las
y losjueces seanjuzgados a través del Consejo
de la Judicatura, pero se trata de un tribunal
dentro del tribunal, que depende jerárquicay
presupuestalmente de quien preside la Corte
y los ministros que la integran.
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¿Dónde está el dinero ahorrado por el combate a la corrupción?

Si el gobierno dice que ahorró
500,000 millones de pesos anuales
que se pagaban por actos de corrup
ción, el país no tendr ía que endeu

darse en las cantidades que lo ha hecho.
Para esté quinto año, tendr ía en las arcas

2.5 billones de pesos, una cantidad suficiente
para reconstruir al IMSS, al ISSSTE y todavía
le sobraría para la construcción de carreteras
y escuelas.
Pero ya sabemos que el discurso de la co

rrupción solo fue una fiase de campaña que
todavía sigue vendiendo y que, curiosamente,
mucha gente sigue comprando.
El gobierno que dice que combatió a la co

rrupción ha sido el más opaco para la difusión
del gasto.
Las licitaciones públicas se han hecho de

manera directa en un porcentaje de entre el
70 y 80%; los datos del gasto en las obras in
signias fueron reservados por años y el INAI,
el organismo con el que cuentan los ciudada
nos para solicitar la información oficial, está
siendo estr angulado pr esupuestalmente por
el propio gobierno y sus alfiles en el Congreso.
¿Dónde quedar on los miles de millones de

los fideicomisos cancelados el año pasado y
para qué se utiliz arán los 15,000 millones que
le quitarán al Poder Judicial?

¿Será que necesitamos lentes especiales
para ver los logros en esta materia, como los
que usamos para ver el eclipse reciente?

• • • •

Por lo visto, el gobernador de Nuevo León,
Samuel García, se quedará con las ganas de
ser candidato pr esidencial luego de que la
Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación le negó la licencia
para separarse del cargo.
Como sabe, Samuel Gar cía trae un pleito

interminable con el Congreso local, domina
do por el PRI y el PAN, derivado del cual los
legisladores de oposición le informaron que le
negarían la licencia para separarse del cargo.
García quer ía una licencia por tiempo in

definido para competir por la candidatura
presidencial de Morena y luego regresar a
la gubernatura, pues ninguna encuesta le
concede la posibilidad de ganar el2024alMC.
Recurrió al Tribunal Electoral pensandoque

así se podía saltarla constituciónlocaly al Con
greso pero ayer, por mayoría, los magistrados
de la Sala Superior rechazaron la petición por
consider ar que la solicitud "tro reunía las condi
ciones de hecho ni de derecho necesarias, toda
vez que no se comprobaron sus dichos sobre la
actuación del Congreso local".
Es decir, simple y llanamente el gobernador

fosfofosfo mintió en su petición y por eso el
Tribunal declaró improcedente la solicitud.
Ni modo, ya será para el próximo sexenio.

• • • •

La Comisión Federal para la Pr otección de
Riesgos Sanitarios (Cofepris), autorizó para
su venta en el país la vacuna contr a el Co
vid19 pr oducida por Pfizer, pero no la del
laboratorio AstraZeneca.

Sin embar go, esto no implica que el bioló
gico producido por el segundo laboratorio
no vaya a lograr la autorización para la venta
en México, sino que debe cumplir con ciertos
requisitos fijados por el Comité de Moléculas
Nuevas, que es independiente de la Cofepris.
Natán Enríquez Ríos, Comisionado de

Autorización Sanitaria de la Cofepris, explicó
que, en el caso del biológico de Astr aZeneca,
no se trata de un rechazo a su producto "sino
a que la infor mación pr oporcionada no ha
sido actualizada respecto a su eficacia e in
munogenicidad con las nuevas variantes del
SARSCoV2 que circulan actualmente a nivel
mundial".

O sea que enlos próximos días AstraZeneca
deberá enfatizar la infor mación clave de su

vacuna y actualizarla contra la que habían
pr esentado cuando obtuvieron la autoriza
ción de uso emer gente del biológico.
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¿Quién quiso
matarme? Ciro
Gómez Leyva

A diez meses del atentado al pe
riodista Ciro Gómez Leyva, los
resultados de las investigaciones
tanto en la Fiscalía de la Ciudad

de México, como en la Fiscalía General de la
República, sólo reflejan impuni dad.
La condena contra el artero atentado que

vivió la noche del 15 de diciembre de 2022,
ha sido unánime. Lo lamentable, es que la
solidaridad del gremio periodístico y de la
sociedad mexicana no son suficientes para
alcanz ar la justicia y resolver quién y por qué
decidió quitarle la vida, por fortuna sin éxito.
El admirado y respetado periodista Ciro

Gómez Leyva, hace 10 meses, reconoció el
valor del blindaj e de su camioneta, factor que
le permitió sobrevivir.
A10 meses y después de la detención de

El Patrón a quien señalan como el estr atega
y coordinador de la acción para acabar con
la vida de nuestr o compañer o periodista, en
su espacio nocturno en Imagen, Ciro Gómez
Leyva, expr esó su agradecimiento a las auto
ridades de la Ciudad y de la Federación.
Destacó que ante la pregunta de ¿qué es

pera, después de la detención deElPaüón?,
responde que no lo sabe. Pero r eiter ó que si
se deja de creer en las autoridades, en qué se
podría creer.
Ciro, además de ser un gran profesional

del quehacer periodístico, es un gran ser
humano, que merece que las autoridades

a las que les ha expresado su confianza, le
alcancen justicia. Y respondan su pregunta.
¿Quién quiso matarme?

SUSURROS
1. En la recta final de las definiciones de los

procesos para conocer a los virtuales can
didatos a la Ciudad de México, también se
encienden los motores en las alcaldías. En
Alvaro Obregón, al que no paran y siguen
avanzando con paso firme es Humberto
Morgan, exjefe delegacional y diputado de
la cuarta legislatura, quien aspira al cargo y
goz a de gran popularidad entre los habitan
tes de la demar cación. Ante una caballada

flaca, Morgan sería la mejor apuesta de
Morena.

2. El nuevo secretario de Seguridad Ciuda
dana de la CDMX, Pablo Vázquez Camacho,
compareció por primera vez ante el Con
greso local, donde destacó que en 5 años el
crimen de alto impacto se redujo en 58 por
ciento. Cosecha, pues.
3. El puerto de Lázaro Cárdenas, pese a

ser una pieza clave en el comer cio interna
cional de México, enfrenta retos logísticos
crecientes. Aunque en 2022 manejó 28 mi
llones de toneladas, con lo que reafirmó su
papel como la entrada principal de Asia y
Norteamérica hacia México, el 2023 trajo
desafíos inéditos. En sólo seis meses, mo
vió 13 millones de toneladas, con un 38%
de carga contenerizada, consolidándose
como el segundo puerto nacional. Pero las
intensificadas inspecciones de la Aduana,
en especial para detectar drogas y fentanilo,
han generado retrasos significativos, lo que
ha generado una postura negativa hacia el
puerto michoacano. Esta situación, sumada
a una inestabilidad administrativa y a la mi
litariz ación de puertos vía la Semar, ha pro
vocado paros de transportistas y conflictos,
como el de la ter minal Intermodal del Valle

de México, Pantaco. Ante esto, algunos ven
a Manz anillo como alternativa, a pesar de su
capacidad al límite.
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JULIO PATAN

Negociar
con Hamás
En este sexenio no se deja a nadie atrás.

Esto, por supuesto, incluye a los dos
ciudadanos mexicanos secuestrados

por Hamás: ya nos enteraron de que
el Gobierno federal está viendo la manera de

comunicarse con la organización yihadista
para que los dejen volver a casa.
¿No les encantaría saber en qué tenor van

a transcurrir las conversaciones? Porque las
dudas se acumulan. ¿Las llevará personal
mente nuestro Presidente, se entiende que con
un traductor? ¿Les hablará de la fraternidad
universal? ¿Les dirá que no sean así, fíjense
cómo evité condenar los asesinatos de civiles

desarmados, las violaciones tumultuarias y
las casas incendiadas, o sea, cómo evité lla
marle terrorismo a su incursión en Israel, que
es la manera en que se expresa en el mundo el
humanismo mexicano, basado en los princi
pios del pacifismo y la autodeterminación de
los pueblos? ¿Les dirá que se alivianen, que
los mexicanos no somos judíos, sino pueblos
originarios, y no hay razón para mantenernos
encerrados, porque además somos un pueblo
cariñoso y chambeador? ¿Tendrá la cortesía,
y sobre todo la prudencia, de por una vez no
citar la Biblia?

Desde luego, supongo, pondrá sobre la
mesa argumentos menos abstractos. Como
que nos hemos portado a todo dar con Maduro,
que es su bróder, y con Putin, otro ejemplo de

generosa solidaridad con el islamismo violen
to. También podría ofrecerles petróleo, como
a Cuba, y demostrar que Pemex es un cuerno
de la abundancia no solo para México, sino
para el mundo, o doctores justamente cuba
nos a cargo del erario nacional, al cabo que
son súper solidarios y están dispuestos a ir a
cualquier lado a llevar las bendiciones de la
medicina socialista.

Me imagino que, una vez avanzadas las ne
gociaciones, con los salafistas conmovidos
por la onda de los abrazos no balazos a escala
planetaria, quedará preguntar dónde podría
aterrizar el avión de la Fuerza Aérea que se
llevará a los nuestros quién sabe si de regreso
a la patria o solo hasta Madrid, suerte con el
vuelo de Iberia, y, como cereza del pastel, con
una sonrisa coqueta, la promesa de que en
el mismo vuelo irán libros del FCE y dosis de
Patria y Abdala, para lo que se ofrezca. Ah, y
ventiladores Ehécatl.

Claro que si nada de eso, inexplicablemente,
convence a los terroristas, se les puede mandar
la caricatura ramplona e indigna del monero
oficial, esa en la que equipara a Israel con el
nazismo, para que vean que los mexicanos no
solo no somos judíos, sino que podemos ser
unos antisemitas impresentables.
J3S03Í nion tes co (bjii n ¡gjf%sg5
independientes y no reflejan necesariamente

gl;p08®¿S¥Í5ta£fc 24 HORAS.
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UE avanza en suíautonomía estratégica' de la OTAN
La Unión Europea (UE) está dando
pasos signiñcativoshacialamejora
de sus capacidades militares con el
ej ercicio inaugural "en vivo LIVEX
23, que tiene lugar en Cádiz, en el
sur de España, entre el 16 y el 22
de octubre. Participan cerca de 2
mil 800 soldados de nueve estados

miembros de la UE, junto con 25
aviones y seis buques.
Este ejercicio marca un hito en

el desarrollo de la Capacidad de
Despliegue Rápido (RDC) de la UE,
política que entrará en operación
en 2025, con la habilitación de una
fuerza militar de al menos 5 mil
efectivos. La RDC tiene como ob

jetivo permitir a la UE llevar a cabo
intervenciones militares de forma

autónoma, al complementar estos
ej ercicios con aquellos que la OTAN
seguirá llevando a cabo en Europa.
Josep Borrell, alto representante

de la UE para Asuntos Exteriores y
Política de Seguridad, destacó laim

portancia del ejercicio (que incluye
un asalto anfibio, el aseguramiento
de un puerto y la activación de fuer
zas terrestres) en la preparación
para futuras crisis y desafíos de se
guridad para el bloque continental.
El escenario de LIVEX 23 implica

que las fuerzas de la UE brinden
apoyo a un país ficticio, denomi
nado Seglia, que ha solicitado asis
tencia debido al deterioro de la si

tuación de seguridad causado por
un grupo extremista violento. En el
ejercicio, las tropas españolas simu
lan el papel de las fuerzas enemigas.
Francia, de los contribuyentes

más importantes para este ejerci
cio, está comprometida a promo
ver lo que el presidente Emmanuel
Macron ha llamado la "autonomía

estratégica" militar de Europa. El
concepto fue acuñadoypromovido
por el mandatario francés durante
la presidencia de Donald Trump,
quien desestimó en reiteradas oca

siones el compromiso militar de su
país, los Estados Unidos, con los
demás miembros de la OTAN.
Si bien el ejercicio militar actual

no pretende replicarla intensidad de
conflictos como el de Ucrania, pro

porciona entrenamiento valioso enla
realización de operaciones militares
más allá de las fronteras de la UE. Asi

mismo, el próximo ejercicio está pro
gramado para la segunda mitad de
2024 y probablemente será organi
zado por Alemania; este se centrará
en misiones de rescate y evacuación,
así como en asistencia humanitariay
socorro en casos de desastre.

A medida que estos ejercicios
continúen, los líderes de la UE de
berán ponerse de acuerdo sobre
cómo financiarlos. Para este año,
el presupuesto del Fondo Europeo
de Paz cubre los gastos de LIVEX 23,
pero aún se debate una solución a
largo plazo.
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Fideicomisos, él uso electoral

La extinción de 13 de los 14 fideico
misos del Poder Judicial de la Fe

deración, impulsada por Morena y
sus aliados, va a ser indudablemente

uno de los temas más importantes
en la arena política en las próximas
semanas, incluso el más relevante,

y acaparará gran parte del discurso
del inició de las precampañas a la
Presidencia de la República Ya las
dos aspirantes, Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez han expresado
su postura, contrastante la una de
la otra, por lo que se espera que la
controversia también tenga un
impacto electoral

Con el anuncio de la oposi
ción, de presentar una acción
de inconstitucionalidad ante la

Corte y lo que puedan determinar
en su momento los ministros,
se podría intensificar el discurso
desde Palacio Nacional por el
llamado Plan C, para alcanzar
mayoría legislativa en las próxi
mas elecciones, poniendo en la
misma canasta al Poder Judicial

y los partidos opositores. Va a ser
muy importante la forma en que
pueda manejar también a su favor
el Frente Amplio por México el
encono y el discurso del ataque a
las instituciones y a los poderes,
porque del lado del oficialismo

parecen tener muy claro cómo po
drían explotarlo electoralmente

Encinas ¿y quién más?

La inminente renuncia de Alejan
dro Encinas a la subsecretaría de

Derechos Humanos, Población y
Migración de la Secretaría de Go
bernación para sumarse al proyec
to de Claudia Sheinbaum podría
no ser el único movimiento previo
al inicio de las precampañas. Nos
cuentan que hay algunos otros
funcionarios federales, del Go
bierno de la Ciudad de México,
así como legisladores que podrían
seguir el mismo camino. Atentos.

La apuesta del Verde
por Queré taro

En la ciudad de Querétaro,
dirigentes del Partido Verde,
como Arturo Escobar, sostuvie
ron una reunión con José María

Tapia, en la cual le refrendaron
su respaldo para continuar en
la búsqueda de la candidatura
a la presidencia municipal Los
dirigentes los consideran como
un perfil ciudadano y concilia
dor, que es lo que le favorecería
en la búsqueda de votantes, ade
más de sus propuestas frescas
para la capital del estado, nos
dicen.

Fecha: 19/10/2023

Página: 3

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 35,055

Página 98 de 190 Índice



Rubén
Moreíra

DiputacfeFéderal
@ru6enraoreirascte

El pasado 4 de octubre, el papa
Francisco dio a conocer la

exhortación apostólica Laúdate
Deum (Alabado sea Dios), una

declaración sobre la ecología,
que da continuidad y pone
al día su encíclica Laudato Sí

(Alabado seas), publicada hace
ocho años.

No es accidental dar a

conocer Laúdate Deum, el día
que se celebra la fiesta litúrgica
de san Francisco de Asís, que
siempre alabó la naturaleza, y
que coincida con el inicio del
Sínodo sobre la Sinodalidad,

que habrá de durar todo el mes
de octubre.

En el Laudato Si, el papa
hablaba del cuidado de la Casa

Común, que se ha seguido de
teriorando a pesar de acuerdos
y llamados internacionales de
organizaciones ciudadanas y la
comunidad científica.

Ahora reflexiona sobre el

grave problema del cambio
climático global y sostiene
que la creciente incidencia de
fenómenos meteorológicos
extremos (calor, sequías) son la

prueba de "una enfermedad si
lenciosa que nos afecta a todos".

El papa, con argumentos
sólidos, sostiene que ya no
es posible dudar del impacto
humano en el cambio climático

y de manera directa crítica a los
negacionistas de esta dramática
realidad.

Sostiene que es evidente
la concentración de gases de
efecto invernadero en la atmós

fera, que se mantuvo constante
hasta el siglo XIX, pero que ha
aumentado junto con el de
sarrollo industrial durante los

últimos 50 años. Y advierte que,
en el último medio siglo, se ha
registrado un aumento excep
cional de las temperaturas en
las distintas regiones del mun

do,que es mayor a cualquier
otro momento de los 2000 años
anteriores.

El papa subraya que no se
puede ignorar la posibilidad de
llegar a un "punto critico" con
las consecuencias que esto
puede traer sobre el planeta y
sus habitantes.

Vuelve sobre el paradigma
tecnocrático que está detrás del
actual declive medioambiental

y afirma que no todo aumento
del poder tecnológico deriva en
"progreso para la humanidad".
Hay que considerar en el poder
humano cuál es su sentido y
sus límites.

Sostiene que ahora más que

nunca es necesario fortalecer el

multilateralismocomo estrate

gia para construir organizacio
nes mundiales más poderosas,
capaces de proveer al bien
común global, erradicar el ham
bre y la pobreza, y defender los
derechos humanos.

El papa espera que la
próxima reunión de la COP28
en los Emiratos Árabes Unidos
permita acelerar drásticamente
la transición energética, con
compromisos efectivos y una
supervisión continua. Urge que
así sea.

En la parte final de Laudato
Deum recuerda que la respon
sabilidad que tenemos, como
administradores y no dueños
de la creación, significa respetar
las leyes de la naturaleza y el
delicado equilibrio entre esta y
las criaturas del mundo.
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Hoy se celebra el Día Internacional de
la Lucha contra el Cáncer de Mama,

y hoy cientos de mujeres habrán per
dido la vida por esta causa. Por eso es
indispensable crear conciencia de la
importancia que tiene checarnos.

Es una realidad que cuando
cuidamos nuestro cuerpo y cuando
lo escuchamos, podemos prevenir
o atender a tiempo enfermedades
como el cáncer, ese mal que no distin
gue de sexo, religión, nivel económi
co, color de piel, ni edad.

He conocido a muchas mujeres
que hoy son sobrevivientes del
cáncer de mama, otras más están en

la batalla, y unas más, por desgracia,
perdieron la vida. Todas coinciden en
que el cáncer llega sin avisar, pero lo
cierto es que da señales.

En México, en2020, el cáncer
de mama fue la enfermedad más

frecuente y la primera causa de
muerte en mujeres, con un estimado
de 29 mil 929 nuevos casos, y 7 mil
931 muertes.

Las tasas de mortalidad más altas

se encuentran en Nuevo León, Quin
tana Roo, Tamaulipas y Durango.

No se trata solo de cifras, sino de
hacer conciencia, de cuidarnos, de

checarnos cada mes, de hacernos la

mastografía cada año quienes tene
mos más de 40 años, de alimentarnos

sanamente y de hacer deporte.

En nuestras manos está evitar la

pérdida de vida, porque una vez que
lo detectamos a tiempo, podremos
realizar el tratamiento adecuado.

Perder uno de nuestros senos o los

dos, no debe detenernos, hoy las
cirugías de reconstrucción ya son
una realidad.

Es verdad que con la desaparición
del Seguro Popular y con el inoperan
te Insabi, miles de mujeres en México
han padecido la falta de medica
mentos y de una atención integral.
Y cuando hablamos de cáncer, la

disponibilidad y continuidad de un
tratamiento es indispensable.

Hoy cómo nunca hagamos con
ciencia de atendernos oportunamen
te cuando de cáncer de mama se

trata, más vale perder unos minutos
de nuestro tiempo en revisamos, que
meses y años de padecimiento. Nuesr
tra vida está en nuestras manos.

Mi reconocimiento a las mujeres
que hoy se enfrentan al cáncer de
mama, quiero decirles que no están
solas, que habernos muchas dispues
tas a acompañarlas.

La sororidad entre mujeres no
solo es cuando una de nosotras es

violentada, también es cuando una
de nosotras nos necesita ante una

adversidad.

¡Chequémosnosl es nuestra vida.
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MC: LLEGÓ
LA PAZ
Aunque todavía es muy pronto para
determinar el saldo que dejó la mo
mentánea pero dura disputa que se
libró entre la dirigencia nacional del
partido Movimiento Ciudadano y el
alfarismo jaUsciense, hasta ahora las
COsas parecen arrojarles mejores cuen
tas a los emecistas que despachan
desde la Ciudad de México

Es cierto que, finalmente, ninguno
de ésos dos polos del emecismo resul
tó con algún descalabro de seriedad
tras la trifulca, sin embargo, también
lo es que, ya con las aguas en calma, la
ruta política que seguirá mantenien
do el partido en el escenario nacional
es justamente la que trazó su dirigente
nacional, Dante Delgado Rannauro

Es decir, está claro que uno de los
motivos que detonó las diferencias
entre Delgado Rannauro y el grupo
que encabeza el gobernador de Jalis

co. Enrique AUaro Ramírez, a saber,
la postura aislacionista que sostiene
aquel de cara a la contienda presiden
cial del 2024, no ha sufrido ningún
cambio, por lo que puede decirse, en
este sentido, que quien se salió con la
suya fue precisamente el dirigente
nacional

Para igualar el escenario, probable
mente habrá quien diga que, así como
Delgado Rannauro pudo mantenerse
en su decisión de ir solos en la £om

petencia por la presidencia, también
el grupo de AUaro Ramírez, con toda
seguridad, será el que defina al candi
dato o candidata del partido MC por
lagubernatura del estado; siendo así,
se confirma que ninguno de los polos
salió con abolladuras del choque que
tuvieron.

EN CONTROL DE JALISCO

Sin embargo, también debe decirse
que, en realidad, nunca pareció una
posibilidad cercana el hecho de que la
dirigencia nacional pudiera imponer
un candidato o candidata en Jalisco a

espaldas del alfarismo, considerando
que el control de las estructuras del
emecismo local radica precisamente
en el grupo de AUaro Ramírez.

En cambio, por momentos sí pare
ció factible que el alfarismo lograría
su cometido con su revuelta, es decir,

que el partido reconsiderara su nega
tiva a apoyar a Xóchitl Gálvez Ruiz, lo
cual, sin duda, habría tenido repercu
siones relevantes en la arena política
nacional. Hasta ahora podemos decir
que la rebelión de los jaliscienses se
apagó sin lograr su objetivo.
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OPCIONES PARA LA LICENCIA

Y CUESTIONAN TRABAJO

DE MOLINA
La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial

de la Federación declaró

improcedente la petición del
gobernador Samuel García,
en la que solicita que los
magistrados de este órgano
aprueben una eventual licencia
y que el secretario de Gobierno,
Javier Navarro, quede como
mandatario interino.

Los magistrados, palabras
más, palabras menos, fueron
contundentes: la licencia tendrá

que aprobarla el Congreso local,
y los diputados, por mayoría
simple, nombrar al gobernador
interino.

Esto reduce las opciones
que tendría que evaluar el
mandatario estatal, una sería
negociar con los diputados
del PAN y PRI su licencia y el
nombramiento del interino, a
cambio quizá, de la asignación
de recursos del próximo
presupuesto para los municipios
gobernados por estos partidos.

Una negociación más
implicaría que la bancada de
Movimiento Ciudadano votara

a favor del nuevo auditor que,
claro, estará ligado al PAN y PRI,
sin duda. Se trata de un proceso
que solo falta que se suba al

Pleno del Congreso.
Veremos si hay una vía

de negociación.

CUESTIONAN TRABAJO

DE MOLINA

En Movimiento Ciudadano

parece que no pueden encontrar
la fórmula para contrarrestar el
desgaste natural que conlleva
el ejercicio de gobierno, y más
si se trata de la capital regia,
encabezada por Luis Donaldo
Colosio Riojas.

Han comenzado inquietudes
en las filas naranja y
preocupación por el trabajo
territorial de la dirigencia
municipal de MC en Monterrey,
a cargo de Anabel Molina, quien
nos aseguran, está quedando a
deber en sus labores.

Molina, quien también
resulta que es la primera
regidora del municipio de
Monterrey, al parecer, ha
descuidado los trabajos
partidistas, como la
construcción de una estructura

sólida y la muestra, nos dicen, es
que anda buscando los adeptos
en sectores con poco electorado.

Ni por equivocación aparece

en colonias como Tierra y
Libertad o San Bernabé, entre
muchos otros más, que es donde
están los votos.

La funcionaría viajará
para competir en los Juegos
Panamericanos de Santiago
2023 en la disciplina de tiro
con escopeta, lo cual es de
reconocerse, pero lo cierto
es que ha descuidado tareas
básicas como los recorridos

para promover a las diputadas
locales de distritos de Monterrey
y al propio Colosio Riojas.
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uando el gobierno mexicano anunció su
C intención de buscarcontactos con el grupo

militante palestino Hamas convirtió, como
ha hechotantas veces, una buena idea en
un potencial error.

La idea de negociar con Hamas por la
liberación ele dos mexicanos capturados

como rehenes en el ataque terrorista de hace 10 cías, no es
mala per sé. Al contrario. Pero anunciarlo públicamente sí.

El punto es simple. Un gobierno no puede negociar ofi
cialmente con una organización armada a menos que esté
dispuesto a que su postura sea considerada como un reco
nocimiento político.

No sería la primera vez que México diera reconocimiento a
una organización guerrillera. Lo hizo, por ejemplo, con el Frente
Farabundo Martí para la Liberación Nacional, en El Salvador,
y eso ayudó para la eventual negociación entre partes y el
arribo a un acuerdo político, hace ya 30 años.

Pero el tema parecía más claro. Paralelamente puede afir
marse que ningún gobierno se ha privado jamás de negociar
con grupos rebeldes o clandestinos, pero exactamente de
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esa forma: debajo de la mesa. En
condiciones de discreción absoluta.

Y eso, por cierto, abre camino para
otro tipo de negociaciones.

Pero en el momento actual, habría
sido más efectivoy menos complica
do iniciar la búsqueda de contactos
oficiales o extraoficiales a través de

Irán o Venezuela, por ejemplo, que
son países con una sólida y conocida

relación con Hamas.

Es dudoso que diplomáticos mexicanos, incluso los acre
ditados ante la Autoridad Palestina rival político cíe Hamas
estén en capacidad inmediata ele ofrecer los contactos nece
sarios. Peor aún, si están preparados para una negociación
de ese tipo. Y si, es necesario hacerlas, pero es probable que
puedan encontrarse otros canales, extraoficiales porsupuesto.

Cierto que eso es menos atractivo, o dramático, que el
anuncio de conectar con Hamas para negociar la liberación
de mexicanos, pero políticamente menos comprometido.

Porque el problema es que Hamas es una organización
terrorista, o actúa como tal bajo cyalesquier perspectiva que
no sea ideológicamente ciega. De hecho, su declaración de
principios establece como meta la eliminación del estado de
Israel, un país con el que México tiene relaciones.

Y ciertamente, una negociación con sus representantes
sería ofrecerle un reconocimiento político. Sería un punto
políticamente complicado, tanto por lo que representa en este
momento como por la posibilidad de abrirse un nuevo frente
en la ya de por sí bizantina relación con EU, que considera a
Hamas como un grupo terrorista y se queja, por cierto, deque
su frontera con México es vulnerable a la llegada de terroristas.

El tema de Medio Oriente y sus conflictos es tan complicado
de porsícomo para agregarle una capa más de complejidad,
en especial para una diplomacia que como la mexicana, y
pese a las buenas intenciones de Alicia Bárcenas, parece
navegar mares procelosos sobre barcos de papel y madera.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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• Neymar Jr. fue amable
cuando una niña que lo
esperó afuera de un es
tadio en Uruguay le pidió
una foto. Pese a que salió
del campo por lesión y le
costaba caminar, no dudó
en inclinarse para la foto.

• En Hidalgo fue dete
nido José 'N' buscado

en CDMX. Es acusado

de agresiones sexuales
en contra de la comuni

dad LGBT. El detenido,
presuntamente drogaba a
sus víctimas, con gotas.

• El villano de redes

sociales fue Justin

Timberiake. Se filtraron

fragmentos del libro de
Britney Spears, The Wo
man ¡n me, y revela que
tuvo un aborto relaciona

do con el cantante.
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Sacapuntas

SE APLICARA
DOBLE
VACUNA

> Para dar el ejemplo, el
presidente López Obra
dor se aplicará alguna de
las vacunas contra el Co

vid19 avaladas por la Co
fepris: la cubana Abdalá o
la rusa Sputnik. La próxi
ma semana, probable
mente el martes, recibi
rá la dosis. De hecho, será
doble vacunación, pues
aprovechará para que le
suministren la de la in

fluenza estacional. "Aquí
(en la mañanera) me van
a jeringar para que todos
vayan a vacunarse, a pro

tegerse' dijo.

> Con oreja y rabo quiere cerrar
el líder de Morena en el Senado,
Eduardo Ramírez sugestión
como legislador, para dedicarse a
buscar la candidatura al gobierno
de Chiapas. Por eso está muy ocu
pado en los trámites para consu
mar en esa Cámara el recorte pre
supuestal al Poder Judicial; y prevé
aprobarlo el próximo martes.

ALEJANDRO
ENCINAS

> Le cayó de perlas al padre Ale
jandro Solalinde el anuncio de
la incorporación de Alejandro
Encinas al equipo de Claudia
Sheinbaum £1 activista se la pa
só grillando al aún subsecretario de
la Segob, y ya estaría cabildeando
para que uno de sus cercanos se
quede con el cargo que, por cierto,
se ocupa de los temas migratorios.
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OMAR GARCIA
HARFUCH

VAN POR LA CLASE MEDIA

> Nos cuentan que
las bases de Mo
rena en la CDMX

recibieron con muy
buen ánimo la pro
puesta del exsecre
tario de Seguri
dad, Ornar García
Harfuch, de recu
perar en 2024 los
distritos electora

les que perdieron
en 2021. Lo ante

rior, conscientes de
que para ello habrá
que buscar el voto
de ese 58% de los

capitalinos que for
ma parte de la clase
medias.

DELFINA GOMEZ

GOBERNAR CON
LA GENTE

> Inició la goberna
dora del Edomex,
Delfina Gómez,
las Audiencias Ciu

dadanas, acompa
ñada del secreta

rio de Gobierno,
Horacio Duarte,
y un ejército de se
cretarias, secreta
rios y titulares de
dependencias como
la Fiscalía y la Co
misión de Derechos

Humanos. Quie
re demostrar que
aquello de gobernar
junto con la gente,
no se trata de una

frase bonita y vacía.
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De acuerdo con el INE, las preeampañas Iniciarán hacia el 20 de noviem
bre y tendrán una duración de 60 días. Sin embargo, a pesar de que faltan
32 días, parece incontenible la necesidad de Claudia Sheinbaum y de Xóchitl
ÍM>W de darse a conocer, realizar reuniones y emitir discursos que fácil
mente son observados por la Comisión de Quejas del MIL

El tema mete en problemas a todos los actores políticos. Para el INE: re
sulta complicado que las piecampañas duren 60 días, pues restringe los
tiempos para realizar las Meas dé liscali/aciiin. Por ello las consejeras Da
nta Ravély Claudia Zavala interpusieron un recurso ante el Tribunal contra
dicha disposición. Por otra parte, la polémica continúa: la Comisión de Que
jas sigue emitiendo medidas cautelares para frenar los actos masivos que
realiza la représenla me dé Morena, pues prácticamente hace llamados al
voto cuando pide no sólo ganar la Presidencia sino la mayoría calificada en el
Congreso. Por eso el IME pidió suspender esos eventos. Con Gálvez, el tema
es el contenido de sus discursos en los que enfatizasu aspiración a la Presi
dencia por lo que ya Sé han emitido en seis ocasiones medidas camelares.

El problema para el HB consisto en las sanciones que tendría qué impo
ner en caso de que, en efecto, se configuren actos anticipados de campaña.
Esa decisión le toca emitirla al Tribunal. Si ese fuera el caso, los gastos se abo
narían al topé qué establezca, lo cual reduciría las actividades dé las precañ
didatas. Para ello, téndría que actuar la Cómisión de fiscalización dél ÍÍÍBf"
estimar gastos realizados. Evidentemente supone que las aspirantes ya tie
nen un equipo dedicado a llevar las finanzas, seguimiento de gastos, conta
bilidad de ingresos y egresos y conocimiento délas normas de fiscalización.

Es una de las consecuencias de la forma como se regularon los procesos
internos délos partidos en fechas que propician este tipo de situaciones. Ob
viamente Morena está siguiendo procesos similares en las entidades donde
se elegirán gobernadores y Jete de Gobierno de la CDMX. Para el l\'K. la his
toria se repetirá, pues los lincamientos que emitió prohiben ese tipo de pro
paganda y no tardarán en llegar las denuncias correspondientes que la Co
misión de Quejas tendrá que desahogar. Y por si fuera poco, el INE mantiene
su propuesta de exigir a los partidos postular al menos cinco mujeres en las
nueve candidaturas a las gubérnaturas.

Estamos anteun proceso electoral que avanzaéntre polémicas, cuya in
tensidad presagia una participación activa del Tribunal Electoral.

Investigador del íec de Monterrey
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Su brillante paso como ministra de la Corte uoluerá
a eclipsarse en su plan de mantenerse activa en ¡a
vida política nacional

a se promovió el primer juicio de amparo
para apoyaren la defensa de losclerechos

/ laborales de los trabajadores del Poder
Judicial de la Federación. Se trata del exmi

nistro José Ramón Cossío, quien elaboró
el expeclientejunto con colaboradores.

Cossío se dijo preocupado por la situa
ción violenta desde el gobierno en contra de los trabajadores
que integran el Poder Judicial al ser apagadas sus protestas
con el uso de la fuerza policial. Sin embargo, confía en que con
razonamientojurídicose puede dar un revés a la decisión de
los legisladores federales, quienes una vez más volvieron a
actuar por instrucciones de López Obrador en venganza a las
acciones constitucionales emitidasy que fueron desfavorables
para este gobierno. Para la movilización de este domingo que
harán los trabajadores del Poder Judicial en defensa de sus
derechos laborales, Cossío no va a participar para no distraer
la atención de los legítimos reclamos.

La otra cara de la moneda. Una vez más Olga Sánchez
Cordero se convertirá en la villa del sector y del gremio. Su
brillante paso como ministra de la Corte volverá a eclipsarse
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en su plan de mantenerse activa en
la vida política nacional, donde sigue
acumulando acciones para hundirse
con sus convicciones.

Después de su paso como la pri
mera secretaria de Gobernación, a
la que el presidente AMLO le quitó
el poder de operación de la política
interior para ciárselo al abogado de
la Presidencia, la ministra pasa con

más pena que gloria en su incursión también como legis
ladora donde ha guardado silencio frente a los atropellos
presidenciales como el intento de violación constitucional
para extender dos años más el mandato de Arturo Zaldívar
al frente del máximo órgano de justicia del país. Pero ahora
guarda silencioy decide pasar a la historia como la exministra
que siendo senadora dejó pasar la defensa de los fideicomisos
que conoce muy bien y aunque sabe que no necesariamente
son recursos para los ministros le dio la espalda a su gremio
para quedar bien con su jefe máximo López Obrador.

***

Como se adelantó desde julio en este espacio, Lucy Meza
¡lia a terminar negocianc o con la oposición su candidatura al
gobierno de Morelosy no porque no sea popular, sino porque
hay cosas que no se perdonan desde muy arriba. Además
de su relación política con el exgobernaclor Graco Ramírez
y con el fiscal Ulises Carmona, fue descubierta abriendo
guerra sucia contra las figuras sagradas de Morena para que
no le hicieran sombra en su camino a la candidatura. Meza

quedó sin ningún margen de negociación en el partido oficial
y tencl rá que escoger entre el PAN y Movimiento Ciudadanc

• ••

UPPERCUT: Nos escuchamos con todas las noticias

cíel momento este sábado y domingo en el Informativo
Fin de Semana de El Heraldo Radio 98.5 FM y a través de

todas las frecuencias radiofónicas de El Heraldo Media
Group en todo el país /Porque la noticia no descansa!

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Independientemente de esta estrategia por parte
de ¡a 4t para vulnerar la independencia judicial, el
acceso a ¡ajusticia se verá afectado

orena y sus aliados avalaron la extinción ele
M 13 de los 14 fideicomisos del Poder Judicial

en la Cámara de Diputados. Ahora la han
enviado al Senado, donde los morenistas
tratarán de que la medida sea un hecho.

El gobierno quiere hacer creer que la
decisión no afectará la situación econó

micalaboral de 55 mil trabajadores del Poder Judicial, esos
a quienes Andrés Manuel llamó flojos y buenos para nada.

Por cierto, a la votación legislativa se llegó sin una previa
discusión a modo c!e parlamento abierto; tampoco se escu
chó a todas las partes y, por si fuera poco, se violó la división
de poderes y los procesos normativos para su aprobación.

Todo eso le tiene sin cuidado a Morena y aliados; la 4t
busca hacerse de dinero de la rama Judicial del Estado, para
destinarlo a acciones, proyectosy programas que se mane
jan en opacidad y, además, socializar entre la población una
mentira: que las estructuras, actoresy participantes del Poder
Judicial están corrompidos y viven con y c!e los privilegios.

En Europa hay 65jueces porcada 100 mil habitantes; en
nuestro país sólo cinco. En otras palabras, indepencliente
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  mente de esta estrategia por parte ele
la 4t para vulnerarla independencia
judicial, el acceso a la justicia se verá
afectado a corto, medianoy largo pla
zos para los que menos alternativas
tienen ele acceder a ella. López Obra
dor está incrementando —no redu

ciendo— las desigualdades sociales.
Hace unos días Xóchitl Gálvez se

pronunció en favorclel Poder Judicial,
propuso cíefencíerloy se comprometió en lo personal a hacerlo.
En ese sentido, la señora X podría impulsar un movimiento en
favor de la defensa de esa rama del Estado. Retomar el tema,
hacerlo propio en sentido inverso a como lo impulsa AMLO y
encabezar una marcha en defensa del Judicial.

Dos pájaros de un tiro: organizar un acto totalmente masivo
que le da exposición y le favorezca en su campaña, así como
encabezar una inercia ciudadana gigantesca en defensa del PJ.

Naturalmente, se requieren los estrategas que organicen,
conduzcan y concreten este esfuerzo para salvaguardar la
independencia del Poder Judicial, el cual tenga como batuta
a la candidata del Frente, en señal de defensa. En este juego
de percepciones, como consecuencia indirecta, se acercarían
Xóchitl y la SCJN (especialmente la ministra presidenta Piña).

Para quienes piden estrategias vistosas, positivas y de
unidad para Xóchitl, la que dibujo en este texto podría ser una.
Para quienes desean que Xóchitl se muestre más allá de los
partidos como candidata ciudadana, ¡ahora es cuando! Para
marcharde manera conjunta,sociedady partidos,defendiendo
la autonomía e independencia del PJF, también es el momento...
Además, sería un acto por parte de la candidata opositora

—y de la sociedad— abiertamente contrario a la posición de
Claudia Sheinbaum, quien pugna por la elección popular de
ministros y magistrados y el recorte al PJ.Esosí, Xóchitl tendrá
que ser exitosa en llevar a la calle a la ciudadanía, partidos y
organizaciones. Sólo así la gente considerará que el cambio
es posible (y que su candidatura puede ser exitosa).

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO

Fecha: 19/10/2023

Página: 6

Area cm2: 291

2 / 2

Columnas Políticas

Verónica malo Guzmán

Costo: 15,810

Página 112 de 190 Índice



Fecha: 19/10/2023

Página: 7

Area cm2: 1004

1 / 6

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 58,232

Página 113 de 190 Índice



— OS MALOS MANEJOS en las recientes li

L citaciones realizadas por funcionarios del
ISSSTE, que dirige Pedro Zenteno, solo se
justificarían por lo que comúnmente se
denomina El año de Hidalgo.

Tan sólo en lo que va de este 2023 se
presentaron inconformidades relacionadas con los
procesos de contratación del servicio de fotocopiado,
impresión y digitalización de documentos.

Entodosellosse ignoraron porcompletoloslinea
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mientas que dicta el denominado "Contrato Marco",
establecido por la Coordinación de Estrategia Digital
de la Presidencia de la República.

Algo similar pasó en la licitación relacionada con la
compra casi 60 mil equipos de cómputo de escritorio,
laptops y algunos equipos periféricos, realizada en el
pasado mes de mayo.

A estas contrataciones agregue la licitación LA51
GYN051GYN006N62023,efectuada recientemente
para la adquisición de material e insumosde impresión.

En ella el Subdirector de Recursos Materialesy Ser
vicios, Juan Carlos Suárez Guzmán, conocido en am
biente de las licitaciones como El taquero, de plano se
saltó todas las trancas. Y es que eliminó en la Junta de
Aclaraciones ciertos requisitos que se solicitaban en
las basesde origen, mismosque sise evaluaron, lo cual
resulta contradictorio,ya que se habían eliminado ante
riormente. Asimismo, requisitos que sise mantuvieron
como estaban originalmente no fueron evaluados,y se
manipularon muestras para invalidarlas.

Todo esto con el único objetivo de beneficiar a la
licitante Confecciones Issac con un contrato por más de
140 millones de pesos, empresa cuyo objeto social es...
la confección de ropa. Suárez Guzmán es protegido por
la Directora de Administración, Almendra Ortiz Genis,y
no se descarta una posible complicidad con el Órgano
Interno de Control. Ahí por cierto se van acumulando más
quejas contra este funcionario por la mala conducción
que le ha dado a los procesos de licitación a su cargo.

Lo peor del caso es que a pesarde
haberse presentado todos los
elementos de prueba ante la
Función Pública, esta depen
dencia al mando de Roberto

Salcedo se ha mantenido

al margen. No solo no inter
viene, sinoque ha permitido
que un funcionario como El
Taquero se mantenga en una
posición donde claramente
está puesto para favorecerá em
presascon lasque se tiene relación.

Valdría la pena que desde Palacio Nacional revisaran
a fondo lascontratacionesque ha hecho este personaje
que, sin recato alguno, hace a un lado a quien le estorba.
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CON LA NOTICIAde que el todavía Subsecretario de De
rechos Humanos, Poblacióny Migración de la Secretaría
de Gobernación, Alejandro Encinas, pretende renunciar
a su cargo, la realidad esque lo removieron por falta de
resultados durante su gestión en la investigación del caso
Ayotzinapa, proceso que plagó de mentiras e incom
petencia. De cara al desastre que
creó en la Comisión para la
Verdad y el Acceso a laJus
ticiadelCasoAyotzinapa,
se entiende que busque
cobijo en el equipo de la
candidata presidencial
Claudia Sheinbaum.
La idea es obtener fuero
constitucional durante el

siguiente sexenio, ante su
responsabilidad por el manejo
que dio al caso. No es novedad que
Encinas mintiera, que no cumpliera sus promesas, que
engañara y que ahora abandone su compromiso con
las familias de los 43 normalistas desaparecidos para
beneficio propio. Siempre tuvo control y protegió a los
únicos testigos que saben lo que realmente ocurrió en
aquella trágica noche, esos "testigos protegidos" que
fueron los autores materiales e intelectuales de la desa

parición. ¿Porqué nunca les preguntó qué hicieron con
los estudiantes? Encinasse va por la puerta de atrássin
cumplirle al presidente Andrés Manuel López Obrador
la única tarea que le encomendó.

URIEL GONZÁLEZ, UN ingeniero aeronáutico que tra
bajaba en Servicios a la Navegación al Espacio Aéreo
Mexicano [Seneam] fue raptado de su lugar de trabajo
por dos individuos dependientes de una oficina cuya
supuesta función es "seguridad nacional". Su titular
es Adán Luna, quien se ostenta como una persona
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influyente en la Presidencia de
la República, razón por la cual
Víctor Hernández, el ex di
rectorde Seneam, le asignó
una oficina, a pesarde que
es un neófito en el tema y lo
únicoque ha hecho esame
nazar a las personas con su
"supuesto" poder e influencia.
Gonzálezfueencontradosinvida

y existen grabacionesde cajeros au
tomáticos donde los delincuentes fueron identificados

y detenidos y además reconocidos por personal de
Seneam como colaboradores de Luna. Ante tal hecho

el director del organismo, Javier Alonso Vega, mandó al
personal una carta que incrementó más la indignación
porque ha sido incapaz de neutralizar a ex colabora
dores de Hernández que han provocado la situación
que hoy tenemos en la seguridad del espacio aéreo.

LA HUELGA PROGRAMADA para ayer de trabajadores
del Monte de Piedad se prorrogó para el primer minuto
del 19 de noviembre en la audiencia de conciliación que
sostuvieron la asociación de asistencia social que dirige
Javier de la Calley su sindicato, que Hetera Arturo Zayún
González. Por increíble que parezca, la administración
déla institución prendaria se opuso al aplazamiento, sin
embargo los trabajadores tienen el derecho por ley de
solicitarla hasta por 30 días. En este caso, los patrones
buscan la huelga, porque también en caso de ocurrir,
ellos no tendrían un perjuicio como sí ocurriría en una
empresa privada, debidoa que no tienen capital invertido
y sólo administran la institución de asistencia privada,
además de que la economía de los altos mandos no
sufriría ningún detrimento.
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EN LA SECRETARÍA de la Defensa Nacional van a
revisar el contrato adjudicado a Empresas Amoik,
mediante el procedimiento I¡citatorio LA07110
007000999T5352023, para comprar por la nada
despreciable cantidad de 220 millones de pesos para
seis mil 125 cámaras de videograbación tácticas para
atención de las unidades tipo corporación del Ejército
Mexicano. Resulta que la adjudicación del pasado 7 de
septiembre tuvo como beneficiaría a una compañía que
no entregó lasopiniones de cumplimiento de obligacio
nes fiscales expedida por el SAT, de Antonio Martínez
Dagnino.y en materia de seguridad social por el IMSS,
que lleva Zoé Robledo.También llamó la atención que
Amoik nunca había firmado un contrato con el gobierno
mayor a 6 millones de pesos.

AYER HUBO ASAMBLEA de tenedores de Certificados

Bursátiles de Unifin. Sorpresiva e ilógicamente votaron
en contra de la extensión de la prórroga de 90 días que
el Conciliadory la empresa bursátil de Rodrigo Lebois
solicitó para concluir las negociacionesfinalesde su re
estructura financiera bajo la figura deConcurso Mercantil.
Los opositores representan cerca de 3% de la deuda y
van contra una mayoría de más de 70% que apoya el
plan. Lostenedores del papel se están dando un balazo
en el pie porque ponen en riesgo la recuperación de su
propia tenencia en caso de que no se logre la extensión.
Con todo, Unifin confía en alcanzar una mayoría de 75%
para seguiradelantecon su plan.

UNO DE LOS avances que podrá
plantear en su próximo informe
de gobierno Evelyn Salgado,
es en el rubro de la educación.

En lo que va de su administra
ción se han destinado unos

mil 600 millonesde pesos en
la promoción a docentes de
Educación Indígena Bilingüe,
además de otros 42 millones

para estímulos en promoción a
docentes de Educación Básica, dada
la importancia que tiene el sector magiste
rial. A tan solo dos años de haber asumido el gobierno,
se ha logrado atender a 390 planteles educativos en
todo el estado de Guerrero, y de todos los niveles, op
timizando la infraestructura educativa de la entidad.
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o pudieron elegir un peor cha los estrate
gas de Santiago Taboada para el último
informe como alcalde de la Benito JuárezN y su inminente anuncio ele que competiría
por la Jefatura ele Gobierno de la CDMX.

¿Se imaginan la acalorada discusión en
el warraom para definir el lugary hora ele

tan esperado acto? "Es el día del eclipsey nadie podrá opacar
este magno evento. Estaremos todos los cuadros del Frente
Amplio reunidos y tendremos carro completo", celebraban
entre los azules Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, Lilly Téllez,
Marko Cortés, Andrés Atayde, Miguel Ángel Mancera, Lía
Limón, Enrique Vargas, Margarita Zavala, Adrián Rubal
cava, Jorge Triana, Gabriel Quadri, Kenia López, etc., y se
acomodaron en el recinto para entusiasmary celebrar.

Los animadores del evento invitaban a usar el hashtag #se
sienteelcambio en redesy se esperaba que millonesdecapita
linos conectaran con el mensajeyposicionamientodeTaboada.
Las pautasy/ikesen redes se hicieron evidentes, aunquetambién
estaban los leales, quienes siempre apoyan a sus candidatos.

Ojalá algún despistado del PAN, PRI o PRD hubiera advertido que
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la mayor parte de los capitalinos iban a
estar más interesados en disfrutar la

mejor imagen e historia del eclipse lunar.
Fue poco el interés ciudadano

por el evento del Frente; en cambio,
Ornar García Harfuch eclipsó cori
la "Harfuch señal" y su campaña
sigue al alza. Las comparaciones
con Botmony su enorme carisma lo
posicionaroncon más cíe 55 puntos

cíe intención de voto, si se suma la preferencia por Morena.
Porsu parte, Santiago Taboada, durante la presentación

del informe sus asesores lo cuidaban como si fuera un super
héroe, cuando esta historia ya tiene uno. En la oposición no
hay indicios ele querer ganar la capital, se durmieron meses
e intentaron despertar semanas antes de que les reventara
en su cara la candidatura de García Harfuch. Hoy vemos a un
Santiago Taboada conectado con el panismo, pero alejado de
la ciudadanía. Ni qué decir del PRD de Jesús Zambrano o c.el
PRI de Alejandro Moreno. Ellos tienen que cumplir la cuota,
aunque todos saben que hay muchos blanquiazules, tricolores
y del Sol Azteca que se sienten desplazados y olvidados, por
lo que detrás de reflectores apoyarán al candidato de Morena.

Naclieentiencle porqué la oposición desperdicia la oportunidad
para sacara la izquierda de la capital del país. Si Santiago Taboada
reacciona, tiene que cambiar posiciones y reforzar a su equipo,
escuchar más a la tribuna de la izquierda y dejar de pensar que
le alcanza con el voto duro antiAMLO. Debe jugar la última parte
del encuentro con pasión, deslindarse de la imagen de político
fresa víctima de persecución política y enfocarse al político de
empaque que es, que pocos conocen y esta ciudad requiere.

Este fin de semana él mismo eclipsó su destape, pero al pú
blico también le gustan los antagonistas; sí, esa Liga de la Justi
cia que saca personajes capaces ele acabar con la falsa idea de
que los protagonistas de la historia siempre ganarán las bata lias.
Al final, Taboada puede construiry armar una historia diferente,
o al menos no terminar con un resultado arrobador en contra.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN
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POR YOUTUBE, REVIVEN
EXIGENCIA DE REGULAR REDES

scalóel tema del juego sucio de la platafor
ma YouTube para arrebatar anunciantes, a
través de la manipulación de datos sobre
sus audiencias. La polémica inicial que
generó al falsear un estudio de Lab Panel,
de Nielsen Ibope, provocó que organismos
como el Instituto del Derecho de las Te

lecomunicaciones (IDET), asociación civil integrada por
especialistas en el sector de las telecomunicaciones y délas
tecnologías déla información, exijan legislarlas plataformas
digitales.

"El IDET hace un llamado al gobierno federal, a los legis
ladores y a los órganos reguladores autónomos como el
IFT, COFECE o el INAI, para que generen las condiciones para
construir en México un marco legal y regulatorio que impon
ga obligaciones a las plataformas digitales, que eviten que
incurran en conductas oportunistas o indebidas, tal como ya
lo han empezado a hacer autoridades de otros países", indicó.

Es deci r, la presión para que se regule a las plataformas
digitales no está siendo ejercida por las televisoras, que
serían el blanco al que pretenden quitarle audiencias,

sino de la sociedad civi
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El lío inició hace una semana, du
rante el evento YouTube Brandcast,
donde se afirmó que esa red social
superaba en 2.5 veces las audiencias
de la televisión abiertay restringida.

Para el IDET, esa información para
captar inversión publicitaria "está en
abierta contradicción con la informa

ción quetantoel Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) comoel Inegi han publicadosobre
los hábitos de los hogares de México en materia de consumos
audiovisuales o en materia de uso de las tecnologías de la
información".. Sobretodo, expone, "significa una clara inten
ción de engañar a los distintos agentes que participan en la
industria publicitaria en nuestro país, incluso a las autorida
des", pues información del IFT "muestra claramente que los
mexicanos optan mayoritariamente, de manera cotidiana, por
la televisión abierta y la televisión restringida para el consumo
de contenidos audiovisuales".

Además, cita a un análisis de la reconocida consultaría
The Competitive Intelligence Unit, que usó datos del IFT
para concluir que "diariamente, 94.4 millones de mexi
canos dedican poco más de 2.5 a consumir contenidos
audiovisuales a través de televisión abierta y restringida,
frente a 41.8 millones que lo hacen vía YouTube, pero por
menos de dos horas". De ahí que se esté alertando sobre la
ausencia de obligaciones para las plataformas digitales o, en
su caso, la debilidad de las pocas que están vigentes, como
las de transparencia, protección de datos personales, reporte
de información estadística veraz y auditable a alguna auto
ridad reguladora, someterse cabalmente a la regulación en
materia de publicidad de productos para la saluc!, en materia
electoral, en materia financiera e incluso en materia de pago
de impuestos en México. Y, como bola de nieve, va a crecer el
problema que, posiblemente, estallará a la próxima Presidenta
de México, llámese Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez.
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orno se comentó antes, una
C vez desaparecido PROMÉ

XICO, su trabajo fue absor
bido por las oficinas de las
agregaclurías ele la Secre
taría de Economía (SE)
que no cerraron, es decir,

las que se encontraban en Bruselas (Bélgica);
Ginebra (Suiza}; Ottawa (Canadá); Montevideo
(Uruguay}; Tokio (Japón) y Washington (EU).

Sin embargo, nocontaban con la estructura,
personal ni presupuesto para desarrollar esta
función. Hoyen día, no se cuenta con algunas
de esas oficinas y su trabajo está a cargo del
área de Impulso Global de la Subsecretaría de
Comercio Exteriorde la Secretaría de Economía

y la de Cancillería, que me parece tampoco
tienen la experiencia y vocación para ello.

Es aquí donde está la oportunidad de mejora
en materia de promoción comercial incluyente

con las Pymes mexicanasy captación de inver
sión de calidad y que contribuya al desarrollo
industrial de largo plazo del país.

Partiendo del Convenio de

enero de 2019, firmado entre la
SRE y la SE en materia de pro
moción económica y atracción
de Inversión Extranjera Directa,
es necesario dotar de más capa
cidades a la Cancillería para que
pueda cumplir con esa función.

Es Importante profundizar la
cooperación entre esa Secretaría
y la de Economía, para terminar
con la competencia y enfrentamientos sobre el
liderazgoen promoción comercial y ce inver
siones, así como la negociación, seguimiento e
implementación de los Acuerdos Comerciales.

Por decreto de ley, la SE es la cabeza en esto,
pero sus capacidades se han visto mermadasy

podrían complementarse con la siguiente pro
puesta: creación de un área especial llamada
Centro Pochteca dentro de los departamentos
económicos de las embajadas de México en
el mundo, donde un Ministro titular experto en
promoción y captación de inversiones con un
equipo se encargarían de esas labores.

En caso de que el personal de la Cancillería
asignado a ese departamento no tuviera la
experiencia, se podrá contratar por artículo 7
a nuevos taientosy paralelamente capacitara
los diplomáticos con poca vocación comercial
en el instituto Matías Romero, o alguna univer
sidad experta en ia rama con las que se tenga
convenio institucional a través de un programa
especial en Comercio Exterior e Inversiones.

Con esto, la Cancillería comenzaría a formar
cuadros y especialistas, según la experiencia
regional de cada uno de sus miembros con un
perfil económico. Con ello, México podría aspirar

a formar una diplomacia econó
mica con expertos en las regio
nes o países donde han trabajado
o investigado previamente. De no
hacer esto, se correría el riesgo
de no aprovecha rías inversiones
que buscan a nuestro país.

Al margen de la creencia de
que las inversiones llegarán so
las por la ubicación de México,
estas podrían elevarse si exis

tiera una estrategia de captación en el mundo,
especialmente en las naciones exportadoras
c!e capitales.

ADOLFOLABORDE71@CMAIL.COM
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SUBE Y BAJA

Patricia MercadoO
Senadora de MC

Impulsó en el Se
nado reformas a

la Ley del Seguro
Social para el ase
guramiento vo
luntario de traba

jadores indepen
dientes. La legisladora de MC dijo que
esta reforma beneficiará a 3 3 millones
de trabajadores en la informalidad.

O Jair Bolsonaro

Ex presidente de Brasil

Un informe del Con
greso de Brasil seña
la que el ex manda
tario sí instigó para
un golpe de Estado.
Tras una investiga
ción, lo responsabi

lizaron (20192022) de: golpe de Estado,
abolición violenta del Estado de derecho,
violencia política y asociación criminal.
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EL CRISTALAZO

La ciudad y los premios
La decimotercera entrega de

los premios CRONICA, ayer,
nos hace pensar en algo tan
obvio como inadvertido coti
dianamente: en este país exis

te el talento en proporciones suficientes
para el desarrollo, pero por otra par
te—hay una notabilísima escasez de in
teligencia aplicada en la clase política.

Y esa limitación, esa tendencia a la
chatura intelectual, a la condena de la
capacidad personal, el desprecio por la
ambición renovadora, se ha acentuado
en los años recientes por obra y desgra
cia de un régimen cuya aspiración es
la chatarra social, no el mejoramien
to; nunca la búsqueda de la verdade
ra aristocracia, (el imperio de los me
jores), siempre y cuando lo sean por
su capacidad, su talento y sus méritos,
nunca por la cuna o el oropel de títulos
o estratificaciones sociales.

Posiblemente reflexionar así en es
ta ocasión, se deba a la extraordinaria
sensación de revisar el listado de quie
nes han recibido estos premios, en las
trece ocasiones en las cuales he acom

pañado a los directivos de este diario
a la ceremonia anual ya mencionada.
¡Cuánta inteligencia!

Muchos de los premiados anterio
res, científicos, historiadores, médicos,
ingenieros, artistas, periodistas, ar
queólogos, comunícadores, pedagogos,
académicos; artistas de la talla de Elisa
Carrillo, distinguida ayer junto con el
resto de las inteligencias ahí reunidas
(Carlos Coello Coello, Eusebio Juaris
ti y la Universidad Autónoma de Que

rétaro, en Comunicación Pública); han
construido catedrales de sabiduría 

cada quien en lo suyo, a disposición
de quienes hacen tareas públicas ahora
mal atendidas y en manos de imprepa
rados, como por ejemplo— en el caso
de los libros escolares, sin reparar en
los casos de excelencia, como tener en
casa entre otros muchos ejemplos po
sibles y visibles—, al mejor ingeniero en
asuntos de computación y sus extensio
nes, el doctor Carlos Coello, quien con
tó su propia historia a través del cuento
de un niño chiapaneco con aspiraciones
de científico.

Hoy, logrado su sueño le queda otro:
lograr el surgimiento de una clase po
lítica y gobernante capaz de entender
la educación y el aprendizaje científico,
como caminos virtuosos en el desarro

llo de un país.
Cuando uno mira la pequenez de los

grandes colaboradores del Poder Ejecu
tivo, como, por ejemplo, las recientes
secretarias de Educación, no queda ca
mino alterno, la ruta de la esperanza
se desbarranca sin remedio. Muy triste
cuando los méritos menores se pagan
con los cargos mayores.

OLEADA DE MEDIOCRIDAD

Y esta nueva oleada mediocre, hace di
fícil entender cómo desde hace más de
30 años la Ciudad de México se dete
riora por pésimas administraciones há
biles para la "Revolución de las Con
ciencias", pero incapaces de pavimen
tar una calle o evitar la plaga mortal de
las palmeras, por decir cosas simples.

Gobiernos capaces de convertir en
carcachas los vagones y trenes del Me
tro y ciegos ante los problemas ver
daderamente graves: la desmesurada
expansión inmobiliaria; la escasez de
agua, la sequía de los manantiales y los
surtidores, el hundimiento del suelo, la
contaminación y el transporte, circuns
tancias que se premian con el triunfo
electoral a cambio de dádivas.

COAHUILA

En Coahuila, comienza la apertura a
mercados fuera del regionalismo, con las
puertas abiertas al mundo y a las inver
siones del aprovisionamiento cercano..
Así, el gobernador electo de Coahui

la, Manolo Jiménez realiza una gira de
trabajo por Asia para seguir posicionan
do a su estado como un polo muy atrac
tivo para las inversiones ante el indis
pensable aprovechamiento del "nears
horing", o sea, la cercanía de los ele
mentos de la producción.
De esta manera, Jiménez Salinas

opera desde ahora la "Mesa de Coahui
la Global" como eje de desarrollo eco
nómico, uno de los principales proyec
tos para la creación de empleos bien re
munerados.

Por lo pronto, derivado de esta gi
ra, apenas inicie su administración, re
cibirá a un par de empresas automotri
ces "interesadas en Coahuila", lo que
representaría una inversión de 400 mi
llones de dólares y 2 mil nuevos em
pleos, a fin de continuar reforzando el
tejido social»
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OPINIÓN
Pepe Grillo

MC, entre Samuel
y Marcelo

El TEPJF resolvió que el caso de la licencia
que quiere solicitar el gobernador de Nue
vo León, Samuel García, se tiene que tra
mitar en la ventanilla del Congreso local.
El Congreso local ya dijo que no. Si

Samuel quiere competir tiene que renun
ciar y el propio Congreso nombrará a su
sucesor, con lo que MC perdería una de sus
plazas más importantes.
Mientras eso ocurría, Dante Delga

do, líder del partido naranja, dijo que
están abiertos a la posibilidad de un
candidato externo.

Ante este panorama se recícló, al me
nos en el cotilleo, la posibilidad de que
Marcelo Ebrard regrese al terreno de jue
go y compita con las siglas de MC; lo que
supondrá, en caso de concretarse, una
fuerte turbulencia en el tablero.

Un acuerdo de paz justo
Tocó al embajador de México en la
UNESCO, Juan José Bremer, uno de los
diplomáticos más experimentados del
país, fijar la posición ante el conflicto
en la franja de Gaza.
Ante el Consejo Ejecutivo de la

UNESCO, Bremer dijo que México con
dena los ataques al pueblo israelí y la
pérdida de vidas humanas por lo que
hizo un llamado urgente al cese de la
violencia.

Se debe tomar la vía de negocia
ciones directas y de buena fe, que
puedan conducir, como es el deseo

global compartido, a un "acuerdo de
paz justo, pleno y definitivo".

Pidió a todos los afiliados a la UNES
CO a asumir una gran responsabilidad
en común para alcanza los objetivos.

No se olvida que fue precisamente la
cuestión Palestina la que provocó la sa
lida, por un tiempo, de Estados Unidos
de esta organización por lo que una de
finición era necesaria.

¿Fichaje o rescate?
La doctora Sheinbaum conforma su
equipo con gente cercana a su ánimo y
que sabe que le puede ayudar.
En los últimos días, en reuniones dis

cretas pero que emanan un claro mensa
je de camaradería, ha platicado con Juan
Ramón de la Fuente, Tatiana Clouthier
y Alejandro Encinas que serán nombres
que se escucharán con frecuencia en el
entorno de la poseedora del bastón de
mando.

Las circunstancias en las que se
dio la invitación a Encinas permiten
la pregunta de si fue un fichaje o un
rescate. Y es que el subsecretario ha
estado sujeto a presiones crecientes
dentro de la propia 4T por la impor
tancia y complejidad de los asuntos a
su cargo, como la investigación sobre
la denominada Guerra Sucia y el caso
Ayotzinapa.
Encinas es un gallo muy jugado, su

cercanía a Claudia es conocida por to
dos, que lo haya invitado a su equipo su
pone que puede haber un enfoque dife
rente para temas de gran calado.

Reflejos atrofiados
Por unanimidad de votos, el Tribunal
Electoral confirmó que el presidente López
Obrador violó la veda electoral durante los
comicios del Edomex y Coahuila.

Se dirá que más vale tarde que nunca,
pero esos comicios ya son historia. La
ganadora de la elección del Edomex ya
despacha en Toluca y en Coahuila, Manolo
Jiménez ya es gobernador electo y tomará
posesión el primero de diciembre.

Llegar a esa conclusión, la de la trampa
presidencial cinco meses después, es
demasiado tiempo. Ya para qué. Para
fortuna de todos los márgenes de victoria de
los ganadores fueron amplios, irreversibles,
pero en el escenario de una elección
competida se requieren reflejos más rápidos

El presidente y el personal de Comu
nicación Social de su gobierno cometie
ron uso indebido de recursos públicos,
promoción personalizada y difusión de
propaganda gubernamental a pesar de
la veda electoral, según el TEPJF.

Hay sanciones pero no se aplicarán al
presidente, de modo que la lección es es
calofriante: en la elección del 2024 puede
volver a las andadas y seguir tan campan
te, como si nada*

pepegrillo@cronica.com. mx
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ANIMALIDADES.

SIN DUDA SON PASOS QUE, SI O SI, YA SE TIENEN QUE DAR
Marielena Hoyo Bastíen
marielenahoyo8@gmail.com

Acreditarle haber matado a un indefen
so cachorro arrojándolo iracundamente
a un cazo que contenía aceite hirvien

do no fue motivo suficiente para entam
bar al tal Sergio Morales Buendía,
ya que aunque se le sentenció con la pe
na más alta posibleJ encarcelarlo como
era lo justo no fue factible... recorda
rán... al no tratarse de un "delito gra

ve". Sin embargOj en la Fiscalía General
de Justicia del EdoMex no se quedaron
quietosJ encontrándole una posible cau
sa por la que el infeliz pudiera purgar
condena de encierro ante una presun
ta "tentativa de homicidio" por cuan
to antes de asesinar a SCOOBY/BENI
TO amenazó con arma punzocortante

al propietario del establecimiento donde
se dio el canallesco hecho) que además]
supuestamente conllevó extorsión. Espe
remos entonces que aunque sea por otro
motivo la vida se la cobre estrictamente

al sujeto de marrasJ mientras los demás
quedamos expectantes a que el poder le

gislativo haga lo suyo.

En otro orden... les cuento que
por estos días se han estado
dando fuertes discusiones

por la conformidad y/o in
conformidad hacia dos inicia

tivas de ley relativas a los mamíferos ma
rinos bajo cautiverio en nuestro México
lindo y querido. Siendo así, les paso a cos
to que uno de los proyectos ya fue apro
bado en la Cámara de Diputados y por lo
tanto se encuentra a discusión muy avan
zada en la Comisión medioambiental del
Senado, y que el otro, naciendo justo al
revés, apenas se está conformando. El
primero incluye actualizaciones básicas
y urgentemente necesarias, y el otro, más
ambicioso, cubre al igual puntos que, sí o
sí, ya deben atenderse jurídicamente par

tiendo del sufrimiento y abuso a tan in
teligentes y sensibles criaturas, que vaya
que la padecen cuando están fuera de su
naturaleza. Bajo esta circunstancia, los
animales que mayormente apremian son
los Tursiops, y de entre ellos los popular
mente conocidos como "delfín nariz de
botella" que ni siquiera presentan vulne
rabilidad y por lo tanto su cautiverio para
la conservación no se justifica, menos to
davía su explotación para el tema dizque
educativo o para ser forzados a interac
tuar con los humanos por medio del mal
denominado "nado" o a través de la vaci

lada que es la "delfinoterapia"; peor tanti
to cuando se les obliga a llevar a cabo in
dignantes rutinas circenses por completo
ajenas a un fin docente y si con alto riesgo
de lesionarlos.

Por darse casi a un mismo tiempo los
proyectos han causado confusión más
que nada entre las empresas delfineras,
a las que mucho más allá de regulárseles
debería vigilárseles estrechamente e irles
marcando un alto ante el abuso y la ex
plotación que ejercen sobre los animales,
por lo que siendo así, ha de saberse que
los puntos por adicionar y/o reformar
en la ley General de Vida Silvestre están
centrados en: a) prohibir la insemi
nación artificial, ¡ojo!, no la natural;
b) obligar la trazabilidad genéti
ca a fin de que, precisamente al prohi
bir lo anterior, se conozca (públicamen
te) quiénes son los verdaderos padres de
cada criatura y no salgan luego con que
un macho que está fuera del país es pa
dre de no se cuántos crios en México (ac
tualmente son datos, incluidas las bajas y
sus causas, absurdamente resguardados
bajo "secrecía comercial e industrial");
y c) trasladar a corrales marinos
a todos los individuos contenidos

en las albercas de los hoteles y

otros encierros similares,
en atención a su bienestar físico
y mental. Otra reforma que ape
nas está a discusión, según en
tendí, plantea el establecimien
to de santuarios y la terminante
prohibición a las interacciones
humanoanimal con fundamen
to en los problemas infeccio
sos que incluso pudieran dar
se en dos vías a falta de control
en la calidad del agua, tenien
do en cuenta que los animales
orinan y defecan continuamen
te en la misma zona donde espe
cialmente los menores de edad
tragan agua que también orina
y contamina el humano. Y es que
más allá de regular rígidamente

la normativa de la actividad, el problema
es que la autoridad competente para la
vigilancia del cumplimiento de la diver
sa legislación aplicable es la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente (Pro
FePA), hoy más que nunca carente de la
autonomía y los recursos que le permitan
contar con suficiente personal califica
do para realizar visitassorpresa o hasta
encubiertas... bueno... siquiera para las
obligatorias de supervisión y/o inspección
a las aproximadamente 2527 instalacio
nes (hay quien cita un número mayor)
de las que simplemente 18, me cuentan,
están localizadas en Quintana Roo. Se
guiré en suspenso con EL TEMA. ¡Acom
páñenme! •
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En la región del Río Sonora, donde las aguas
alguna vez fluían con serenidad, ahora
nuevamente resuenan las voces de

descontento. El año 2014 dejó una marca
indeleble en la memoria colectiva, un derrame
de millones de litros de desechos químicos
peligrosos que, aún hoy, sigue siendo tema de
discusión entre el Gobierno federal y el Grupo
México, de GERMÁN LARREA. Mientras la
Semarnat arguye que todavía hay asuntos
pendientes, la minera defiende que su labor
reparadora ya concluyó. Pero el pasado siempre
tiene una manera de regresar.
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El presidente López Obrador, conocido por
sus amenazas indirectas contra Larrea, ha
buscado establecer puentes de diálogo para
supuestamente hallar un punto de equilibrio.
Pero las aguas políticas son, a menudo, tan
turbias como las del río después del derrame.
En esta coyuntura. Napoleón Gómez Urrutia.
líder minero, ha intentado ondear la bandera
del activismo medioambiental.

Que Napito veía en la disputa un pretexto
para movilizar a la pequeña base de extraba
jadores de la mina de Cananea que todavía
controla. Los seguidores del aún senador mo
renista convocaban a una manifestación
contra las instalaciones del consorcio mine

ro, pero el poco eco que generaron entre su
base se diluyó por completo cuando López
Obrador desfondó de motivos la protesta.
El punto, dicen los enterados, es que Gómez
Urrutia necesita mantener protestas activas
y visibles, pues los acuerdos políticos están
avanzando en la coalición oficialista y él si
gue sin recibir invitación para renovar su
fuero a través de alguna candidatura plurl
nominal. O en una de esas, prepara maletas
para regresar a Canadá.

Los partidos que conforman la llamada opo
sición a la 41 encontraron el punto con el cuál
presionar al gobierno de la Ciudad de México
y a la eventual candidata presidencial, Clau
dia Sheinbaum. Se trata del tema de la ratifi

cación de la fiscal Ernestina Godoy que debe
suceder en estos días y para los que se nece
sita de mayoría calificada en el Congreso ca
pitalino, 44 votos, que no tiene asegurados
Morena ni sumando a sus partidos aliados.
En Hidalgo, de Julio Menchaca, cayó ante la
justicia otro exalcalde. En esta ocasión se tra

ta del representante del extinto Partido En
cuentro Social, Raúl Badillo Ramírez, deteni
do por presuntamente haber incurrido en los
delitos de amenazas, allanamiento de mora
da y daño a la propiedad. Los elementos de la
Procuraduría hidalguense, que lleva Santiago
Nieto, aprehendieron al exedil de Huejutla de
Reyes por estar relacionado con la causa pe
nal 1532/2023; esto para luego trasladarlo al
penal de Pachuca.
En el último año de gobierno, uno de los
compromisos de campaña del presidente
López Obrador fue impulsar la inclusión fi
nanciera. Ante esta situación, el subsecreta
rio de Hacienda, Gabriel Yorio y Jesús de la
Fuente, titular de la CNBY aseguran que el
sexenio no se ha acabado y que hay tiempo
de revertir el rezago de bancarización. En
reuniones en corto ambos aseguran que es
tán a tiempo para adoptar medidas que faci
liten la entrada y crecimiento de más em
presas de finanzas digitales. El tiempo corre
y los mensajes suenan a más de lo mismo.
Lo de cada sexenio.

En un escenario en el que las mujeres mexi
canas tienen poco acceso a créditos para ha
cerse de una vivienda propia, HIR Casa, de
Eduardo Guzmán, abrirá una línea de crédito
de mil millones de pesos que fueron otorga
dos por el IFC del Banco Mundial con el re
quisito de que, al menos la mitad de esos re
cursos, sean para otorgar créditos inmobilia
rios a la población femenina. En México, tan
sólo el 39 por ciento de los préstamos se des
tinan a mujeres, pues buena parte de ese sec
tor trabaja en la informalidad o se encuentra
en la llamada economía mixta, lo que dificul
ta la comprobación de ingresos y, por ende, el
acceso al financiamiento.
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IUAN VELEDfAZ

Sorpresas en el espacio aéreo
La intervención de los militares en labores de vigilancia
en aeropuertos y en el control y supervisión del espacio
aéreo nacional, ha generado irritación y molestia en sec
tores de la aviación civil por los intereses afectados. En el
verano del 2021 cuando la Guardia Nacional se hizo cargo
de la vigilancia de los aeropuertos del país, el Centro de
Mando y Control (CMC) del Sistema Integral de Vigilancia
Aérea (SIVA) del Estado Mayor Conjunto de la Defensa
Nacional (EMCDN), elaboró un reporte con las irregulari
dades que se habían detectado. El dato más grave era que
el 61 por ciento de las aeronaves que generaron alertas
aéreas en vuelos procedentes de Sudamérica, operaron
previamente en el país con diversas irregularidades sin
que las autoridades aeroportuarias intervinieran.

Entre las irregularidades documentadas estaban los
casos de tripulaciones que empleaban licencias de vuelo
falsas o suplantaban la identidad de otros pilotos para
dificultar su seguimiento por parte de las autoridades.
Había aeronaves que portaban matrícula falsa, o que no
le correspondía, incluso con registro vencido. También
registraban en los planes de vuelo nombres de tripulan
tes distintos a los que operaban la aeronave. Se detecta
ron aeronaves con asientos para pasajeros retirados a fin
de permitir mayor capacidad de carga, o que utilizaban
aditamentos para reabastecimiento de combustible en
vuelo (bombas, mangueras) y transportando combusti
ble en bidones o contenedores distintos a los tanques de
las aeronaves. Hubo quienes presentaban copias de li
cencias e identificaciones de tripulantes o de la docu
mentación de la aeronave, argumentando no portar ori

ginales pese a que es requisito obligatorio. A todo esto
llamó la atención la pasividad de las autoridades aero
portuarias para revisar la documentación de aeronaves y
pilotos. Además de que hubo casos donde se restringió el
acceso a personal de seguridad para revisar aeronaves.

Hasta ese momento el Centro de Mando y Control
(CMC) del Sistema Integral de Vigilancia Aérea, había
alertado a los militares desplegados en distintas termina
les aéreas del país sobre varias irregularidades lo que ge
neró el aseguramiento de 20 aeronaves involucradas en
algún ilícito.

El consenso era que la autoridad aeronáutica care
cía de personal e infraestructura para inspeccionar to
das las aeronaves que operan en el país, lo que vulne
raba la seguridad en la aviación civil y facilitaba la
operación de actividades ilícitas, incluso con la coope
ración de las autoridades locales. Este fue uno de los

factores para que en su momento la Administración
Federal de Aviación estadounidense degradara la se
guridad aérea de México a categoría 2, la cual a princi
pio de este mes quedó superada tras subsanarse las
observaciones para regresar a categoría 1.

La intervención de militares y la Guardia Nacional en
aeropuertos y a cargo de la aviación civil no implica que
todas las irregularidades documentadas desaparezcan.
Expertos en aviación civil argumentan que entorpecen
las operaciones, además no están blindados contra la co
rrupción. Abona la opacidad y el secretismo castrense, el
cual como se ha demostrado en ciertos casos a lo largo del
sexenio, no es infalible.
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Maritza L. Félix

Polarización: la droga de
dividir y nunca conquistar
Qué peligroso es el fanatismo. No es la admiración natural que sentimos por algo
que nos apasiona a lo que me refiero, sino a ese afán desmedido de defender creencias u
opiniones, casi siempre políticas y religiosas, de una manera arbitraria y amenazante.

La ceguera en las convicciones es como
una bomba inactiva que de un momento
a otro se enciende y lo acaba con todo.
No hay puntos medios. Del blanco al ne
gro en cuestión de segundos. Mata y
destruye.

Vivir con esa obsesión es también un veneno len

to. Es una agonía en la que todos vemos cómo se va
pudriendo un ser que un día fue consciente, pero ya
no. Hay causas que ya no son defendibles y el mo
mento exacto en el que lo aceptamos, no hay vuelta
atrás. O lo soltamos o nos ahogamos. No hay salva
vidas para un berrinche ideológico que muta, se con
tagia, se tergiversa y se vuelve aparecer, siempre co
mo lobo sin piel de oveja.

El conflicto de Israel y Hamás nos detona algo tan
tóxico y peligroso como la misma guerra: el intento
de buscar los extremos y justificarlos. No.

La polarización se siente en los debates que se
convierten en monólogos. Si no hay coincidencia en la
ideología, nos tachan a todos de algo y hasta de fascis
tas. Usar ese término tan a la ligera me hace rechinar
los dientes. La Real Academia no alcanza a describir

en palabras la magnitud del concepto: Movimiento

político y social de carácter totalitario; la doctrina o la
actitud autoritaria y antidemocrática. Es mucho más.
Tiene una carga y un trauma; tiene duelo y culpas, mu
chas. Escupir la palabra por tratar de sentar un prece
dente es también un insulto a la historia y sus víctimas.

No soy, tampoco, partidaria de la censura. Creo en el
diálogo como puente de reconstrucción y sanación. Pe
ro si he aprendido algo ,es que no todas las ideas mere
cen ser replicadas ni son respetables; no todas las pos
turas merecen un parlante; no todas las opiniones ne
cesitan eco ni todas las voces luchan por una buena
causa. Pero ¿quién decide qué sí y qué no? El sentido
común en estos encuentros de perspectivas es siempre
el más escaso. ¿Cómo se modera entonces la polariza
ción a la vez que se defiende la libertad de expresión?
¿Cómo apagar los discursos de odios cuando se acaba el
respeto hacia el ser? A veces, un incendio se mitiga con
otro. A veces, es solo cuestión de quitarle el oxígeno y
darle tiempo.

Periodista, productora y escritora independiente.
Twitter: @MaritzaLFelix

Facebook, Threads e Instagram: (sMaritzaFelixJournalist
maritzafaconectaa rizona.com
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SALON TRAS BANDERAS

Voto femenino,
16 años tarde

SERGIO
GONZÁLEZ

ii esta semana que celebramos 70 años
del voio de las mujeres;creo que de •
heríamos estar celebrando 86 en rea
lidad.

Me explico: a partir fie 1934, varias
agrupaciones como el árenle Cuíco Pro
Derechos de la Mujer, el Ateneo Mexica

no de Mujeres y la Alianza de Mujeres de México, así
como mujeres act¡vistas en lo individualeomo Refugio
García, Soledad de (>m/.co Ávila, Amalia de Castillo
León, Palma Guillén, Márgariia Robles de Mendoza
y María Ríos Cárdenas habían estado impulsando el
lema con intensidad y seriedad, a la luz del Vencido
de Montevideo, en el que la Comisión Inieramericana
d<! Mujeres se había pronunciado en 1933 por el voto
igualitario.

En una gira a Veracruz en Í936, reconociendo el
entorno político nacional y el internacional,sufragistas
ambos, el I'residente Lázaro Cárdenas anunció que
presenlaría una iniciativa de reforma constitucional
para reconocerá las mujeres oomoeiurladanasplenaS,
otorgándoles el derecho al voto.

La envió al Congreso a finales del año posterior, en
1937. La avanzada reforma cardenista argumentaba
exclusivamente con base en el principio de igualdad
individual como principio fie ¡tisuria y alegaba que
mujeres y hombres, eran personas con las mismas ca
pacidades humanas y los mismos derechos.

La exposición de motivos también decía: "Que el
desarrollo de la técnica...: la nueva organización déla

familia bajo las bases de mayor igualdad; y la tenden
cia a suprimir lodo privilegio, lian proporcionado a la
mujeres mayores oporl unidades de trabajo, fie culi uní
y fie responsabilidad,., ciudadana. Reconocida por
ello la plena capacidad civil, económica y educativa
de la mujer, no sejustifiCS (niaiiiener)su incapacidad
política, ya que directa o indirectamente... .contribuye
a la formación fie la opinión pública, y es fuente fie
orientación fie todo gobierno democrá! ico y de coope
ración en las relaciones de gobernadosy gobernanies,"

l.l proceso legislativo en el Congreso de la!Unión fue
accidenlado. Por ejemplo, el Senado aprobó la refor
ma a regañadientes adviniendo fie un posible avance
conservador por la concesión de la franquicia electoral
a las mujeres. Ln la Cámara de Diputados* el trámite
fue retenido en comisiones por varios meses como
consecuencia de una rebelión interna contra la refor
ma, aunque luego fue finalmente aprobada el día 6 de
j tilín de I93S por unanimidad. Por su parles a tinque un
tercio de las legislaturas locales aprobaron el decreto
sin mayor conirat iempo, el PresidenteCárdenas nunca
remitió el documento al Diario Oficial fie la Federa
ción, por lo que nunca enlró en vigor, retrasando 16
años el acto de justicia que celebramos está semana.

Gabriela Gano, en su extraordinario texto Demo
cracia y Género. Historia fiel Debate público en torno
al sufragio femenino en México, nos informa: esto y
más Con lujo de detalle! y datos históricos relevantes,
cil ando además muchas hist orladoras ríe primer nivel.
Lectura y consulta obligadas.
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COLUMNA INVITADA

Fideicomisos
y candidatura

ADRIANA
MORENO
CORDERO

Una de las poíps por las cuales Sé ca
ían ni/ó la larga, sesión en la que los
diputados de Morena y sus aliados, PT
y PVEM, aprobaron la extinción fie 13
fideicomisos del Poder Judicial, fué
porque lanío la fracción parlamenta
ria oficialista como el bloque opositor,

aprovecharon la ocasión para apoyar públicamenl e a su
respectiva coordinadora.:Unos a ClaudiaSheinbaum y
los oíros a Xóchill Gálvez.

Casi al final ele la sesión, ya er# la noche,
la diputada del PT, Maribel Martínez
dijo que "el camino de la continuidad
se escribe con "C" de Claudia",
mientras que el perredista,_Marceli.no
Castañeda dijo aquella frase que en
diversas ocasiones ha pronunciado
Xóchitl Gálvez, "la esperanza ya
cambió de manos y se escribe con X
y la G de Gálvez, es G de ganadora",

En medio de discursos que no lograron convencer a
nadie porque al final de ésta discusión, lasposiuras fie
uno y olro lado se manluvieron inamovibles, diversos
legisladores.¦¦pronosticaron que ambas aspiraniés presi
denciales ganarán en el 2024. Lo cierta es que cualquiera
fie ellas vivirá un momento histórico al convenirse en la
primera presirlenta del país.
Las actividades fie las.dos coordinadoras fueron

muy diferentes ese día y así ha.sido yserá lodo el liem
po que testa en esta carrera. Así, mientras la senadora
panista se apersonó en la Cámara cíe Diputados para
presentar un proyecioalternativo de Presupuesto para
el 2024, en el que contempla la conservación de los
programas sociales, laexjefa de Gobierno de la Ciudad
de México, no dejó de incomodarse porque él Insiil ulo
Nacional Electoral (1NE), le limitó los eventos que ella
había hecho públicos a espacios cerrados y solo con
militantes de Morena. Por las recles sociales, la exjefa
fie Gobierno de la ( ¡talad dé México, se quejó fie esta
medirla porque atenta, desde su p un t o de vista, con t ra
la libertad fie expresión.

Lo que hay que recordar, es que en días recientes, el
propio JUNE aplazó el inicio dé las campañas de cara, a ésta,
trascendental elección, que ya no será en los primeros
días del penúltimo mes del año, sino qué se corrió en
una lecha emblemática: el 20 de noviembre.
Sin embargo, resulta, muy difícil contener la ebu

llición que: está alcanzando esta inédita carrera presi
dencial donde la cautela previa no ha sido suficiente, y
prácticamente 6n todo el ámbito político, no se habla de
otra cosa que no sea la elección presidencial fiel 2024,
máxime qué, como Se anotó en líneas anteriores, será
entre dos mujeres.
Ahora la pregunta es cómo se pondrá el panorama

cuando el ya cercano 20 de noviembre, arranque esta y el
resto de las campañas de todos loscargos que se elegirán
en el 2024 puesel enfrenlamienlo y la. competencia será
entre Moféna y aliados, ante el FrenteAmplio por México.
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llraditos
VEN OPACIDAD EN NL
•Sobra decirquelas: compras:.de gobierno cont
como foco rojo en ésta y otras administraciones, por
lo que se han echado a andar diversas iniciativas que
buscan vigilar de cerca las contrataciones públicas.
En Nuevo León, que dirige Samuel García hay alerta
por una compra reciente a ia que expertos ideniifican
como opaca e irregular, pues sin procedimiento de
por medio, ei mandatario estatal habría adquirido
o rentado, no queda ciaro, patrullas nuevas con una
firma/del .empresario Arturo Grinbcrg, director
generaideGrupoAutomund^
antaño dc4^ Marcelo Kbrard .cuan4.tl.v!.ÍO^
la Ciudad de México y a quien le compró aí menos
200 millones de |)esqs en vehículos equipados como
patruija.Las imidades para la Fuerza Civil de Nuevp
León se.adecuarony.pintaron.^
reveían fotografías, es decir, que "desde hace meses,
Grinberg negoció a discreción este contrato, habrá
.QU?. Redirías; explicaciones n
FUTURO DE SAMUEL» EN MANOS DEL CONGRESO
«El Tribunal Electoral (TEPJF) rechazó la demanda
de)'.gobernador de Nuevo León, Samuel García,
Rara.fluelajautoridad se pronunciara sob^^
solicitud de iicencia para buscar la candidatura a
íaPresidenciadeiaRepúbi
de ja Sala..Superior del.TEPJF m
gobernador no ha solicitado iicencia aí Congreso
locai, por ío que no se advierte una afectación a
sy.sderechospolíticod
argumentado que "los legisladores de oposición han
manifestado su intención de rechazar su solicitud
de iicencia al cargo o, en su caso, obligarlo a tomar
una..licencia.definitiva,.Sin embargo^_el TEPJF_
senaió> que ios;.pronunci amiento
"traducen en hechos, además de que el" mandatario
no liai formalizado»su ..solicitud ^
magistrada Janine Otálora consideró queTa .demanda
es.imprpcedentej porgueno hay.eiementos.m
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constancia de que ei gobernador haya solicitado una
licencia..temporal .aj..Cpngreso_¡pcaI:
TABOADA PIDE LICENCIA
•El .alcalde¡deBenito Taboada Cortina
pidiólicencia,al. Congreso .de.la.Ciu^
separarse del cargo por 41; días» a partir dd
sábado. En un escueto oficio, de apenas dos párrafos, el
funcionario informó a ios legisladores que ia demarcación
quedará a caigo Jaime Isael Mata Salas, director general
Jurídico y de Gobierno, "quien se encargará del despacho
de lps asuntos de lo^administrad
demarcación territorial, por el tiempo que dure ia licencia
solidiadaene^
ei panista. El pedimento de iicencia fue presentado a ia
presidencia de la Mesa Directiva, cuya titular, Gabriela
Salido Magos, del PAN, la incorporó al orden de trabajo,
a fin de presentaría este jueves ante el Pleno Legislativo, y
corresponderá a ios diputados locales avalar o rechazar ei
permiso.
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NOTA AL PIE

¡Es nuclear, Jacobo!

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

a Agencia Inl ernacional de la Ener
gía, quizás el órgano más serio de
dalosy prospectivaen el ramo, ad
virtió que en caso fie no duplicar la
extelisión de las redes eléctricas, la
tendencia global de calentamien
to se mantendrá y exponenciará

por encima de los 2CC (límite qué sé considera
irreversible, porque,significaría la desaparición
de tanta llora y fauna, que crearía una reac
ción en cadena fie desaparición de la vida en
la tierra). Para evitarlo, dicen, el desarrollo de
energías renovables es necesario, y para cum
plí r 1 os o hj e t i vos el i m á t icos ha b rá q u e su s t i t u i r
por electricidad una parte importante de los
combustibles líquidos o gaseosos (los fie origen
fósil), en especial para alimentar los mol ores di;
los vehículos.

Pero no es tan fácil como duplicar las redes; la
propia A1E establece que el 80% del incremento
fie producción (leetentricidad debe proceder de
instalaciones etílicas y solares. Hemos dicho en
otras prospectivas que el carácter discontinuo
de este tipo de energía la hace inviable para sa
tisfacer la alta demanda 24/7. Acaba siendo un

lema de qué a ciertas horas hay luz, y a otras no.
En un mundo donde las cadenas de suminis

tro y los procesos: de trabajo y entretenimiento
son continuos, carecer fie luz 8 horas es como
no tener en absoluto, si lo que se quiere es ver
esa localidad como un destino de inversiones o
de migración laboral. Por más conciencia que
exisla, en algunas personas y hasta en algunos

gobiernos, ninguna generación presente ésta
dispuesta a sacrificar su bienestar por una ge
neración futura.
Por si fuera poco, la simplificación del tema

es inevitable para lograr posicionamientos polí
ticos y lograr respaldos electorales que no sean
confusos. Así, en el mejor de los casos, la gente
Común sólo sabe que existen combustibles fó
siles y energías limpias, que los primeros son
malos y las segundas buenas, y que el problema
es de voluntad política insuficiente, porque los
políticos corruptosceden al lobby billonario fíe
los petroleros. Nal uralmente, esta narra! iva es in
útil para entender cualquier sil nación conchéis,
pero las parles interesadas no pueden salirse.de
ella si no quiéren que los ciudadanos y medios
de comunicación los ignoren completámenle.
Aquí entra en escena un personaje con la

peor fama.' la energía nuclear. Irancia acaba
de lograr que la Unión Europea acepte que el
gobierno francés subsidie "Su propia central
nuclear, como parte de la estrategia de aban
donar la dependencia del gas ruso. Alemania
estuvo firmemente en contra durante años, no
sólo de la iniciativa francesa, sino fie laenergía
nuclear en general. Aún así,.comparada al res
to del mundo, Europa usa esle tipo de energía
mucho más que los oíros continentes. En Amé
rica este tipo de energía está satanizada y los
planes de infraestructura no suelen incluirla,
En México, sólo la central nuclear fie Laguna
Verde en Veracruz, que inició operaciones en
'1990, está activa.
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Es posible que, cuando él problema, ener
gético siga aumentando (y lo hará,, porque la
demanda energética crece más rápido que la
olería, en todo el mundo), inevitablemente .Se
voltee a ver la energía nuclear como unaaller
naiiva más viable que las otras, con rostro más
amable, como la eólica, solar y similares, cuyas,
particularidades las Convierten, a gran escala.,
en una extravagancia de ricos o en un discurso
dé hippíes

El lema del pleito entreErancia y Alemania,
insisto, es ilustrativo porque revela la muliidi
mensionalidad fiel mismo: las objeciones prin
cipales no son ni ambientales ni de prolección
civil, que son los dos prejuicios que las perso
nas de a pie tienen contra la energía nuclear:
el problema estribaba en el riesgo de compe
tencia desleal, pues un subsidio del gobierno
francés á su propia, empresa de energía, puede
redundar en precios demasiado bajos, que pon
gan en desventaja a las compañías alemanas
y austriacas. Es.decir, se cree entonces, que la
producción de energía nuclear puede dar lugar
a una proporción de costo beneficio muy eleva
das HL corto tiempo. Polonia, por su parte, ha.

d aclarado'que pretende convertirse en pot encia
nuclear, y específicamente aclara que no está,
hablando de armas, sino de energía. Eos pía
nes de esa nación revelan una nueva narrativa,
que mucho tiempo no se. construyó por miedo
asociativo con las armas nucleares, porque la
tecnología proviene fiel mismo desarrollo en al
gunas fases, no hay de otra. Pero hoy ei gobier
no polaco está diciendo: háy otra energía que
es una alternativa a los combustibles fósiles,,
aunque la gente íentina problemas en llamarla
limpia o renovable, por la carga de pureza que
esas palabras tienen: la energía nuclear. Que, Si
no es limpia, tampoco es fósil. Incómodo pero
contundente.

Al final, el problema con la energía nuclear
es el mismo queel de los viajes en avión. Ocu
rren pocos accidentes, pero cuando ocurren, a
todos los involucrados Sé los carga la, muerte,,
inevitablemente. No hay "pequeños acciden
tes nucleares", como no hay choques lamineros
entre aviones. Sus fallas y contingencias son
pocas, pero traumáticase inolvidables. No hay
muchas películas de "grandes apagones", pero
sí de desastres nucleares.
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COLUMNA INVITADA

Son invisibles

ROSALIA
ZEFERINO

ra una mañana llena de felicidad, concluía el festival fiel día de las
madres en la escuela primaria José María Múrelos y Pavón, las niñas
y niños, vestidos con sus trajes y vestimentas que habían utilizado en
sus bailables: que habían presentado para sus mamilas, sfe formaban
para lomarse tina fotografía cotí ellas en un espacio montado para
tener un recuerdo especial de ese día.
En ese espacio, iban pasando uno a uno los y las aluminas de

la escuela con sus madres y algunos.con la abueliia porque la mamá no había
podido ir por cuestiones: ríe .trabajo, pero hubo una niña, Samanlba que llegó
a este lugar aln a/ando una fotografía. Sí una fotografía de su maríreque había
sido asesinada por su padre cuatro meses antes de: este 10 de mayo.
Samaniha es uno de los miles \ miles de niñas, niños y aríofeScénies que

quedan en sil nación de orfandad a causa de feminiciflio. Niñas, niños y adules
ceníes que quedan indefensos, vulnerarlos y que en muchas ocasiones pierden
todo en cuestión de minutos, porque quien perpelró el crimen contra Su madre
fue su propio papá.
Niñas, niños y adolescentes, que quedan loialmente indefensos porque no

hay una política pidílica que esté pensada o diseñada para protegerlos, es más
no se ha considerarlo ni siquiera un programa estadístico para saber quiénes
son, ¿cuántos son y dónde están?, quedando, así como un sector de la población
invisible, que no vemos o que no queremos ver.

Si bien en 2020, se presentó por parte de la Presidenta
del Instituto Nacional de las Mujeres, Nadine Gasman
Zjlberman presentó el "Protocolo Nacional de Atención
Integral a Niñas, Niños y Adolescentes en condición de
Orfandad por Feminicidio (PNÑAOF)", en los hechos, la
realidad es otra porque como mencionaba, para empezar
no se sabe ni cuántos son, lo que en la presentación
de este documento la titular del INMIJJERES resaltó
que en la petición de información solo 26 entidades
federativas dieron respuesta y con datos del 2019.
En 2022estemismo instituto, realizó un informe titulado "Identificación de

niñas niños y adolescentes en orfandad por feminicidio de su madre ', en donde
menciona que de enero a diciembre del 2021, tenían registrados un total de
K59 niñas, niños y adolescentes en condición de orfandad, aclarando que este

Contra RéplicaFecha: 19/10/2023
Página: 8

Area cm2: 331

1 / 2

Columnas Políticas

Rosalía Zeferino

Costo: 62,684

Página 138 de 190 Índice



número solo es una aproximación.

Esta falta de información, niega a las niñas, niños y
adolescentes en situación de orfandad por íeminicidio,
toda .posibilidad de que el Estado los proteja, y que ios
proteja, iniciando por revisar qué familiar o quién asumirá
el cuidado de la niña, niño o adolescente, porque las
redes de apoyo, los que se van generando en torno a ellos
son débiles o inexistentes; esto implicará un entramado
legal que agilice y garantice que quien se quede como
tutores sean las personas idóneas garantizando así un
ambiente quejes ayude a superar la situación vivida.
Que los proteja, para garantizarles el apoyo psicológico y emocional ade

cuado para lograr, en la medida de lo posible, que,el evento violento que Je
quitó a su madre, no sea un obstáculo para, su desarrolló sano e integral, para
qué se les garantice fu derecho a la educación, su derecho a la salud, a una
alimentación sana, a tener una vida libre de violencia, en fin, de crecer ejer
ciendo plenamente todos sus derechos.
Porque si no lo hacen, aquella frase dicha.por Nadine Gasman, "La orfandad

fie madre o cuidadora de niñas, niños y adolescentes no debe traducirse en
una orfandad fie Estarlo", sólo será eso, una frase, porque estas niñas, niños y
adolescentes:, para el Estado siguen siendo invisibles^
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COLUMNA INVITADA

Nada personal, pero sí real

JAVIER
AGUSTÍN
CONTRERAS
ROSALES

Nada, es personal, diría Epigmenio I barra en 1996 con su telenovela
y en la anualidad por la situación que se está viviendo hoy en
día con la Suprema Corte ele Justicia de Ja Nación y la extinción
de 13 de los 14 fideicomisos, que este poder tiene como lbndo
para diversos Jines, que en su letalidad suman 15,434 millones
dé pesos y que ahora después dé una votación cerrada, se ganó
con mayoría simple ríe 259 votos.

El origen de todo el problema viene desde Ja época, del Ministro Zaldíyar quien
lúe incondicional fiel presiden Leen su momento como presidente fie la Suprema
Corle de Justicia. Él impulsó una reforma al poder Judicial, que para el gobierno
en turno no fue suficiente ya que no se estableció que los magistrados fueran
electos de lumia ríirecta por los ciudadanos, dejando a un lado el proceso act ual
para Su elección, én el que son los senadores quienes los eligen, partiendo fié la
propuesta río la Suprema Corte de justicia.

La Cámara fie Diputados Eederal tiene el flérecho y obligación ríe révisar las
leyes y modificarlas para garantizar la gobernabilirlarí, el desarrollo del país, y
el bienestar fie los ciudadanos, pero lo quese vivió el pasado martes y continuó
el día ríe ayer al saber que se aprobó la extinción ríe los Jideicomisos. del Poder
Judicial, y que seguirá sucediendo durante estos días hasta que sé discuta en la.
Cámara fie Senadores, es un riesgo latente ríe gobernabilirlarí. El movimiento ríe
los ira bajadores riel poder judicial no es cosa menor, el hecho que los diputados
ríe la. Comisión que dio estudio no hayan lomado en cuenta a los afectados, deja,
m ii( lio que i lee ir. qué acaso §f los olvirló que el Estado Mexicano basa su organi
zación en la división ríe poderes, y que ellos como el poder legislativo y conlor
maríos por Cámaras fie Diputados \ Senadores tienen la representación ríe los
ciuríarlanos,,así como la voz ríe los dudaría nos ríe su estarlo, que es su obligación
el escuchar a los eiuríaríanos que los eligieron o ¿Acaso ya regresamos a los 70 s?
El problema no Solo radica én el ano. donde sé invade la autonomía de un

porlery su Jornia ríe arfminisl.ra.rse»,sino que estos 15,434 millones ríe pesos tenían
un objetivo especílicó y garantizaban un ríerecho adquirido por los trabajadores,
que reitero, no Jueron escuchados. Lo realmente preocupante es el recruríeci
miento fie las pugnas entré los tres poderes, mismos que no están cumpliendo
con sus obligaciones y sí polarizando a Ja nación.

El Presidente ha: establecido que es un pecado social el ríelenríer los privi
legios, sin embargo no se ha. detenido a ver que cuando habla ríe los .salarios
él solo se refierea 11 personas que ¡conforman la Suprema Corte de Justicia*
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cuando el Poder Judicial se compone ríe aproximadamente 53,160 servidores
piiblicoS, conformo al censo 2021 del INEGl, quienes Son los nías afectados con
esta iniciativa aprobada por Morena \ sus aliados.
El arremeter sin ninguna consideración contra los trabajadores del poder

judicial es una incongruencia, ¿Dónde quedó lo riel pueblo sabio, eéésé pueblo
sabio quien se estáexpresando, el queestá molesto por el ultraje asusderechos?

Realmente éS momento ríe levantar la voz y exigir a los Senadores que an
tes ríe lomar una rlecisión escuchen a los afectarlos, se les informe cómo se
va compensar los derechos que garantizaban los fideicomisos tales como los;
destinados a Jas pensiones, complementarias para mandos medios y personal
operativo que tenía un saldo dé dosmil 972 millones 640 mil 326 pesos o el Plan
ríe prestaciones médicas que representa 145 millones 66 mil 123 pesos. Si bien
al presidente se le hace un privilegio excesivo, para los trabajaríores fié base es
un derecho logrado y que no se debe ríe eliminar, que no se les olvide que ellos
también son pueblo y votantes,
Epigmenio lbarra estableció en el noticiero de Gómez Ley va quedos hechos

que vivimos es por la Jaita ríe autocrítica y rlecisión fie iransloi niarse. dejando a
un lado que esas mismas frases se deberían de aplicar para el comportamiento
del grupo parlamentario de Morena, quien ha decidirlo regresar a los años 70's,
subordinándose a los déseos fiel presiríenlé y no a los ciudadanos que los ele
gimos, si bien la impar lición ríe justicia en el país es deficiente, también es una
realidad que no existe él personal suficiente para atender las necesidades qué
se tienen a nivel nacional, cuestión que claramente no se va a resolver desapa
reciendo los fideicomisos.

#Po r_ u n_so 1 o_México.
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COLUMNA INVITADA

Registro Nacional de
Sustancias Químicas (Parte 2)

CARLOS
Alvarez
FLORES

M éxico solo cuenta con un esfuerzo muy pequeño rea
lizado por el Inslilulo Nacional de ficología f Cambio
Climático que pudo iniciar en el año 2013 al crear
una versión incipientede un Inventario Nacional cíe
Sustancias Químicas, primer paso para llegar al indis
pensable .Registro Nacional de Sustancias Químicas
(I! \SQ). La necesidad de esta nueva legislación de las

sustancias químicas nació formalmente Como unos de los importantes
objetivos de la Agenda 21 en la Cumbre de la Tierra realizada en Brasil
del 3 al 14 de septiembre ele 1992. A la que acudieron 179 países, 4,000
representantes dé organizaciones no gubernanientaiéScoii asistencia de
17,000 personas al Foro de ONGs celebrado paralelamente. Allí se planteó
formalmente el "Buen Manejo Ambiental de Sustancias Químicas Tóxicas
incluyendo la Prevención del Tráfico Internacional de Productos Tóxicos,
y Peligrosos1'; Preámbulo para crear una regulación nacional para estas
sustancias. Mediante la recopilación y difusión de la información sobre
la evaluación e interpretación de Sus riesgos a la Salud. Posteriormente la
implemenlación y cumplimiento de nuevas políticas de manejo adecuado
o sustitución paulatina de dichas sustancias. Además de programas de
educación a la población. También se planteó la obligación de la lim
pieza y re mediación de Sil ios contaminados. Y la creación de sistemas
nacionales de atención a emergencias {derrames, fugas y siniestros de
s u s t a nc i a s q u í m i ca s).
Para tener una idea del poder económico de la industria química mun

dial, se estima el valor de la producción de 300,000 sustancias químicas
(que utilizamoSen mayor o menor medida) de 231,000 MDD en 2016. En
2022 pudo ser de 400,000 MDD.
Es urgente crear nuestro Registro Nacional de Sustanciás Químicas

debido a la laxitud de nuestra normalividad que permite actualmente el
uso indiscriminado de 4,730 "aditivos o coadyuvantes" en la producción
de alimentos procesados, que dañan nuestra salud. Nos envenenamos no
solo con plaguicidasaltamente tóxicos que indebidamente sigue autori
zando la Comisión Federal para la Prevención sobre Riesgos Sanitarios
que quedan impregnados en tocios los productos agrie,olas que ingerimos*
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además de contaminar el suelo agrícola y los cuerpos de agua. Ya son
3,000 muertes anuales do niños .menores de L? años por leucemia. En el
año 2020 rebasamos los 110,000 casos muertes anuales por diferentes
tipos de cánceres. 'Tenernos 6.0 millones de niños con alguna afectación
neuronal (autismo, retraso mental, hipéráetivismo y Síndrome de déficit
de atención además de ansiedad, depresión y agresividad).
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UN DÍA SIN AUTO EN CDMX
*E1 diputado Fausto Zamorano propuso ante el Congreso de la
Ciudad[que,Jas¡.autoridades .deljgobier
la campaña mundial "Un Día Sin Carro", que implica restringir
por unas horas el uso de ydhjctüos particulares impulsados por
'.o a i j.! a1^_ ) ^ i Ja. ft1.11 n11 _c l r."

la .necesidad de reducir las> ercúsion^
propuesta, el legislador dijo que "la campaña se ha ¿evado con
(kilo en diversos países del mundo que se han sumado a esta
imciativa quetieneel. objetiyo de reduc
t '11 ^ i)A!el |<i de c arl^()n() cj[uc l?JT.)^lLiccn,'_._ í )etalk)
ue.^ucir^_usipde.vehículos .de combus.ü<|nÍps^
aulomóv¿es, motos y camiones, es esencial para abordar uno
de los principales problemas ambientales y de salud pública: la

A ArlV: _ P.vAI..t: i.4:! kl! AA].0 ? VA A íA1:1 l_lf Álií C_A>A:

MÉRITO POLICIAL
*1 y. I^A^.AÍÁDVALAI^IaA^ .^lfvl f^.A?.iA^AAr.^AAA.1^. C;ÍAA^1^^1 Í'AA^ÍAlATAÍA l?!
A A'A11: A A^: 5AAA ?AAA!. A. lA .'?_"AAi ?AAi I^AIAA .1^ Ai^ÍAr" ^AÁ <Á ÍA. Al .! 5AAÍ _ rAiíAAA'A^
caAidida las a recibi r la Mecía Ha a 1 Mér i 10Policial 2023.F.1
acuerdo establece que, "esta.presea se otorgara
eiemenlos de las.cprj^oradones.policiales fede^^
.Policía Preventiva de;ja.Ciudad de Mm
unidades )^.agrupamientos: de la Policía Compte
inteyada por la Policía Auxiliar y la Bancaria e Industrial,
además de la Policía de Investigación, dependiente de la

ÍíA ^A^ÍAfArAÍ 1 A^l^A ^A ^ l_"__ í^.l AP_gÁ íAAA55A ^A AAAf^l AA ÁrAÍ
el próximo 15 de noviembre, y antes del 30 de noviembre se
realizará, discutirá y dictaminará el resultado de las y los
candidatos seleccionados.
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OPERATIVO PARA LIBERAR VIALIDAD; NO PARA
DESALOJAR
*X_l Ai ÍAA^: AArA !ÁA A a!A ^ _'A A^AJA: A 'A fA A! ^A.! ^A ^ AiVA^Aci cj c| e \ léxic í) , R ic,iirtl«>
Ruiz Suirez, afirmó que los policías de la Secretaría de
^^AÍA!A 'A Ulc! .(.AA!c1ÍAA)A\ÍAÍA rAAA AAÍAA ^JÁ "AA A ?AA .Í/AiitrA? ÍA AVAA ! <A A* A^.
k\kcgrantes.deJa[.comunidad Otom
Plantón enla.Casa1 delos .Pueblos.y.las
Ingerías "Sa m ir Flores$obera nes'', iibicada en la s
AiA^k^A^^ÁAA'AAr^. cAv1!A^sLAt iiLf ) Xacionele Jf js A^^el>lc)s lAAvlítíA^ÍAfAAi
(í .^.P.TA.. ri. J.A1 A7 5rÁVA Í?AA. < A IA ÍA ÍA 1 Á'Af A A.1 Í AÍA A AV" Af A^.1111 A^A^A.1A1.^. A^.
.sólo acudieron para resguardar el operativo que llevaría a
ítAAIAAAP(rAAií.)AAt1l kAArx. ^ ^A^lAÍA'AAA*^ l !:! ÍA lA AA' lA^AAkArl lA^AAA li' A^'AAAf. I5A A Ua! ^aI.'AAA
de Avenida MéxicoCoyo^án.
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¿YUCATÁN DE LA IZQUIERDA?

Nos dicen que, de verdad, Huacho Díaz
está convencido de que la llegada de
Jorge Carlos Ramírez Marín le puede
dar el triunfo en la gubernatura de
Yucatán. En corto lo que comentan es

que mantiene la estructura que en algún momento
fue del PRI, hay mucho conocimiento de él en la
entidad y siempre ha sido competitivo en las elec
ciones estatales aunque no siempre sale ganando
como él mismo quisiera. Bueno, el caso es que la
estrategia definida para lo que viene en el resto del
2023 y hacia el 2024 es atraer ese voto que está en
el PRI y en el PAN, romper el circulo de control que
tiene el PAN en Méiida, tomando el voto de la zona
sur de la capital que es la que está en condiciones
marginales y enfrentar a Renán Barrera en la zo
nas que hoy controla, hay que recordar que no se
lleva muy bien con el gobernador Mauricio Vila y
dicen los resentidos que en realidad la llegada de
Barrera es una imposición del centro. Bueno, el ca
so es que el bipartidismo PRI y PAN en la entidad,
dice Huacho Díaz, se va a romper en el 2024 por
que se va a tener a Morena con sus aliados, más lo
que haga el PVEM y lo que arrime Ramírez Marín.
Desde Víctor Cervera Pacheco el salir como un go
bernador con un alto nivel de aprobación no impli
ca ganar la elección estatal. En fin, según Huacho
Díaz la situación está dada para que la izquierda

pueda ganar el estado y de esa manera completar
todo el control de Morena en el sur del país.
Y hablando de que el PAN puede perder

gubematuras, nos dicen que en Guana
juato las mediciones internas ponen a
Ricardo Sheffield como la cabeza de se

rie de Morena en la entidad y que se vie
ne una buena campaña de reconocimiento con los
otros dos interesados: Ernesto Prieto y Antares Váz
quez, de este par nos dicen, más allá de las encuesta
han buscado sumar fuerzas en un solo proyecto, pero
hasta ahora no hay un resultado a la vista, su objetivo
es que juntos puedan promover la idea de que se está
cerrando la contienda. Cómo sea, los morenistas sa

ben que el panorama en Guanajuato es complejo y
necesiten convencer a sectores que tradicionalmente
los rechazan. Guanajuato es la joya de la corona a los
panistas por largos 34 años.
Para Clara Brugada, nos dicen, no hay na

da decidido y sigue mostrando músculo
ante quienes daban por hecho de que
Omar García Harfúch seria ya el candi
dato de Morena para contender por la

CDMX solo por tener la preferencia de su ex jefa,
Claudia Sheinbaum, con quien tiene una relación
institucional y, dice, hasta de cariño. Lleva ya dos
manifiestos públicos en los que personajes de altos
vuelos le dan su respaldo y ahora se sumaron Olga
Sánchez Cordero, Pablo Gómez, Armando Bartra, Lo
renzo Meyer, Sabina Berman, Bruno Bichir que se
unen al primer texto donde ya estaban también Ele
na Poniatowska. Martha Lamas, Juan Villoro y Blan
che Petrich. Definitivamente no se deben dar por
muertas las posibilidades de Clara Bragada. Conste.

Claudia Sheinbaum visita Morelos y se da
cuenta que no es todo miel sobre hojue
las como le habían dicho. Lo primero es
que el tema del fiscal Uriel Carmona lo
trae a flor de piel, ya que toda la oposi

ción se encuentra de su lado y hasta el momento na
die ha podido demostrar nada en su contra. Segundo,
al reunirse con el gobernador Cuauhtémoc Blanco, ve
que la sucesión estatal se complica, y es que el gober
nador quiere que sea considerado para la candidatura
un hombre, no una mujer y el gobernador abogó por
Víctor Mercado. Encima tienen el problema de los eli
minados en la encuesta del partido que dejó fuera a
estructuras muy fuertes como la diputada Juanita
Guerra, la más votada en el estado; la senadora Lucia
Meza y los alcaldes Rafael Reyes y Juan Angel Flores.
Todo eso, nos cuentan, le dio dolor de cabeza al grado
de decir a los muy cercanos, que Morelos será un do
lor de cabeza ¿por quien lo habrá dicho?
Primer acto: El presidente López Obra

dor acusa a los gobernadores de Texas
y Florida de tener una política antiin
migrantes de frente a las elecciones
del próximo año en Estados Unidos.

Segundo Acto: Confirma la asistencia de los presi
dentes de Cuba, Colombia, Honduras, Venezuela,
Haití, Ecuador y Guatemala en la cumbre sobre
migración el domingo 22 de octubre en Palenque.
Y sus asesores dicen que no tiene nada que ver con
el 2024, no bueno, asi no se puede tomar en serio
nada. Tercer acto: Cabilderos de EU hablan de re

tomar los paneles comerciales a la brevedad.
¿Cómo se llamó la obra?
Amenazas 2024
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FUERA DE AGENDA
SORPRESAS EN EL ESPACIO AÉREO

JUAN VELEDIAZ

La efectividad de los militares en labores de vi

gilancia en aeropuertos y en el control y super
visión del espacio aéreo nacional, ha generado
irritación y molestia en sectores de la aviación
civil por los intereses afectados. En el verano

del 2021, cuando la Guardia Nacional se hizo cargo de la
vigilancia de los aeropuertos del país, el Centro de Mando
y Control (CMC) del Sistema Integral de Vigilancia Aérea
(SIVA) del Estado Mayor Conjunto de la Defensa Nacio
nal (EMCDN), elaboró un reporte con las irregularidades
que se habían detectado. El dato más grave era que el 61
por ciento de las aeronaves que generaron alertas aéreas
en Míelos procedentes de Sudamérica, operaron previa
mente en el pais con diversas irregularidades sin que las
autoridades aeroportuarias intervinieran.

Entre las irregularidades documentadas estaban los
casos de tripulaciones que empleaban licencias de vuelo
falsas o suplantaban la Identidad de otros pilotos para
dificultar su seguimiento por parte de las autoridades.

Había aeronaves que portaban matrícula falsa, o que
no le correspondía, incluso con registro vencido. Tam
bién registraban en los planes de vuelo nombres de tri
pulantes distintos a los que operaban la aeronave. Se de
tectaron aeronaves con asientos para pasajeros retirados
a fin de permitir mayor capacidad de carga, o que utiliza
ban aditamentos para reabasteclmlento de combustible
en vuelo (bombas, mangueras) y transportando combus
tible en bidones o contenedores distintos a los tanques de
las aeronaves. Hubo quienes presentaban copias de li

cencias e identificaciones de tripulantes, o de la docu
mentación de la aeronave, argumentando no portar ori
ginales pese a que es requisito obligatorio. A todo esto
llamó la atención la pasividad de las autoridades aero
portuarias para revisar la documentación de aeronaves y
pilotos. Además de que hubo casos donde se restringió el
acceso a personal de seguridad para revisar aeronaves.

Hasta ese momento el Centro de Mando y Control
(CMC) del Sistema Integral de Vigilancia Aérea, había
alertado a los militares desplegados en distintas termina
les aéreas del país sobre varias irregularidades lo que ge
neró el aseguramiento de 20 aeronaves involucradas en
algún ilícito.

El consenso era que la autoridad aeronáutica carecía
de personal e infraestructura para inspeccionar todas las
aeronaves que operan en el país, lo que vulneraba la se
guridad en la aviación civil y facilitaba la operación de
actividades Ilícitas, incluso con la cooperación de las au
toridades locales. Este fue uno de los factores para que en
su momento la Administración Federal de Aviación esta

dounidense degradara la seguridad aérea de México a ca
tegoría 2, la cual a principio de este mes quedó superada
tras subsanarse las observaciones para regresar a cate
goría 1.

La intervención de militares y la Guardia Nacional en
aeropuertos y a cargo de la aviación civil no Implica que
todas las irregularidades documentadas desaparezcan.
Expertos en aviación civil argumentan que entorpecen
las operaciones, además no están blindados contra la co
rrupción. Abona la opacidad y el secretlsmo castrense, el
cual como se ha demostrado en ciertos casos a lo largo
del sexenio, no es infalible.
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• AMLO y el golpe al Poder Judicial. La ruta es clara:
la siguiente semana avala la mayoría de Morena la
desaparición de 13 de 14 fideicomisos. Luego, legisla
dores federales presentan la controversia que deberá
resolver la Corte. Muchos observadores han hecho ver

varios problemas legales en la aprobación en curso,
por lo que si les dan palo ya se ve venir la andanada
desde Palacio Nacional.

• Marcelo Ebrard y su futuro. Mucho se ha especula
do en torno a lo que hará el excanciller con Morena
una vez que todo indica que no hay cambio en cuanto
a la definición de la candidatura presidencial. Pero lo
que es un hecho es que sus colaboradores han comen
zado a colocarse en puestos de gobiernos morenistas.
Y ahora llamó la atención que en la Cámara de
Diputados los legisladores afines a su causa... votaron
para eliminar los fideicomisos del Poder Judicial.

• Tren Maya se merece su fideicomiso. Al parecer la
señal es esa. La Cámara de Diputados aprobó un fidei
comiso para el tren y garantizar la operación de la
empresa que lo detenta. Cada año podrá disponer de
24,000 millones de pesos. Así las cosas...

• Alej'andro Encinas se suma al equipo de Claudia
Sheinbaum. Como subsecretario de Gobernación,
Encinas ha sido un contumaz crítico del Ejército, seña
lando los bloqueos para indagar la guerra sucia de los
años 70 y 80 del siglo pasado. Incluso, no pocos vieron
sospechosa su postura hacia Ornar García Harfuch, de
los perfilados para la CDMX. Para no perder de vista...
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Señales financieras
Benjamín Bernal
Dos conflictos en el mundo: ¿afectarán nuestra
economía?

GPS FINANCIERO. El índice de la Bosa Mexicana de
Valores ha entrado en un compás bajista. Abrió el lunes an
terior en 50,874, termina la semana sobre 49,666. Hace
cinco semanas estuvo en 53,145. quiere decir que ha baja
do tres mil pinitos. El dólar ha estado presionado, así que
termina de 18.36 hasta 19.07 podría ser temporal, pero hay
otros factores, de los que hablaremos más adelante. El cete
de 28 dias se ubica en 11.25. El euro cotiza en 19.28 y el
petróleo Wti sobre 82.50

ROJO. Amanecimos con una noticia desagradable: a
la invasión de Ucrania por parte de Rusia (iniciada el 24
febrero 2022) Este sábado se suma el ataque de Hamas
apoyado por Irán contra el territorio de Israel. Esto impli
ca llamar la atención sobre el Movimiento de Resistencia
Islámica, que llaman Hamas, inició como el movimiento de
jóvenes palestinos que rechazan la ocupación por parte del
gobierno de Israel. Tiene diversas etapas y esta es la más
reciente. Mataron en el ataque con cohetes a cien personas
y tomaron rehenes. Dicen que los misiles fueron la manera
de distraer del ataque por tierra.

ROJO. Más allá del aspecto humane! que es parte fun
damental y lamentable en esta controversia, hay que estar
atentos a ia forma en que estos dos conflictos bélicos son
percibidos por los grandes capitales del mundo, por ejem
plo, si influye en las bolsas de valores y paridades, además
de que va a afectar precios, sin duda. Por ejemplo, el mer
cado de hidrocarburos. Se habla de la manera en que se van
a ver modificados los precios de las materias primas, los
commodities (visión a futuro de los insumos) de madera,
corcho, caucho y celulosa para hacer papel, petróleo, car
bón, gas natural y un largo etcétera.

VEA SU MAPA. Ya se ha hablado largamente de que una
crisis económica generalizada puede empezar a solucionar
se (¿?) mediante una guerra, la crisis de 1929 se atribuye
a que buscaban solucionar un conflicto, pero la economía
produjo una cascada de acontecimientos que acabo en la
gran guerra. Se habla de que acercarse al pleno empleo es
una consecuencia de las guerras, con las terribles repercu
siones en los aspectos humanos y de destrucción material.
La reconstrucción es otro gran negocio. Así que hay mu
chos temas para reflexionar cuando estamos contemplando
un panorama muy difícil de descifrar.

ANALICE SU TABLERO. El consejo para los inver
sionistas es: hay que tener mucho cuidado con las ofertas
de grandes ganancias, generalmente son fraudulentas. Las
inversiones en los bancos son seguras, si sabemos analizar
a nuestra institución. Dólares: estuvo barato, ya no tanto.
Oro. siempre retribuye. Obras de arte, tarda, pero siempre

paga, nuestros conocimientos son indispensables. Inmue
bles también es una sana forma de inversión, salvo el man
tenimiento, impuestos, cuidarse de una eventual invasión.
Cuide su patrimonio.

AMBAR. Muy interesante es la reflexión sobre
las consecuencias de los fenómenos migratorios: por
ejemplo, ha subido a 14 horas la fila de trailers para
pasar las mercancías enviadas a los EUA, puede resul
tar un mal negocio para ciertos productos perecederos
(p.ej. verduras y frutas) Es un tiempo récord el que
mencionamos, nunca había tardado tanto.

En cuanto a las personas que quieren entrar al país
vecino, más allá de las consecuencias humanitarias, se
ha generado toda una nueva cultura. La vivienda tran
sitoria (de cartón, madera, tela o similar) da lugar a una
serie de normas de la comunidad; "tu tela o pared de
cartón lo es también de otra familia". Ese peculiar es
tilo de vida colectiva, trabajar, vivir, dentro de un es
pacio para descansar, tener cuidado de la salud, esta
provocando consecuencias jurídicas, que nacen de la
comunidad misma. Dan lugar a que ahora el municipio
está tratando de legislar: licencias para abrir o instalar
negocios en esas colonias de migrantes, ojalá y les ayu
den realmente y no vayan a intentar nada más obtener
recursos para la tesorería local o una reprobable forma
de obtener dádivas.

VISITE SU TALLER. Los temas que tendrán en su
agenda los candidatos a la presidencia, gubematuras o
legisladores: son más de 20,000 cargos, pues se ele
girán 128 senadores y 500 diputados federales; nueve
gubematuras, así como integrantes de 31 congresos lo
cales. Son un mundo de discursos que escucharemos
y los temas que necesariamente queremos es
cuchar son: móvil dad ya que todos hacemos
muchos minutos en llegar a nuestro trabajo, por
ejemplo; energía, que los precios de la gasolina
no estén tan disparados; agua, que se atienda
no sólo en los discursos; migración, pues que
remos empleo en México no tener que irnos a
los EUA, seguridad; economía que está bien,
pero queremos que continúe así y no se vaya
a desajustar el año electoral; educación, que
se apoye a los maestros para que se actualicen
(están divorciados los nuevos textos de sus im
plementadores).

ROJO. Para exigir mejores servicios públicos
es necesario elevar impuestos. Pero, los baches,
mal servicio de la burocracia, medicinas que no
hay, la falta de probidad de algunos senadores,
sólo por mencionar algunos límites y vicios
mexicanos hacen que digamos NO al aumento

Fecha: 19/10/2023

Página: 2

Area cm2: 374

1 / 2

Columnas Políticas

Benjamín Bernal

Costo: 20,319

Página 149 de 190 Índice



de impuestos. Esta reflexión es porque ocupa
mos el penúltimo lugar (nos cobran el 42%) en
el estudio de la Tax Foundation, en 2019 Suecia
contó con la tasa impositiva marginal más alta,
76 %. La más baja la tiene Bulgaria, con el 29
%. Mientras que México ocupa el penúltimo

lugar con el 42 %.

<S¡ dices mentiras, no te quejes de que nadie
crea en tus palabras> Arístipo. Filosofo griego.

Sonría, bese a su pareja y sea feliz.
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Columna uno

EN RIESGO, HASTA SEGURIDAD
PERSONAL DE EMPLEADOS DEL PJ

Por Karina A. Rocha Priego

?Cancelar fideicomisos creará
fábrica de extorsionadores judiciales
Tremendo escándalo se ha armado en torno a

la eliminación de los fideicomisos del

Poder Judicial, los cuales ascienden a más
de 20 mil 516 millones 842 mil 197.06 pesos y
que, en lo general, corresponden a trabajadores
del Poder Judicial.
Pero parece que pocos o nadie alcanza a entender
que estos recursos son "el ahorro y apoyo" que
se les da a los empleados del Poder Judicial, como
una compensación al trabajo que a diario desarro
llan, dentro del sistema judicial.
Maliciosamente han hecho creer que estos recur
sos son dineros tirados a la basura y que correspon
den a un "robo" contra el erario público y HP una
prestación para los trabajadores, los cuales hoy, con
estas acciones, están siendo severamente afectados,

no sin antes, destacar que, precisamente esos traba
jadores. exponen a diario su seguridad y la de sus
familias por el tipo de asuntos que llegan a manejar
en sus juzgados en toda la república mexicana.
Esta situación ha provocado movilizaciones de los tra
bajadores del sistema judicial mexicano en todo el
país como protesta nacional en contra de ¡a elimina
ción de los fideicomisos, movilización es que derivarán
en un paro de labores, lo cual traerá severas conse
cuencias y retrasos a los asuntos judiciales que se vie
nen manejando en los juzgados federales de todo el
país.
Pocos o nadie entiende, que los recursos del fidei
comiso son un apoyo o prestación que se les brinda
a los trabajadores del sistema para el buen desarro
llo de sus ñmciones.

Nada más, querido lector, póngase usted a pensar
que los fideicomisos que el gobierno federal ¡quie
re adueñarse! que no es otro fin, sino adueñarse
de ese dinero son:

?Fideicomiso para pensiones complementarias de
mandos superiores (SCJN).
? Pensiones complementarias para mandos
medios y personal operativo (SCJN).
?Plan de prestaciones médicas (SCJN).
?Manejo de producto de la venta de publicacio
nes, CD's y otros proyectos (SCJN).
?Remanentespresupuéstales (SCJN).
?Fondo Nacional para el Fortalecimiento y Moder
nización de la Impartición de Justicia (SCJN).
?Pensiones complementarias de magistrados y
jueces (CJF).
?Mantenimiento de casas habitación de magistra
dos y jueces (CJF).
?Apoyos médicos complementarios y de apoyo
económico extraordinario para los servidores
públicos del Poder Judicial, con excepción de la
SCJN (CJF).
?Desarrollo de infraestructura que implementa las
Reformas Constitucionales en Materia de Justicia
Federal (CJF).
?Fondo para la administración de los recursos pro
venientes de sentencias (CJF).
?Fondo mixto de cooperación técnica y científica
entre México y España (TEPJF).
?Fideicomiso de apoyos médicos complementa
rios (TEPJF).
Desafortunadamente aungue no es de extrañar
se, el presidente Andrés Manuel López Obrador
ha descalificado las protestas de los trabajadores del
Poder Judicial, a quienes acusó de no trabajar y de
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?Cancelar fideicomisos creará
fábrica de extorsionadores judiciales
Tremendo escándalo se ha armado en torno a

la eliminación de los fideicomisos del
Poder Judicial, los cuales ascienden a más

de 20 mil 516 millones 842 mil 197.06 pesos y
que, en lo general, corresponden a trabajadores
del Poder Judicial.
Pero parece que pocos o nadie alcanza a entender
que estos recursos son "el ahorro y apoyo" que
se les da a los empleados del Poder Judicial, como
una compensación al trabajo que a diario desarro
llan, dentro del sistema judicial.
Maliciosamente han hecho creer que estos recur
sos son dineros tirados a la basura y que correspon
den a un "robo" contra el erario público y HP una
prestación para los trabajadores, los cuales hoy, con
estas acciones, están siendo severamente afectados,
no sin antes, destacar que, precisamente esos traba
jadores. exponen a diario su seguridad y la de sus
familias por el tipo de asuntos que llegan a manejar
en sus juzgados en toda la república mexicana.
Esta situación ha provocado movilizaciones de los tra
bajadores del sistema judicial mexicano en todo el
país como protesta nacional en contra de ¡a elimina
ción de los fideicomisos, movilización es que derivarán

en un paro de labores, lo cual traerá severas conse
cuencias y retrasos a los asuntos judiciales que se vie
nen manejando en los juzgados federales de todo el

país.
Pocos o nadie entiende, que los recursos del fidei
comiso son un apoyo o prestación que se les brinda
a los trabajadores del sistema para el buen desarro
llo de sus ñmciones.

Nada más, querido lector, póngase usted a pensar
que los fideicomisos que el gobierno federal ¡quie
re adueñarse! que no es otro fin, sino adueñarse
de ese dinero son:

?Fideicomiso para pensiones complementarias de
mandos superiores (SCJN).
? Pensiones complementarias para mandos
medios y personal operativo (SCJN).
?Plan de prestaciones médicas (SCJN).
?Manejo de producto de la venta de publicacio
nes, CD's y otros proyectos (SCJN).
?Remanentespresupuéstales (SCJN).
?Fondo Nacional para el Fortalecimiento y Moder
nización de la Impartición de Justicia (SCJN).
?Pensiones complementarias de magistrados y
jueces (CJF).
?Mantenimiento de casas habitación de magistra
dos y jueces (CJF).
?Apoyos médicos complementarios y de apoyo
económico extraordinario para los servidores
públicos del Poder Judicial, con excepción de la
SCJN (CJF).
?Desarrollo de infraestructura que implementa las
Reformas Constitucionales en Materia de Justicia
Federal (CJF).
?Fondo para la administración de los recursos pro
venientes de sentencias (CJF).
?Fondo mixto de cooperación técnica y científica
entre México y España (TEPJF).
?Fideicomiso de apoyos médicos complementa
rios (TEPJF).
Desafortunadamente aungue no es de extrañar
se, el presidente Andrés Manuel López Obrador
ha descalificado las protestas de los trabajadores del
Poder Judicial, a quienes acusó de no trabajar y de

dejarse manipular por líderes sindicales "charros y
privilegiados", sin detenerse a pensar que los
empleados, los de abajo, los que hacen "la talacha"
en los juzgados federales de todo el país, son los que
están expuestos y que los sueldos que perciben no
son precisamente "los mejores" de México.
Hoy, con la cancelación de apoyos a los trabajado
res del Poder Judicial mexicano, lo único que está
creando el Presiden fe de México es una fábrica

de delincuentes y que se recrudezca la corrup
ción en juzgados del país, pues no habrá magis
trado, juez, secretario de acuerdos, o cualquiera
que tenga que ver con expedientes judiciales que
no se preste a un soborno para sacar adelante un
asunto, del tamaño que sea.
No es justo que denosten el trabajo de los emplea
dos del Poder Judicial, que los humillen y los seña
len, es increíble la incongruencia con la que se
maneja el Ejecutivo cuando por meses han señala
do "plagios" entre integrantes de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación pero, como "son
amigos del presidente", entonces "hagan caso
omiso", pero sí hay que perjudicar "a los de
abajo", a los que, insisto, hacen el trabajo duro, a los
que salen a las calles a dejar un acuerdo y toparse
con toda clase de riesgos.
Empleados amenazados por la delincuencia orga
nizada en busca de algún "apoyo oscuro", hom
bres y mujeres que se la juegan ¡a diario.', que
tienen familias que mantener y, si bien es cierto
algunos fideicomisos podrían entrar "a revisión",
ello no implica el tener que ¡robárselos todos! a los
trabajadores, porque de eso se trata, ¡de un robo!,
uno más contra los recursos del pueblo.
Es importante explicar, con peras v manzanas, que,
por salud mental, todos los que conforman un
fuzcrado Federal, como un juez de Primera Instancia:

dos secretarios de Acuerdos de Juzgado: o dos secre
tarios Proyectistas de luzoado; o un secretario conci

liador: dos secretarios actuarios de juzgado: v o dos
pasantes de Derecho, además del personal de plan
ta que labora en los juzgados, tienen que ser movidos
de lugar constan tem en te. para evitar sean víctimas de
la delincuencia organizada, si consideramos que, los
casos que muchos de estos manejan, tienen que ver
con narcotráfico, secuestro, violaciones, fraudes

empresariales multimillonarios, entre otros, v quie
nes aguantan "el golpe" son precisamente esos
empleados a los que el presidente mexicano, lejos de
proteger acusa, humilla, descalifica y además, ¡les
guita su dinero!

Estamos hablando de perjudicar a más de 55 mil
empleados que conforman el Poder Judicial
Federal en México, como un acto revanchista del
GOBIERNO FEDERAL CONTRA UN PODER QUE SE HA RESISTIDO A

ARRODILLARSE. VENDERSE 7 SOBRE TODO. TRASTOCAR EL ESTADO

de derecho, contrariamente, el día de ayer la
Cámara de Diputados aprobó la reforma que
envió López Obrador para que la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña) pueda crear un fidei
comiso con dinero para operar el Tren Maya.
Nuevo fideicomiso que recibirá dinero de los visi
tantes que paguen su visa de visitante o turismo.
O sea que, ¿les quitan a los que sí trabajan
para darles a los que nada tienen que hacer
en este país?, ¿migrantes?, ¿asilados?
Mientras tanto, empleados del Poder Judicial ama
gan con ¡paro nacional!, lo cual perjudicará aún
más al sistema, afectando, además, a todo aquel que
tenga asuntos en los juzgados que, gracias a este
nuevo capricho, podrían tardar mucho más tiempo
del necesario.

De por sí en México el sistema judicial es "lento",
con estas acciones, podría convertirse en un "agu
jero negro " donde los asuntos, tal vez nunca ten
gan una solución, echando a perder todo el trabajo
que por años se ha hecho para lograr una justicia
pronta y expedita. ¿Sabrán quienes están
detrás de la destrucción del Poder Judicial
mexicano, lo que esto significa? ¡Nos queda
claro que no!...
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Esténlor político
Suprimir fideicomisos, asalto
de AMLO al Poder Judicial

Miguel Angel Casique Olivos
La historia, como en 2020, se repite:

la mayoría parlamentaria de More
na y sus aliados de los partidos del

Trabajo (PT) y Verde Ecologista de Méxi
co (PVEM) aprobaron, en la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión y
con seguridad volverán a hacerlo en el
pleno de la Cámara de Diputados, la
reforma con la que eliminarán 13 de
los 14 fideicomisos de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
para destinar esos recursos públicos a
las obras de relumbrón del presidente
Andrés Manuel López Obrador, y quizá
también al "cochinito" con el que los
morenistas financiarán sus campañas
electorales en los comicios de 2024.

Esos actos arbitrarios no son nuevos;
en octubre de 2020, el presidente y los
legisladores morenistas desaparecie
ron 109 de estos instrumentos financie

ros con el mismo objetivo. Algunos de
ellos fueron el Fondo Metropolitano (FM), el
Nacional de Desastres Naturales (Fonden),
Minero (FM), Inversión y Estímulos al Cine
(Foncine), de Cooperación Internacional en
Ciencia y Tecnología (FCICT), para el
Cambio Climático (FCC),para la Protección
de Personas Defensoras de Derechos

Humanos y Periodistas (FPPDDHP) y, entre
otros, el Fbndo para el Deporte de Alto
Rendimiento (FDAR).
La transferencia de esos recursos (68

mil millones de pesos) hacia la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público

(SHCP) se efectuó mediante "el discur
so de loro amaestrado" de la antico

rrupción, sin considerar que millones de
mexicanos (trabajadores y funcionarios
públicos de todos los niveles y activida
des, científicos, tecnólogos, docentes,
estudiantes de posgrado, deportistas,
damnificados, etc.) quedarían indefen
sos frente a la emergencia de múltiples
problemas socioeconómicos y labora
les.

La injusta supresión del Fonden, por
ejemplo, ha provocado que hoy no sean
atendidos con la celeridad y la atingen
cia necesarias la pérdida de empleos,
viviendas, bienes domésticos, cultivos,
cosechas, escuelas, carreteras, etc.,
que cada año y con demasiada frecuen
cia padecen decenas de miles de mexi
canos debido a terremotos, tormentas
tropicales e inundaciones.
En marzo de 2022, el portal forbes.

com.mx informó que el gobierno de
López Obrador usaba "135 mil millo
nes de pesos de los fideicomisos des
aparecidos" y que ese dinero no provi
no de ingresos tributarios. Ese año, a
decir de los analistas de la Cámara de

Diputados, los ingresos no tributarios
fueron 385 mil 477 millones, monto
superior a los 181 mil 328 millones de
2021. Esos recursos fueron supuesta
mente reasignados a los programas
sociales del gobierno y a solventar pro
blemas de salud, vivienda e infraestruc
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tura; pero la deplorable situación de
estos sectores muestra que no fueron
atendidos.

Hoy, cuando López Obrador volvió a la
cargada contra la SCJN y ordenó des
aparecer 13 de sus 14 fideicomisos, no
existe la menor duda de que el destino
de ese dinero será atender los proble
mas de financiamiento de la refinería

de Dos Bocas y el Tren Maya, además
de que asfixiará como lo ha denuncia
do el diputado federal Héctor Saúl
Téllez "a todo aquel poder u órgano
autónomo que no tenga consonancia
con el gobierno
En esta situación se halla hoy el Poder

Judicial contra el que, con el apoyo de
los grupos parlamentarios afines al go

bierno morenista en el Poder Legisla
tivo, "se quiere perpetrar un asalto"
que violenta la Constitución, varias leyes
secundarias y omite las necesidades de
muchos mexicanos sólo para satisfacer
los caprichos u ocurrencias del autorita
rio titular del Ejecutivo Federal, quien se
cree infalible y omnipotente.
Los diputados federales morenistas y

sus aliados del PT y el PVEM deberían
considerar que, en las elecciones gene
rales de 2024, cuando se renueve com
pletamente el Congreso de la Unión,
algunos o muchos de ellos podrían no
lograr su reelección en castigo por su
antipatriotismo y mal comportamiento
como representantes populares. Por el
momento, querido lector, es todo.
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LUIS MANUEL
NOVELO

Audiencias
La gobernadora deL Estado de
México Delfina Gómez cumplió su
palabra de estar cerca del pue
blo mediante audiencias públicas
y arrancó con este ejercicio que
habla bien de eLLa. AL dar inicio a Las

audiencias dijo que abrir Las puertas
deL palacio de gobierno a La gente
muestra "El Poder de Servir".

Y bueno, de entrada, parece que así
será con estas audiencias ciudadanas,

porque nunca vimos a los goberna
dores priistas abrir las puertas de este
espacio de esta manera Sí vimos recibir
a la gente por parte de Arturo Mtwi
tlel y otros ex gobernadores, para el
besamanos después del informe, con
inmensas filas de gente Llevada por lí
deres sindicales, presidentes municipa
les, líderes sociales, La mayoría priistas;
muchos ya en Morena, por cierto.

Los del Partido Verde celebraron

gustosos la Llegada a sus filas del
ex secretario de Organización del
Comité Directivo Estatal del PRI,
Edgardo Rebollar Pérez José
Couttolenc, Líder estatal del Partido
Verde, señaló que Rebollar Pérez,
fue quien "durante muchos años

organizó todas Las elecciones, fue eL
que palomeó todos Los candidatos y
conoce este estado como La palma
de su mano". Sentimos desilusionar

a Pepe Couttolenc, pero Rebollar
lo engañó, porque en el PRI los que
palomeaban candidatos siempre
fueron los gobernadores priistas y
Los Líderes estatales del tricolor.

En Cuautrtlán IzcaLLi, La alcaldesa
Karla Flesco informó que se han
reparado más de 50 mil baches en
este municipio. Y es que la panista,
recibió en condiciones deplorables
Las calles, avenidas y en general toda
la infraestructura urbana, pero Le ha
metido fuerte a Las pavimentaciones,
el bacheo y las repavimentaciones.

Por cierto, el diputado morenista
Jorge Dionicio García, nos comentó
que él aspira a gobernar CuautitLán
Izcalli, porque hay muchos opor
tunistas que se quieren colar por
Morena, porque ven la posibilidad
de hacer negocio, como ya Lo han
demostrado, pero que él visto por
La gente y ayuda de manera des
interesada, además de que tiene
experiencia.
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Política al día

Xochilovers:

» Además de las críticas que se hacen a la estrategia de la vir
tual carididata del Frente Amplio, se suma el hecho de que sus sim
patizantes en redes sociales no se ponen de acuerdo, pues unos la
critican por la cercanía con los partidos y otros por estar distante
de los mismos.

Desencuentros entre los seguidores de Xóchitl Cálvez.
(Foto: Cuartoscuro)

Exigencias electorales:
» Con tantas reformas electorales que hemos tenido, ahora los

aspirantes a la candidatura presidencial están sufriendo por una
autoridad electoral demasiado rigorista, pero aplicando una ley
que es producto de las exigencias de quienes en el pasado eran
oposición.

El INE "marca el paso" a los precandidatos.
(Foto: Cuartoscuro)

Discurso urgente:
» A la oposición le urge un discurso que les ayude a retomar

la iniciativa, porque hasta el momento están bailando al son que
les tocan en Palacio Nacional y el pesimismo cunde entre sus sim
patizantes, y eso que todavía no inicia formalmente la campaña
electoral.

El IndependienteFecha: 19/10/2023
Página: 2

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 12,658

Página 157 de 190 Índice



LA AGENDA DE &[EL INDEPENDIENTE
MARCO LEGAL COMPLEJO: » Carpa Palillo 2024:
Las quejas de los afectados por las decisiones Aprovechando la tribuna del

Senado en su doble condición dedel INE que ordenan eliminar mensajes en redes usociales, deberían detenerse a pensar un mo legisladora y virtual candidata del
mento que eso es producto de las exigencias de Frente Amplio a la presidencia,
quienes fueron opositores en su momento, por lo ¡Ay, Xóchitl Gálvez presentó un pre
que el bumerang ya se les regresó. supuesto alternativo para 2024,ay, ay,

ay, ay! pero con la intención de comen
¡Déjalo zar a hacer campaña por encima

de las restricciones del INE.ahí que
está

román
tico

99
» Lo que vieneburla del pre
Una prueba de fuego se presidente López

Obrador a una sentará para la oposición, la orga
foto de Xóchitl nización de una marcha de pro

con el priista Alito testa contra la desaparición de
los fideicomisos de la Corte conMoreno Cárde

la intención de fortalecer apoyosnas, presidente
del PRI. ciudadanos como los que tuvo

el INE contra el Plan B electoral.

El FAM quiere volver a calentar la
FAMOSAS plaza con marchas rosas.
ÚLTIMASMarcelo Ebrard atrasa su "candidatura"
PALABRAS(Foto: Cuartoscuro)

®)
INTELIGENCIA ¿ARTIFICIAL?:
Ahora que está de moda el uso de inteligen

cia artificial en muchos ámbitos, habría que pre » Digo..., es pregunta:
guntar si la natural está siendo utilizada, en pri ¿por qué está retrasando
mer lugar en los partidos políticos que parecen Marcelo Ebrard su presunta
seguir extraviados y en uno que otro aspirante candidatura presidencial de

Movimiento Ciudadano? O seque nomás no atina a encontrar el camino.
hace del rogar o está esperan
do una reconciliación con elAGENDA COMPLEJA:

Conforme pasa el tiempo, la agenda interna presidente López Obrador.
cional se va haciendo más compleja, pues a lo de
Ucrania se suma ahora Israel, además de que se
espera que Taiwán se sume a una lista de proble
mas que no tienen solución en el corto plazo, es
decir, todo un reto para el mundo. y

PRECAMPAÑAS: » Para su agenda:
Las diferentes crisis internaSi las no campañas estuvieron presentes en la

conversación pública y con uno que otro debate, la cionales estarían posicionan
llegada de las precampañas nos anticipa lo mismo, do a la política exterior en las
algo que puede llegar a cansar al elector y hacer agendas de las precandidatas
que repunte el abstencionismo, y hay que recordar presidenciales.
que también faltan las campañas.

FENÓMENOS ANÓMALOS: Jaime Maussan, ufólogo, acompañado de Sergio Gutiérrez,
diputado de Morena, represó a la Cámara de Diputados para apoyar la iniciativa de Ley
para los Fenómenos Anomalos No Identificados. Las suspicacias se desataron.
(Foto: Cuartoscuro)
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MINISTRA PIÑA, REBASADA
EN LAS CALLES; PROVOCÓ
CRISIS DE ESTADO

La ministra presidente de la Corte, Norma Piña Hernández, tuvo la opor
tunidad de negociar las relaciones políticas y de poder con el Ejecutivo
federal y el Legislativo, pero su escasa formación política en su perfil kel

seniano de la teoría pura del derecho complicó el equilibrio del sistema político
y provocó una crisis de Estado por el choque en las calles del Judicial contra el
Ejecutivo y el Legislativo.

Aunque se formó al interior de los espacios jurídicos del régimen, la ministra
presidenta Piña —como todos los altos dirigentes del Poder Judicial careció de
sensibilidad política para entender el funcionamiento de los resortes del sistema
político, incluyendo aquella imagen donde de manera irrespetuosa no se puso
de pie a la llegada del presidente de la República a un evento —el último que
fotografió a los tres poderes de la Unión.

Muy malo si la ministra Piña no controló a los trabajadores del Poder Judicial;
más malo aún si lo sigue controlando de manera indirecta, sobre todo por la subor
dinación pasiva del sindicalismo oficial. Soltó al tigre, pero podría ser de papel.

La protesta callejera de los trabajadores del Poder Judicial para defender
fideicomisos que tienen muy poco que ver con las prestaciones salariales y so
ciales de ley rompió el equilibrio institucional de poderes al interior del Estado,
pero en un escenario que le está costando mucho entender a la ministra pre
sidenta de la Corte: el sistema político mexicano es presidencialista, estatista y
autoritario; el poder legislativo, por configuración sistémica, está subordinado al
presidente de la República en tanto que es jefe político del partido en el poder,
pero con un mecanismo de relaciones que viene desde la época de Juárez; el le
gislativo presidencialista tiene la facultad legal de definir el manejo de los recur
sos públicos presupuéstales; y el funcionamiento del poder presidencialista se
hace en función de la configuración priista vigente del sistema/régimen/Estado.

El presidente Echeverría fue el último que supo pensar la hegemonía política
del poder sindical, pero pagando la estructura caciquil de la clase obrera, del
campesinado y de los profesionistas de las clases media: organizaciones sociales
proletarias bailando al son de Palacio Nacional.

La salida tumultuaria de trabajadores del Poder Judicial para bloquearen peque
ñas brigadas la circulación debe de haber sido autorizada por la ministra presiden
ta de la Corte, en tanto que se necesita de permisos oficiales para faltar en horas de
trabajo, además de que funcionarios medios y mediosaltos participaron de manera
fugaz en parte de los bloqueos como un apoyo a las movilizaciones sindicales que
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defendían los fideicomisos operados de manera directa por la presidenta de la Corte.
Mal mensaje deja al régimen político las imágenes de trabajadores del Poder

Judicial encargados del cumplimiento de las leyes saliendo a la calle para opo
nerse con bloqueos callejeros usados en tiempos del régimen autoritario y hoy
potenciados por cárteles del crimen organizado a decisiones legales constitucio
nales que tienen sus procesos de funcionamiento muy precisos. La violencia de
algunos grupos contra la policía capitalina afecta la credibilidad y autoridad moral
de la Corte de la ministra Piña porque legitima el uso de la violencia callejera para
oponerse a decisiones institucionales sistémica y a las reglas de las leyes.

Todo indica que la ministra Piña fue rebasada por los ministros rudos y duros de
"a Corte y empujada a confrontar al Poder Ejecutivo y al Poder Legislativo fabricando
una crisis de Estado, pero sin utilizar los mecanismos institucionales de negociaciones
presupuéstales. Todos los ministros presidentes anteriores de la Corte tenían equipos
de negociación legislativa para, en el mejor de los casos, pastorear sus presupuestos.

La ministra Piña presentó su petición de presupuesto sin atender ninguna de
las objeciones presentadas de manera pública por el presidente de la República
y algunos sectores del legislativo, sin ofrecer ninguna propuesta de reordenación
presupuestal y sin atender las quejas de los otros poderes sobre decisiones judi
ciales. En esta ocasión, la ministra Piña no solo mostró novatez en el ejercicio del
poder político de la presidencia de la corte, sino que exhibió un rostro de tozudez
que desdeñó criticas válidas sobre el uso de recursos públicos y la conformación de
una casta judicial con salarios y prestaciones ajenas a los equilibrios presupuéstales.

El legislativo cumplió su anuncio de recorte presupuestal y de cierre de fideico
misos y pudiera ser paradójico que la Corte llevara su asunto a una votación en la
Corte para mostrar un poder que usa privilegios para defenderse a sí mismo.

Política para dummies: en política, el mejor equilibrio de poderes es la nego
ciación y el entendimiento.

El contenido de esta columna es responsabilidad ex w.
elusiva del columnista y no del periódico que la publica.
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os comu

nica d o re sLi
ibisoños de

la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción distribuyeron ayer un comunicado
en donde tratan de explicar el delicado
y discutido asunto de los Fideicomisos
del Poder Judicial de la Federación que la
Cámara de Diputados extinguió el martes
pasado, y que el Senado de la República
deberá aprobar o rechazar.

Según los susodichos comunicadores
que se llevaron varias semanas en prepa
rar y distribuir el documento, la "infor
mación real" de dichos instrumentos es la

siguiente: 1. Los fideicomisos NO están
destinados para beneficio de 11 ministros
en funciones y 22 en retiro Ni uno solo de
loa 14 fideicomisos
con los que cuenta
el Poder Judicial de

la Federación (PJF)
está relacionado

con gastos de mi
nistras y ministros.
Mucho menos se

destinan para as
pectos que tengan
que ver con cues

tiones personales. 2.
Cada fondo y fidei
comiso tiene objeti
vos específicos que
no permiten su uso para fines distintos a
los establecidos para su creación. Y des
criben los objetivos de cada uno de los
fideicomisos, tanto los de La Corte como
los del Consejo de la Judicatura Federal
(CJF). Al azar, el columnista escogió uno.

Suprema Corte de Justicia de la Na
ción: Pensiones Complementarias Man
dos Superiores, medios y personal ope
rativo. Plan de Prestaciones Médicas

Complementarias y de Apoyo Médico
Extraordinario, cuyo objetivo es auxiliar
a servidores públicos operativos que
son los de menores ingresos en caso de
extrema urgencia médica cuando las con
diciones no les permiten atender el pa
decimiento de forma adecuada. El apoyo
puede ser con carácter devolutivo según
las circunstancias.

Lo primero que cualquier hijo de ve
cino se preguntaría es por qué tanto los
mandos superiores, medios y personal
operativo reciben un complemento de
su pensión. La respuesta es contunden
te, pues con la miserable pensión que les
otorga el ISSSTE se morirían de hambre.

Y eso es real, pero entonces todos los tra
bajadores al servicio del Estado pensio
nados deberían recibir un complemento.

No, no, no, los pensionados del PJF
son algo así como los "hijos del Estado",
y a los trabajadores comunes y corrientes
los ven como entenados, motivo por el
cual No tienen los mismos privilegios.

La Tremenda Corte, perdón, la Supre
ma Corte lo explica de la siguiente ma
nera en su información oficial: La función

que desempeñan los titulares de los ór
ganos jurisdiccionales federales constitu
ye uno de los elementos más importan
tes en la conservación y actualización del
Estado de Derecho en México, por ello,
el esfuerzo y dedicación de esos servi
dores de la Justicia Federal, realizado de

manera constante

y cotidiana sin más
compromiso que el
cumplimiento del
deber en beneficio

de la Nación, me
recen que cuando
por las condiciones
personales que la
ley prevé, se vean
obligados a retirarse
de! servicio activo,
en justa retribución
se propicien condi
ciones económicas

tales que les permitan continuar viviendo
con la dignidad y el decoro que la media
nía de sus ingresos les ha proporcionado
durante el tiempo en que han cumplido
con su noble misión.; máxime, que en
términos de lo establecido en el párrafo
segundo del artículo 101 constitucional
las personas que hayan ocupado el cargo
de Magistrado de Circuito o Juez de Dis
trito no pueden , dentro de los dos años
siguientes a la fecha de su retiro, actuar
como patronos, abogados o representan
tes en cualquier proceso ante los órganos
del Poder Judicial de la Federación.

O sea que como los trabajadores co
munes y corrientes al servicio del Estado
no se esfuerzan, no se dedican, no son
constantes y el cumplimiento a del deber
no beneficia a la Nación, no tienen dere
cho  cuando se retirena vivir con digni
dad, ni decoro, y por lo tanto no reciben
una pensión complementaria.

De otros fideicomisos que pretenden
defender los comunicadores bisoños de

la Corte, mejor ni los comentamos por
que dan ganas de llorar.
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puso asS;pera la dis
cusión en la

Cámara de Diputa
dos después de que
el Pleno del legislati

vo diera el visto bueno para la aprobación
del proyecto que prevé severos recortes a
13 de 14 fideicomisos del Poder Judicial.

La medida se aprobó con 260 votos a favor
y 196 en contra; y ahora el Senado deberá
avalar la iniciativa. El

proyecto, impulsado
por la bancada del
bloque de Morena,
busca desaparecer
fideicomisos en con

cepto de cerca de
15 mil millones de

pesos. La medida
es catalogada por la
oposición como una
venganza contra los
jueces y una afrenta
al sistema de justicia
por parte del titular
del Ejecutivo. Sin embargo, el diputado Ig
nacio Mier Velazco, coordinador de la ban
cada de Morena, aseguró que la modifica
ción no afectará a los trabajadores del Poder
Judicial, ni la impartición de justicia. Tam
bién, el promotor de la iniciativa aprovechó
la ocasión para pegarle a la Corte y tildó a
¡a ministra presidenta Norma Piña de men
tirosa: "Existen fuertes resistencias y fuertes
intereses, intentan confundir a la sociedad.
Desde la presidencia de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación se ha mentido. Mal

hace su presidenta en intentar defender sus
privilegios utilizando a los trabajadores del
poder judicial como un escudo humano".
Mientras esto sucedía, legisladores de Ac
ción Nacional gritaban a Mier "violentador,
servil, mentiroso y farsante". Le digo que se
puso feo.

Tras esta polémica, el mismo miércoles
18 de octubre, los trabajadores del Poder
Judicial anunciaron un paro que durará has

ta el 24 de este mes. En una reunión afuera

del Palacio de San Lázaro, en la CDMX, vota
ron a favor de esta medida, al mismo tiempo
que mantenían bloqueos en diversos pun
tos de la capital. Mientras tanto se espera
una reunión con Movimiento Ciudadano y
Acción Nacional, en el Senado de la Repú
blica, para hablar sobre la devolución de 15
mil 450 millones de pesos a la Tesorería de
la Federación. Jesús Gilberto González Pi

mentel, secretario general del Sindicato de
Trabajadores del Po
der Judicial, dijo que
seguirán luchando
para revertir la refor
ma y aún falta dar la
pelea en la Cámara
de Senadores. Se

espera que eso sea
el próximo martes
24 de octubre a las
10:00 am.

En tanto, AMLO
salió en su mañanera

ayer a descalificar la
jornada de protestas,

burlándose de las manifestaciones y tildan
do a los trabajadores de flojos: "No trabajan
y se van de vacaciones sin dictar sentencia",
aseguró el presidente, quien por cierto ad
virtió que la oposición ya pactó con el Poder
Judicial para dar marcha atrás a esta medi
da: "Resulta que va a ser nulificado porque
ya tengo información, de que ya se pusieron
de acuerdo con la oposición, con Creel, y
van a presentar los legisladores un recurso
para declarar inconstitucional la aprobación
de la cancelación de los fideicomisos".

Lo cierto es que, tan solo 3 fideicomisos
del PJF suman $8,500 millones de pesos, y
solo pueden ser usados por 596 servidores
de los 54,388 que trabajan en la impartición
de justicia. Es decir, solo el 1% usa esos fidei
comisos, el otro 99% son los que marchan
para defenderlos. Ese es el alto precio que
los mexicanos tenemos que pagar por la jus
ticia, y en la mayoría de los casos, ni siquiera
así llega.
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SIMPLE YCLARO

PODER JUDICIAL, LA BATALLA
Por Elliot Velher

La Cámara de Diputados aprobó la
desaparición de 13 fideicomisos del
Poder Judicial de la Federación, equi

valentes a unos 15 mil millones de pesos.
El proyecto del Congreso establece que

ese dinero pasará a las arcas de la Tesorería
de la Federación, para que el Ejecutivo Fe
deral disponga de esos recursos de manera
discrecional.

El golpe al poder judicial, que hoy en
día funge como único contrapeso al poder
ejecutivo, es la antesala del proyecto de
MORENA para destruir y someter al poder
judicial a sus caprichos, siguiendo así el
camino que Hugo Chávez transitó previo a
perpetuarse en el poder en Venezuela.

Así las cosas, el corte presupuestal
significa un golpe no solo a la cúpula del
Poder Judicial, sino
también a las pres
taciones de emplea
dos de carrera y sin
dicalizados del Con

sejo de la Judicatura,
lo anterior pone en
riesgo incluso par
te de sus fondos de

pensiones.
El discurso oficial

sostiene que el ob
jetivo es eliminar los
privilegios de los Mi
nistros de la Corte. La

realidad es que se trata de un amago contra
el poder judicial por los reveses legales que
ha tenido el poder ejecutivo en diversos te
mas que pretenden imponer como "bases
de la Transformación", sin importar que va
yan contra la Constitución.

Ante tal situación, empleados del po
der judicial han suspendido labores y han
marchado para manifestar su oposición a la
desaparición de los fideicomisos.

Sin embargo, más allá de las posturas
políticas de las partes involucradas, es im
portante saber cuál es el fondo de la estra
tegia legislativa de MORENA y aliados.

El día que Andrés Manuel López Obra
dor recibió la constancia de mayoría que lo
ungía como Presidente de México, prome
tió respetar las decisiones del poder judi
cial, no entrometerse en las decisiones de
las instancias del gobierno.

Se comprometió a no enviar mensajeros
para dar línea a los ministros y magistrados.

Al igual que el resto de sus promesas,
no cumplió.

Andrés Manuel lleva dos años atacando

al poder judicial, amenazando con refor
marlo para sacar a todos los ministros de su
cargo, lanzó la llamada a su cuerpo legisla
tivo ya sometido a sus caprichos para re
ducir al máximo el presupuesto del poder
judicial y dejarlo así, inoperante.

La estrategia busca hacer por la mala, lo
que no logró por la buena: someter a los
jueces como a sus designios.

Los reveses judiciales a sus proyectos
de reformas, decretazos, a sus mandatos
ilegales, así como a su actuar fuera de la

Constitución, han lle
nado de odio al Pre

sidente más "demó

crata" de la historia,
al grado de buscar
eliminar a sus oposi
tores.

Recordemos que
el mismo Andrés

Manuel mencionó

que las ministras que
propuso para esos
cargos, lo decepcio
naron por el sentido
de sus votos, dejan

do de manifiesto que su deseo era que las
Ministras votaran en el sentido que el orde
naba y no conforme a lo que establece la
Constitución.

Así, siguiendo la línea que Hugo Chá
vez trazó en 2008 para someter al poder
judicial venezolano, Andrés Manuel sigue a
cabalidad el manual del tirano para conver
tirse en el autócrata que juró nunca ser.

Oponernos al sometimiento del poder ju
dicial se ha convertido en la última esperanza
para impedir la imposición de unos cuantos
solo 30 millones de personas de una pobla
ción de 120 millones de un régimen autócra
ta que destruya lo que queda de México.

Hoy no se trata del poder judicial, se tra
ta del último contrapeso al régimen.
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?ristiano con

( ffeso, al presi
V^ddente Andrés

Manuel López Obrador
no pocas veces le gana
su esencia religiosa
por sobre la constitu
cional de Presidente

de los mexicanos.

Así, en su enorme disgusto personal contra
los ingresos y canonjías de Jueces, Ministros y
Magistrados y ahora también con los de todos
quienes laboran en el Poder Judicial, el Presi
dentePredicador los ha condenado por ser "pe
cadores sociales".

Es indignante, vergonzoso, afirma arrugan
do la nariz, como si hubiera algo maloliente en
eso, que jueces, magistrados y ministros ganen
700 mil pesos mensuales afirma, mientras sus
empleados apenas ingresan 17 mil pesos, sen
tenció sin demostrar lo que dice.

(Según informes públicos, en la Corte, la Judi
catura y la amplia red de tribunales yjueces diver
sos los hay civiles, penales, administrativos, para
asuntos indígenas, para procesar delitos contra

las mujeres, contra los ni
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ños, contra los animales,
etc, etc, los sueldos no
minales y prebendas la
borales son amplísimos
y variadísimos.)

Para él todos esos

son pecadores sociales,
quienes deberían vivir
en la vergüenza pública
por ganar lo que ganan.
"Es pecado so

cial defender los altos

salarios y los privilegios.
"Es lamentable que

estas cosas se estén expresando, manifestando,
que se den estas protestas porque es injusto, es
defender privilegios, es pecado social...

"Tienen endurecido el corazón, nada más
piensan en ellos, y ahí van a manifestarse para
defender privilegios...

"Alguien que recibe esas prestaciones,
esos ingresos, ¿ustedes creen que tienen vo
cación de servicio? ¡No!... lo que le interesa es
el dinero, ese va a actuar siempre de manera
individualista, egoísta...

'Y está bien, pueden ganar eso y más, pero
no en el servicio público, aquí no es para hacerse
ricos o vivir con privilegios, aquí es para servir a
los demás, si quieren ganar ese dinero ahí están
los despachos de abogados para defenderá los
potentados (a los machucones), pero no para vivir
del presupuesto además defendiendo a los po
tentados, es el colmo, ¡y se sienten los ofendidos!".

Predicador Cristiano, AMLO retoma así los
principios del Profeta Amos "o el que lleva la
carga", uno de los doce profetas hebreos cono
cidos como los Profetas menores, y quien, según
los estudiosos de la Biblia, fue reconocido como
"el profeta de la justicia social".

Sembrador de higueras, Amos dedicó su
vida a "llamar al pueblo a que regrese a El
(a Dios), y llevarlo por un camino de conver
sión, arrepentimiento y salvación, animarlo a
abrir el corazón a la gracia".

De acuerdo a los predicados de Amos,
retomados en su momento por Juan Pablo
II, y ahora por AMLO, "hablar de pecado so
cial es reconocer que... todo pecado repercu
te, con mayor o menor intensidad, con mayor o
menor daño, en todo el conjunto social y en toda
la familia humana..."

El profeta Amos decía:
"... social es todo pecado cometido contra

la justicia en las relaciones tanto iriterpersona
les como en las de la persona con la sociedad,

y aun de la comunidad con la persona... es so
cial todo pecado cometido contra los derechos
de la persona humana, comenzando por el de
recho a la vida, sin exduir la del que está por na
cer, o contra la integridad física de alguno; todo
pecado contra la libertad ajena, especialmente
contra la suprema libertad de creer en Dios y de
adorarlo; todo pecado contra la dignidad y el
honor del prójimo... es sodal todo pecado con
tra el bien común y sus exigencias, dentro del
amplio panorama de los derechos y deberes
de los ciudadanos..."

Ahora AMLO le agregó a todas las acepcio
nes del pecado social del profeta Amos, lo de los
ingresos de los jueces, magistrados y ministros
del Poder Judicial, que a él le escandalizan tanto.

Así que, desde ahora el PresidenteProfeta
AMLO ordena: todos en este país hincad ¡tos y mi
rando al cielo porque si no le bajan a sus ingresos

y canonjías, dertamente
no los van a penalizar
ni a sancionar o multar,
pero sí se los puede lle
var el chamuco.

LOS DE EBRARDY
MONREAL VOTARON
POR LA EXTINCIÓN

No pocos conside
ran que la aprobación
de la desaparición de
los 13 o más fideico
misos del Poder Judi
cial no sólo es un robo

más de miles de millones de pesos por parte
del Ejecutivo federal, sino que era una oportu
nidad de ver cómo votarían los diputados de
Morena, Verde y PT afines a Marcelo Ebrard y
a Ricardo Monreal.

Tenían tres alternativas:

 votar a favor de la propuesta de AMLO y
transferir los recursos de esos fideicomisos al Pre

sidente lo cual para muchos sería un atraco;
 votar en contra, o...

 salirse del Pleno a la hora de la votación para
dejaren minoría a los de Morena, PT y Verde fren
te los de la oposición PAN, PRI, PRD y MC.

Los diputados afines al excancillery al zacate
cano votaron por la extinción de los fideicomisos
del sector judicial para darle unos 15 mil millones
a AMLO para que los gaste como quiera.

Ni el excanciller ni el senador Monreal estu

vieron en este proceso legislativo ai lado de ma
gistrados, ministros yjueces... y todos los trabaja
dores que ahora salen a las calles a protestar por
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ese desfalco que afectará a sus pensiones y otros
beneficios contractuales y laborales.

Ahora hay un claro y contundente mensaje
de ambos de que finalmente se han sometido
a López Obrador y que igual votarán por apro
bar sin mover una coma a los presupuestos de
Ingresos y Egresos de AMLO para el 2024.

Todo eso, sin importar que hay denuncias
de que ese paquete esconde "cochinitos" y
fondos multimillonarios para ser aplicados en
la imposición de Claudia Sheinbaum como
presidenta de México y de otros candidatos a

diputados, a senadores, a gobernadores y a le
gisladores locales y alcaldes en junio de 2024.
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Por Francisco Gómez Maza

• Versión periodística informa que se va al
equipo de Sheinbaum

• Muy extraña la noticia; en la Subsecreta
ría de DH nadie sabe

Imposible de creer la noticia que pu
blica, ayer 18 de octubre, el periódico
Publimetro de la Ciudad de México, de

que Alejandro Encinas Rodríguez fue invita
do por la doctora Claudia Sheinbaun para
que se uniera a su equipo de trabajo "rum
bo" a las elecciones presidenciales del si
guiente año. Y Encinas habría aceptado. No
se entiende la declaración de Sheinbaum.

No aclara si invitó a Alejandro para que lo
acompañe en su campaña político electoral,
o para que se una a
su gabinete presiden
cial, en caso de que
gane las elecciones.
Por el texto publica
do en X, parece que
Claudia invita a Enci
nas a adherirse a su

equipo de campaña.
Pero Encinas no

es un político para
andar en campaña
electoral. Es increí
ble. Sencillamente

es increíble tal versión periodística. Encinas
está comprometido con la encomienda de
encabezar los trabajos de investigación de
la Comisión de la Verdad para esclarecer la
desaparición de los estudiantes normalistas
de Ayotzinapa. Está comprometido y ya le
queda muy poco tiempo, porque de ahora
en adelante todo será tiempo de zopilotes:
campañas electorales por la Presidencia
de la República, Congreso de la Unión, gu
bernaturas, congresos estatales y alcaldías
y presidencias municipales.

El mensaje publicado en X dice textual
mente: "A través de una publicación en 'X'
(antes Twitter), la exjefa de gobierno de la
CDMX dio a conocer que sostuvo una reu
nión con el subsecretario de Derechos Hu

manos, Población y Migración, Alejandro
Encinas. La virtual candidata a la presidencia

de México, durante los comicios de junio de
2024, aseguró que Encinas aceptó integrar
se a su cuadrilla para trabajar juntos en el
proceso electoral que comienza el 20 de no
viembre del presente año. "Lo invité a que
nos apoyara en el proceso que se avecina y
aceptó gustosamente", declaró Sheinbaum
desde la red social de Elon Musk.

En el equipo de trabajo de Encinas, en la
Subsecretaría de Derechos Humanos de la

Secretaría de Gobernación, un alto funciona
rio consultado por Análisis a Fondo declaró,
desde el respetable anonimato, no saber ab
solutamente nada de esta versión periodística.

Muy sorprendido, el funcionario, de pri
mer nivel, dijo que lo iba a investigar. En
cinas no es para eso. No es para andar en

campañas políticas,
Está muy raro que
Claudia lo invite,
cuando lo conoce

muy bien. Encinas
está comprometido
con la Comisión de
la Verdad. Pero el

periódico lo publicó,
dándolo por cierto. A
no ser, afirmó, que la
invitación que la invi
tación sea para que
Encinas se integre a

su gabinete en caso de que triunfe en las
elecciones del próximo junio.

Por el momento, y dando por cierta la
aceptación de Encinas para acompañar a
Claudia en su campaña electoral, quién se
va a encargar de encabezar la Comisión de
la Verdad de Ayotzinapa. Aunque se vieron
grandes avances en el Informe que presen
tó Encinas en Septiembre pasado, aún fal
ta mucho de esta verdad, que contradice
aquella "Verdad Histórica" ordenada por el
presidente Peña al exprocurador, Jesús Mu
rillo Karam, para acabar con esa negra histo
ria que le corroía el alma, pero que no que
ría enfrentar por un terrible pánico. Inclusive
alguna vez lo declaró en público frente a
periodistas de que, palabras más palabras
menos, había que cerrar ya el caso, porque
no era sano seguir ahondando en él.
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LA MAN AÑERA

SCJN VIOLA LA CONSTITUCIÓN SI
ACEPTA INCONSTITUCIONALIDAD
POR LOS FIDEICOMISOS

Por José Vilchis Guerrero

Legisladores, Ejecutivo y Judicial estarían
metidos en un laberinto si por la elimi
nación de fideicomisos la oposición

cumple su amenaza de llevar el asunto a un
recurso de inconstitucionalidad y le da cabida
la Suprema Corte de Justicia de la Nación que,
en sentido estricto, sería juez y parte, a lo que el
presidente Andrés Manuel López Obrador pidió
la asesoría de abogados constitucionalistas para
que le expliquen qué va a pasar si ello sucede.

En este escenario en el que la oposición
quisiera ganaren lostribunalesloque perdió en
el Congreso de la Unión, López Obrador reac
cionó: "Primero, decir que es lamentable que se
den estas protestas, porque es injusto, es defen
der privilegios, es pecado social. ¿Cómo se va a
defender a quienes viven colmados de atencio
nes, de privilegios?"

Repitió el jefe del Ejecutivo su teoría del pre
supuesto: "es dinero de todo el pueblo, no es
dinero del gobierno. Y todos tenemos derecho
a recibir beneficios del presupuesto, todos. Y ss
hablamos de justicia, tienen más derecho los
más necesitados. La justicia es darle más al que
tiene menos, no puede haber trato igual entre
desiguales".

Este presupuesto que es de todos, "porque
hasta la gente más humilde paga impuestos
cuando compra una mercancía ahí va incluido
el IVA y paga un impuesto, el que compra una
camisa, el que compra un par de zapatos, to
dos. Pero, además, el presupuesto también se
integra con recursos que son de la nación. Por
ejemplo, el petróleo, es de todos los mexicanos
y lo que se obtiene por la venta de petróleo ai
extranjero es de todos".

¿Por qué tiene que haber un grupo que reci
ba muchísimo más que el resto de la población?
Y las preguntas sin respuesta: ¿por qué hay pri
vilegios?, ¿cómo es que la mayoría de los traba
jadores de México, 22 millones de trabajadores

inscritos en el Seguro Social ganan en promedio
16 mil pesos mensuales y un ministro de la Corte
700 mil pesos, que significan casi 16 mil pesos
diarios para ellos, ganan 43 veces más.

¿Eso es lo que están defendiendo los em
pleados del Poder Judicial Federal? Es una ver
güenza, expresó con visible indignación, por
que, además, cuestionó: "una persona que se
atreve a recibir esas prestaciones, esos sueldos,
esos ingresos, ¿ustedes creen que tiene voca
ción de servicio? No, a ese lo que lo importa es
el dinero, ese va a actuar siempre de manera in
dividualista, egoísta".

Y está bien, pueden ganary eso más, conce
dió el indignado jefe del Ejecutivo, pero no en
el servicio público, aquí no es para hacerse ricos
o para vivir con privilegios, aquí es para servir a
los demás. "Si quieren ganar ese dinero, ahí es
tán los despachos de abogados para defender
a los potentados, pero no vivir del presupuesto;
además, sirviéndoles a los potentados en contra
del pueblo".

i Es el colmo que se les tenga que pagar
para perjudicar al pueblo y defender a una mi
noría rapaz y se sienten los ofendidos! Estalló.
Pero, además, agregó, "son capaces de mentir:
'Es que se afecta a los trabajadores'. No, a ningún
trabajador se le afecta, a ninguno, a ningún tra
bajador del Poder Judicial.

Fue en 2006, en el gobierno de Felipe Cal
derón cuando el Poder Judicial inició la creación

de estos fideicomisos para solventar prestacio
nes extra, como pensiones complementarias,
gastos médicos privados, tanto en la corte,
como en el Consejo de la Judicatura y del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Son 14 fideicomisos que superan los 21 mil 500
millones de pesos.

En 2019, la Auditoría Superior de la Federa
ción observó que los fideicomisos no se utiliza
ban para lo que fueron creados; en realidad, se
estaban financiado con el Presupuesto de Egre
sos del Poder Judicial de la Federación.
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Vía INE va la paridad sustantiva
en gubernaturas

Por Rosy Ramales*
Casi están listos los criterios para

garantizar la paridad de género
en gobiernos locales en las nueve

entidades federativas que renovarán el titular
del Ejecutivo el próximo año Chiapas, Gua
najuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco,
Veracruz, Yucatán y la Ciudad de México.

Finalmente fueron avalados este lunes por
las Comisiones Unidas de Prerrogativas y Partidos
Políticos y de Igualdad de Género y No Discrimi
nación del Instituto Nacional Electoral (INE). Y
solo falta la aprobación del Consejo General, sal
vo que éste les dé revés por votación mayoritaria.

Ah, y también falta la conformidad plena
por parte de todos los partidos políticos, varios
de los cuales siguen en desacuerdo con los cri
terios a pesar de haber sostenido intensas reu
niones de trabajo con consejeras y consejeros
integrantes de las citadas Comisiones.

Argumentan principalmente que el INE ca
rece de facultades para emitir este tipo de cri
terios y que al menos se debe considerar que
Yucatán, Jalisco y Puebla ya cuentan con legis
lación en materia de paridad en gubernaturas.

Los partidos políticos manifiestan que sí
quieren cumplir con la paridad. Pero claro a
su modo. No quieren camisa' de fuerza im
puesta por el INE. Aunque si no la pone el
Instituto, la pondrá la Sala Superior del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración (TEPJF) donde al parecer llegará la
inconformidad de los partidos políticos.

A menos de que la autoridad jurisdiccio
nal estime suficiente lo conseguido en las en
tidades donde ordenó cumplir con la paridad
de género en gubernaturas desde las elec
ciones de 2021. Cosa algo imposible porque

se trata de un principio
constitucional el cual

han defendido a capa
y espada tanto en el
INE como en el TEPJF,
aun cuando también
han sido flexibles con

los partidos.
En virtud de los

criterios avalados por
las Comisiones Unidas

del INE va en la pos
tulación de al menos

cinco mujeres en las ci
tadas nueve entidades

para el proceso electoral local 20232024
como una obligación de los partidos políti
cos nacionales y como una acción afirmati
va a favor de las mujeres considerando que
existe una subrepresentación de éstas en la
titularidad de los poderes ejecutivos locales.

No en cuatro entidades como pretendían
los partidos políticos.

Cinco. ¿En cuáles de las nueve? La autori
dad electoral deja en libertad a los partidos.
Y bueno, en eso accede, porque en principio
especificaba las entidades federativas. En
este punto, al parecer, sí se entrometía en la
autotomía organizativa partidista

En ese tenor, en los criterios puntuali
za: "Previo a la emisión de las convocatorias

para los procesos internos de selección de
candidaturas a gubernaturas, los partidos
políticos nacionales deberán definir, en el
contexto de los procesos electorales locales a
llevarse a cabo, en qué entidades habrán de
postular candidaturas de mujeres y hombres
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garantizando que ninguno de los géneros
sea postulado exclusivamente en entidades
de baja competitividad y determinando
cuáles y cuántas convocatorias serán exclusi
vamente para mujeres, así como los criterios
de competitividad con los que garantizarán la
paridad sustantiva."

Evidentemente, se
refiere a las convoca

torias formales, no an
ticipadas. Ya será pro
blema de los partidos
con procesos políticos
previos cómo resuel
ven el tema de paridad
para el correspondien
te cumplimiento de
este principio a la hora
del registro de candi
daturas.

Estos criterios tien

den a garantizar la paridad de género en la
postulación de candidaturas a gobiernos lo
cales no sólo numéricamente, sino también
de manera sustancial. O sea, qué compitan
en condiciones de igualdad numérica res
pecto de los varones, pero que también ten
gan igual oportunidad de ganar.

Y atienden a una de las sentencias de la

Sala Superior del TEPJF en la cual ésta ordenó
que para tales fines los partidos políticos antes
del inicio del próximo procedimiento para ele
gir gubernaturas, deben establecer reglas cla
ras para aplicar el criterio de competitividad en
la postulación de candidaturas a gubernaturas.

Además vinculó al INE a verificar que los
partidos emitan las disposiciones correspon
dientes y a vigilar su cumplimiento en la pos
tulación de candidaturas.

Por eso quizá el Instituto estableció en
los criterios que los partidos políticos o coa
liciones deberán presentar las solicitudes de
registro de candidaturas ante el respectivo
Organismo Público Local (como correspon

de), pero ésta será remitida a la Dirección
Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos
del INE, la cual las analizará y en un plazo de
48 horas presentará el dictamen a la conside
ración del Consejo General.

O sea, el Instituto aprobará en su caso la
procedencia de las candidaturas a los gobier
nos locales de las nueve entidades, aunque
habría que ver los criterios completos para
saber si solamente en ese aspecto o en todos
los demás para la procedencia total, o si ésta
se deja a los Organismos Públicos Locales.

Interesante.

Y hay otro punto relevante: El Instituto
mandata a los partidos políticos locales para
que respeten el principio de alternancia de
género que hubieran postulado en la última
elección en cada gubernatura y Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.

ALIMENTANDO EL ODIO

Tan deleznable es la quema de la piñata
alusiva a la ministra presidenta de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación como la

quema de la piñata de la imagen del Pre
sidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, que ayer llevaron a cabo
supuestos trabajadores sindicalizados del
Poder Judicial como protesta a la propuesta
legislativa de desaparecer 14 fideicomisos
de este poder.

Acciones como la quema de piñatas he
chas a semejanza de personas alimentan el
odio entre mexicanos y mexicanas. No es el
camino para echar atrás la intención de legis
ladores, principalmente de Morena, de desa
parecer los fideicomisos.

Y si no hubiese camino legal, ni prospera
el diálogo, entonces hay una vía para mani
festar el desacuerdo con el partido en el go
bierno que también tiene cierta mayoría en
el Congreso de la Unión: Las elecciones del
próximo año para renovar los poderes Ejecu
tivo y Legislativo federales.

*rosyrama@hotmail.com
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Argumentan principalmente
que el INE carece de

facultades para emitir este
tipo de criterios y que al
menos se debe considerar

que Yucatán, Jalisco y Puebla
ya cuentan con legislación
en materia de paridad en

gubernaturas.
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MARTÍ LE HUYÓ A LA
VACUNA CUBANA

inalmente, el
jefe de Go
bierno, Mar

tí Batres, no puso el
buen ejemplo a la población de inocu
larse contra el covid 19 con el fárma

co Abdala, producida en Cuba. Este
martes que dio arranque a la campaña
de vacunación en la Ciudad de Méxi

co habría sido una muy buena ocasión
para que, a diferencia del presidente
López Obrador y de su antecesora Claudia

Shei nbaum,se i nmunizara con esa vacuna,
para generarle confianza a la pobla
ción, ante el cúmulo de críticas, princi
palmente porque no ha recibido el aval
de la Organización Mundial de la Sa
lud. Es un absurdo de Batres, pues por
una parte promueve que la población
se vacune, por otra reconoce a la cien
cia cubana, además de que el fármaco
lleva por nombre "Abdala", en honor
a un poema del héroe independentis
ta de Cuba, José Martí, por el cual sus

padres decidieron llamar al hoy jefe de
Gobierno "Martí".

HARFUCH EN PANTALLA

Sabedor de que en el oriente de la Ciu
dad de México es donde menos reconoci

miento tiene y más adversarios, empezan
do por los del partido en el que milita des
de hace menos de un mes, el aspirante a
la candidatura de este partido, Ornar Gar
cía Harfuch, organizó una forma bastante
original de hacer campaña para que lo co
nozcan. Al mismo tiempo en varias alcal
días del oriente, en la propia explanada,
presentaron la proyección "#Es Harfuch".
Lugares destacados, la Venustiano Carran
za, donde el cacique Julio César Moreno,
también neomorenista, apoya al ex jefe de
la policía capitalina. También estuvieron
en Iztacalco y al final en Iztapalapa, territo
rio de su adversaria Clara Brugada, donde
por cierto no ha visitado Harfuch.
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SACACORCHOS
El tiempo corre y Marcelo Ebrard
sigue sin dar una respuesta a la
pregunta de si será el candidato
presidencial de Movimiento Ciu
dadano o pasará a formar parte
de la RENATA (Reserva Nacional
de Talentos).
En tanto, el partido naranja tiene que
resolver si apoya al excanciller o es
pera a que el gobernador de Nuevo
León resuelva sus problemas.
Como sea, parece que lo que pa
recía un partido con una estrate
gia interesante de ir en solitario al
2024, ahora está quedando como
una decepción más en el concier
to político.
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PRI BUSCA IR EN BLOQUE
CONTRA GODOY
Por Alejandro Lelo de Larrea

Adías de que el Congreso de
la Ciudad de México vote si

ratifica o no por otros cua
tro años a Ernestina Godoy al frente
de la Fiscalía General de Justicia de

la CDMX, Alejandro Moreno (a) Alito',
presidente nacional del PRI, prepara
una reunión con los ocho diputados
que integran la bancada de su parti
do, para decirles que deberán votar
de manera unificada en contra de que
continúe en el cargo la "fiscal carnal".
Con ello, en definitiva, Morena y sus
aliados no alcanzarían los 44 votos que
requieren, pues hasta hoy han logrado
38 y tenían la esperanza de conseguir
con los priístas losfaltantes.

En realidad, eso de que a los le
gisladores de la 4T les faltan seis le
gisladores es hipotético, porque el
cisma en el partido por la disputa de
la candidatura a la Jefatura de Go

bierno puede provocar una ruptura
en la bancada y que ni a 38 lleguen.
Es decir, en Morena están tratando
de conseguir en la oposición apoyos
para Godoy, pero no tienen garanti
zado ni lo que ocurre en casa.

El escenario se les complica más
porque la virtual candidata presiden
cial de la oposición, Xóchitl Gálvez,
advirtió a los diputados del PAN, PRI
y PRD que quien apoye la ratificación

de Godoy o no acuda a la sesión en
que se vote se vaya olvidando de al
guna candidatura en el 2024, lo que
podría ser el final de sus carreras po
líticas, pues en Morena, aunque les
prometan algo a cambio de su respal
do no hay garantías de que les cum
plan. Y es que, Xóchitl y la oposición
tienen claro el valor político de que no
continúe Godoy, pues su futuro está
ligado el de la virtual candidata pre
sidencial de Morena, Claudia Shein
baum, a quien tendrá que cubrirle las
espaldas de toda su administración al
frente de la CDMX.Además de la pos

tura unificada que pretende el PRI, la
propia Xóchitl organizó ya una fuerte
movilización en las redes sociales y en
las calles con el Frente Ciudadano y
otras organizaciones más ligadas a la
protección de derechos humanos y
defensa de las mujeres, en contra de
la ratificación de Godoy.

El panorama es que entre más
tiempo se tarde el jefe de Gobierno,
Martí Batres en mandar la propuesta
de ratificación de Godoy al Congreso
podría aumentar el clamor social con
tra la fiscal, pero también el encono al
interior de su partido, pues el 30 de
octubre deberá anunciar el resultado

de la encuesta entre Clara Brugada y

Ornar García Harfuch, lo que ocasiona
rá un choque de trenes.

Para ratificar a Godoy, de acuerdo
con la Constitución de la Ciudad de

México, se requiere de dos terceras
partes de los legisladores presentes en
la sesión de que se trate. Para asegu
rar ello, en el supuesto de que asistan
los 66, se necesitan 44 votos. Los seis
que les faltan sólo podrían salir del PRI,
porque PAN no avalará; la perredista
Polimnia Romana también va en contra

y Víctor Lobo no tiene de otra más que
ir en el mismo sentido, pues quiere una
candidatura en 2024.

Por las presiones de Xóchitl y de los
líderes de PAN y PRD, Alito' optó por
esa postura más dura, porque además
hay el riesgo de que cuatro legislado
res del PRI voten por la ratificación de
Godoy o se ausenten de la sesión. Se
gún consultas en el Congreso, son su
propio coordinador, Ernesto Alarcón,
presionado por su jefe político, Cuau
htémoc Gutiérrez de la Torre, (a) El Ba
suritas, quien está en prisión; también
la diputada Silvia Sánchez Barrios, por
que su madre y su hermana enfrentan
juicios penales. Igual se habla de los
diputados Mónica Fernández César y
el general en retiro, Fausto Zamorano.
Este panorama prevé que Godoy se irá
a su casa. Lo veremos.
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CON EL PRESUPUESTO,
XÓCHITL GANÓ EL DEBATE

e c i a

[EduardoD¡
"El Búho"

Valle, a finales de los
años ochenta, que
una de las obligacio
nes de la oposición,
en el parlamento,
era la de ganar los debates, demostrando
que se contaba con mejores prepuestas.

"Tendrán más votos, pero no mejores ar
gumentos", sostenía quien era uno de los diri
gentes del PMS y antes lo había sido del PMT.

Eso es lo que hizo, lo que está hacien
do Xóchitl Gálvez con la presentación de un
Presupuesto para Todos. La coordinadora
del Frente Amplio por México seguramen
te sabe que en Morena
no aceptarán ningún
cambio al Presupuesto
de Egresos 2024, pero
vale la pena mostrar
cómo sí se pueden ha
cer mejor las cosas.

La discusión se pue
de poner interesante.
Eso lo tienen claro Ru

bén Moreira, Luis Espi
nosa Cházaro y Jorge
Romero, los coordina
dores del PRI, PRD y
PAN en la Cámara de Diputados.

Es más, los legisladores agrupados en el
Frente serán centrales en las estrategias para
los próximos meses y, por ello, en fortalecer
las posibilidades de viabilidad de la alianza
en el 2024.

El solo anuncio de la propuesta del FAM
es ya una novedad y otra forma de encarar los

desafíos que contempla la actual integración
de las cámaras legislativas, pero sobre todo
el ir planteado un horizonte de propuestas.

Algunas están esbozadas en el documento
que dio a conocer la senadora Gálvez: Seguro
Popular, pensión para adultos mayores de 60
años, estancias infantiles, becas de posgrado,
escuelas de tiempo completo, financiamiento
para las policías estatales y municipales, im
pulso a las pequeñas y medianas empresas.

Se propone dotar de recursos de mante
nimiento al Sistema Colectivo de Transporte
Metro, y un apoyo específico a las madres
buscadoras. Son ejemplos, que ilustran el
contenido del documento, pero hay muchas
más aristas de interés porque se retoman
muchas de las demandas de la sociedad civil

y de sectores que quedaron en el abandono
desde finales del 2018.

En ese sentido se está haciendo política,
tratando de establecer medidas de correc

ción desde ahora, aunque entendiendo los
límites que devienen de la composición del
poder en términos legislativos.

El eje del presupuesto alternativo es do
tar de certidumbre y viabilidad, reduciendo
la deuda del gobierno y eliminando la discre
cionalidad en el manejo de los presupuestos.

El planteamiento es reducir la deuda en
188 mil millones de pesos y para mantener el
gasto estimar el precio del barril de petróleo
en 76.7 dólares. El ajuste sería del alrededor
de 510 mil millones de pesos, lo que, si se
llevara a cabo, permitiría incrementos sustan
ciales en Salud, Bienestar y Seguridad.

Una de las claves del Presupuesto para
Todos, es que está bien sustentado. Es jus
tamente donde Gálvez puede y debe dar la
pelea. Está preparada técnicamente y cuen
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ta con los atributos

políticos requeridos,
que se potencian
con el apoyo de las
fuerzas políticas que
la acompañan.

En los hechos,
le está arrebatando

la iniciativa a la ban

cada oficial, la cual
se encuentra ma

niatada porque las
instrucciones que
reciben es la de no

cambiar nada a lo que envía el Poder Ejecuti
vo. Legislan y a aprueban a ciegas.

Además, los ajustes y reasignaciones pro
puestas por el FAM no tocan ninguno de los
programas sociales ni las necesidades de re
cursos de los proyectos más relevantes de la
actual administración. En los hechos, lo que
se está haciendo es presentar una alternativa

viable, que serviría más a la ciudadanía.
Es probable que los diputados de Morena

terminen conociendo mejor las propuestas del
FAM, que las que les enviaron. Esto es así, por
que lo que quiere Gálvez es abrir el debate y
lo que ordenan en Palacio Nacional es cerrarlo.

Si establecemos el cuadrante en términos

de claridad, el punto es en favor de Gálvez,
porque está asumiendo el liderazgo que le
corresponde y porque cuenta con un sopor
te más que claro de las bancadas frentistas.

Por eso el mensaje de dio en San Lázaro
puede cobrar aún mayor importancia y ello en
términos de una forma de hacer política que
incidirá en la ciudadanía y más en la medida
de que las preocupaciones cotidianes se vean
reflejadas y encuentren trazos de solución en
el trabajo de los legisladores del FAM.

Es el primer saque, faltan muchos, pero
se ganó el debate. El Búho Valle diría: mi
sión cumplida, aunque todavía venga lo
más difícil.

La discusión se puede poner
interesante. Eso lo tienen claro

Rubén Moreira, Luis Espinosa
Cházaro y Jorge Romero,
los coordinadores del PRI,
PRD y PAN en la Cámara de

Diputados.
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EL DESCARO TOTAL
Por Carlos Ramos Padilla*

Cuando se ordenó la liberación,
en Culiacán, de Ovidio Guz
mán, personajes como Alfon

so Durazo confirmaron y aseguraron que
había sido una "decisión colegiada" de
los miembros integrantes del equipo de
seguridad nacional. Después, con des
parpajo, AMLO se presentó en la maña
nera y señaló que él había dado la orden
para evitar la muerte de inocentes.

Así, el Ejecutivo se convirtió en minis
terio público y sentó el precedente de
saltarse la ley y convertirse en Ministerio
Público, y ¡qué!

Vuelve a ocurrir lo mismo con la relación

de su gobierno con Cuba. No encontraron
suficientes elementos para desnudar a los
medios en su sección de "quién es quién
en las mentiras" porque simplemente exhi
bieron con datos firmes los acuerdos en lo

oscurito con Miguel Diaz Canel.
La presión in

cluso se ejerció
desde los Estados

Unidos y a Pemex
recibió de Exim
bank una sanción

por exportar com
bustible gratis. Le
jos de enmendar
AMLO se envalen

tonó y dijo: "Para
que no les quede
ya ninguna duda,
México continuará

apoyando a Cuba
en todo lo que necesite, incluido el petró
leo, y para esto no tenemos que pedir per
miso a ningún gobierno extranjero. En todo
lo que nosotros podamos ayudar al pueblo
de Cuba lo vamos a hacer, para que no les
quede ya ninguna duda, incluido petróleo,
porque es un pueblo que está padeciendo
un bloqueo inhumano, injusto, y nosotros
no podemos darle la espalda.

"Si nos dicen: 'véndanos petróleo por
que no tenemos cómo adquirirlo', claro
que sí". Falto sólo el, y ¡que! Más adelante
señaló que recibimos auxilio de los cuba
nos cuando carecíamos de médicos espe
cialistas durante la pandemia.

Y aquí dos precisiones: uno, no se le
vende petróleo a Cuba, SE LE REGALA, y
dos, en México se hay médicos especialis
tas y los extranjeros cubanos llegaron reci
biendo un apoyo económico mayor que
el que reciben los nuestros. Vale decir y
reconocer que varios médicos mexicanos
se resistieron a acudir a algunas zonas del
país por la gravísima inseguridad.

Así que la llegada de galenos cubanos
o fue cortesía ni fue gratis. Y en los apéndi
ces de este acontecimiento hay una gran
interrogante: por qué premia a Rocío Na
hle con la candidatura al gobierno de Vera
cruz cuando hasta el momento Dos Bocas

ha sido un fracaso y los presupuestos para
el proyecto ya han rebajado todos los pro
nósticos, expectativas y fondos aprobados.
Ya el descaro es absoluto y total.

El Ejecutivo está obligado a informar
y rendir cuentas a la Nación y exponer los
argumentos necesarios para disponer de
los recursos nacionales. El petróleo como

las celebraciones

cívicas más impor
tantes no son pro
piedad del presi
dente, no puede
obsequiar los re
cursos nacionales

ni expulsar de los
acrecimientos pro
tocolarios cívicos

más importantes a
los otros poderes
de la nación.

Hasta donde
se sabe el Con

greso de la Unión no ejerció su autoriza
ción para regalar petróleo a nadie y llama
la atención la sumisión y silencio tanto de
senadores como de diputados al respecto.
Como en Perú y en Cuba, el gobierno de
México está pasando los límites diplomá
ticos y se está cometiendo una injerencia
inaceptable.

AMLO decide calificar a la democracia

peruana y colocarse el frente de in "blo
queo" que no está aplicado a nuestro país.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla

No encontraron suficientes

elementos para desnudar
a ¡os medios en su sección

de "quién es quién en
las mentiras", porque

simplemente exhibieron con
datos firmes los acuerdos en

lo oscurito con Miguel
Diaz Canel.
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El llanto por los
fideicomisos

El Poder Judicial, además de los sueldos
millonarios que paga a las cúpulas de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
al Consejo de la Judicatura Federal y al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación, les concede más de 20 estímulos
económicos adicionales.

Le enumero algunos: Estímulo por
Antigüedad, Ayuda de Despensa, Pago de
Defunción, Vacaciones, Prima Vacacional,
Prima Quinquenal, Estímulo Día de la
Madre, Estímulo Día del Padre, Ayuda ai
Personal Operativo, Pago por Riesgo, Fondo
de Reserva Individualizado. Pago de Horas
Extraordinarias, Apoyos a la Capacitación,
Ayuda por Jornadas Electorales, que es una
compensación extraordinaria que se otorga
a los servidores públicos que trabajan en
el Tribunal Electoral del Poder Judicial

de l a Federación, y que, según la propia
descripción que hacen en el Poder Judicial,
se trata de una retribución que se los confiere
por el exceso de trabajo que llegan atener
dentro de sus jornadas laborales.
Pero eso no es todo. Al completar sus

años de servicio en el Poder Judicial, alos
empleados (que ya se van) se les da una
Licencia Prejubílatoria ("Otorgamiento

de una licencia con goce de sueldo tabular,
sin peijuicio de las demás prestaciones y
remuneraciones a que tengan derecho las
personas servidoras públicas del Poder
Judicial de la Federación, por un periodo de
dos meses, que se les confiere con motivo de
su jubilación o de su pensión").
Por si fuera poco, reciben un Estímulo

por Jubilación y algunas prestaciones más
que, de manera nebulosa, describen como
O tras Prestaciones y como Asignaciones
Adicionales.

Y, todo ello, desde luego, además de todas
las Prestaciones de Seguridad Social que
reciben los servidores públicos adscritos al
ISSSTE.

Cabe mencionar que los órganos más
importantes del Poder Judicial son tres:
la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
el Consejo de la Judic atura Federal y el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación. Y allí es donde precisamente se
anida la burocracia dorada que, actualmente
está protestando por la extinción de los 13
fideicomisos. Fideicomisos que, por cierto,
en sesión ordinaria, la Cámara de Diputados
decidió aprobar que desaparecieran.
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Cxmdiíktíuras

¡Mira grupos
de atención
prioritaria en
CDMX

El pasado 2 de junio, se aprobó una
reforma electoral p ara garantizar lo s
derechos politícoclectoraics de jóvenes y
de grupos reconocidos en la Constitución
de la CDMX como de atención prioritaria.
En diputaciones al Congreso de la

CDMX, cada partido postulará una
fórmula de candidatura de mayoría
relativa propietaria y suplente de
personas con discapacidad; una
de pueblos y barrios originarios y
comunidades indígenas; una para
personas de la diversidad sexual y de
genero; una de personas afro mexicanas
residentes en CDMX y una más de
personas adultas mayores. Además,
procurarán registrar una formula
adicional con alguna persona de los
grupos de atención prioritaria.
Los partidos políticos también deberán

incluir en su lista de representación
proporcional, al menos una fórmula
de personas de los grupos de atención
prioritaria y procurarán postular, al

menos, 2 fórmulas adicionales.
Las personas jóvenes de entre 18 y 29

años tendrán candidaturas aseguradas en
7 distritos de mayoría relativa y 4 más en
las listas de representación proporcional.
En las concejalías, los partidos

políticos, coaliciones o candidaturas
comunes integrarán al menos una
fórmula de jóvenes y una de personas de
ios grupos de atención prioritaria.
Para evitar que estas cuotas participen

en distritos o alcaldías perdedoras, la ley
ordena que dichas candidaturas compitan
en los lugares donde tienen posibilidades
reales de ganar, considerando la votación
del partido postulante recibió en la
elección anterior.
Las medidas afirmativas buscan

compensar la discriminación hacia estos
sectores, disminuir las desigualdades y
promover la inclusión para que todos
ios grupos estén representados en el
Congreso y las alcaldías.

Fecha: 19/10/2023

Página: 4

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Desde el IECM

Ernesto Ramos

Costo: 11,235

Página 185 de 190 Índice



Sabi a, ( I ni lila.
Gaza, qué sigue
MAESTRO, EL ORBE REPUDIA EL ATAQUE IS
RAEL! A UN HOSPITAL DE GAZA.

Sabra, Chatila, Gaza... ¿Qué sigue?.. ¿Ei exterminio
total de Palestina o un tercer conflicto mundial?.,

Biden está en Israel y nombró a un comisionado en
asuntos humanitarios para que la ayuda entre a la
franja.
El gobierno de EU es doble cara, porque al mismo
tiempo arma al ejército israelí hasta los dientes. Hay
que ver la caí a de soberbia de Netanyahu ante Joe.
La Comisión para la Verdad y la Justicia del Caso
Ayotzinapa dio pruebas de que la Sedeña supo lo
ocurrido en 2014.

Salvador Cienfuegos se enteró, lo solapó y luego lo
negó. ¿No se lo comunicó inmediatamente a Peña y a
Osorio Chong?.. Que la FGRlos llame a declarar a los 3,
sólo así comenzará a resolverse ese asunto estancado

hace 9 años, con ligeros avances.
Lhirazo dijo que Aburto debe cumplir la condena
original de 45 años de prisión.
Ya fue mucho y pagó, les toca cárcel a los asesinos in

telectuales.

Luis María Aguijar, por la extinción de fideicomi
sos del PJF. advierte que habrá "acciones de in
constxtucionalidad".

Y de inmoralidad e impunidad con mucha perversi
dad, sin dignidad, ni integridad y ni legitimidad.
Xóchitl presentó en San Lázaro su plan El presu
puesto es de todos.
De todos los saqueadores y vendepatrias que goberna
ron hasta el 1 de diciembre de 2018.

Gálvez agregó que no podemos hipotecar el futu
ro del país.
Ya fue bastante con el Fobaproa y las endeudadas de
Fox, Calderón y Peña, incluyendo la venta de ferroca
rriles nacionales y de Pemex, la barda de ''la refinería"
felipesca, L a Estafa de Luz y las fachadas de hospitales
inconclusos, entre otras corruptas calamidades.
Según sondeo, el izquierdista Sergio Massa aven
taja en Argentina por 5 puntos a los derechistas
Javier Milei y Patricia liullrich.
Lo malo es que en segunda vuelta, el fascismo podría
unir fuerzas con tal de ganar la presidencia.
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I ai/ verde
del Consejo
(Ciudadano

COMBATIR LA IMPUNIDAD

La semana pasada el Consejo Judi
cial Ciudadano entre\ristó a la Fiscal

Ernestina Godoy como parte de su
proceso de ratificación, después de
una revisión profunda de su traba
jo y el de la Fiscalía General de Jus
ticia durante los últimos 4 años. La

siguiente etapa de dicho proceso fue
la deliberación de las y los conseje
ros, quienes sesionaron a distancia el
lunes pasado y finalmente emitieron
una opinión favorable sobre la ges
tión de la Fiscal.

Como sabemos, esta es la primera
vez que se realiza un proceso de ra
tificación de la persona encargada de

la FG J en los términos de la Consti

tución de la Ciudad de México; sin
embargo, es relevante tener presen
te que los balances de la ciudadanía
sobre el desempeño de laFiscalia son
tomados en cuenta en la deliberación

del Consejo Ciudadano, que en la úl
tima semana recibió más de 29 mil

opiniones ciudadanas, de las cuales
158 menos del 1% fueron negativas,
y el resto reconocieron el trabajo que
ha encabezado Ernestina Godoy.

Apesar de lo anterior, Acción Nacio
nal insiste en su campaña deshonesta
contra la Fiscal. A todas luces desde

su preocupación por las investigacio
nes de la FGJ al Cártel Inmobiliario en

Benito Juárez, y por las cuales hay más
de una decena de exfuncionarios dete

nidos, entre ellos el exalcalde panista
Christian Von Ko ehrich.

La última etapa de este proceso
consiste en que el pleno de la Cáma
ra de Diputados de la Ciudad vote la
ratificación de la Fiscal por otros 4
años, para lo cual se requiere ma
yoría calificada con 44 votos. Espe
ramos que por el bien de la Ciudad y
de su gente, nuestras y nuestros re
presentantes legislativos hagan lo
propio para garantizar que se siga
combatiendo la impunidad desde la
procuración de justicia.
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ción oficial, de acuerdo con datos del
INEGI, señala que han aumentado
de manera anual en casi un 2%. Lo

más grave es que, los costos han au
mentado y, sin duda, hay que pagar
el servicio de profesionales del de
recho. El divorcio en el 2022 alcan

zó costos promedio de $160,000.00,
circunstancia que podría variar, en
función de las condiciones económi
cas de los involucrados.

De alguna manera las leyes han
establecido estrategias para que las
separaciones sean prácticas y ágiles,
así, se ha establecido el divorcio in
causado, el cual consiste en comu
nicar uno de los cónyuges al otro su
deseo de separarse y en ese momen
to se configura plenamente el divor
cio. Posteriormente se presentarán
otros aspectos en que deben ser ase
sorados, tales como eí pago de ali
mentos, en particular para los hijos
y el reparto de los bienes, los cuales,
en ambas circunstancias, presen
tan conflictos que pueden generar
un gran daño y, en última instancia,
pueden durar largo tiempo.
El conflicto del divorcio debe

provocar qué las personas que de
cidan contraer matrimonio, lo rea

licen con la debida orientación y
seriedad, para no caer en lo que es
también un fenómeno cotidiano, en
el que muchos matrimonios antes
de cumplir eí año deciden separase
con las consecuencias nada gratas
para ambos.

Divorcios al por
mayor

LA SERIEDAD DEL MATRIMONIO

Desde hace mucho tiempo, la termi
nación del matrimonio se consuma

mediante el divorcio, el cual implica
la ruptura de una relación con dife
rentes al istas, tanto en lo religioso,
como en lo civil. Este último trae co

mo consecuencia un sinnúmero de

responsabilidades, de inicio mante
ner a los hijos y en ocasiones al cón
yuge.
Sin duda el divorcio no es una

buena salida, puede llevar a mo
mentos difíciles, situaciones in
cómodas y problemas graves e
irreconciliables. Cuando se termi
nan las buenas relaciones entre los

cónyuges, la separación no siempre
se lleva a cabo de buenas maneras y
en ese momento se genera un gran
descontento, especialmente entre
los descendientes.

Hoy en día los divorcios son ca
da vez más intensos. La infórma
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Simón Vargas Aguilar®

Mujeres: aún hay
derechos pendientes

"A medida que me fui instruyendo llegué a saber que /.../
aquellas ideas inspiradas por el dolor constituyen [...] un

cuerpo de doctrinas ¡Iamado feminismo".
Elvia Carrillo Puerto.

El pasado 17 de octubre se conmemoró una de las más
cruciales fechas para la vida democrática de México: el
70 aniversario de la aprobación del voto de la mujer. Es

posible que con el paso de los años ver a mujeres al frente de
organismos, ejercer cargos de elección popular o aparecer en
boletas electorales se ha hecho una situación cada vez más

común; sin embargo, el doloroso, complejo y extenuante re
corrido que atravesaron las sufragistas para que hoy millones
de mujeres puedan ejercer el derecho a votar y ser votadas no
debe quedar en el olvido.

Aunque fue en 1953, durante el mandato del presidente
Adolfo Ruiz Cortines, cuando se promulgó ¡él decreto con las
reformas constitucionales, la pugna de las mujeres^ comen
zó mucho antes, de acuerdo con datos de la Coordinación
para la Igualdad de Género de la UNAM. ya desde 1911 un
grupo de feministas enviaron un documento al presidente
provisional Francisco León de la Barra en la que solicitaban
el derecho al voto; en 1916, Hermila Galindo pidió el recono
cimiento de los derechos políticos de las mujeres e incluso
en 1923 se llevó a cabo el Primer Congreso de la Liga Pana
mericana de Mujeres, al cual asistieron más de 100 delegadas
de todos los estados del país.

Los argumentos para impedir que la reforma se mate
rializara fueron radicales y violentos, algunos miembros de
los partidos en aquella época afirmaron que no había nece
sidad de reconocer el derecho ya que como sus esposos y
padres votaban entonces se infería que toda la familia había
emitido una elección unánime; por otro lado, también se
mencionó que serían incapaces de elegir de forma racional,
ya que no podían reflexionar, incluso las catalogaron de his
téricas, además, aseveraron que éstaban influenciadas por

la religión, lo que les imposibilitaría tener un e spíritu crítico.
La batalla ha rendido frutos, ya que no podemos negar

que los avances en materia de paridad se han hecho más
palpables, incluso en el rubro de Empoderamiento Políti
co, México se. encuentra en la posición 15 de 146 países en
el fndice Global de la Brecha de Género 2022 emitido por
elWEM.

Admitir la labor de las mujeres es indispensable y con la
firme intención de recordar y reconocer su desempeño, en
el Paseo de la Reforma, mientras fue jefa de Gobierno Clau
dia Sheinbaum Pardo inauguró el "Paseo de las Heroínas"
donde se. encuentran 14 esculturas de mujeres que repre
sentan su esfuerzo y lucha por la defensa de sus derechos.

Esta conmemoración requiere no sólo volcar la mirada
al pasado y conocer los hechos históricos que, aunque dolo
rosos, nos han impulsado a fortalecer la batalla contra el
sexismo y la misoginia, porque, aunque hoy, después de
establecer obligación de paridad de género en 2014, el 50%
de las Cámaras de Diputados y Senadores están integradas
por mujeres, aún queda un amplio camino por recorrer con
tra la violencia y enfrentar los prejuicios que aún persisten
¦en algunos segmentos de la población hacia ellas.

Las mujeres participan en todas las esferas de la vida
cotidiana y la política noes la excepción; el siguiente año por
primera vez en la historia de nuestro país, la elección para
Presidente déla República estará aparentemente dominada
por mujeres, nos encontraremos frente a un parteaguas en
la vida pública y viviremos un momento crucial. Hoy pode
mos afirmar que la transformación continúa y que México
está preparado para tener a una mujer al frente del Poder
Ejecutivo Federal. •
* Consultor en temas de seguridad, justicia,
política, religión y educación. Si deseas recibir

mis columnas en tu correo electrónico, te
puedes suscribir a mi lista en el siguiente

vínculo: http://eepurl.com/Ufj3n
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